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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Заявление Директора Института стран СНГ

«ЧУДО СВЯТОГО ЙОРГЕНА» НА БЕРЕГАХ КУРЫ. 
России стоит забыть о том, что дружеские отношения с правящей элитой Грузии в принципе 
возможны

Несмотря  на  высочайшее  покровительство  подготовке  к  выборам со  стороны посла  США  в  Грузии  Ричарда 
Майлза,  парламентские выборы в этой республике прошли вполне по-грузински. Все те изощрения,  на которые пошли 
официальные  власти  в  ходе  волеизъявления  (вроде  прозрачных  урн  и  меток  избирателям),  помпезно  развернутая 
кампания по борьбе с фальсификацией, лишний раз напоминают о том, что «держи вора!», как правило, громче всех кричит 
сам вор. Нам очередной раз было явлено «чудо Святого Йоргена»: хотя авторитет главы Грузии Эдуарда Шеварднадзе 
стремится к нулю, поддерживающая его партия получила относительное большинство голосов.

Это не наши выборы, и нам в России не следует особо переживать по поводу их исхода. Для российско-грузинских 
отношений совершенно неважно, победят ли сторонники Шеварднадзе, Бурджанадзе или Саакашвили. К сожалению, за 
годы своего правления Эдуард Амвросиевич выпестовал новую национальную элиту, для которой теперь солнце восходит 
не на севере (как в бытность нынешнего главы Грузии первым секретарем ЦК ее компартии), а на западе. По поводу же 
отношений с Россией большинство ведущих политиков в Тбилиси по-прежнему бредит заговорами,  ищет причину всех 
бедствий, включая землетрясения, в происках Москвы (при этом четверть населения советской Грузии сегодня проживает в 
России, обеспечивая своими заработками родственников, оставшихся за Кавказским хребтом). 

Надо смотреть правде в глаза, и забыть на время, что искренние, дружеские отношения с правящим в Тбилиси 
режимом возможны.  Необходимо развивать  отношения с теми регионами Грузии,  где  находятся действительные,  а  не 
мнимые наши союзники.

Директор Института стран СНГ К.Ф.Затулин
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

В ЗЕРКАЛЕ СМИ
О ситуации в Грузии

05.11.2003 г., р/с «Маяк»
ВЕДУЩИЙ:  В  Тбилиси  сохраняется  напряженная  обстановка.  Оппозиционные  силы  требуют  от  президента 

Эдуарда Шеварднадзе признать поражение партии власти на парламентских выборах. В противном случае, президенту 
грозят  акции  негражданского  неповиновения.  Однако  власти  пока  отказываются  сдаваться  оппозиции.  Центризбирком 
утверждает, что по предварительным данным на выборах победил проправительственный блок "За новую Грузию". Он по 
этим данным получил более 26-ти % голосов. Оппозиционные же партии, якобы, отстают от лидера. О ситуации в Тбилиси в 
материале Екатерины Некрасовой.

КОРР.:  Вопреки  обещаниям  продолжить  манифестации  в  полдень,  оппозиционные  силы  в  Грузии  решили 
действовать сегодня осторожнее и собрать сторонников - около 5-ти тысяч человек в здании государственной филармонии. 
Однако ультиматума президенту не изменили. Лидер "Национального движения" Саакашвили и спикер парламента Нино 
Бурджанадзе заявили, что если до 6-ти вечера Шеварднадзе не признает поражение правящей партии на выборах, у здания 
мэрии в Тбилиси десятки тысяч людей будут требовать отставки президента.

-Оппозиция не должна отступать и должна бороться за каждый голос своих избирателей. Во всем, что сегодня и 
вчера происходит по всей Грузии, виновно правительство. Они не оставили людям другого выхода.

-Наше требование об отставке президента остается в силе. С завтрашнего дня он уже может брать пенсию 14 
лари.

КОРР.:  Официальный Тбилиси  устами пресс-секретаря президента  заявил,  что  оценивает  акции  за  честность 
выборов, как завуалированную попытку узурпации власти. В случае отставки президента, его пост автоматически занимает 
Нино  Бурджанадзе.  Некоторые  политики  высказывали  даже  мнение,  что  оппозицию  поддерживают  некие  силы  из-за 
рубежа. В том числе, как было сказано, из-за океана. Но президент не собирается уходить по требованию 2-3 политиков, - 
заявил  его  пресс-секретарь.  В  случае  беспорядков,  МВД  Грузии  грозит  применить  силу.  Пока  вооруженные  отряды 
вооруженных  войск  в  усиленном режиме охраняют  резиденцию Шеварднадзе  и  другие  стратегически  важные объекты 
столицы,  трое  международных наблюдателей  уже второй день  дежурят возле опечатанной  двери Избиркома в  городе 
Рустави. Они опасаются, что бюллетени могут быть подменены. Члены окружной комиссии затягивают процесс подсчета 
голосов. На помощь наблюдателям сегодня пытались приехать лидеры оппозиции. Однако дороги к Рустави, ровно как и к 
столице, сегодня с утра перекрыты полицией. Между тем, подсчет голосов продолжается. Сейчас обработано около 65-ти 
%бюллетеней, пока лидирует правящий блок "За новую Грузию", который получил около 26-ти % голосов. Однако разрыв с 
"Национальным  движением"  минимален  и  составляет  около  1-го  %.  В  общей  сложности,  оппозиционные  партии  уже 
получили в парламенте большинство.

ВЕДУЩИЙ: Митинг оппозиции у здания мэрии в Тбилиси проходит в эти минуты. Там находится несколько тысяч 
демонстрантов. Тем временем, российские эксперты в один голос говорят, что ситуация в Тбилиси свидетельствует, что 
Грузия устала от Эдуарда Шеварднадзе. Так, по словам директора научно-информационного центра академии госслужбы 
Игоря Барцеса, нынешний грузинский режим не способен даже провести выборы.

И. БАРЕС: Логическое завершение всех последних лет правления Шеварднадзе. Полная дестабилизация, хаос. 
Лидер, который неспособен ни организовать государство, ни организовать общество, ни организовать даже элементарные 
выборы. Я имею в виду организовать в плане нормального законного их прохождения. Это вот вполне прогнозируемые и 
очевидные итоги 10-летнего правления Шеварднадзе. Очень примечательно, что дестабилизация в Грузии последовала за 
дестабилизацией и выборами в Баку. Но я думаю, развитие событий пойдет несколько иначе. Если в Баку контроль в фазу 
восстановлен и мы говорим о достаточно сильном авторитете власти, то в Грузии подобного развития событий нам трудно 
прогнозировать. Даже, если сейчас Шеварднадзе удастся сбавить накал страстей, в принципе. Если он за последние 10 лет 
не смог предложить грузинскому обществу каких-то направлений и ориентиров развития, я не думаю, что за полтора года он 
сможет переиначить самого себя, что бы четко и ясно сказать обществу о своих целях. Не могу сказать за Грузию, но мне 
кажется, что грузинский народ устал от Шеварднадзе, устал от его хитрости, его главной черты как политика, хотя может 
она и необходима и, прежде всего, лицемерия. Грузинско-российские отношения от этого лицемерия, да и Запад устал от 
этого  лицемерия,  потому что  трудно  верить  политику,  у  которого  солнце  регулярно  восходит  с  разных сторон.  Будем 
надеется, что пройдя через этот конфликт, пройдя через этот кризис, грузинский народ и грузинские власти поймут, что вне 
добрых, деловых, доброжелательных отношений и с российским руководством, и с народом России, трудно говорить о 
перспективном и спокойном развитии  Грузии.

ВЕДУЩИЙ: Если Эдуарду Шеварднадзе в самое ближайшее время не удастся найти общий язык с оппозицией, 
Грузию ожидают нелегкие времена. Так полагает заместитель председателя думского комитета по делам СНГ Вячеслав 
Игрунов. При чем, он уверен, что в любом случае, эпоха Эдуарда Шеварднадзе завершается.

В. ИГРУНОВ: Ситуация в Грузии сегодня говорит о том, что Шеварднадзе все труднее и труднее контролировать 
ситуацию  в  свой  стране.  Естественно,  сейчас  трудно  говорить  о  том,  насколько  результаты  выборов  соответствуют 
реальному  голосованию  населения.  Это,  как  правило,  бывает  трудно  установить.  Однако  совершенно  очевидно,  что 
Шеварднадзе,  как  политик,  который  пользовался  достаточной  популярностью  в  Грузии,  уходит  в  прошлое.  Сегодня 
возникают новые силы и те, которые собираются вокруг Нино Бурджанадзе, и те, которые собираются вокруг Саакашвили, 
это люди, которые предъявляют свои требования на участие в решении политических проблем Грузии. Если Шеварднадзе 
не сумеет найти компромисс с этими силами Грузии, конечно, придется столкнуться с волной нестабильности. Как долго она 
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будет продолжаться, трудно сказать, но, безусловно, она протянется вплоть до президентских выборов, тогда Шеварднадзе 
должен  будет  сойти  со  сцены.  Сегодня  главная  задача  для  Шеварднадзе  заключается  в  том,  что  бы  сесть  за  стол 
переговоров и найти компромиссное решение с оппозиционными партиями.

ВЕДУЩИЙ: Российско-грузинские отношения вряд ли изменятся в ближайшее время. Таково мнение директора 
института стран СНГ Константина Затулина. Он считает, что и нынешние грузинские власти, и оппозиция в равной степени 
не заинтересованы в налаживании добрых отношений с нашей страной.

К.  ЗАТУЛИН:  Выборы в Грузии показывают,  что как  всегда,  неважно как  голосуют,  важно как  посчитают.  Это 
фраза, которая принадлежит грузинскому политическому деятелю другой эпохи - Сталину. Но в полной мере применима и 
для нынешней,  так  называемой, демократической Грузии. На самом деле, конечно,  мало кто может искренне верить в 
точность подсчета, когда по всем прогнозам проигрывавший Шеварднадзе обеспечил своим партиям относительную победу 
по  числу голосов,  официально признанных.  Наверное,  это было поводом для возмущения со стороны оппозиции,  тем 
более, что оппозиция радикальная, националистическая, и она уже видит Грузию в кармане. Однако эта митингующая и 
требующая изменения строя оппозиция, ни в коем случае не вызывает ни у Шеварднадзе, ни у тех, кто сегодня против него 
выступает со стороны Саакашвили, Бурджанадзе, "Лейбористской партии" или еще кого-то, никакого желания развивать 
отношения с Россией. На самом деле никакого серьезного интереса к отношениям с Россией сегодня там нет. Сегодня, как 
сказал, в прошлом Шеварднадзе: "Солнце для Грузии всходит на севере, сейчас оно всходит для грузинской политической 
элиты на западе". Поэтому наше отношение к этому в России должно быть спокойное, выдержанное, это внутренне дело 
Грузии, и помочь нам занять такую позицию помогает то обстоятельство, что мы должны понимать - выборы и сегодняшняя 
борьба между политическими силами, это борьба за доминирование в городе Тбилиси и его окрестностях, но не во всей 
Грузии. Во всей Грузии абсолютно разные регионы, разные лидеры, разная устремленность этих регионов. В Грузии ни 
одного дня не было целостного государства после распада Советского Союза: сначала была Осетия, затем Абхазия.

ВЕДУЩИЙ: Тем временем, посольство США в Грузии призывает ЦИК и власти этой страны исправить ошибки, 
допущенные в ходе парламентских выборов, в том числе и в процессе подсчета голосов избирателей. Я напомню, что 
аналогичная ситуация не так давно была в Югославии, где президент Милошевич сначала пытался подтасовать результаты 
выборов, а затем под давлением оппозиции западных стран был вынужден уйти в отставку.

Грузинская милиция обещает оставить президентом Эдуарда 
Шеварднадзе

05.11.2003 г., Столичная вечерняя газета
Вадим Макаренко

После  вчерашнего  многотысячного  митинга  страсти  в  Тбилиси  немного  улеглись.  Оппозиция  опасалась,  что 
президент Шеварднадзе введет в стране чрезвычайное положение, но этого не произошло. Сегодня в 8 утра ЦИК Грузии 
сообщил, что обработаны данные голосования на 1713 избирательных участках из 2870. Лидирует правительственный блок 
"За  новую  Грузию":  у  него  245  387  голосов.  Следом  с  отставанием  всего  в  семь  тысяч  голосов  (около  1%)  идет 
оппозиционный блок "Саакашвили - Национальное движение". "В общей сложности оппозиция, - сказал министр внутренних 
дел Коба Нарчемашвили, - получит в будущем парламенте более 70% голосов".

Сегодня с утра прошло внеочередное заседание совета национальной безопасности.
После заседания генеральный прокурор Грузии Нугзар Габричидзе заявил, что "в случае обострения ситуации к 

уголовной  ответственности  будут  привлечены  все  лица,  причастные  к  дестабилизации".  Председатель  департамента 
разведки Грузии Автандил Иоселиани считает, что "если обстановка обострится, то финал будет очень тяжелым".

В госканцелярии Грузии во второй половине дня в среду планируется провести заседание правительства под 
руководством  президента  Эдуарда  Шеварднадзе.  В  это  время  перед  зданием  госканцелярии  оппозиция  попытается 
провести  митинг.  Сегодня  утром  полиция  задержала  несколько  десятков  автобусов  со  сторонниками  оппозиции, 
направлявшимися  в  Тбилиси.  Начальник  пресс-службы  МВД  Грузии  Пата  Гомелаури  заявил:  "Обстановка  хорошая, 
стабильная.  Что вы все,  взбеленились что ли? Все у нас хорошо,  и  оставьте вы все Грузию в покое.  Наш президент 
Шеварднадзе, и им он и останется. МВД никогда не пойдет против грузинского народа, а народ никогда не пойдет бунтовать 
против властей".

Ситуация  начала  ухудшаться  вчера,  когда  оппозиция  провела  в  Тбилиси  митинг  протеста,  обвиняя  власти  в 
фальсификации  результатов  выборов.  Лидеры  оппозиции  объявили  о  создании  Фронта  сопротивления  и  призвали 
присоединиться к  ним жителей  Тбилиси и других  регионов  Грузии.  Перед завершением митинга  лидер Национального 
движения  Михаил  Саакашвили  потребовал  от  президента  Грузии  Эдуарда  Шеварднадзе  признать  поражение  на 
парламентских выборах правительственного блока "За новую Грузию". В ответ Эдуард Шеварднадзе в телевыступлении 
заявил: "Угрозы оппозиции не запугают ни президента, ни властные структуры, однако все должны знать, что силовые 
выступления против властей будут наказуемы законом. Если у кого-то есть претензии, то их надо решать не на улице, а в 
суде". Заместитель директора Института стран СНГ заявил "Столичной", что "в Грузии это значительно серьезнее, чем в 
Азербайджане или Армении, поскольку там более слабое государство. Интрига нынешних протестов оппозиции состоит в 
том,  что  75% депутатских  мест  распределяется  по  пропорциональной  системе,  то  есть  между  партиями,  а  25% -  по 
мажоритарной системе, поэтому каждый процент голосов очень важен".
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В прямом эфире «Эхо Москвы»
10.11.2003 г., р/с "Эхо Москвы"

В прямом эфире «Эхо Москвы» Виктор Лошак, главный редактор журнала «Огонек», Константин Затулин, директор 
Института  стран  СНГ,  из  Грузии,  по  телефону:  лидеры  оппозиционного  блока  «Бурджанадзе-демократы»  Нино 
Бурджанадзе, председатель парламента Грузии, Зураб Жвания, бывший спикер парламента Грузии, и один из лидеров 
блока Э.Шеварднадзе «Новая Грузия», вице-спикер парламента Грузии Вахтанг Рчеулишвили.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Сегодня программа, естественно, посвящена событиям в Грузии. По телефону, в течение 
нашей передачи, мы услышим голоса из Грузии – надеюсь, мы услышим и ту и другую сторону - Вахтанга Рчеулишвили, 
вице-спикера грузинского парламента, одного из лидеров блока Шеварднадзе, который называется «Новая Грузия», а также 
представителей оппозиции, председателя парламента Нино Бурджанадзе и бывшего спикера парламента Зураба Жванию, 
блока «Бурджанадзе-демократы».  Итак,  почему мы делаем эту передачу? Первое – потому что нас очень заботит,  как 
поживают наши друзья. Грузия занимает в умах и сердцах бывших советских людей, россиян, совершенно особое место, 
поэтому эта передача посвящена независимой, самостоятельной стране, у которой сейчас проблемы ее внутренней жизни. 
Напоминаю, - цель этой передачи – просто понять, что происходит в Грузии, она никем не инспирирована, инспирирована 
лично журналистским коллективом «Эхо Москвы». Люди, которые сюда приглашены, приглашены просто потому, что мы их 
выбрали, и представлять они будут свою личную точку зрения на события в Грузии. Итак,  начнем. Как вы, находясь в 
Москве, воспринимаете то, что происходит в Грузии?

В.ЛОШАК: Естественно, что мы все внимательно следим за тем, что происходит в Грузии. Следим не как «рука 
Москвы», а как люди, которые искренне переживают за страну, за судьбу своих друзей. Я вижу здесь два кардинально 
важных вопроса для России – нам нужна стабильная Грузия, нам не нужна дезинтеграция в этой стране, то есть ее распад, 
к  которому  ведет  сейчас  дело  оппозиция,  нам нужна  Грузия  –  партнер  России  –  и  политический,  и  экономический,  и 
военный, - это тоже очень важно. И в этом смысле, наверное, мы и должны смотреть на тех, кого выбирают в Грузии, и кого 
выдвигает стихия улицы сейчас – она тоже имеет значение. И в этом смысле, как бы ни складывался политический пасьянс 
в  Грузии,  мне  кажется,  что  крайние  националистические  силы,  которые  сейчас  имеют  такую  популярность  на  улице 
грузинской, на улицах Тбилиси, они для России опасны и неприемлемы. И я считал бы, - зная и изучая ситуацию в этой 
стране,  -  что  любые  последователи  в  той  или  иной  степени  покойного  президента  Гамсахурдии  для  Грузии  будут 
губительны, и страна распадется. И поэтому то, что сегодня так много уделяется внимание господину Саакашвили в Грузии 
– это очень настораживает. И я думаю, должно настораживать, прежде всего, собственно грузинский народ. Потому что 
после  избрания такого  персонажа дальше следуют  опять  кровь,  дезинтеграция,  уход  Аджарии,  и  так  далее.  И  в  этом 
смысле, если отбросить какие-то мелкие вещи, это самое тревожное, что происходит сейчас в Грузии. А если говорить 
ретроспективно, то сейчас в Грузии началась борьба за президентский пост. Она идет в таких крайних формах, формах не 
вполне демократичных, но это в чистом виде борьба за власть в Грузии, где всегда политика была очень театрализована, 
очень эмоциональна, всегда граничила с уличной какой-то демонстрацией.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Я  только  что  получил  бумагу  –  Сергей  Иванов  исключает  участие  российских 
военнослужащих, находящихся в Грузии, в политических событиях, он сказал: «Это абсолютно исключено, никаких команд 
на этот счет не поступало, российские военнослужащие могут применять оружие только, если на них совершено нападение. 
Но я не думаю, что кому-то в голову придет такой сценарий». Константин Федорович, как вам видятся события в Тбилиси из 
Москвы?

К.ЗАТУЛИН: Во-первых, я прослушал то, что сказал мой коллега по сегодняшнему эфиру, и поймал себя на том, 
что мне, видимо, придется выступить в роли до некоторой степени адвоката того самого нелюбимого мной Саакашвили.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Вами или Лошаком?
К.ЗАТУЛИН: Мной. И Лошаком, как я понял, в еще большей степени. Начнем с того, что только что было сказано, 

что нам нужна хорошая Грузия, стабильная Грузия, как я понимаю, целостная Грузия. Хотя когда говорят о целостности 
Грузии,  тут  у  меня  возникает  сразу  масса  вопросов  –  кто  и  когда  эту  целостность  Грузии  подарил,  при  каких 
обстоятельствах, что это все означает.. Но я думаю, что на самом деле нам, т.е. России, нужна союзная и дружественная 
Грузия. Если же Грузия не союзная и не дружественная, проводящая антироссийскую политику на Кавказе, то зачем нам во 
что бы то ни стало нужна за наш счет целостная Грузия. Грузия, прежде всего, должна в этом случае опираться на свои 
внутренние силы, - я полностью поддерживаю нашего министра обороны – это совсем не наша история, - кто сегодня или 
завтра станет президентом, депутатом в Грузии. Руководство Грузии, парламент Грузии, оппозиция и действующие лица 
проводят откровенно антироссийский курс, и оппозиция соревнуется с правительством в том, до какой степени он должен 
быть  откровенно  антироссийский  –  одни  -  просто  антироссийский,  а  другие  хотели  бы,  чтобы  еще  более  крутой 
антироссийский курс проводился. 

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Поясните, в чем это выражается?
К.ЗАТУЛИН: Ну, это выражается в том, что я отказываюсь считать г.Шеварднадзе «рукой Москвы», кандидатом 

Москвы, другом Москвы и т.д. В еще меньшей степени, вероятно, другом Москвы является г.Жвания, или г.Саакашвили. Но 
я  просто  хочу  заметить,  выступив  в  непривычной  для  меня  роли  адвоката  -  во-первых,  г.Саакашвили  питомец 
г.Шеварднадзе – он при нем стал министром юстиции, при нем он стал политиком, и это в моих глазах история из русской 
поговорки: «вор у вора дубинку украл» ,  -  есть такая известная поговорка. Поэтому я не очень понимаю, почему мы с 
высоким пафосом сейчас должны говорить, что наш интерес на той стороне, или на этой…

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А кто сказал такую фразу?
К.ЗАТУЛИН: Только что Лошак сказал, что нам не нужен Саакашвили, что это ужас, - что-то в этом роде было 

сказано. На мой взгляд, это преждевременное суждение – во-первых, совершенно никаких иллюзий по поводу Саакашвили 
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у меня нет, - все вместе взятое то, что сейчас происходит в Грузии, - это следствие того, что Грузия совершенно не готовая 
к независимости, совершенно не умеющая управлять грузинская политическая элита, пытается который год справиться со 
страной  и  народами,  которые  ей  доверили  в  управление.  И  сегодня  она  в  очередной  раз  проходит  через  жестокое 
испытание, связанное с тем, что она не справляется с этим. Грузинская политическая элита.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Объясните мне, -  вы вначале сказали, что непонятно, кто подарил независимость Грузии. 
Грузия,  я  так  понял,  стала  независимым  государством  в  результате  вполне  понятных  дезинтеграционных  процессов, 
которые произошли на территории бывшего СССР. Поэтому я не понимаю вообще, почему ей кто-то что-то должен дарить. 
И второе – может быть, с точки зрения Москвы, может не очень ловко это у них получается – опять же, с нашей точки 
зрения, - но они же учатся не русским умом, они должны сами учиться управлять своим государством, что, по-моему, они и 
делают. И, кроме того, - то, что сейчас там происходит, не смотря на.. ну, не очень приятность, - если можно так сказать, -  
это демократический процесс – там есть оппозиция, есть президент, и оппозиция выступает против курса президента, - там 
идут пусть жесткие, но парламентские выборы. Поэтому я не совсем понимаю ваш пассаж.

К.ЗАТУЛИН:  Нет,  при  желании можно не  понять что угодно.  Во-первых,  кто подарил Грузии независимость  – 
Грузии подарил независимость распад СССР, в которой она играла определенную роль, но далеко не заглавную. Грузия 
получила эту независимость как результат Беловежских соглашений, в которых она не принимала участие. Грузия не вела 
борьбу за независимость долгие годы с оружием в руках, - об этом даже смешно говорить. Дело не в том, что Грузия имела 
или не имела на это право – она действительно получила на тот момент формальную независимость. Дело в том, что в 
зависимости от этой независимости Грузии оказались очень многие территории, которые, собственно говоря, в составе 
Грузии оказались только внутри Советского Союза, а до этого никогда исторически к ней не принадлежали. И сразу, – если 
вы помните, - это Грузия развязала конфликт – сначала с Осетией, потом с Абхазией. А сегодня речь идет о том, что и того,  
что  осталось  сегодня под управлением Тбилиси,  она может  не  удержать  –  это классический пример несостоявшегося 
государства, «fale state».

В.ЛОШАК:  Мне грустно слышать г.Затулина – это такой вечный реванш, вечный пересчет, какие те или иные 
территории отошли в ту или иную страну..

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Такая перманентная Тузла..
В.ЛОШАК: Да. В ходе создания..
К.ЗАТУЛИН: Вы широкий человек, у вас много территорий. Конечно..
В.ЛОШАК: В ходе создания Советского Союза мы сейчас все это будем потихонечку назад отнимать, - в общем, 

все это уже..
К.ЗАТУЛИН: Об этом я ничего не сказал.
В.ЛОШАК:  Все  это  уже  слышалось  многократно.  И,  на  самом  деле,  действительно  в  России  существует,  к 

сожалению,  несколько  международных  политик  –  одна  линия  МИДа,  другая  –  президента,  третья  линия  -  военных  и 
спецслужбы, и они, в общем, вот этим всем и отличаемся.

К.ЗАТУЛИН: Но я ни к тем, ни к другим не отношусь.
В.ЛОШАК: Можно я скажу? Наш с вами принципиально разный взгляд на Грузию вот в чем - вы не можете ничего 

простить Шеварднадзе, и вам важно, чтобы ушел Шеварднадзе, который якобы кого-то чем-то обижал, а будет ли это 
означать распад Грузии окончательный, дезинтеграцию, гражданскую войну. Голод в этой стране – вам не это важно. А для 
меня принципиально  важно – Шеварднадзе? –  пусть будет Шеварднадзе,  лишь бы страна  не  распалась,  лишь бы не 
вернулся голод и холод времен Гамсахурдиа. Вот наше с вами категорическое различие.

К.ЗАТУЛИН: Понятно. Я хочу сказать вам – у вас есть простой выход в этой ситуации - вам надо поехать в Грузию,  
раз вы так беспокоитесь о том, что будет с Грузией, и принять просто в этом участие.

В.ЛОШАК: Почему?
К.ЗАТУЛИН: Потому что вы говорите как человек, который является гражданином Грузии, и остро переживает все 

там происходящее.
В.ЛОШАК: Вот это нас с вами и отличает.
К.ЗАТУЛИН:  Вы же  только  что  говорили о том,  что  это политический  процесс  –  что же вы начинаете  пугать 

голодом и холодом? Голод и холод в Грузию пришел и стал повсеместным явлением как раз при Шеварднадзе - вы просто 
об этом не знаете, а я знаю.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Я вас прерву с благодарностью, что вы ровно наоборот выполнили просьбу ведущего по 
поводу определенных качеств суждения. Я себе представляю - если бы в России происходили сейчас подобные процессы, 
и  какие-нибудь  два  политолога,  -  один из  них  -  сидели бы на  грузинской  радиостанции или  телевидении,  и  говорили 
подобные вещи.. – я думаю, что ровно то, что вы сказали, уже через 15 минут будет звучать на митинге – причем, знаете в 
какой транскрипции?

К.ЗАТУЛИН: Вы меня начинаете пугать.. у меня такое впечатление, что я должен заплакать и уйти.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Нет, гость – это святое на «Эхе», вы будете говорить то, что считаете нужным.
К.ЗАТУЛИН: Поэтому давайте не будем учить друг друга, кто что должен думать. Давайте выскажемся.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Я  просто  вам говорю о ценности  слов,  и  о  их  последствиях  в  накаленной  обстановке  в 

Тбилиси – вы можете принять это, можете не принять. Я просто это должен сказать. А сейчас я напомню ситуацию в Грузии 
–  там  все  время  идет  разговор  о  подтасовках,  собственно,  они  начались  потому,  что  очень  медленно  из  регионов 
прибывали голоса – они прибывали так медленно, и так постоянно меняли ситуацию, что само собой зашел разговор о том, 
что это некий эффект манипулирования на местах. Кроме того, не все еще пришло, и были явные нарушения на местах, и 
мы знаем последнее решение, что в некоторых регионах будет переголосование. В результате основными действующими 
лицами стали блок "Бурджанадзе-Демократы" - это Нино Бурджанадзе и Зураб Жвания, блок Шеварднадзе и еще один 
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человек, чего, в России, наверное, не могло быть никогда – это Аслан Абашидзе, который руководит Аджарией, куда въезд 
– через бетонные надолбы, и я сам лично был тому свидетель, - который последние несколько лет не был в Тбилиси, и к 
которому  сейчас  поехал  Шеварднадзе.  И  вот  в  результате  голосования  получилось,  что  на  первом  месте  блок 
Шеварднадзе, на втором месте Аслан Абашидзе с почти стопроцентным голосованием, - ну, понятно, все проголосовали как 
сказано, и на третьем месте Саакашвили, и дальше – все остальные. Что мы сейчас видим? Во-первых, позвонил Путин, - 
вы знаете, был разговор, и сказал такую фразу, разговаривая с Шеварднадзе: «Мы выражаем поддержку Грузии», - все 
сразу стали гадать, что это обозначает – т.е. выражает ли он поддержку Шеварднадзе? У Шеварднадзе было несколько 
встреч с оппозицией, которые ничего не дали, и вот сейчас завершилась встреча в Аджарии Шеварднадзе и Абашидзе. И 
главный тезис по поводу оппозиции: «У меня была надежда, что лидеры оппозиции образумятся – какой президент пошел 
бы  на  митинг,  где  звучали  оскорбительные  высказывания  в  его  адрес.  Мне  76  лет,  это  физическое  и  моральное 
оскорбление меня -  я тоже человек,  меня уважают в мире»,  -  сказал Шеварднадзе.  Теперь его разговор с Абашидзе: 
"Единственный  выход  из  создавшегося  положения  –  соблюдение  закона..  возбуждено  50  уголовных  дел  по  фактам 
беспорядков.."  И Шеварднадзе опроверг, что просит у Абашидзе прислать военные формирования, военную помощь. И 
последнее, что мы знаем – это объявление о голодовке. Вот такой тупик. Что вы думаете по этому поводу?

К.ЗАТУЛИН: Я думаю то же, что и прежде. Прежде всего, в первой части передачи у нас была дискуссия довольно 
любопытная, - я все-таки еще раз хочу подчеркнуть свою позицию – моя позиция заключается не в том, чтобы исходя из 
наших здесь российских предпочтений – кто-то нам нравится, кто-то не нравится, судить о том, что Грузии выгоднее. А 
предоставить в Грузии сейчас, в полном соответствии с тем, что сказал Путин, а Путин сказал – надо, во всяком случае, 
удерживаться от применения силы, - он это тоже сказал, как я слышал в разговоре с Шеварднадзе, и об этом говорил наш 
посол после  встречи  с  Шеварднадзе,  -  так  вот  предоставить  возможность  успокоиться  страстям  –  это  самый лучший 
вариант.  И в  любом случае  то,  что касается подведения итогов -  это внутригрузинское дело.  Но вот  то,  что касается 
результатов выборов – конечно, безусловно была фальсификация. И вообще на всех выборах, которые были в Грузии, 
всегда была фальсификация. Между прочим те, кто сегодня протестуют против фальсификации, в таких фальсификациях 
тоже принимали участие, только в предшествующие годы, когда они сами были вместе с Шеварднадзе в составе «Союза 
граждан Грузии» (он был победителем на одних из выборов – тоже таким вот «рукотворным» образом). На сегодняшний 
день демократия в Грузии чисто виртуальная, -  никакие прозрачные ящики,  никакая маркировка рук избирателей здесь 
ничего абсолютно не спасает. Идет торг - поездки Шеварднадзе в Аджарию, попытка заручиться помощью Абашидзе, затем, 
возможно, в Мингрелию и т.д. – попытка заручиться, и в результате вывести некую среднюю. Совершенно с этой точки 
зрения понятно, что оппозиция попытается взять голосом то, что она не добрала, или, по крайней мере, пробиться в то 
место, где определяется, сколько ей, оппозиции, нарисуют голосов, - вот она это пытается сделать. На самом деле никакого 
реального демократического процесса пока, до сих пор, в Грузии нет.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо. Мы сейчас включаем телефонную линию, и приветствуем в эфире «Эхо Москвы» 
одного  из  лидеров  оппозиционного  блока  «Бурджанадзе-демократы»,  бывшего  спикера  парламента,  Зураба  Жванию. 
Здравствуйте, Зураб. Я бы просил вас рассказать о последних событиях, и вашей оценки последних событий.

З.ЖВАНИЯ:  С  удовольствием.  Я  успел  услышать  заключительную  часть  выступления  предыдущего  вашего 
гостя…

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Это говорил Константин Затулин.
З.ЖВАНИЯ:  Я  так  и  догадался,  -  по  оценкам  того,  что  в  Грузии  не  существует  и  никогда  не  существовала 

демократия, и прочее. Конечно, мы очень далеки от такой оценки. То, что сейчас происходит в Грузии, подчеркивает, что 
грузинское общество очень ценит и готово бороться за такие ценности, как свобода выборов, свобода самим гражданам 
избирать собственное будущее – люди, которые сейчас находятся на улицах Тбилиси, десятки тысяч наших сограждан, не 
выходили и не протестовали, когда не было света, когда им задерживали месяцами зарплаты, пенсии и прочее. Но когда 
сегодня  грузинское  общество  поставили  перед  фактом,  что  практически  никто  не  интересуется  реальным  мнением 
избирателей,  и  цифры,  кто  как  будет  представлен  в  парламенте,  будут  выводиться  в  госканцелярии  и  в  кабинете 
Шеварднадзе  –  это  вызвало  ту  волну  возмущения,  результатом  которого  стали  длящиеся  не  один  день  массовые 
выступления. Мы были потрясены, когда вчера, сегодня люди много-много часов стояли под ноябрьским холодным дождем, 
и  не  расходились.  Сейчас  перед  парламентом,  откуда  я  говорю,  стоит  около  10  тысяч  человек,  многие  буквально 
промокшие до нитки, но они не собираются расходиться, потому что все понимают, что это очень критический момент в 
истории Грузии – либо мы отвоюем право самим решать собственное будущее, либо мнение каждого гражданина Грузии 
будет иметь значение, и он сам будет решать, в какой стране ему жить, - либо за каждого из нас будет решать кто-то другой 
– люди просто неравнодушны к этой ситуации, и я горжусь, что столько моих сограждан остались не то, что безразличными 
и равнодушными, а столь активно выразили свою гражданскую, и я бы сказал – высокую гражданскую позицию.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хотелось бы, чтобы вы несколько слов сказали о последних ваших контактах с Шеварднадзе 
- какая ситуация, каково взаимоотношение оппозиции и власти. И второе – фактически объясните пожалуйста, чего вы 
добиваетесь?  Отставки  Шеварднадзе?  Но  это,  по  сути,  будет  переворот?  Или  вы  добиваетесь  полного  пересмотра 
результатов парламентских выборов?

З.ЖВАНИЯ: Что касается фактического состояния дел, то вчера произошла поздно вечером встреча трех лидеров 
оппозиции - Саакашвили, Нино Бурджанадзе и Эдуарда Шеварднадзе, которая длилась примерно два с половиной часа. 
Когда мы вернулись после встречи к митингующим, мы были вынуждены констатировать, что президент фактически не был 
готов ответить ни на один из конкретных вопросов, очень острых вопросов, которые мы поставили. Он взял определенную 
паузу,  сказав,  что  ему надо  определиться  каким-то  образом,  и  может  быть,  после  этого  продолжить  диалог.  Главный 
вопрос, который мы поставили во время встречи лицом к лицу с президентом - тот, что звучит все время на митингах, в 
наших  выступлениях,  тот,  что  ставит  общество  –  вернуть  право  голоса  грузинским  избирателям.  Наша  партия 
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объединенных  демократов,  блок  «Бурджанадзе-демократы»,  ставит  вопрос  о  том,  что  власти  должны признать,  что  2 
ноября выборы в Грузии не прошли, выборы провалились.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А что сказал по этому поводу Шеварднадзе?
З.ЖВАНИЯ:  Он сказал, что не готов дать окончательную оценку, хотя в своих комментариях после встречи он 

сказал, что очень много серьезных фактов привели представители оппозиции, и что он собирается разобраться, и прочее. 
Совершенно было очевидно, что он вчера не был готов дать какие-то оценки.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Сегодня стало известно, что предлагается переголосовать на 27 участках – это устраивает 
оппозицию?

З.ЖВАНИЯ: У нас нет такой информации, я не знаю, откуда такая цифра - 27 участков. Такую информацию никто 
не  озвучивал,  у  нас  постоянный  контакт  с  председателем  Центризибркома,  и  ничего  подобного  пока  не  заявлялось. 
Существуют два варианта..

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Я вам прочитаю: Центризбирком Грузии признал недействительными парламентские выборы 
в 27 избирательных участках. Дату проведения повторных выборов на этих участках Центризбирком еще не назначил. Как 
сообщают в пресс-центре ЦИК, окружные судебные инстанции подтвердили факты грубых нарушений на этих участках, в 
результате чего Комиссия приняла решение объявить выборы недействительными. Но повторяю - на 27 избирательных 
участках. Я удивлен, что эту новость я вам сообщаю, а не вы мне.

З.ЖВАНИЯ: Нет, я должен вам сказать, что это очень незначительная новость. В Грузии три с лишним тысячи 
участков, и перевыборы или отмена результатов выборов на 27 участках – это вполне регулярное дело, -скажем так, и 
ничего общего не имеет с нашими выступлениями и акциями - здесь речь идет о корректировке данных по мажоритарным 
участкам.  Вот  то,  что  начинает  рассматривать  ЦИК  по  нашим  требованиям,  здесь  может  быть  два  варианта  -  либо 
полностью признать, что выборы провалились, либо по значительно большему количеству – не просто участков, но и в 10-
15 избирательных округах признать недействительными, - там, где были особо явные факты фальсификации, особенно 
тотальной фальсификации – признать, что выборы провалились, и провести там повторные выборы по пропорциональной, - 
я подчеркиваю, - системе.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Два  коротких  вопроса  -  требуете  ли  вы  отставки  Шеварднадзе,  -  я  имею  ввиду  всю 
оппозицию, если так можно говорить, или кто-либо отдельно, независимо от пересмотра результатов голосования, - да или 
нет?

З.ЖВАНИЯ: Да, требование отставки Шеварднадзе стоит, безусловно, это постоянно звучит во всех выступлениях. 
Т.к.  Шеварднадзе,  который  не  смог  обеспечить  нормального  проведения  выборов,  он  ответственен  за  исполнение 
Конституции, и он ущемил главное конституционное право и свободу граждан Грузии.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Спасибо большое. И я напоминаю, что это был Зураб Жвания, бывший спикер парламента, 
лидер  оппозиционного  блока  «Бурджанадзе-демократы».  Спасибо  вам  большое,  благодарю  вас.  А  сейчас  я  набираю 
телефон вице-спикера грузинского парламента, одного из лидеров блока Шеварднадзе, Вахтанга Рчеулишвили, который 
называется «Новая Грузия» – ваша оценка ситуации?

В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  Ситуация  достаточно  сложная,  две  политические  силы,  -  националисты  и  демократы 
Бурджанадзе -проводят митинг перед домом парламента, несколько тысяч человек сидят, ночью их остается несколько 
десятков, продолжается это два-три дня, обжалуют результаты выборов.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А вы с этим согласны? Вы считаете, что выборы были фактически провалены, а результаты 
фальсифицированы?

В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  Это самые честные выборы, которые проводились на протяжении последних лет в Грузии. 
Результаты  говорят  сами  за  себя  –  оппозиция  выиграла  в  большинстве  районов  кроме  районов,  населенных 
национальными меньшинствами, которые традиционно поддерживают власть. Были нарушения серьезные в нескольких 
городах – Рустави, Кутаиси, но что самое главное - выборы были плохо организованы, потому что всего два месяца было у 
вновь назначенной избирательной комиссии, чтобы привести списки избирателей в готовность. Самое большое нарушение 
– что во многих списках были пропущены люди. А что касается остального, то по сравнению с практикой постоянного 
фальсифицирования, которое проводили именно те люди – три спикера сегодня выступают лидерами оппозиции.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: То есть вы хотите сказать, что после 10 лет отсутствия света.. ну, в общем, что мы будем 
говорить, все знают о том, что происходит в Грузии – все равно большинство людей голосуют за блок Шеварднадзе?

В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  Ну что вы, наоборот, - всего 20% людей голосуют за блок Шеварднадзе, а остальные 80% 
голосуют за различные партии. Просто партии недовольны тем, что…

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Подождите, как они голосуют за различные партии, если вы занимаете сейчас первое место?
В.РЧЕУЛИШВИЛИ: Мы первое место среди других партий занимаем.
К.ЗАТУЛИН: У них 21%.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Так об этом я и говорю – как же вашей партии удается быть первыми все-таки?
В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  Потому что  20% в Грузии  –  это национальные меньшинства,  которые голосуют всегда  за 

президента – ну, есть такая традиция в Грузии – азербайджанцы и армяне. Тем более, когда у них конфликт между собой, 
то они стараются постоянно доказать лояльность власти. Так что реально среди полученных нами 21% где-то 5-7% - это от 
населения всей Грузии, а остальное идет из регионов, населенных нацменьшинствами - и это я предсказывал. Мы знаем, 
что  партия непопулярная,  но  именно  поддержка  нацменьшинств  дала  возможность  занять  первое  место  –  но  с  каким 
отрывом? У  нас  21%,  у  Аджарии -  20%,  -  там тоже традиционно  регион голосует  за  одну  партию,  и  19% сразу  идет 
следующая оппозиционная партия. Поэтому здесь разрыв минимальный за счет нацменьшинств. Но даже этого не хотят 
признать другие оппозиционные партии, многие из которых имеют проблему с преодолением 7%-ного барьера.
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М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Я вынужден извиниться, и прервать вас. Наступило время для интерактивного голосования 
наших слушателей.  И вопрос такой -  как  вы считаете,  должна ли Россия вмешаться в  грузинский внутриполитический 
конфликт?  При  этом  я  скажу,  что  не  имеется  ввиду  вооруженное  вмешательство,  имеется  ввиду  вмешательство  как 
таковое,  -  на  дипломатическом уровне,  посредничать,  и  т.д.  Т.е.  военное  вмешательство  имеется ввиду  в  последнюю 
очередь. Если вы считаете – да, должны, наберите 995-891-21, если вы считаете, что не должны - 995-81-22. И еще раз 
напоминаю, что на прямой телефонной линии у нас вице-спикер Госдумы.. извините, вице-спикер парламента Грузии.. – все 
едино, - бывший Советский Союз.

В.РЧЕУЛИШВИЛИ: Могу перейти работать в Госдуму.
К.ЗАТУЛИН: Давайте, Вахтанг, пишите заявление. Мы Лошака меняем на тебя.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Только не забудьте там навести порядок, чтобы все было нормально.
В.РЧЕУЛИШВИЛИ: С вашей помощью.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Что вы имеете ввиду?
В.РЧЕУЛИШВИЛИ: Благожелательное отношение России – вот эти слова Путина очень многое для меня значат.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А что ни для вас значат, как вы это воспринимаете?
В.РЧЕУЛИШВИЛИ: Между Грузией и Россией на протяжении последних 10 лет практически ведется «холодная» 

война. Я не буду сейчас говорить, кто виноват, - обе страны друг другу много насолили, скажу только одно - впервые в 
правительственном блоке программы появились слова - установление, восстановление с Россией отношений дружеских - 
главный приоритет нового блока. Я считаю это и своей заслугой, потому что я один из самых пророссийских политиков 
Грузии.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Тогда я вам задаю вопрос тот же, на который вы отвечали, будучи в студии «Эхо Москвы» - а 
где вы были раньше?

В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  Я  был  раньше  в  оппозиции,  но  как  только  Шеварднадзе  согласился  взять  крестовинную 
концепцию, автором которой являюсь я, - что мы должны сохранять отношения с западным миром, но восстанавливать 
отношения с Россией, - я заключил блок с Шеварднадзе, и считаю, что та поддержка, которую нам оказало население, в 
основном она исходит из того, что мы взяли отношения с Россией приоритетом, и получили за это голоса, - я считаю, что 
большинство населения голосует за то, чтобы мы дружили с Россией, и этим наш рейтинг очень поднялся.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Вы считаете, что ни Саакашвили, ни Абашидзе, к которому бесконечно ездит Лужков, ни 
Бурджанадзе и Жвания – они дружить с Россией не хотят? Все остальные против дружбы с Россией?

В.РЧЕУЛИШВИЛИ: Нет, не все остальные против. Абашидзе тоже поддерживает, и поэтому он на втором месте, 
его поддерживает его автономная республика, а остальной оппозиционный спектр, главное – вот эти три спикера - они 
очень играют, в основном в парламенте ругают и выносят резолюции антироссийские, а приезжают в Москву, и заигрывают 
там. А Саакашвили прямо – и не в парламенте не играет, и в Москве ругает напропалую Россию, полагает ее главным 
агрессором. Есть и такой спектр, радикальный в Грузии, который ищет врага и в лице грузинской власти, и в лице России – 
из-за плохого своего существования. Вот поэтому я говорю, что если мы и получили какой-то процент, я считаю, из-за того, 
что мы очень правильный внешнеполитический курс предложили населению первыми.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Вопрос  от  Ирины  на  пейджере:  «Как  могут  нацменьшинства  поддерживать  блок 
Шеварднадзе,  когда  лично  Рчеулишвили  постоянно  с  омерзением  упоминает  евреев,  армян  и  т.д.  в  публичных 
выступлениях?»

В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  Какая  глупость.  У  меня  мать  Белявская,  а  с  фамилией  Белявские  есть  евреи,  русские, 
белорусы и поляки.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: В общем, вы отвергаете подобное обвинение?
В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  Полностью  отвергаю.  Единственное,  что  часть  населения  Грузии  -  Жвания,  Саакашвили. 

Бурджанадзе – армянской группой их называют из-за того, что их очень часто лоббирует армянское лобби из Вашингтона.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: То есть это такая рука Америки?
В.РЧЕУЛИШВИЛИ: Да, это политическая чисто.. И Жвания, между прочим, выразился так про наблюдателей из 

СНГ – там Нарусова была,  человек 12, -  он сказал, что Шеварднадзе его преследует, потому что Жвания наполовину 
армянин. Что, Шеварднадзе его преследовал, когда он 7 лет у власти был, а сейчас вспомнил, что он наполовину армянин?

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Итак, докладываю результаты голосования. Проголосовало 2002 человека, «да», - Россия 
должна вмешаться в то, что происходит в Грузии ответили 15%, «нет» - 85%. Вас устраивают такие проценты голосования?

В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  Я  понимаю  осторожность  России,  потому  что  вмешательство  в  дела  других  стран  всегда 
вызывает настороженность. Здесь речь не идет о вмешательстве – мы благодарны Путину за поддержку конституционного 
строя, и за теплые слова в адрес Грузии.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А вы считаете, что он поддержал конституционный строй, когда он сказал, что поддерживает 
Грузию, - т.е., по сути, он поддержал Шеварднадзе, - вы так считаете?

В.РЧЕУЛИШВИЛИ:  По  сути,  он  поддержал руководство  страны против  неконституционных  путей  смещений,  - 
когда  здесь  в  Грузии  огромный  митинг,  который  требует  ухода  Шеварднадзе  из  власти,  и  грозятся  применить,  между 
прочим, массовые выступления.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Огромное вам спасибо, что вы были у нас в эфире. А я прошу комментария гостей в студии.
В.ЛОШАК: Скажу, что на меня тяжелое впечатление произвели эти оба выступления – особенно меня поразили 

слова о том, что эти люди «отвоюют право», и т.д. Что, они своими жизнями должны отвоевать право господину Жвания 
стать во главе страны и его блоку? А если бы голосование закончилось в  пользу г.Жвания,  тогда не нужно было бы 
отвоевывать право? И вообще, какая-то крайняя ситуация в Грузии. Потому что насколько я знаю, по одному из самых 
популярных каналов транслируют расстрел семьи Чаушеску, - как бы проводя такие прозрачные аналогии. И кому верить? 
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Очень сложно. Жвания говорит, что десятки тысяч людей вышли на улицы. Его оппоненты говорят тысячи и десятки людей 
ночью, - т.е. эту картину очень сложно восстановить. А что касается заявления нашего президента – по-моему, оно сделано 
в меру уважительно Конституции Грузии, и в ту же меру, может быть, не самую большую, по отношению к г.Шеварднадзе - 
тут  нет  никаких иллюзий,  потому что..  ну,  нет  симпатии в  Кремле к  власти в  Грузии,  и  это связано еще и с  тем,  как 
болезненно российская власть воспринимает все, что касается Чечни.. а понятно, что все, что происходило между Россией 
и  Грузией  по  этому  вопросу,  не  добавило  симпатии  к  Шеварднадзе.  В  целом  мне  кажется,  что  это  каких-то  два 
непримиримых комментария были, и как их мирить политическими методами, сказать очень сложно.

К.ЗАТУЛИН: Я расскажу, как их мирить. Я сегодня весь вечер даю простые советы Виктору Лошаку, хотя он их, 
может быть, и не просит. Вы знаете, в фильме «Не горюй!» был замечательный эпизод, когда захватили доктора, - если 
помните фабулу этого фильма, слуги князя, и друзья доктора, а главного друга играл, по-моему, Закариадзе, - собрались 
штурмовать замок князя, чтобы освободить своего друга. Они долго вооружались, очень были решительны, одели кольчуги, 
после этого дошли до середины пути, а потом сказали - а, не пойдем. И вернулись обратно. Вы спрашиваете - надо ли 
верить одному, кому верить.. – никому не верьте. Во-первых, никому не верьте в этой ситуации, и не лезьте в Грузию со 
своими идеями, связанными с тем, что один хороший, другой плохой, для нас этот лучше, а этот хуже..

В.ЛОШАК: А фильм-то зачем вы нам пересказали?
К.ЗАТУЛИН: Да это я просто не хотел бы, что Вы принимали все слышимое близко к сердцу.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Кроме того, кому вы говорите – не лезьте? Путину? Так он не лезет, радиослушатели тоже не 

лезут.. а я задаю только вопросы.
К.ЗАТУЛИН: Всю передачу В.Лошак пытается доказать, что надо сейчас вмешаться, надо поехать..
В.ЛОШАК: Да бог с вами.. успокойтесь, что вы услышали?
К.ЗАТУЛИН: Я услышал много, например, что есть точка зрения военных и спецслужб, и я ее представляю. Это я 

слышу время от времени, и кроме смеха это у меня ничего не вызывает..
В.ЛОШАК: Да вы гордиться должны, что вы…
К.ЗАТУЛИН: Да я может быть мог бы гордиться, но дело в том, что я не буду выдавать себя за того, кем я не 

являюсь. Поэтому то, что касается Грузии и то, что касается этих комментариев – на сегодняшний день, конечно, ситуация 
заключается в том, что – да, имеет место фальсификация. Фальсифицируют обе стороны, преувеличивают свои силы и 
степень  народной  поддержки  –  обе  стороны.  Никаким  другом  России,  предпочтительным  для  России,  менее 
предпочтительным для России, - это такая вкусовщина, кто из них предпочтительнее – Шеварднадзе или Саакашвили со 
Жванией. Это в данном случае примерно один политический клан.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Какой?
К.ЗАТУЛИН:  Прозападный  в  настоящий  момент.  Прозападный,  потому  что  хотели  бы  все  проблемы  Грузии 

повесить на Запад, и с помощью Запада их решить. Хотели бы дальше «доить» Запад.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Это их проблемы - хотя доить Запад, пусть доят, не Россию же доят.
К.ЗАТУЛИН: Россию тоже отчасти.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Скажите, а «прозападный», по вашему, это синоним «антироссийский»?
К.ЗАТУЛИН: Ситуация, связанная с Грузией, когда идет борьба за влияние на Кавказе, между, в данном случае, 

американцами, которые там высадились в Грузии и начали тренировки того самого спецназа, который, как было сказано, в 
конфликтах участвовать не будет, -  а сегодня он охраняет Шеварднадзе. Естественно, это борьба за влияние. Тут нет 
особой идеологии – это вечная как мир борьба за интересы и влияние. Вот В.Лошак такой широкий человек, ему это не 
интересно, он мыслит вечными категориями – ни территории ему не интересны, ни влияние ему не интересно, - он в данном 
случае когда говорит, говорит о том, что не стоит на это обращать внимание, - кто, как получил независимость. А я считаю, 
что ошибка была заложена в самом начале независимости вот этих независимых государств. Людей, которые оказались 
подданными этих государств просто подарили этим государствам. Не было же вот этого нулевого решения - выберите, кому 
вы хотите принадлежать, - этого не было.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Я думаю, что это тема гораздо более широкой передачи.
К.ЗАТУЛИН: Гораздо более широкая, но на всем этом вот все это здание и воздвигнулось. И сегодня, видите, - 

национальные меньшинства голосуют, потому что они лояльны.
В.ЛОШАК: У меня тоже есть рецепт, как помирить оппозицию и власть..
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Забросить туда Затулина.
В.ЛОШАК: Абсолютно точно.. как помирить оппозицию и власть в любой бывшей республике СССР – пригрозить 

им, что Затулин наместником туда едет, и все помирятся – любовь к нему широка и глубока и в Грузии, и не только в Грузии.
К.ЗАТУЛИН: Хорошее решение.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  У  меня  просьба  прекратить  пропаганду.  Можно  вопрос  по  сути,  очень  важный?  На  ваш 

взгляд,  почему  в  Грузии  создалась  такая  невероятная  ситуация?  Ведь  мы  знаем  государства,  которые  также  бедны 
полезными ископаемыми.. ну, все это сравнительно, конечно. Ну, например, две страны, которые рядом - есть Армения и 
есть,  предположим,  Молдавия  -  сильный  аграрный  сектор,  обрабатывающая  промышленность,  -  но  именно  в  Грузии 
создалась  ситуация,  когда  10  лет  нет  энергоносителей,  когда  с  трудом  решается  любая  реформа  –  хозяйственная, 
политическая. Что, это из-за того, что Шеварднадзе долго сидит у власти? Но ведь и другие так же сидят? Предположим, у 
Грузии есть Абхазия – проблемный регион..

К.ЗАТУЛИН: И Осетия, и Аджария, - почти.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Не  разжигайте,  я  вас  просил.  А  у  Армении  есть  Нагорный  Карабах,  а  у  этих  есть 

Приднестровская республика – почему именно в Грузии так тяжело, на ваш взгляд?
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К.ЗАТУЛИН:  Во-первых,  ваш пример с Молдавией в данном случае не очень играет,  потому что в Молдавии 
примерно почти такие же проблемы, за минусом темперамента, который проявляют участники политической жизни в Грузии. 
Вообще нет смысла обижаться на объективные вещи – Грузия -  не состоявшееся государство,  не прошедшее тест на 
выживание потому, что является лоскутным одеялом. В Грузии проблема единства заключается в том, что жители разных 
районов Грузии не мыслят категориями единой Грузии – это в Москве тбилисофильская интеллигенция наша, - я со всем 
уважением говорю, - хороший город Тбилиси, - привыкшая к застольям и взаимоотношениям, - думает отсюда, что есть 
какая-то единая Грузия. Да нет ее, и никогда не было. Для людей в Грузии гораздо важнее ситуация в своем районе, - в 
своей Мингрелии, в своей Аджарии.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Означает ли это, что центральная власть ничего не сделала за 10 лет, что была в Грузии?
К.ЗАТУЛИН: Нет, она многое сделала – она разворовала, во-первых, все то, что получила с Запада. Разворовала. 

На две трети бюджет Грузии формируется за счет  помощи Запада. Почему я говорю «прозападный вектор»? -  просто 
потому,  что государство  грузинское  содержит Запад.  Вот граждан Грузии многих,  особенно  тех,  кто уехал в  Россию,  - 
содержит, получается, Россия, - потому что они здесь нашли себе кров и пропитание. Ситуация с Арменией разная – в 
Армении все, где бы они ни жили, мыслят категориями Армении, и сегодня Нагорный Карабах для Армении - это свет в 
окошке, это победа, это историческое достижение. А в Грузии не мыслят категориями единого государства.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  Но  там  попробовали  мыслить  единой  категорией  –  в  частности,  с  Абхазией,  которая 
фактически отторгнута Россией.

К.ЗАТУЛИН: Вот вам пример.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Но там стоят российские войска, и сделать ничего невозможно.
К.ЗАТУЛИН: Знаете, она отторгнута, во-первых, не Россией..
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А кем?
К.ЗАТУЛИН: Прежде всего, грузинским политическим классом, который подумал, что Грузия и Россия это одно и то 

же, и предпринял в Абхазии загодя, задолго до Чечни то, что мы потом попробовали применить в Чечне – ту же глупость.
М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Хорошо. Затулину понятно, кто виновен – грузины как таковые. Почему?
К.ЗАТУЛИН: Я считаю, что виновны всегда мы сами. В Грузии считают, что все, кто угодно, кроме них самих. В 

наших проблемах в России виновны русские, российские, мы.
В.ЛОШАК:  У  меня  очень  короткая реплика –  Грузии не везет  еще и  с  тем,  что ею правят  постоянно  крайне 

непрактичные люди. Это могут быть не те политики, филологи, актеры, все, кто угодно. И поэтому недавно, будучи в Грузии,  
я задал вопрос очень практичному человеку, абсолютно деловому - есть в сегодняшней Грузии что-то, с чем можно было 
выйти на мировой рынок – надо же с чего-то начинать? Он сказал - есть. Это грузинское застолье, но его, к сожалению, 
нельзя экспортировать.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ:  На пейджер приходит очень много сообщений: «Что здесь непонятного? В Грузии потому 
такая тяжелая обстановка, что Шеварднадзе разорвал с Россией все экономические связи», - Анна так считает. Можно ли 
сказать, что те страны, которые построили свою политику на очень тесных взаимоотношениях с Россией, пророссийских, - у 
них хорошо, а вот у Грузии..

В.ЛОШАК: Им легче, - я бы так сказал. Ну, вот пример Армении - Армения открыто заявляет курс контактов с 
России, военные, кстати, контакты. Армения пока первая из стран СНГ были погашены долги в обмен на собственность в 
Армении.  Такие  ходы  с  Грузией  пока  практически  невозможны  в  силу  просто  политических  отношений,  в  силу 
миропонимания грузинского истэблишмента.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А можно так сказать - кто не «прикладывается» к России, и кто не идет в фарватере ее курса, 
- тому Россия противодействует. И именно потому, что Шеварднадзе постоянно говорил - то мы вступим в НАТО.. – из-за 
этого Россия спровоцировала какую-то.. я не знаю, какую, ситуацию в Грузии? 

К.ЗАТУЛИН: Когда мы в очередной раз ищем российский след – ищем черную кошку в темной комнате, где ее не 
было уже давным-давно. На самом деле это любимое занятие грузинских политиков – год назад кто-то из них, кажется из 
оппозиции, договорился до того, что землетрясение в каком-то районе Грузии спровоцировано спецслужбами из Москвы. И 
это трогательное единодушие некоторых наших демократов и демократов в Грузии, которые за всем видят спецслужбы. На 
самом деле российского следа никакого нет, сегодняшний кризис – это кризис.. тупик определенного западного вектора 
развития политической грузинской элиты, которая сегодня пытается – одна часть элиты у другой части элиты, - перехватить 
власть. Россия никакого отношения к этому не имеет,  и  не должна иметь,  -  в этом я поддерживаю полностью нашего 
президента.

В.ЛОШАК: Мне кажется, что грузинская политика высокая, в том числе политика не только Шеварднадзе, но и его 
оппозиционеров – это попытка играть в высокую игру, не имея на руках абсолютно никаких козырей. Но все эти заявления о 
вступлении в НАТО, противодействии – их можно делать, если у тебя работает экономика, если твой вес в мире что-то 
значит, если на тебя задействованы какие-то силы в мире. Грузия, к сожалению, очень робко становится на ноги, понятно, 
почему, и ей бы как раз и следовало, если уж не прижаться к России, то прислушиваться к ней, или как бы быть рядом. Тем  
более, что стремление народов друг к другу очень сильное, и русский язык в Тбилиси и Грузии по-прежнему существует как 
рабочий язык, и т.д.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А в нашем эфире – председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе. Может быть вы нам 
расскажете последние новости? Изменилась ситуация за последние полтора часа?

Н.БУРДЖАНАДЗЕ:  Нет,  за  последние  полтора  часа  ситуация  не  изменилась,  люди  по-прежнему  стоят  под 
проливным дождем, несколько тысяч человек перед зданием парламента, и требования остаются все те же.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Как вы оцениваете ситуацию, и чего вы ждете от России? Что может сделать Россия, или 
чего она не должна делать, на ваш взгляд в этой ситуации?
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Н.БУРДЖАНАДЗЕ:  В  этой  ситуации,  мне  кажется,  Россия  ничего  не  должна  делать,  кроме  как  занимать 
нейтралитет  –  это  будет  самым  разумным  и  самым  правильным  шагом,  поскольку  выборы  –  это  внутреннее  дело 
государства. Единственное, что, наверное, Россия может сделать – это заявить так же, как заявили наши другие партнеры, - 
что они за мирное разрешение этого конфликта, и за справедливые и демократичные выборы.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А заявление Путина по Грузии вас устраивает?
Н.БУРДЖАНАДЗЕ: Я не могу сказать, что детально знаю заявление Путина, но конечно, - Путин в основном делал 

позитивные и приемлемые заявления по Грузии,  если не считать несколько заявлений,  например,  11 сентября,  и  еще 
некоторые. Но, в принципе то, что Путин всегда говорит о территориальной целостности Грузии, об уважении грузинских 
интересов – это очень важно. Еще важнее, чтобы эти заявления как бы становились реальностью, и оставались не только 
заявлениями, а реализовывались на деле.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: А вот этого я не понял.
Н.БУРДЖАНАДЗЕ:  Объясню,  -  заявления  президента  Путина  относительно  территориальной  целостности 

приемлемы, мы рады, что Путин единственный и первый российский политик, - вернее, первый, - который без добавления 
всяких «но» заявил, что Россия признает территориальную целостность Грузии. Однако некоторые действия, которые уже 
происходят – не на уровне, естественно, президента, а на более низком уровне, -  они противоречат этим заявлениям. 
Например,  та  же  самая злополучная электричка,  которая начала  ходить  без  нашего  ведома между Сочи  и  Сухуми,  и 
подобные вопросы, - я не буду сейчас вдаваться в подробности, насколько я понимаю, у нас тематика немножко другая.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: И еще вопрос - в Грузии смотрят российские телевизионные каналы – нет ли у вас претензий, 
как  у  председателя парламента Грузии,  как  представителя оппозиции – к  тому,  как  российские телеканал показывают 
российские события в Грузии?

Н.БУРДЖАНАДЗЕ: Вы знаете, к сожалению, у меня сейчас очень мало времени смотреть телевизор, но то, что я 
смотрела, -  мне кажется,  они более или менее объективны. По крайней мере, те передачи, которые я видела, у меня 
претензий не вызывают.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: И напоследок я вам хотел бы сообщить, что у нас было голосование по поводу того, нужно ли 
России вмешиваться в грузинскую ситуацию, - нет сказали 85% наших слушателей.

Н.БУРДЖАНАДЗЕ: Это очень радостно, и я думаю, что если в России и политики будут также голосовать, наши 
отношения как раз будут очень нормальными и взаимоприемлемыми. Потому что основная тематика российско-грузинских 
отношений как раз заключается в том, что российские политики, - некоторые, во всяком случае из них, - считают, что все, 
что происходит в Грузии, касается именно их, и они должны решать за Грузию. И сейчас я слышала такие ноты, что Грузия 
должна считаться с Россией, Грузия должна советоваться с Россией, - конечно, с соседями нужно советоваться и считаться, 
но на взаимовыгодной основе. Я все-таки надеюсь, что мы дойдем до таких отношений, которые будут приемлемы и для 
грузинского,  и  для российского народов,  и мы сможем ввести наши отношения в  нормальную колею.  Для этого нужно 
единственное – чтобы мы уважали друг друга, несмотря на мощь, величину и количество населения.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Спасибо большое, что вы были с нами. У нас осталось три минуты, и я бы хотел коротко 
услышать выводы из нашего разговора.

К.ЗАТУЛИН: Вывод из нашего разговора состоит в том, что, судя по всему, если говорить о ситуации в Грузии - она 
сегодня продолжает оставаться предметом торга между президентом и оппозицией, это будет чисто механистический торг, 
и вменяемая часть лидеров оппозиции, - скорее всего, Бурджанадзе, может быть, Жвания, - они могут согласиться на какие-
то  цифры,  которые,  в  конце  концов,  возникнут,  а  недостаточно  вменяемая,  -  такая,  как  Саакашвили,  -  он,  кстати,  не 
принимал участие в нашем сегодняшнем мероприятии – он , вполне возможно, взбрыкнет, и будет требовать войны до 
победного конца. Чем это закончится в ближайшей перспективе – никто, даже сами участники процесса, знать не могут.

В.ЛОШАК: Хотелось бы верить, что до крови и дезинтеграции в Грузии не дойдет. Если представить, что меня бы 
кто-то спросил совета - я бы несколько очистил политическое поле, и посадил бы за стол переговоров двух, на мой взгляд, 
самых вменяемых и взвешенных политиков с обеих сторон – это г.Бурджанадзе со стороны оппозиции, г.Лордкипанидзе со 
стороны пропрезиденсткого блока, - он нам хорошо известен, как бывший посол Грузии в России. И позволил бы вот этим 
двум людям договориться на каких-то условиях - с тем, чтобы потом эти условия были обсуждены и приняты. В противном 
случае,  когда  участвуют  в  переговорах  такое  количество  людей  с  такими  разноречивыми  интересами,  и  с  такими 
амбициями, как у г.Саакашвили, - мне трудно представить, что они могут о чем-то договориться.

М.ГАНАПОЛЬСКИЙ: Спасибо большое. И напоминаю, что в студии сегодня были Виктор Лошак, главный редактор 
журнала «Огонек», Константин Затулин, директор Института стран СНГ,

и  по  телефону  из  Грузии  -  лидеры  оппозиционного  блока  «Бурджанадзе-демократы»  Нино  Бурджанадзе, 
председатель  парламента  Грузии,  Зураб  Жвания,  бывший  спикер  парламента  Грузии,  и  один  из  лидеров  блока 
Э.Шеварднадзе «Новая Грузия», вице-спикер парламента Грузии Вахтанг Рчеулишвили. А я напоминаю, что наши гости 
высказывали  в  передаче  исключительно  свою точку  зрения,  а  программа  эта  была  сделана  по  инициативе  редакции 
радиостанции «Эхо Москвы». До свидания.

Оппозиционеры в Грузии - еще в меньшей степени друзья России, 
чем Шеварднадзе

11.11.2003. Страна.Ru
В интервью Стране.Ru  директор  Института  стран СНГ Константин ЗАТУЛИН выразил уверенность  в  том,  что 

Эдуард Шеварднадзе не признает факта фальсификации парламентских выборов.
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-  Возможно  ли  признание  со  стороны  Эдуарда  Шеварднадзе  фальсификации  выборов,  и  к  чему  оно  может 
привести?

- Шеварднадзе поэтому так и тянет и не сдается в вопросе о фальсификации, что признание фальсификации 
выборов - это грандиозный публичный позор. И если даже сегодня все подозревают, что фальсификация имеет место, но 
при  этом  власти  официально  не  признали  этого,  у  него  есть  поле  для  маневров.  Он  не  признает  фальсификации, 
безусловно.  В  обратном  же  случае  дальнейший  сценарий  раскручивается  очевидным  образом.  Между  признанием 
фальсификации выборов и отставкой Шеварднадзе дистанция очень маленькая.

-  В  понедельник  Шеварднадзе  встречался  с  главой  Аджарии  Асланом  Абашидзе  и  даже  получил  от  него 
поддержку.  Какова,  на  ваш  взгляд,  вероятность  того,  что  Шеварднадзе  выберет  Абашидзе  в  свои  преемники  на 
президентском посту?

- Нельзя быть уверенным, что такое решение возможно. Никаких иллюзий в отношениях Шеварднадзе и Абашидзе 
не существует. Для первого это означает сдачу на милость другому крылу политического спектра. По большому счету, его 
выгода в случае отдачи власти Абашидзе очень туманна. Шеварднадзе может разыгрывать "фактор Абашидзе", пытаться 
сделать вид, что он его поддерживает, потому что Абашидзе не в первых рядах сторонников отставки Шеварднадзе сейчас. 
Он может использовать ситуацию для того, чтобы оказать давление на тех, кто сейчас в первых рядах, но реально такого 
решения он не примет. И никто не даст ему принять такое решение.

- Насколько вероятен распад Грузии и по какому сценарию он может пойти?
- Грузия - это такой элемент таблицы Менделеева, который находится в состоянии постоянного полураспада. С 

этой точки  зрения,  дальнейшая дезинтеграция Грузии  вполне  возможна.  В зависимости  от  того,  как  пойдут  события в 
Тбилиси. В любом случае, есть свои плюсы и минусы и у Шеварднадзе, и у его противника, - с точки зрения их стремления 
не  допустить  распада.  Шеварднадзе  до  сих  пор  легитимный  президент.  Все  те,  кто  попробует  сместить  его  путем 
переворота, будут нелегитимны и позволят поступать регионам Грузии так, как им заблагорассудится. Есть такие регионы, 
которых и подталкивать особо не надо. Начиная с Аджарии. В Мегрелии все тоже не так спокойно, как может показаться. 
Далеко не спокойно.

- То есть приход к власти в Грузии, скажем, Абашидзе и может инициировать процесс саморазрушения страны?
- Да, это может привести к отторжению других районов страны. Вообще Грузия - это лоскутное одеяло. Мы все 

время  недооцениваем  тот  факт,  что  Грузия  только  проходит  тест  на  самостоятельное  существование.  Оно  еще  не 
состоялось как государство.

- Шеварднадзе в России всегда воспринимали как проамериканского политика. . . 
-  Не всегда.  В начале,  когда  он  вернулся в  Грузию,  в  Москве было сплошное ликование от  того,  что «наш» 

Шеварднадзе, который понимает Россию, здесь делал карьеру, здесь был министром иностранных дел, разберется с этими 
«юнцами», которые не знают и не ценят нашей общей истории. Очень скоро выяснилось, что Шеварднадзе похлеще, чем 
Гамсахурдиа.

- И тем не менее, сейчас поддержка Вашингтона направлена совсем в другую сторону. Как это объясняется?
- В том-то все и дело, что нынешние проблемы - это проблемы не борьбы пророссийских сил с прозападными. Это 

конфликт грузинский внутринациональный, скроенный по западному образцу, конфликт в борьбе за власть, когда более 
молодые волки пытаются отстранить от власти тех, кто дал им дорогу в политику. Эти люди в еще меньшей степени друзья 
России, чем Шеварднадзе. У того, в отличие от них, есть хотя бы необходимость оправдаться за то, что он был членом 
Политбюро. Поэтому то, что касается Саакашвили и Бурджанадзе, Жвания и остальных - это люди, которые ориентируются 
на Запад в еще большей степени и пытаются доказать, что они гораздо большие «девочкины друзья» (как в мультфильме). 
А  Вашингтон  следует  своей  традиционной  тактике,  отказываясь  от  прогнивших  владетелей.  Так  он  поступал  с 
южнокорейскими диктаторами, вьетнамскими диктаторами, со всеми теми диктаторами, которые его поддерживали когда-
либо. Как только они теряли популярность, в том числе из-за поддержки американцев, они ставили новых. Я уверен, что, 
приди на смену Шеварднадзе кто-то из тех, кто требует его отставки, коррупции станет еще больше. Это такая страна, такие 
традиции. Весь вопрос только в том, кто берет взятки.

- То есть получается, что именно американский фактор и сыграет решающую роль?
- Да. Шеварднадзе использовал свой шанс. В ряде случаев бездарно. Американцам надоело, что финансовая и 

гуманитарная помощь с точностью до ста процентов разворовывается. Как люди прижимистые они решили попробовать с 
младореформаторами.  А сколько  те  будут  брать,  больше или  меньше,  американцев  не  интересует.  Вашингтон просто 
меняет декорацию.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ФОРУМ
Борислав Милошевич: «Я говорю только о фактах!»
Мы  предлагаем  Вашему  вниманию  текст  письма  экс  посла  Республики  Югославия  в  Российской  Федерации 

Борислава  Милошевича,  направленного  президенту  телекомпании  ТВЦ  Олегу  Максимовичу  Попцову,  а  позднее 
пересланного  в  нашу редакцию.  В  письме  автор  выражает  несогласие  с  приведенными  в  программе  «Особая папка» 
фактами, а также подчеркивает некомпетентность ведущего программы в большинстве вопросов, касающихся современной 
истории Югославии. 

Господину Олегу Максимовичу Попцову
Президенту телекомпании ТВЦ

Уважаемый Олег Максимович!
3 ноября с.г. передача вашего телеканала «Особая папка», автора и ведущего Леонида Млечина, была посвящена 

моему  брату  Слободану  Милошевичу,   бывшему  Президенту  Югославии,  ныне  заключенному  т.н.  международного 
«трибунала» по бывшей Югославии в Гааге. Вызывает глубокое огорчение то, что автор, берущийся говорить и судить 
перед  миллионами  зрителей  о  новейшей  истории  Югославии,  пренебрегает  элементарным  фактам,  не  зная  или 
фальсифицируя их. Приведу простой пример.

Автор говорит, что мать Слободана Милошевича, моя мать, была не черногоркой, а сербкой, убежденной, чуть ли 
не фанатичной коммунисткой,  в отличие от моего отца,  черногорца и некоммуниста,  и  что они с  отцом разошлись по 
идеологическим и политическим причинам. 

Моя  мать,  Станислава  Милошевич,  была  черногоркой.  Ее  отцом  был  Джуро  Коленшич,  офицер  Войска 
черногорского,  а матерь Кристина Кича Йованович, дочь священика из г.  Даниловграда. Моя мать родилась уже после 
смерти своего отца, погибшего на албанском фронте в 1914 г. Мой отец, Светозар Милошевич, преподавал закон божий, 
тогда обязательный предмет в школах. В 1939 г. он был переведен по службе Министерством просвященя Королевства 
Югославии из г. Никшича в Черногории в г. Пожаревац в Сербии, недалеко от Белграда, где семья и пережила немецкую 
окупацию и где родился Слободан (я родился в Никшиче). К концу 1944 г. мой отец, теперь уже преподаватель русского 
языка, был  заместителем председателя областного Комитета Народного Фронта Югославии, массовой антифашистской 
организации,  ядром  которой  была  Компартия  Югославии.  Отец  не  был  врагом  новой  власти.  Наоборот.  Никаких 
политических расхождений между моими родителями не было. Они разошлись пару лет спустя по сугубо личным причинам. 

Примеров искажения фактов, полуистин или просто неверной информации - обилие в передаче г. Млечина. Эта 
передача - сплошное вранье. Я  не  говорю  о суждениях  автора, о его оценках.  Каждый журналист может по-своему судить 
о фактах (и необъективно в том числе),  иметь свой «авторский взгляд». Я здесь говорю  о фактах. И только. В «Особой 
папке» поражает именно незнание фактов, непрофессионализм и некомпетентность автора. Он, например, говорит что в 
начале 90-х Хорватия вооружалась, а сербские  спецслужбы об этом знали но молчали (!).  То есть хочет сказать, что 
Слободан  Милошевич  как  бы сам хотел взрыва  СФР Югославии.  Автор  или  не  знает  факты,  или  пытается обмануть 
неосведомленного  зрителя:  миллионы  граждан  Югославии  (и  не  только)  видели  в  конце  1990  г.  по  белградскому  ТВ 
документальный фильм,  снятый нашей военной разведкой (с  использованием скрытых камер)  о переговорах министра 
обороны тогда еще союзной Хорватии Мартина Шпегеля о тайных закупках Хорватией оружия за границей и о его приказах 
ликвидировать офицеров Югославской армии на порогах их домов, если те не будут повиноваться хорватским властям.

Подобных  документов,  причем  опубликованных,  немало.  Югославия  была  взорвана  с  легкой  руки  западных 
держав,  стимулировавших  и  поддерживавших  сепаратизм  некоторых  союзных  республик.  Спросить  бы,  проверить  бы 
информацию у русских  балканистов и  историков (Елена Гуськова, Александр Волков, Наталья Нарочницкая, Константин 
Никифоров),  у  компетентных  российских  журналистов,  по  крайней  мере.  Но  автора  «Особой  папки»  факты  мало 
интересуют. Он просто хочет показать зрителю, что Слободан Милошевич злодей практически с пеленок, что личная драма 
его  родителей  предопределила  его  крайне  негативную  роль  в  истории  Югославии,  ее  развале,  гражданских  войнах, 
происшедших в последнем десятилетии прошлого века на ее просторах. И побольше бы поливать Милошевича черной 
краской. Не нужно проверять информацию. Нужно просто брать и подавать в телеэфир что попало, исполнять задание или 
заказ.

Теперь, вместе с мадам  дель Понте и натовскими спецслужбами, новейшую историю моей страны пишут еще и 
млечины.   Но  вся  эта  «аргументация»  уже  изрядно  потерта,  изношена.  Автор  даже  не  сумел  обтереть  с  нее  пыль. 
Непрофессиональный он потому что... 

В апреле с.г. тот самый автор в своей «Особой папке» состряпал пасквиль против семьи С. Милошевича. Это 
было время, когда после убийства премьер-министра Сербии З. Джинджича белградские власти арестовывали более 11 
тысяч человек  и обвиняли Слободана Милошевича и его семью во всех смертных грехах, включая политические убийства. 
А в Москве им шумно подпевали утвердившиеся на этом поприще отдельные авторы из т.н. элитных СМИ («Коммерсанта», 
«Времени МН» и пр.).  И в том числе г.  Млечин, с Вашего телеканала.  Я тогда обеспокоился вопросом – откуда идут 
импульсы для таких  передач  на  видном телеканале,  на  котором  с  большим интересом смотрю и «Постскриптум» А. 
Пушкова,  и  «Русский дом» А.  Крутова и Н.  Леонова,  и  не только...  Люди,  уважаемые мною,  заверили меня,  что такие 
импульсы  не идут из руководства канала ТВЦ и, тем более, не из Мэрии Москвы.

Теперь уже ясно, что апрельская передача г. Млечина не была случайной. Заказ очевиден, просто режет глаза. Он 
(я в этом уверен) исходит из тех же гаагско-натовских кухнь и от их белградских субподрядчиков. И чем больше терпит 
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провал гаагское судилище, тем сильнее эти господа должны  шуметь, чтобы затмить увязание гаагского «трибунала» в 
собственной лжи. Но как-то не получается. Два примера:

21 и  28  сентября с.г.  голландское телевидение показало документальный фильм в  двух  частях  (по  55 минут 
каждая) под названим «Дело Милошевича» (“De zaak Milosevic”), в котором объективно показан процесс в Гааге и отсуствие 
доказательств  обвинения.  Эта  передача  –  значительный  прорыв  в  правдивом  освещении  процесса.  (Кстати,  могу, 
уважаемый господин Президент, переслать Вам записи этих передач и обеспечить подстрочник на английском языке, а 
Ваши сотрудники могут, хоть сегодня,  посмотреть этот фильм в Интернете).

На днях,  3 и 4 ноября, по приглашению судейской коллегии гаагского «трибунала», там в качестве свидетеля 
предстал лорд Роберт Оуэн, бывший министр иностранных дел Великобритании, международный посредник в Югославии 
1992-1994 гг., соавтор известного мирного плана по  Боснии и Герцеговине под названием «план Вэнса-Оуэна», автор книги 
«Балканская одиссея». Лорд Оуэн отказался быть  свидетелем прокуратуры, обвинения. Своими заявлениями он совсем 
расшатал  и  так,  по  оценкам  ряда  западных  экспертов,  шаткий  обвинительный  акт.  Он,  в  частности,  признал,  что  «в 
Хорватии и Боснии и Герцеговине велась гражданская и сецессионистская война (война для отделения, Б.М.). Это была 
война населения, проживающего там». Значит, не было агрессии Сербии, не создавалась никакая «Великая Сербия», не 
было  ни  геноцида,  в  котором  в  Гааге  обвиняют  Слободана  Милошевича,  ни   «командной  ответственности», 
инкриминирующейся ему.

Оуэн  несколько  раз  подчеркнул,  что  речь  шла  о  гражданской  войне  между  населением,  что  каждая  сторона 
грешила и имела своих союзников, помогавших извне. Он признал, что хорватские части были в Боснии намного раньше, 
чем было подписано хорватско-мусульманское соглашение о совместных действиях.  Оуэн также подчеркнул, что самая 
крупная этническая чистка была проведена в Краине (над сербами в Хорватии, Б.М.) под патронатом США. Боснийские 
сербы отклонили план Вэнса-Оуэна, предусматривавший кантонизацию БиГ, который «искренно поддерживал» Слободан 
Милошевич. Милошевич задал Оуену вопрос о том – правда ли, что не только боснийские сербы не приняли мирный план 
Вэнса-Оуэна, а и США не хотели его принятия и подрывали этот план? Лорд Оуэн ответил: в этом есть много истины. Стоит 
напомнить, что Р. Оуэн, под влиянием пропаганды на Западе, еще в начале 90-их требовал бомбардировки Белграда. В 
Гааге он подтвердил, что приехав в Югославию и ознакомившись с реальностьями, изменил свои позиции. Он высказал 
упреки международному сообществу, в частности, в преждевременном признании независимости Боснии и Герцеговины, 
пролил  свет  на  неискренность  западных  держав,  в  частности  Америки,   в  ходе  мирных  усилий  и  переговоров.   Он 
подтвердил,  что Слободан Милошевич  стремился к  миру в  Боснии и что его  роль  в  достижении этого мира  велика  и 
незаменима, а это  полностью противоречит гаагскому обвинению.  

Некоторые  наблюдатели  считают,  что  С.  Милошевич  не  может  быть  осужден  по  делу  Боснии  и  Хорватии, 
посколько вряд ли прокуратура может найти свидетеля, лучше знающего ситуацию в БиГ, и личность авторитетнее лорда 
Оуэна в этих вопросах. Видный адвокат Стоянович полагает,  что показаниями Р. Оуэна – нанесен  удар не только по 
гаагской прокуратуре, а и по заблуждениям британской общественности (читать: по британским СМИ). 

Показания  господина  Р.  Оуэна  подтверждают  несостоятельность  «трибунала»  и  вредный  характер  его 
деятельности. Эта организация, которая растратила за последних 4 года около пол миллиарда долларов (в основном ООН-
овских),  и  которая собирается существовать как   минимум до 2010 г.,  закабалила Сербию,  провозгласив «совместным 
преступным  делом»  практически  все,  что  войском,  полицией,  всем политическим  и  государственным аппаратом  было 
сделано с середины 1991 по конец 1995 гг. Это провозглашено с единственной целью – осудить Слободана Милошевича и 
оправдать трагические последствия политики западных держав для народов Югославии. Гаагская прокуратура дождалась 
кончины Туджмана и Изетбеговича, прежде чем начать их «подозревать» в военных преступлениях; она не обвинила ни 
одного вождя албанских террористов, ни одного албанского косовского боевика. Такой «трибунал» должен быть распущен и 
международной общественности это дело посильно.    

Думается, что, рано или поздно, все это дойдет и до той части российской общественности, которую усердно 
«воспитывает» г. Млечин и Ко. В России много людей, понимающих происшедшее и происходящее в бывшей Югославии, 
нынешней Сербии и в мире, много людей, солидарных с борьбой Слободана Милошевича в гаагских застенках, не только за 
себя, а и за достоинство сербского народа, обвиняющегося в преступлениях силами мирового господства.  Чуть ли не 
каждый день, я встречаю таких россиян. 

С уважением, Борислав Милошевич
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Форум «Зарубежная диаспора – интеллектуальный ресурс 
России»
Продолжаем  публикацию  материалов  Международного  форума  «Зарубежная  диаспора  –  интеллектуальный 

ресурс  России»,  который  состоялся  15-17  октября  2003  года  в  Москве.  Другие  материалы  читайте  в  предыдущем 
Бюллетене №85 от 1 ноября 2003 года.

Выступление советника Мэра Москвы, Директора Института стран СНГ 
К.Ф.Затулина
Уважаемая Людмила Ивановна, дорогие участники нашего сегодняшнего форума, уважаемые гости.
Я хочу напомнить, что в 81 год назад из Петрограда в Германию вышло два парохода, один из которых назывался 

«Обербюргемейстер Хакен», второй - «Прейссен». Пассажирами этих двух пароходов была вся культурная  и научная элита 
северной столицы и всей России.

В  числе  пассажиров  двух  "философских  пароходов",  как  их  позже  обозвали,  была  профессура  первого 
Московского университета.  Профессора Петровско-Разумовской сельскохозяйственной академии, профессора Института 
инженеров путей сообщения. Там были люди, которые попали в различные списки репрессивных органов по делу Вольного 
экономического  общества  и  по  делу  Археологического  института,  а  также  активные  антисоветские  деятели  по  делу 
издательства "Берег" и т.д.

Вынужденные пассажиры этих пароходов покидали Родину с тяжелым сердцем. Но многие из них верили, что 
вскоре можно будет вернуться домой.  Их надеждам, к сожалению, не суждено было сбыться. Таким образом, пополнив 
российскую эмиграцию (я употребляю это слово, хотя не в восторге от него) - российскую эмиграцию первой волны, они 
расстались с мечтой доживать свои дни на родине, а те немногие, кто все же рискнул вернуться, за редким исключением, 
были репрессированы.

Результатом  этого  вынужденного  исхода  стала  мощная  подпитка  интеллектуального  и  технического  мира 
Западной Европы и Америки. Достаточно вспомнить имена Леонтьева, Сикорского и других. В те времена газеты Европы 
писали, что единственный товар, который нынешнее русское Правительство поставляет в Европу обильно и бесплатно - это 
хранители культурных заветов России. Сегодня, в наши дни, с началом новой возрожденной России мы закрываем эту 
страницу нашей истории.

Затем мы знаем, что за первой волной последовала вторая и третья волны эмиграции. А в 1991 г. около 30 млн. 
наших соотечественников, этнических россиян, стали в одночасье соотечественниками за рубежом, поскольку распался 
Советский Союз.

И конечно же, сегодня один из главных вопросов, адресуемый, прежде всего, этому форуму и собравшимся здесь 
людям, - это как научиться жить в диаспоре. Я хочу обратить внимание на то, что это новое теперь для нас понятие. Не все 
его разделяют. И тем не менее, как научиться жить в общей русской диаспоре, без разделения на "ближнее и дальнее 
зарубежье" или "новое и традиционное зарубежье" -  как сделать так,  чтобы Россия помогла становлению этого нового 
организма, как и чем наши соотечественники сегодня могут поддержать Россию?

Мир, как утверждают эксперты, перестает быть миром как суммой государств, а является больше суммой народов 
и  диаспор.  Действительно,  около  40  млн.  человек  -  русских  людей  -  живут  за  пределами  Российской  Федерации.  За 
пределами Армении живет больше армян, чем в самой Армении. В одной только России их больше, чем в Армении. За 
пределами Израиля – в одних только Соединенных Штатах живет евреев больше, чем в самом Израиле. И так далее. То 
есть мир стал взаимопроницаемым.

Здесь приводился пример Украины, которая провела уже три Всемирных конгресса украинцев. В каждом случае 
председателем этих Конгрессов являлся президент Украины. На втором Конгрессе было принято решение, что украинская 
диаспора в странах традиционного зарубежья возьмет шефство над украинской диаспорой в странах СНГ и Прибалтики.

Я не думаю, что нам сейчас нужно копировать такой же пример. Но очевидно, что нужно как можно быстрее изжить 
то недостаточное понимание или, самое главное, недостаточное знакомство, которое существует не только с Россией у 
представителей  нашей  диаспоры,  которая  прежде  называлась  эмиграцией  и  считалась  врагом,  а  теперь  является 
желанным гостем (я имею в виду, в государствах традиционного зарубежья), но и ликвидировать всякое недопонимание или 
неинфомированность о положении вещей, с которыми сталкивается новая русская диаспора, бывшие наши сограждане в 
государствах СНГ. Ликвидировать для тех, кто живет в Западной Европе, в Америке, кто мог бы принять участие в усилиях 
России  по  спасению  этого  огромного  числа  людей,  которые  сегодня  поставлены  в  большинстве  случаев  перед 
альтернативой: или добровольно-принудительный переезд в Россию, или ассимиляция, растворение в новых титульных 
или старых титульных нациях.

Я  специально  об  этом  заговорил  сразу,  потому  что  был  вдохновлен  прозвучавшими  здесь  выступлениями  - 
Владимира Львовича Квинта и Никиты Дмитриевича Лобанова-Ростовского. Я думаю, что кроме вопроса о том как помочь 
России в ее новом пути, есть вопрос как помочь обрести себя тем русским, которые остались и становятся сегодня или 
стали уже гражданами новых независимых государств.
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Здесь приводились примеры, связанные с Латвией, Эстонией. Приводился пример с делом Сливенко, когда нам 
чрезвычайно важно, чтобы голос в поддержку наших соотечественников звучал не только из Москвы, не только из России, 
но и из государств и стран, к которым привыкли прислушиваться в европейских судах и международных трибуналах.

Это первое, о чем я хотел бы сказать.
И второе.  Я хотел бы сказать и объяснить,  может быть,  ту  довольно жесткую критику,  которая прозвучала в 

выступлении Ю.М.Лужкова, когда он оценивал усилия нашего государства по отношению к политике, по отношению к нашим 
соотечественникам. Когда он оценивал эффективность этой работы. Это не носит какого-то персонального характера. Мы 
далеки  от  того,  чтобы  упрекать  людей,  которые  и  так  посвящают  себя  этой  работе,  работают  в  Правительственной 
комиссии по делам соотечественников за рубежом,  в  Министерстве иностранных дел,  в том,  что они не хотят  помочь 
российской диаспоре. Но факт остается фактом. Усилий наших сегодня остается недостаточно. И если уж в нашей стране - 
в прежней и нынешней, продолжают запускать в космос космические корабли и космонавтов, если мы совсем недавно 
построили БАМ, а сейчас строим от БАМа дорогу на Якутск, если мы вершим такие глобальные дела, неужели мы не в 
состоянии понять на государственном уровне, что 40-миллионная российская диаспора, живущая во всем мире, это такой 
вопрос, который требует не только временного органа, каким является Правительственная комиссия (вдобавок ко всему 
постоянно  меняющая  своих  руководителей:  одни  вдруг  уходят  в  губернаторы Санкт-Петербурга,  а  другие  совершенно 
неожиданно принимают на себя эти обязанности)? Конечно же, ее аппарат из нескольких человек не в состоянии, я уверен, 
освоить всю эту тему. Может быть, поэтому мы сталкиваемся до сих пор с тем, что у нас были и провалы в этой работе, и 
недостатки.  Вот  что  имел  в  виду  Юрий  Михайлович  Лужков,  как  мне  кажется.  Необходимо,  чтобы  наше  государство 
проявило волю. А то ведь эта мелочность по отношению к такой огромной общенациональной проблеме просто убивает.

Поскольку время мое истекает (меня представили здесь как  директора Московского Дома соотечественников), 
откровенно вам скажу, Правительство Москвы сделало все на этом этапе от него зависящее для того, чтобы этот организм 
начал существовать,  дышать.  Выделены средства,  пусть невеликие,  но выделены.  В будущем году в бюджете города 
Москвы эта структура получает отдельную строку. Это важно для всех, кто разбирается в финансировании и в порядке 
финансового планирования. Выделено, наконец, самое главное - помещение для работы. Но, к большому сожалению, в тот 
же самый момент, как оно было выделено, Министерство культуры и Госкомимущество Российской Федерации наложили на 
это  свою руку.  Выделенное  нам здание  оказалось  одним из  тех  объектов,  список  которых  довольно  длинен,  который 
называется "памятником истории и культуры», и Министерство культуры сегодня настаивает на том, что именно оно и 
только оно должно им распоряжаться. Для примера или для понимания хочу вам сказать, что все административные здания 
построенные  в  России  до  1950  г.  объявлены  в  нашей  стране  памятниками  истории  и  культуры.  Почему-то  наше 
Министерство не интересуется памятниками истории и культуры в Калуге и Рязани, а интересуется только теми, которые 
расположены  в  центре  города  Москвы.  И  до  сих  пор,  когда  я  обращаюсь  по  этим  поводам,  в  том  числе  в 
Правительственную комиссию по делам соотечественников за рубежом, ответом бывает кривая улыбка и успокоение, что 
наш вопрос не главный: вот когда принципиальный вопрос решится о том, кому в Москве принадлежит огромный кусок 
собственности,  тогда и решится вопрос,  наконец...  Они не очень претендуют, но ради принципа они будут  продолжать 
настаивать на своем, а мы до сих пор не можем приступить к работе.

Вы говорите нам о проблемах, которые есть у вас, но и у нас существуют такие проблемы. Я вынужден был об 
этом сказать, потому что многим, кого знаю лично, я не могу честно смотреть в глаза по той причине, что начать работу нам 
просто сегодня негде. Вот ситуация, которая до сих пор остается неразрешенной. И мне кажется, что мы - Московское 
Правительство и Правительство Российской Федерации, демонстрируем здесь перед лицом нашей диаспоры не самый 
лучший тон, и вынуждены в этом признаться. Я надеюсь, что наша конференция поддержит усилия Правительства Москвы, 
потому что всем ясно, что сегодня Правительство Москвы своей деятельностью заполняет ту брешь в этой работе, которая 
образовалась, оттого что слишком медленно приходит понимание необходимости этой работы на федеральном уровне при 
всей доброй воле Президента Российской Федерации В.В.Путина.

Спасибо.

Выступление Председателя «Союза русских Литвы», члена сейма Литвы, 
члена Парламентской Ассамблеи Совета Европы С.В.Дмитриева
Задачи русской диаспоры по защите соотечественников
Литва,  в  1990  г.  11  марта,  восстановив  независимость,  обязалась  перед  международной  общественностью 

гарантировать права человека, гражданина, национальных общин, придерживаться общепризнанных норм международного 
права.

Литовское  государство,  признавая  тесную  связь  пройденного  исторического  пути  людей  различных 
национальностей  с  судьбой  литовского  народа  и  согласно  международным  и  национальным  законам,  документам  и 
правовым актам, гарантирует равные политические, экономические, социальные и культурные права и свободы, выражает 
уважение каждой национальности и языку, признает национальную самобытность, культурное наследие, поощряет рост 
национального  самосознания.  Если  в  Литовской  Республике  международными  договоренностями  установлены  другие 
правила, чем предусматривает гражданское законодательство Литвы, то применяются нормы международных договоров.

"Нулевой  статус"  гражданства,  принятый в  Литве сильно  смягчил "национальный вопрос".  Это повлияло  и на 
последующие решения и на законы, принимаемые в Литовской Республике. Европейская Комиссия, оценивая успехи Литвы, 
стремящейся в Евросоюз, в отчете отметила, что положение национальных меньшинств в Литве достаточно хорошее.

В настоящее время в Литве проживает 15 % русскоязычного населения (русские, украинцы, белорусы, поляки, 
евреи), до 1990 года -20 %)), в том числе 6,3% русских (до 1990 г. - 9,5%) из 3,5 миллионов жителей республики.
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До  1990  г.  в  Литве  действовали  дошкольные  детские  учреждения  на  русском  языке,  школы,  группы  в 
профессиональных, средних специальных и высших учебных заведениях. Кстати, 30 мая сего года отмечалось 200 лет 
создания кафедры русской словесности Вильнюсского университета.

В  настоящее  время  их  число  сократилось.  Объективности  ради,  отметим,  что  этому  способствовал 
демографический фактор -низкая рождаемость,  эмиграция русских из  Литвы и бесперспективность  обучения в  русских 
школах, т.к. дальнейшее обучение в ВУЗах на русском языке было проблематично.

На своем опыте мы убедились, что решать проблемы русской диаспоры и вообще национальных меньшинств в 
стране проживания возможно только имея своих представителей в органах законодательной и исполнительной власти. 
Поэтому  задача  №  1  -вхождение  во  властные  и  законодательные  структуры  на  местах.  Немногочисленность 
представителей  всегда  компенсируется  прагматичной  политикой  и  возможностью  политического  компромисса.  Имея  3 
представителей в Сейме (из 141), проводя гибкую политику, нам удалось изменить фундаментальный принцип в законе о 
высшем  образовании,  гласящий,  что  негосударственные  высшие  учебные  заведения  в  Литве  могут  открывать  только 
физические и  юридические  лица  стран,  отвечающих критериям Европейской и трансатлантической интеграции.  Сейчас 
возможности работы для российских ВУЗов в  Литве не ограничены.  Нам также удалось провести поправку в  закон об 
образовании,  которая  позволила  в  русских  школах  преподавать  на  русском  языке.  Реорганизация  школ,  проводимая 
Министерством образования проходит с минимальными потерями для учеников и русской школы. Там, где ни осталось не 
одной  русской  школы,  мы  законодательно  закрепили  положение  о  воскресной  школе,  которая  поддерживается 
государством. В положении о финансировании национальных школ теперь установлено, что в этих школах т.н. "корзина 
школьника" увеличена на 15 % по отношению к литовским школам. Как минимум 5 русских школ удалось сохранить при 
реорганизации.  В  ближайшее  время  ожидается  прием  нового  закона  о  национальных  меньшинствах.  Нами  внесены 
поправки  законодательно  закрепить  возможность  публично  использовать  язык  национального  меньшинства,  право  на 
обучение на родном языке, право иметь дошкольные заведения, все ступени общеобразовательных школ, также группы, 
факультеты  и  филиалы  в  ВУЗах,  готовящих  воспитателей  и  учителей,  а  также  других  специалистов  нужных  для 
удовлетворения  потребностей  национальных  общин,  право  исповедовать  любую  религию  и  проводить  службу  и 
национальные ритуалы на родном языке. В административных территориальных единицах, в которых компактно проживают 
национальные  меньшинства,  в  учреждениях  и  организациях,  наряду  с  государственным  будет  употребляться  язык 
национального меньшинства (местный язык).

Нами инициирована дискуссия о возможности упрощенного получения литовского гражданства. России тоже стоит 
подумать об облегченном варианте приобретения соотечественниками российского гражданства. Мониторинг, проведенный 
нами  совместно  с  Romir  monitoring,  Moskva,  показал,  что  24  %  русских  хотели  бы  переехать  на  постоянное  место 
жительство в Россию, 37% согласились бы переехать при определенных обстоятельствах и 39% не желают этого делать.

Анализ  жалоб  и  заявлений  соотечественников  показал,  что  в  Литве  нет  явных признаков  ущемления  прав  и 
политических свобод соотечественников. Основные проблемы носят социальный характер. Трудности с трудоустройством, 
с социальной гуманитарной помощью в той или иной степени ощущают на себе около 30 % русских. Объяснение этому - 
исчезли наукоемкие производства, большие заводы и фабрики, не нужен стал огромный спектр профессий, большую роль 
сыграл фактор незнания или плохого знания литовского языка.

Среди  русскоязычного  населения,  особенно  пожилого  возраста,  отмечается  недостаточная  правовая 
осведомленность. Это можно объяснить тем, что только незначительная часть, около 3 %, законодательных и правовых 
актов публикуется на русском языке и в основном в Интернете.

Созданный  в  2002  году  общественный  информационно-правовой  центр,  который  предоставлял  бесплатные 
юридические  консультации,  позволил  частично  помочь  жителям  г.  Вильнюса,  г.  Висагинаса  и  Диджясалиса.  Однако 
отсутствие средств для содержания, организации юридической службы, отсутствие постоянного помещения и возможности 
оперативного  вхождения  в  Интернет,  недостаточная  квалификация  юристов  при  рассмотрении  дел,  касающихся 
международного  права,  в  частности,  российского  гражданского  права,  отсутствие  возможности  оказывать  стабильную 
гуманитарную помощь, не позволяют качественно и постоянно помогать людям.

Задача  № 2.  Зарубежная  диаспора  должна иметь  информационно-культурные центры на  местах,  достаточно 
обеспеченные оргтехникой, со стабильным финансированием или самофинансированием, с возможностью обучения или 
стажировок людей, привлекаемых к работе Центра.

Сохранение  культуры,  языка  и  высшего  образования  на  родном  языке  -  это  наиболее  часто  упоминаемые 
проблемы русских в Литве. Поэтому мы добиваемся внесения в законодательную базу республики упрощенного механизма, 
разрешающего деятельность российских государственных ВУЗов в Литве по новым дистанционным технологиям обучения.

Задача № 3. Русские общины обязательно должны иметь свои СМИ, потому что неинформированность порождает 
раздробленность,  депрессию  и  неуверенность.  Мы  не  имеем  возможности  широко  рекламировать  нашу  деятельность 
просто потому, что это дорого стоит.

Свое место, очень высокое, должны занять "господа - капиталисты" - российские фирмы, работающие за рубежом. 
Не  только  Москва  и  Лужков  должны  заботиться  о  соотечественниках.  Патриотизм  и  внимание  российских 
предпринимателей  к  соотечественникам  –  это  реальный  путь  укрепления  и  расцвета  диаспоры.  Можно  сказать,  что 
политико-восспитательная работа руководителей страны с олигархами - не на должном уровне. Головная боль у Юрия 
Михайловича и у Российского Правительства намного уменьшилась, если бы задача № 4 - реальная помощь российских 
предпринимателей русским диаспорам начала бы осуществляться.

Более 13 лет прошло со времени восстановления независимости в Литве. Русская диаспора в Литве приобрела 
более осязаемые формы. Определились лидеры, интересы, возможности. Уверено можно сказать, КТО is WHO? Но самая 
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перспективная форма существования диаспоры -  самофинансирование  еще не  встала  на  ноги.  Хотя и  объективные и 
субъективные условия к этому есть.

Решая  первые  4  задачи,  мы  решим  пятую  задачу  -  самодостаточные,  самофинансируемые,  крепкие  в 
организационном  плане  зарубежные  диаспоры,  интегрированные  в  страны  проживания,  лояльные  и  конструктивные  к 
стране проживания, диаспоры, способные решать самостоятельно встающие проблемы, диаспоры, имеющие тесную связь 
с Россией и своим существованием укрепляющие ее.

Как полноводная и могучая река всегда питается ключевыми источниками и маленькими ручейками, так и Россия 
всегда будет сильная и богатая, если не перекопает источники, не высушит болота и не бросит соотечественников!!!

Доклад члена совета соотечественников при Госдуме РФ, председателя 
Координационного совета организаций соотечественников и русских НПО 
Грузии, президента МГБС «Недежда» В.Сварчука

От редакции
Этот доклад был подготовлен для форума «Зарубежная диаспора – интеллектуальный ресурс России», но не был 

на нем прочитан.
Дамы и господа!
Дорогие соотечественники!
В первую очередь хочу поблагодарить Вас за приглашение принять участие в столь представительном форуме. Не 

будет преувеличением сказать, что наша сегодняшняя встреча была продиктована временем,  насущными проблемами, 
которые встали перед нами в последнее время.  Дело в  том,  что реалии сегодняшнего дня таковы,  что традиционные 
формы и стиль нашей работы требуют изменений, хотим мы этого или не хотим. Сегодняшний день показал, что нам 
необходимо переходить к качественно новому уровню в нашей работе и искать новые подходы к решению данных проблем

Впервые  об  этом  четко  было  сказано  на  прошедшей  в  Тбилиси  21.V.2003r.  международной  практической 
конференции на тему "Общение и клубы соотечественников в странах Южного Кавказа и их взаимодействие с регионами 
России", проведенной благодаря Посольству РФ в Грузии. Надо отметить, что подобная конференция на постсоветском 
пространстве проводилась впервые, по тематике и представительному составу она практически не имела аналогов, если не 
назвать сегодняшнего форума.

Это дало нам возможность впервые получить квалифицированную и исчерпывающую информацию в области 
приобретения российского гражданства, получения образования в российских вузах, использования научно-технического 
потенциала русской диаспоры в интересах развития тесного сотрудничества с регионами России и укрепления отношений 
нашей  исторической  Родины  и  по  другим остро  интересующим  нас  вопросам.  Поэтому  задачей  сегодняшней  встречи 
является  дальнейшее  обсуждение  и  координация  деятельности  объединения  соотечественников  и  использование  их 
интеллектуального ресурса в укреплении русского мира за рубежом.

Хочу  отметить,  что  наша  встреча  проходит  в  условиях,  когда  все  ветви  государственной  власти  Российской 
Федерации  проявляют  большой  интерес  к  30-миллионной  зарубежной  диаспоре.  В  январе  2003  года  на  заседании 
Государственного совета РФ российский Президент поставил руководителям субъектов Федерации конкретные задачи по 
организации взаимодействия с соотечественниками. Эти же вопросы рассматривались на 14-м мартовском текущего года 
заседании Консультативного совета субъектов РФ по международным и внешнеэкономическим связям при МИД России, в 
выступлениях министра иностранных дел России Игоря Сергеевича Иванова и мэра Москвы Юрия Михайловича Лужкова.

Сложившиеся благоприятные условия дают возможность представителям организаций соотечественников сделать 
свою  работу  более  плодотворной.  Суть  ее  для  каждого,  очевидно,  будет  заключаться  в  том,  каким  образом  мы 
воспользуемся помощью, предоставленной нашей исторической Родиной. Важно, чтобы это осуществлялось на условиях 
равноправия партнеров готовых взаимодействовать с Российской Федерацией во всех областях общественно-политической 
жизни. Сегодня мы должны рассмотреть конкретные вопросы объединения усилий, направленных на реализацию крупных, 
масштабных проектов в едином векторе, в одном направлении. Полагаю, что у большинства собравшихся не вызывает 
сомнений тот факт,  что в одиночку нам не удастся реализовать никакой мало-мальски серьезной программы. Для того 
чтобы  убедиться  в  верности  подобных  подходов,  достаточно  проанализировать  результаты  деятельности  различных 
диаспор  в  государствах  нашего  постоянного  проживания.  На  примере  Грузии  могу  утверждать,  что  организационное 
единство, скажем, греческой и еврейской диаспор позволили им на сегодняшний день решить абсолютное большинство 
еще совсем недавно казавшихся неразрешимыми задач.

В свете вышеизложенного хотел бы перейти к обсуждению проблем организационного характера, важнейшими из 
которых,  на  наш  взгляд,  могли  бы  стать  не  некие  совместные  заявления  и  коммюнике  (которые,  конечно,  при 
необходимости, можно разрабатывать и принимать!), но:

первое - более близкое знакомство друг с другом, обмен опытом работы;
второе -  предварительное  (так  сказать,  в  первое  чтении)  одобрение  некой  единой  концепции  перспективной 

деятельности,  четко  определяющей  наши  цели,  задачи  и  намерения,  на  базе  которых  мы могли  бы точно  знать,  что 
действуем в том самом едином поступательном векторе;

третье - вычленение основных направлений совместной деятельности, требующих объединенных усилий;
четвертое -  определение  на  основании  реализации указанных  выше  пунктов  текущих  и  перспективных  задач 

некоего  прообраза  плана  совместной  работы  с  абсолютно  четким  определением  как  самих  мероприятий,  так  их 
исполнителей и сроков исполнения.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Ссылаясь на выступление министра иностранных дел Российской Федерации, я уже указывал на то, что, сознавая 
необходимость  расширения  масштабов  адресной  помощи  проживающим  за  рубежом  соотечественникам,  российское 
руководство понимает,  что  в  ряде случаев  оно  бессильно без  нашей помощи.  Это,  например,  касается единого  банка 
данных о переселенцах, причем, не вызывает сомнений, что подобный банк целесообразно создавать и поддерживать в 
региональных масштабах.

Указанный  банк  данных  позволит  более  полно  решить  и  такую актуальную  проблему,  как  целенаправленная 
защита прав и свобод соотечественников Большинство из собравшихся здесь делегатов наверняка не раз задумывались с 
перспективах этой проблемы. Не вызывает сомнений тот факт, что каждый из нас делает все возможное для того, чтобы 
оказать  реальную,  конкретную и  квалифицированную юридическую помощь членам представляемых нами организаций 
Понятно, что масштабы такой помощи необходимо расширять как на местах, так и на уровне Совета соотечественников при 
Государственной  Думе  Российской  Федерации.  Пришла  пора  всерьез  задуматься  о  создании  на  местах  постоянно 
действующих  юридических  консультаций,  собственного  нотариата  и  бюро  переводов.  Однако,  говоря  об  объединении 
усилий,  я имею в виду и еще более масштабный проект.  И речь здесь идет ни мало,  ни много,  как  о  формировании 
собственной - единой и четко!  избирательной платформы и программы. Для чего,  спросите? Для участия в выборах и 
состав  высшего  законодательного  органа  России!  и  в  странах  нашего  проживания.  При  правильной  и  продуманной 
организации  работы  одним  из  депутатов  вполне  мог  бы  стать  один  из  нас  -  человек,  представляющий  интересы 
избирателей из числа многих десятков тысяч соотечественников. Полагаю, нет необходимости уточнять преимущества и 
перспективы,  которые могли  бы быть  реализованы в таком случае.  Подчеркну  лишь,  что  без  активного лоббирования 
интересов представляемых нами общин на всех, в том числе самых высоких уровнях, нам не удастся решить хотя бы части 
серьезной проблемы.

В выступлении министра иностранных дел России Игоря Иванова особо подчеркивалось, что суть нашей работы в 
указанном  направлении  заключается  в  оказании  помощи  в  защите  прав  человека  в  соответствии  с  существующими 
нормами,  свободном  поддерживании  связи  с  Россией,  получения  информации  из  Российской  Федерации,  создании 
объединенных  общественных  организаций  и  участии  в  их  деятельности.  Говоря  об  активизации  участия  центра  в 
недопущении  дискриминации  "нетитульных"  наций,  где  "прямой  задачей  российского  государства  объявлена  задача  - 
сохранить и приумножить колоссальный человеческий и духовный потенциал "русского мира", министр иностранных дел, 
мэр Москвы особенно акцентировали внимание на информационном аспекте предстоящей работы. Убежден, что объяснять 
собравшимся роль и значение средств массовой информации в современное мире не нужно. По этой же причине не буду 
заострять  ваше внимание на  положительном опыте,  накопленном в  плане создания и  функционировании собственных 
печатных органов. Опыт такой есть, но на нынешнем этапе, полагаю пришло время подвергнуть этот опыт критическому 
переосмыслению,  чтобы,  скажем,  прийти  к  выводу,  что  выпускаемые  в  разное  время  русскими  диаспорами  печатные 
органы зачастую превращаются в достаточно серое и пассивное средство тиражирования информации, публикуемой в 
официальных СМИ стран проживания и бледные дайджесты откровенно устаревших перепечаток из отдельных российских 
изданий. Интересное предложение прозвучало в этой связи в выступлении московского мэра, по мнению которого, есть 
смысл расширить географию и актуальное публицистики, посвященной проблемам соотечественников за счет подготовки 
материалов  на  местах  и  их  публикации  в  российской  печати.  Иными  словами,  касаясь  неиспользованных  резервов  и 
ресурсов,  о  которых  я  говорил  выше,  не  лишено  смысла  нам  с  вами  ввести  в  практику  совместную  подготовку 
концептуально четких, взвешенных и продуманных материалов, предназначенных для опубликования российских СМИ, что, 
вне всякого сомнения, может оказаться эффективным средство решения назревших проблем, осмысленных не только на 
уровне  эмоций  даже  само!  талантливого,  но  журналиста,  а  откорректированных  на  уровне  четкого  вычленена  нами 
наиболее острых проблем. Не менее интересным в том плане представляется рассказ Юрия Михайловича Лужкова о том, 
что только в прошлом году Правительство Москвы сняло и показало по телевидению 10 фильмов о соотечественниках. 
Возникает вопрос: видел ли кто-нибудь из присутствующих фильм, снятый о жизни соотечественников в Грузии? Нет, к 
сожалению.  А ведь в наш адрес уже поступали отдельные предложения по поводу подготовки таких публицистических 
телепередач видеофильмов. Более того, наша молодежь уже давно выносила идею создания целого телесериала о жизни 
русской  молодежи  в  Грузии  и  в  государствах  Южного  Кавказа!  Подобная  масштабная  идея  вполне  могла  бы  быть 
реализованной нашими совместными усилиями.

Раз уж мы упомянули выступление московского мэра на 14 Консультативном Совете,  не мешало бы,  на наш 
взгляд,  обратить  внимание  на  ту  его  часть,  где  шла  речь  о  необходимости  формирования  программного  подхода  к 
проблеме организации взаимодействия организаций соотечественников с российскими регионами. Речь здесь идет о том, 
что, несмотря на существование многочисленных и вполне оправдавших себя форм и методов подобного взаимодействия 
(стипендии для обучения соотечественников в российских вузах, летние оздоровительные лагеря и организация отдыха 
ветеранов, переподготовка учителей и адресная поддержка некоторым категориям соотечественников и так далее и тому 
подобное)  в  проводимой  работе  все  еще  не  чувствуется  программность  в  использовании  нашего  интеллектуального, 
культурного и экономического ресурса. 

Программность  подходов  к  решению  назревших  задач  предполагает,  в  частности,  определение  уровней  и 
приоритетов в решаемых проблемах, во-первых: четкое вычленение их составных, во вторых: их объективный анализ с 
точки зрения сил и средств решения, в-третьих: а также, в-четвертых: обеспечение достижения поставленных целей.

Понятно, что существует несколько уровней реализации наших целей с учетом имеющихся ресурсов. Наиболее 
эффектным  и,  чаще  всего,  максимально  эффективным  из  них,  конечно,  является  высший,  государственный  уровень, 
признанными формами которого являются переговоры в официальном и неформальном форматах, заключение различных 
межгосударственных соглашений и договоров и тому подобное. Понятно, что только на таком уровне можно подготовить, 
подписать и ратифицировать Договор о дружбе и сотрудничестве, заключить много миллиардный контракт или, скажем, 
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провозгласить 2003 год Годом России,  как это произошло в  Германии и Украине.  Однако,  существует и иной уровень, 
уровень людских контактов, уровень "народной дипломатии", который, как показывает опыт, не всегда бывает достаточным, 
но  зачастую  оказывается  весьма  эффективным.  Чтобы  не  занимать  внимание  собравшихся  ссылками  на  хорошо 
известный, изученный и востребованный на Западе опыт использования потенциала и ресурсов еврейской, итальянской, 
украинской, армянской и так далее общин во взаимных интересах, как их исторических родин, так и стран постоянного 
проживания, отмечу лишь, что определенный опыт в этой области накапливается и в СНГ на уровне таких аспектов и 
составных, как экономическая научно-техническая, культурная, образовательная, гуманитарная и некоторые другие.

Строительство отношений в экономической сфере,  на первый взгляд представляется наиболее ясным.  В еще 
большей  степени,  чем  на  высшем  государственном  уровне,  развитие  этих  отношений  на  уровне  рядовых  людей 
потребителей определяет рынок. Представляется очевидным, что еще очень не скоро произведенные в России продукты 
питания  будут  вытеснены  с  закавказского  рынка  дешевыми  и  некачественными  ближневосточными  или  дорогими 
западноевропейскими товарами и продуктами. А это значит, что "коробейники" будут еще много лет ездить и привозить в 
Азербайджан,  Армению  и  Грузию,  скажем,  российские  молочные  и  мясные  продукты,  спрос  на  которые  остается 
чрезвычайно высоким. Речь, однако, идет не об этом. Для подобной торговли явно необходим начальный капитал, которым 
большинство  соотечественников  не  обладает.  Я  хочу  обратить  внимание  собравшихся  на  такую,  десятилетиями 
апробировавшуюся мировыми производителями форму взаимовыгодного экономического сотрудничества, как открытие за 
рубежом  филиалов  национальных  предприятий,  использование  более  дешевой  рабочей  силы  на  которых  не  только 
приносят им дополнительные доходы, но позволяет создавать новые рабочие места, преимуществом при занятии которых 
пользуются  соотечественники  той  или  иной  национальной  компании.  Сегодняшняя  Россия  также  обладает  некоторым 
опытом в этой области. Как известно, в Белоруссии, Украине, Молдавии существует уже несколько десятков российских 
предприятий, выпускающих широкий спектр товаров, предназначенных для российского рынка. Понятно, что реализация 
подобных проектов в Южно-кавказском регионе связана с массой проблем, не существующих в названных странах, но, на 
мой взгляд, указанное направление в перспективе могло бы стать приоритетным, отвечающим интересам всех сторон. Да, 
мы глубоко благодарны правительству РФ,  которое посредством Посольства РФ в Грузии помогает нам в  проведении 
различных мероприятий - это и целевая материальная помощь, медицинская, гуманитарная, более того, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол РФ в Грузии В. Чхиквишвили не ограничивается подобным форматом. Именно при его постоянном 
внимании и поддержке стало возможным создание таких структур, как Совет представителей русских школ, Совет русской 
интеллигенции, всевозможные поэтические клубы, забота о сохранении, развитии и популяризации русского языка, русского 
слова в Грузии, не будем углубляться, но вы же понимаете, что речь сейчас идет не об этом. Как было отмечено в начале 
доклада,  нас  уже  не  должен  устраивать  лишь  благотворительно-гуманитарный  характер  нашей  деятельности,  наша 
традиционно  посредническая  роль,  иждивенческая  позиция  в  данной  ситуации.  Пришло  время  переходить  к  более 
действенному взаимовыгодному и достойному, как для наших соотечественников, так и для России формам сотрудничества 
и существования.

И  еще  один  вопрос  финансового  плана.  На  территории  государств  нашего  региона,  по  некоторым  данным, 
постоянно проживает несколько тысяч граждан России, являющихся пенсионерами. Назрела, на мой взгляд, необходимость 
Пенсионному Фонду Российской Федерации рассмотреть возможность выплаты пенсий такой категории граждан по месту 
жительства через уполномоченные банки. И решение этой проблемы, поверьте, также должно осуществляться нашими 
совместными усилиями, с чем я уже неоднократно говорил выше.

Тесно  связанным  с  этой  составной  является  аспект  гуманитарный.  Не  вызывает  сомнений  тот  факт,  что 
гуманитарная  помощь,  оказываемая  нашим  соотечественникам  по  различным  каналам,  зачастую  является  для  них 
единственным  способом  выжить,  Мы  искренне  благодарны  за  подобную  бескорыстную  помощь,  которую  трудно 
переоценить. Однако, касается это, в первую очередь, пенсионеров, инвалидов, сирот, многодетных семей - всех тех, кто не 
имеет возможность самостоятельно зарабатывать на жизнь. Но достаточно вспомнить опыт деятельности многочисленных 
зарубежных  гуманитарных  фондов,  чтобы  обратить  внимание  на  одну  существенную  деталь:  гуманитарная  помощь, 
оказываемая трудоспособному населению, фактически представляет собой различные формы субсидий - на приобретение 
орудий производства,  помещений,  транспорта,  инвентаря и т.п.  для развития малого бизнеса.  Как известно,  сегодня в 
государствах  Южного  Кавказа  реализуется  несколько  международных  проектов  подобной  гуманитарной  финансовой 
помощи,  а,  точнее,  предоставления  кредитов  под  тот  или  иной  индивидуальный и  коллективный проект.  Можно лишь 
выразить  сожаление  по  поводу  того,  что  в  этой  во  всех  отношениях  финансово  и  политически  беспроигрышной 
деятельности не участвуют российские банки. Хотя, должен подчеркнуть, определенная доля ответственности за подобное 
положение вещей лежит на нас с вами, точнее, на том факте, что до настоящего момента мы все еще не объединили 
собственных усилий для положительного решения подобных крупномасштабных задач.

Теперь  по вопросу использования научно-технического потенциала  соотечественников Российской Федерации, 
проживающих в государствах СНГ, в частности, Грузии, и их роли в деле укрепления русского мира за рубежом. Многие 
блестящие  ученые,  специалисты  самого  широкого  профиля,  обладая  поразительным  созидательным,  творческим 
потенциалом,  остаются  невостребованными  потому,  что  не  владеют  титульным  и  иностранными  языками,  не  имеют 
возможности  выехать в  Россию.  Знаю я  немало людей,  которые,  не  имея другой альтернативы,  отчаянно  борются за 
получение заграничных грантов и направляют свои знания и опыт на интеллектуальную подпитку Североатлантического 
блока, США, Сороса. При этом я не стану задавать риторических вопросов типа "Не интереснее ли было бы востребовать 
таких людей, скажем, путем проведения соответствующих конкурсов?". Но, полагаю, что именно этот путь может оказаться 
наиболее перспективным для развития российско-грузинских отношений. Ведь совершенно ясно, что подобное договорное 
трудоустройство отнюдь не предполагает дополнительных затрат миграционных и социальных затрат!
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Связанной с наукой сферой использования имеющегося потенциала наших соотечественников в регионе является 
образовательный аспект, состояние которого также вызывает недоумение. В отличие от многочисленных западных вузов и 
научно-исследовательских  центров,  давно  проявляющих  интерес  к  нашим  интеллектуальные  ресурсам  и  активно 
использующих  их  путем  проведения  многочисленных  целевых  конкурсов,  предоставления  возможности  получить  или 
улучшить образование российская сторона до настоящего времени не проявила реального интереса к этой проблеме. Да, 
согласно Программе помощи соотечественникам за рубежом существуют определенные квоты поступления в российские 
вузы,  проводятся  отдельные  мероприятия,  типа  школьных  Олимпиад  по  развитию  и  сохранении  русского  языка  и 
литературы, только, поверьте, этого отнюдь не достаточно для решения такого наболевшего вопроса, как сохранение и 
развитие  великого  языка  и  одной  из  ведущих в  мире  культур  за  рубежом.  Традиционное  мышление,  полагающее что 
таланты надо использовать,  а  не развивать,  вызвало широко известную "утечку мозгов"  из  России,  известное место в 
которой  занимают  и  наши  соотечественники,  проживающие  в  Грузии,  но  обучающиеся  и,  параллельно,  изучаемые  на 
предмет дальнейшего использования за рубежами и России, и стран нашего постоянного проживания.

Одной  из  наиболее  благоприятной,  на  мой  взгляд,  сферой  использования  ресурсов  "народной  дипломатии" 
является сфера культуры - традиционно находящейся в авангарде развития отношений России со странами бывшего СССР 
и, как правило, наименее зависимой от текущей политической конъюнктуры. Похоже, еще рано говорить то же по поводу 
информационного аспекта предмета нашего сегодняшнего разговора,  о чем я уже говорил выше. Подчеркну лишь,  что 
высказанное выше предложение об использовании ресурсов, предложенных Юрием Михайловичем Лужковым, вовсе не 
должно означать сворачивания усилий по выпуску собственных печатных органов, являющихся важным шагом на пути 
восстановления единого информационного пространства, без которого, конечно, немыслим успех не только на уровне того, 
что мы условно назвали уровнем людского общения,  так  называемой "народной дипломатии",  но и на самом высоком 
государственном уровне. Кроме того,  нельзя упускать из виду тот факт,  что представители русской диаспоры в Грузии 
сегодня,  к  сожалению,  не  относятся к  категории  материально  обеспеченных людей.  С точки  зрения  информационного 
обеспечения этих людей, вышесказанное означает, что они не имеют доступа ни к российским телевизионным каналам, 
трансляция передач которых в Грузии, например, осуществляется исключительно по коммерческим кабельным каналам, ни 
к российской же прессе, розничная цена которой в регионе достаточно высока.

Мое  выступление,  конечно,  не  исчерпывает  широкого  круга  вопросов,  связанного  с  проблемами 
соотечественников в Грузии и перспективами использования их культурного и научно-технического потенциала в рамках 
рассматриваемой темы форума. Я лишь хотел обратить ваше внимание на то, что одним из способов решения проблемы 
является ее переосмысление и поиск новых путей решения, а, главное, объединение усилий в достаточно благоприятный 
для этого период. Неиспользование имеющихся резервов в этой связи может оказаться нашей стратегической ошибкой, 
которую вряд ли иначе оценят грядущие поколения соотечественников...

Благодарю за внимание.

Секция «Использование научного и промышленного потенциала диаспоры 
в развитии российской науки и промышленности»
Публикуем  информацию  о  работе  секции,  подготовленную  Департаментом  науки  и  промышленной  политики 

Правительства Москвы, а также выступления участников секции.
Руководителю Департамента

международных связей 
Мурадову Г.Л.

Уважаемый Георгий Львович!
Довожу до Вашего сведения, что Департаментом науки и промышленной политики совместно с Институтом стран 

СНГ и соответствии поручением Мэра Москвы от 30.09.03 № 4-19-14905/3 и рамках Международного интеллектуального 
форума российских соотечественников 15 октября с.г. было организовано и проведено заседание секции "Использование 
научного и промышленного потенциала диаспоры в развитии российской науки и промышленности".

В работе секции приняли участие 47 человек из 15 стран: Белоруссии, Германии, Греции, Казахстана, Канады, 
Кубы, Латвии, Россия, Румынии, Словакии, США, Финляндии, Франции, Эстонии, Южно-Африканской Республики.

Ведущие секции: Министр Правительства Москвы, руководитель Департамента науки и промышленной политики 
Пантелеев Е.А.,  советник Мэра Москвы, директор Института стран СНГ Затулин К.Ф." сопредседатель Международного 
совета российских соотечественников Квинт В. (США), член правления МСРС Пьяных Ю.Д. (Кипр).

В холе работы секции выступили 12 человек из Румынии, Франции, Казахстана, Болгарии, Кубы, США, Кипра, 
России.

В  выступлениях  соотечественников  были  высказаны  предложения  о  необходимости  поддержки  бизнеса 
соотечественников, создании и Москве или Московской области Арабско-Евразийского центра развития новых технологии, 
разработке очень перспективного и важного для России и соотечественников проекта по экспорту российского образования, 
включении в план “Антологии русского зарубежья” раздела о российских ученых за рубежом, сотрудничестве и вопросах 
зашиты интеллектуальной собственности и др.

Предложения соотечественников нашли отражение и итоговых документах Форума.
С уважением,
Замести гель руководителя
Департамента Л.Ю. Вольдман
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Выступление советника Мэра Москвы, Директора Института стран СНГ К.Ф.Затулина 
Сегодня я имел возможность выступить на пленарном заседании и вспоминал 1922 г.,  когда из Петрограда в 

Германию были отправлены те самых два знаменитых философских парохода, вывезших за рубеж значительную часть 
творческой,  научной,  промышленной  и  культурной  интеллигенции.  Хочу  сказать,  что  времена,  когда  мы  выталкивали 
специалистов, в том числе ученых, грузили их на пароходы и отправляли в разные части света, давно прошли. Но исход из 
России  умов,  «утечка  умов»,  к  сожалению,  продолжается.  И  если  говорить  о  сегодняшних  цифрах,  то  общее  сальдо 
миграции со странами СНГ положительное. Фактически отовсюду из бывших союзных республик в Россию едут и ученые, и 
промышленники, и деловые люди. За исключением Белоруссии, где сложилась стабильная ситуация, и даже из России в 
Белоруссию выехало на 7 тысяч с лишним человек больше, чем приехало из нее за эти годы.

Иная история со странами традиционного зарубежья. За время с момента распада Советского Союза в страны 
традиционного  зарубежья из  России  выехало  на  1  млн.  20 тыс.  человек  больше,  чем приехало.  И  среди этих людей, 
уехавших из России, довольно много тех, кто составлял гордость нашей науки, промышленности, высоких технологий и т.д.

Сейчас, сталкиваясь с этим, нам приходится рассуждать о том, как думал в свое время Ле Корбюзье, как сделать 
так, чтобы, если две слабости упадут одна на другую (вы знаете классическое описание арки у Ле Корбюзье: две слабости, 
падая друг на друга, образуют силу), если сегодня Россия не может похвалиться таким же уровнем своего промышленного 
потенциала, производства, как до распада Советского Союза (она только выходит на этот уровень вновь), если сегодня 
многие оказались за пределами России,  может быть,  мы должны использовать это обстоятельство? Использовать это 
обстоятельство,  для того чтобы,  объединив усилия диаспоры -  деловых кругов  диаспоры,  научных кругов диаспоры и 
соответствующих российских структур, обществ, групп, - помочь в решении тех проблем, которые неизбежно встают перед 
любой развитой экономикой и перед любым обществом. 

Поэтому в том, что касается заседания нашей секции, мне кажется, мы должны обсудить некоторые вопросы. 
Каков научный и экономический потенциал российской диаспоры - это может быть темой выступления и обсуждения на 
нашей  секции.  Каковы  формы,  возможности   и  перспективы  использования  научного  и  экономического  потенциала  в 
развитии  российской  науки  и  промышленности.  Какие  положительные  примеры  имеются  на  этот  счет;  научное 
сотрудничество,  продвижение  продукции  предприятий,  принадлежащих  представителям  российской  диаспоры, 
деятельность совместных предприятий. Что мешает развитию связей представителей российской диаспоры с российскими 
коллегами в научной и производственной сферах.  Что нужно предпринять, чтобы снять препятствия для планомерного 
использования  научного  и  экономического  потенциала  российской  диаспоры  в  развитии  российской  науки  и 
промышленности.

Это вопросы, которые стоят перед нашей секцией. В работе, как мне кажется, мы должны на них ориентироваться, 
с тем чтобы прийти с определенным результатам к завтрашнему нашему общему собранию.

И я  должен  был  бы,  наверное,  затронуть  вторую тему,  довольно  близкую мне.  Россия  стала  страной  самой 
обширной  диаспоры  или  одной  из  самых  многочисленных  диаспор  в  мире  в  результате  распада  Советского  Союза. 
Изучение  процессов  современной  российской  диаспоры,  ее  состояния,  ее  проблем  представляет  большой  научный 
интерес, имеет важное прикладное значение для выработки адекватной политики России в отношении соотечественников 
за рубежом.

Московская комплексная целевая среднесрочная программа поддержки соотечественников за рубежом на 2003-
2005  гг.,  уже  реализуемая,  содержит  раздел "Научное  и экспертное  обеспечение  программы".  Необходимость  научной 
экспертизы в работе правительственной Комиссии по делам соотечественников за рубежом, Российской правительственной 
комиссии, привела к созданию при ней специальной рабочей группы по координации научных исследований, по проблемам 
соотечественников за рубежом. На самом деле это только первые шаги, потому что во всем мире нашу диаспору активно 
исследуют, изучают процессы, в ней происходящие, заинтересованы в том, чтобы знать о ней побольше, использовать ее 
возможности.

Несколько  лет  назад  я  делал  доклад  в  Институте  политических  исследований  в  Париже  на  конференции, 
посвященной российской диаспоре. К большому сожалению, до сего дня, за исключением Правительства Москвы и первых 
попыток, сделанных, как я уже сказал, правительственной Комиссией, наше государство не ведет научных исследований, не 
финансирует, и не спонсирует, не организует исследования по проблемам российской диаспоры. Есть небольшая группа в 
Академии наук под руководством академика Челышева,  которая занимается проблемами культурного наследия первой 
русской  эмиграции.  Но  это  только  часть  вопроса,  как  вы  сами  понимаете,  с  учетом  огромных  масс  наших 
соотечественников,  особенно  добавившихся  к  ним  с  1991  г.   Поэтому  подключение  зарубежных  соотечественников  к 
научным  исследованиям  современной  российской  диаспоры  является  естественным  и  необходимым  условием  для 
полноценного развития данного направления.

В преддверии нашего обсуждения на секции,  мы с некоторыми из  наших коллег  рассмотрели идею создания 
корпорации  или  ассоциации  исследователей  российской  диаспоры  как  конкретный  шаг,  необходимый  для  развития 
российской  науки  в  данном  направлении.  И  мы  предлагаем  обсудить  эту  тему  всем  заинтересованным.  У  нас  есть 
обращение к исследователям проблем диаспоры, к общественным деятелям, с тем чтобы сегодня дело изучения нашей 
диаспоры и, таким образом, рассказ о ее возможностях, рассказ о ней самой стал общедоступным. Это необходимо для 
того,  чтобы завтра  или  послезавтра  никто у  нас  в  государстве,  в  нашем обществе  не  задавал вопросы,  а  зачем нам 
развивать эти контакты и зачем нам тратить какие-то, пусть небольшие, деньги на поддержку наших соотечественников. Это 
второй вопрос, который по просьбе инициаторов этого обращения я озвучиваю.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Русский технический университет как фактор экономической и научно-технической интеграции 
России и Балкан

С.Дончев, Г.Николов, Л.Беседина
"Высокий уровень российского образования -  
это один из факторов, которые позволяют 
нам находиться в числе ведущих государств 
мира "
В.В.Путин, М., МГУ 6.12.2002 г

1.  Россия  занимает  ведущие  позиции  в  сфере  энергетического  экспорта.  Несмотря  на  большое  количество 
специалистов  с  высшим  образованием,  в  странах  Восточной  Европы  существует  острый  дефицит  специалистов, 
подготовленных  к  работе  в  современных  экономических  и  технологических  условиях.  Высокий  уровень  российского  - 
технико-технологического  образования  обусловливает  большую  востребованность  и  спрос  специалистов  за  пределами 
России.

В современных условиях целесообразно ставить вопрос о сопровождении энергетического экспорта экспортом 
российского  образования  в  области  энергетики,  экономики,  электроники  на  базе  новейших  технологий,  в  частности 
информационных технологий.

2.  Каким  же  должно  быть  экспортное  российское  образование  в  Европе?  Ответ  на  этот  вопрос  могут  дать 
совместно  представители  стабильного  и  долгосрочного  во  времени  международного  бизнеса,  представители  сферы 
высшего образования России и Европы. Увеличивающийся экспорт нефти и газа в Европу и создаёт предпосылки для 
приоритетного технико-технологического направления русского образования вне России. Синхронизация энергетических и 
экономических связей России и  Европы ставит центральной проблему подготовки специалистов в  области  энергетики, 
энергетического менеджмента, международного нефтегазового бизнеса в сочетании с информационными технологиями.

3.  Энергетические  потребности  Балканского  полуострова,  перспектива  превращения  Болгарии  в 
распределительный центр по доставке нефти и газа в Балканские страны, интересы России в приватизации энергетических 
объектов на Балканах и явились мотивом инициативы "Овергаз  Инк"  и  Санкт-Петербургского государственного горного 
института /Технического университета/,  связанной с созданием Русского технического университета в Болгарии.  Проект 
газификации  болгарских  городов,  расширение  транзитной  газопроводной  сети,  связывающую  Россию  с  балканскими 
странами, ожидаемое строительство нефтепровода "Бургас - Александруполис" предполагают необходимость в подготовке 
кадров в области проектирования, сооружения и эксплуатации нефтегазопроводов и нефтегазохранилищ. Необходимость 
устойчивого развития юго-восточного региона Болгарии явилось предпосылкой предложить РТУ в городе Ямбол.

4. "Овергаз Инк" АО предприняло конкретные шаги для реализации идеи Русского технического университета в 
Болгарии:

Разработана концепция РТУ на базе анализа экономических, социальных условий и региональных интересов;
Приближается к завершению разработка Проекта, включающего факультеты   а) информационных технологий б) 

энергетических технологий;
Формируется  материально-техническая  база  уникального  по  существу  РТУ;  в  России  ещё  нет  прецедента 

создания частного (негосударственного) технического университета.
Концепция включает в себя цели создания РТУ и средства и методы достижения этих целей. Образовательные 

цели  РТУ  связаны  с  подготовкой  высококвалифицированных  кадров  -  инженеров  по  транспорту  газа  и  нефти, 
газоснабжению,  проектированию  и  сооружению  нефтегазопроводов,  информационным  технологиям,  специалистов  в 
области электроники, прикладной информатики (в нефтегазовой отрасли). Научные цели РТУ строятся с учётом широкой 
интеграции с российскими ВУЗами в области научно-исследовательской деятельности. РТУ в ходе организации учебной и 
научной  деятельности  примет  участие  в  рациональном  использовании  российских  инвестиций,  материальных  и 
человеческих  ресурсов  с  целью  сохранения  русского  языка,  русской  культуры,  а  также  консолидации  представителей 
российской научной мысли и зарубежья.

Проект РТУ разрабатывается на основе широкого использования опыта и традиций российского образования в 
нефтегазовой  области,  в  области  электроники  и  информационных  технологий.  Проектные  характеристики  РТУ 
гармонизированы с  тенденциями  в  высшем образовании  России  и  Европы.  Создание  РТУ  обсуждалось  в  посольстве 
Русской Федерации в Р Болгарии и получило поддержку его представителей.

5. В проекте защищены интересы соотечественников, к учебному процессу будут привлечены учёные из числа 
соотечественников России, СНГ и Европы, будут открыты новые рабочие места для соотечественников, предусмотрены 
льготные условия обучения соотечественников и российских граждан из Заполярья, Сибири и др.

Значительная часть уже разработанных учебных материалов и научно-преподавательского состава предполагает 
обучение в РТУ на русском языке. Предполагается гуманитаризация образования в РТУ, создание кафедры русского языка, 
кафедры народов стран СНГ. Таким образом, РТУ является фактором сохранения русского языка в Болгарии.

6.  В  заключение  можно  отметить,  что  конкретные  шаги,  предпринятые  в  организации  Русского  технического 
университета  в  Болгарии  помогут  интеграционным  процессам  в  области  образования,  энергетики  и  экономики  между 
Россией  и  Болгарией.  Одновременно  с  этим  через  структурную  и  содержательную  модель  Русского  технического 
университета может быть реализован новый подход к пониманию евроинтеграции Болгарии:

а)  Создание  единого  болгаро-русского  образовательного  пространства  как  нераздельной  части  европейского 
образовательного пространства
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б) Формирование единого русско-болгарского научно-технического пространства в сфере энергетики, экономики, 
информационных технологий

в)  Создание  правового  обеспечения  для  привлечения  соотечественников  для  участия  в  учебном  и  научно-
исследовательском процессе Русского технического университета.

Создание технопарка по реализации научного потенциала стран единого экономического 
пространства и арабского мира

Г.С. Коренчук, Президент Центральноазиатской Академии 
Информациологии, лауреат международных премий,  

Академик-секретарь Международной Академии 
Информатизации в Генеральном Консультативном Статусе 

ООН с 1995г.
Вдвойне дает тот, кто дает быстро!

Решение  президентов  Беларуси,  Казахстана,  России  и  Украины  о  новом  этапе  экономической  интеграции  и 
создании единого  экономического  пространства  (ЕЭП),  которое  подписано  в  сентябре  текущего  года  открывает  новые 
перспективы для развития плодотворного и взаимовыгодного сотрудничества,  как  внутри упомянутой четверки,  так  и  с 
партнерами из ближнего и дальнего зарубежья.

Информатизация  общества,  информационные  ресурсы,  информациологический  путь  развития,  как  показала 
мировая практика, являются безальтернативным источником повышения благосостояния народа и экономического развития 
государства.

Яркий тому пример, что на рубеже тысячелетия информациологический путь развития позволил получить за счет 
высоких технологий: в США - 39% своего валового продукта, Германии - 30,5%, Японии - 29%, а в России - всего-навсего 
0,2%. В Казахстане, Беларуси и Украине по этому показателю вообще нет статистических данных.

В основе сегодняшних упущений стран ЕЭП лежит попытка выживания за счет построения ущербной экономики, 
когда высокую рентабельность производства пытаются получить только за счет добычи и реализации на экспорт сырьевых 
ресурсов без их переработки (нефть, газ, руда, лес, зерно, металл и др.).

Всему  деловому  миру  известно,  что  рентабельность  за  счет  сырьевых  ресурсов  не  позволит  жить  богато, 
поскольку она не превышает 5-7%, а глубокая переработка сырья (до конечной продукции) дает высокую прибавочную 
стоимость.

В тоже время национальные богатства (НБ),  в том числе природные ресурсы и еще сохранившиеся трудовые 
ресурсы стран ЕЭП дают право на экономический прорыв, не имеющий аналогов в истории развития человечества.

Способность  ученых  стран  ЕЭП  создавать  высокий  научный  потенциал  неоспорима  в  мировом  сообществе. 
Однако, как показала практика последних лет, большинство этих ученых, в силу специфического мышления не способны 
реализовать свои достижения в условиях рыночной экономики. Самоустранение правительственных структур стран ЕЭП от 
реализации научных достижений вытеснило многих ученых на окраину рыночного пространства и в дальнее зарубежье. 
Имеющийся  сегодня  значительный  научный  потенциал  стран  ЕЭП  растранжиривается  порой  за  бесценок  "ловкими 
предпринимателями",  поскольку  на  международном  уровне  правовой  защиты  интеллектуальной  собственности  в  этих 
странах до сих пор нет.

2.  Одним  из  путей  успешного  решения  упомянутой  проблемы  может,  на  наш  взгляд,  стать  создание  центра 
развития новых технологий.

Учитывая  политические  события  последних  лет  и  наработанные  руководством  Международной  Академии 
Информатизации (МАИ) в Генеральном Консультативном Статусе ООН и Всемирного Информациологического Парламента 
связи с учеными и деловыми кругами арабских стран, мы предлагаем создать в г.  Москве (или в Московской области) 
Арабско-Евразийский  центр  развития  новых  технологий  с  участием  стран  Единого  экономического  пространства  и 
Арабского мира далее - Центр). Филиалы (отделения или представительства) этого Центра мы предлагаем открыть во всех 
странах ЕЭП.

Главной целью этого Центра является создание опытно-экспериментального производства для внедрения новых 
технологий,  апробации  в  промышленных  условиях  достижений  науки  и  техники,  превращение  научной  продукции  в 
коммерческую и ее тиражирование в странах ЕЭП, ближнем и дальнем зарубежье.

Основными задачами, решаемыми в Центре должны стать:
содействие защите интеллектуальной собственности через создание при центре отделения ВОИС;
сертификация научных разработок, проектов, и другой продукции в соответствии с требованиями международных 

стандартов ISO-9000;
сбор накопленного Информациологического опыта, разработка предложений для составления государственных и 

межгосударственных программ перехода стран ЕЭП (в отдельности и вместе) на информациологический путь развития, 
проведение  международной  экспертизы  программ,  предложений,  проектов,  новшеств,  изобретений,  открытий  и 
необходимых капиталовложений.

В  Центре,  на  наш  взгляд,  должны  проводиться  работы  по  следующим  направлениям  научной,  проектной  и 
производственной деятельности:

1)  Создание  территориальной  информационной  системы  (ТИС)  органов  управления  стран  ЕЭП.  Российское 
Федеральное  государственное  предприятие  "Институт  геоинформационных  систем"  под  научно-методическим 
руководством  ученых  и  специалистов  Отделения  "Интерконтроль"  Международной  академии  информатизации 
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осуществляют уникальную для стран ЕЭП и СНГ разработку территориальной информационной системы (ТИС) и системы 
управления средой обитания и жизнедеятельности людей административно-территориальных образований.

Главная  цель  системы  управления  территориями  и  ТИС  -  обеспечение  органов  власти  и  территориального 
управления  различных  уровней  информацией,  обладающей  свойством  юридической  достоверности,  на  основе 
документированного  свода  сведений  о  среде  обитания,  включающего  данные  государственных  кадастров  и  иных 
информационных систем для повышения жизненного уровня населения. пространств.

Уже  сформированы  технологии  автоматизированного  ведения  государственного  земельного  кадастра  и 
государственного учета объектов недвижимости, государственного учета регламентных градостроительных зон, природных 
и  минерально-сырьевых  ресурсов,  режимообразующих  объектов  и  их  регламентных  зон,  мониторинга  результатов 
государственной кадастровой оценки земель и прогнозирования статьи бюджета за счет платы за землю, картографической 
документации и геодезической опорной сети, контроля за выполнением государственных программ, что является залоговым 
материалом для привлечения инвестиций.

ТИС - как интегрированная совокупность автоматизированных систем и среда взаимоувязанного взаимодействия 
информационных ресурсов органов власти административно-территориального управления, дающая реальную оценку всех 
имеющихся  богатств  и  представляющая  не  на  словах,  а  на  деле,  право  обоснованного  обеспечения  принятия 
управленческих решений, и эффективного информациологического развития в интересах экономического развития стран 
ЕЭП.

2)  Прогнозирование землетрясений.  Российскими специалистами разработана аппаратура приема и обработки 
радиосигналов, а также математическое обеспечение, которые имеют международное значение (патент РФ № 2037162, 
международный PCT/RU95/00190).

В настоящее время группой ученых Международной Академии Информатизации России и Казахстана оформлена 
заявка на изобретение с целью последующего патентования и использования в РВС КПЗ. 

Следует отметить, что предлагаемая система краткосрочного прогнозирования землетрясений (от 10 до 25 суток) 
требует незначительных затрат по дополнительной доработке аппаратуры космического комплекса, так как использует те 
же самые радиосигналы, что и для радионавигационных определений.

Сеть  наземных  приемных  пунктов  в  качестве  основного  измерительного  средства  использует  существующие 
высокоточные приемники, предназначенные для геодезических измерений.

Все  это  значительно  сокращает  время  и  расходы  на  доработку  и  внедрение  измерительной  аппаратуры  в 
эксплуатацию.

По оценкам экспертов оперативное получение информации о возможных землетрясениях обеспечит сокращение 
жертв среди населения на 20-30 процентов.

3)  Использование  радиационной  технологии  (РТ),  которая  открывает  принципиально  новые  возможности  для 
реализации  производственных  процессов,  в  которых  основным  технологическим  фактором  является  энергия 
ионизирующего излучения.

При комплексной переработке минерального сырья целесообразно применить РТ в переделах: в рудоподготовке 
(измельчении руд), в обогащении, в гидрометаллургии, в пирометаллургии, утилизации отходов горно-металлургического 
комплекса, на переработке золошлаковых отвалов с получением шлакопортландцемента для строительства высокопрочных 
дорог.

Весьма эффективна РТ при производстве пенобетона,  при переработке нефти с целью снижения её вязкости 
перед транспортировкой;

на очистке сточных вод; при производстве кормов в сельском хозяйстве; в медицине и т.д.
В  настоящее  время  в  России  выпускается  несколько  типов  ускорителей  электронов,  служащих  источником 

ионизирующего излучения. Затраты на использовании РТ окупаются за 1-1,5 года.
4)  Использование  лесных  ресурсов  РФ  путем  апробации  и  последующего  создания  в  странах  ЕЭП 

производственных  мощностей  по  переработке  леса  на  высокотехнологичном  оборудовании  мировых  достижений, 
позволяющих выпускать конкурентоспособную продукцию на мировом и внутреннем рынках (ЦБК, мебельное производство, 
производство столярных изделий, ДСП, ДВП, фанеры, шпона и др.).

5) Минерально- сырьевая база стран ЕЭП. Лидирующее положение стран ЕЭП в мире по разведанным запасам 
полезных ископаемых (углеводородное сырье, цветные металлы, драгметаллы, уран, рудные металлы и т.д.) позволяет 
сделать экономический рывок за счет рационального использования минеральных ресурсов с применением отраслевых 
высоких технологий при их переработке, как например:

- радиационная технология с использованием научного потенциала России, Казахстана. Экономический эффект 
многократен по сравнению с существующими сегодня низкорентабельными технологиями;

-  выщелачивание  металлов  из  руд  и  их  извлечение  электролитическим  способом  (в  том  числе  цветных  и 
урановых),  что весьма ограничено  сегодня из-за отсутствия реагентов,  а  в  тоже  время  основа реагентов -  сера,  горы 
которой имеются на нефтяных месторождениях и создают экологическую катастрофу. Научный потенциал РФ и Казахстана 
позволяет выполнить эту программу с высоким экономическим и экологическим эффектом;

-  подземная  газификация  угля  (ПТУ)  для  производства  заменителя  природного  газа  (ЗПГ)  и  синтетического 
жидкого топлива (СЖТ). Данное мероприятие позволит экономически эффективно и безопасно для человека отрабатывать 
имеющиеся угольные месторождения с глубокими залежами угольных пластов.

Так, предложенная ЦАИ, ПТУ Нижнее-Илийского буроугольного месторождения (Казахстан, 200 км от г.Алматы) 
производительностью  около  7  млрд.  м3 в  год,  теплотворной  способностью  газа  8100  ккал/м3  и  его  стоимостью  у 
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потребителей  в  2,5-3  раза  ниже  природного  обеспечит  на  150  лет  эксплуатации  энергетическую независимость  всего 
региона Южного Казахстана. Одновременно решится и злободневная экологическая проблема города Алматы.

Научный потенциал стран ЕЭП вполне достаточен для реализации этой программы, а положительный опыт Китая, 
ЮАР, ведущих ПТУ, достоин внимания;

- производство базальтового волокна и изделий из него, позволяющие иметь конкурентоспособную продукцию на 
внутреннем и внешнем рынках.

Теплоизоляционные  и  прочностные  характеристики  изделий  из  базальтового  волокна  не  имеют  аналогов  и 
представляют  громадную  перспективу  при  развитии  новых  технологий  (стройиндустрия,  машиностроение, 
самолетостроение, строительство подводных лодок, железнодорожных вагонов и т.д.).

Данное  производство  до  90-х  годов  прошлого  столетия  сдерживалось  Потребностью  драгметаллов 
(осьмистоиридистая платина) на фильерах.

Изобретение украинских ученых, исключающее применение драгметаллов в фильерах, незаслуженно забыто и не 
реализуется в странах СНГ (Япония успешно использует данный фильер).

Научный  потенциал  Украины  достаточен  для  реализации  данной  программы,  а  запасы  высококачественного 
базальта (модуль кислотности > 7 ед.) в Казахстане могут обеспечить на сотни лет потребности всех стран ЕЭП;

-  добыча россыпного  золота  на  территории Казахстана,  имеющего  реальные прогнозные ресурсы этого  вида 
драгметалла по разным оценкам геологов от 300 до 1000 тонн. Горногеологические и географические условия, большие 
техногенные образования тысячелетий, благоприятны. Капвложения в этот вид добычи окупаются за 1,5-2 года, в то время 
как затраты в добычу рудного золота окупаются за 15-20 лет.  Опыт России в этом виде добычи драгметаллов весьма 
положителен  и  достоин  переноса  в  Казахстан,  реальная  возможность  за  2-3  года  довести  объем  годовой  добычи 
высокорентабельного россыпного золота в Казахстане до 40-50 тонн с активным участием бывших старателей из России, 
Украины, Беларуси.

6) Развитие строительной индустрии путем тиражирования опыта по созданию строительных объединений по типу 
Республиканского  объединения  юридических  лиц  "Ассоциация  строителей  Казахстана"  и  пути  их  делового  общения  в 
области  информациологической  деятельности,  особенно  на  строительстве  жилья,  автомобильных  и  железных  дорог  и 
трубопроводов (нефте- и  газопроводов).

Важно  изучение  научных  достижений  и  практики  строительства  автодорог  в  передовых  странах  мирового 
сообщества (из зол уноса, серобетона, киров - нефтебитумных пород).

Использование и тиражирование радиационных технологий на строительстве автодорог из золошлаковых отвалов 
(зол  уноса)  позволит  строить  автодороги  высокого  качества  с  себестоимостью  в  1,5-2  раза  дешевле  асфальтовых  и 
обеспеченностью исходными материалами во всех странах ЕЭП.

Внедрение новых технологий на основе изделий из базальтового волокна, современных сухих смесей, отделочных 
материалов - основа в развитии строительной индустрии стран ЕЭП.

7) Интегрированная телекоммуникационная сеть. Существующие сети передачи данных не в полной мере могут 
обеспечить  абонентов  современными  услугами  связи.  Клиентам  настоящее  время  требуется  доступ  к  глобальным 
информационным инфраструктурам, банкам данных, и предоставление следующих услуг связи:

телефонную связь
доступ к ЛВС, электронной почте и сети Интернет;
объединение ЛВС городских и муниципальных органов управления и пользователей в корпоративные сети;
кабельное платное телевидение;
системы учета расхода воды и энергоносителей всеми категориями потребителей;
системы дистанционного управления лифтовым хозяйством и освещением;
системы охранной и противопожарной сигнализации;
домофонную и видеодомофонную связь.
В  перспективе  потребуется  предоставление  услуг  по  дистанционному  обучению,  телемедицине,  электронной 

торговле и по новым компьютерным технологиям.
3. В составлении концепции создания и развития Центра должна быть задействована интеллектуальная элита 

стран ЕЭП,  а  с  учетом интеграции в  рамках  мирового сообщества  есть  все резоны широко  привлекать  и  зарубежных 
специалистов.

Эта работа может быть проведена именно через Международную Академию Информатизации (МАИ), состоящую в 
Генеральном  Консультативном  статусе  ООН  и  объединяющую  в  своем  составе  свыше  15  тысяч  выдающих  ученых, 
бизнесменов и политиков со всего мира.

На территории стран ЕЭП в настоящее время существует достаточное количество работоспособных отделений 
МАИ (академий информациологии), которые на высоком уровне способны внести свой вклад в создание Центра.

4. Следует отметить, что для создания Центра потребуются:
Политическое решение - воля руководителей стран - участниц ЕЭП;
Выделение территории для создания Центра в г. Москве (или в Подмосковье), а также для филиалов (отделений, 

представительств) Центра в странах ЕЭП;
Придание  Центру  и  его  филиалам  статуса  специальной  промышленной  зоны  с  льготным  налогообложением 

продукции, производимой на территории Центра и его филиалов.
5. Финансовые источники реализации наших предложений, могут быть следующими:
Бюджетные средства стран-участниц ЕЭП;
Инвестиции банков второго уровня стран ЕЭП;
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Иностранные инвестиции;
Средства (собственные и привлеченные) специально созданного Казахстанского пенсионного фонда. Казахстан - 

наиболее продвинут из стран ЕЭП в части развития накопительной пенсионной системы, а богаче народа инвестора нет.
Средства от реализации продукции опытно-экспериментального производства на территории Центра.
6.  В качестве пожелания отмечу,  что для успешной реализации идеи создания Центра было бы полезным,  в 

первую очередь, организовать встречу с Мэром г. Москвы, академиком МАИ Ю.М. Лужковым.

«Репатриация как форма регулируемой иммиграции»
Продолжаем публикацию выступлений участников семинара «Репатриация как форма регулируемой иммиграции», 

состоявшегося 30 октября с.г. в Институте Стран СНГ. Другие материалы семинара читайте в предыдущем Бюллетене №85 
от 1 ноября 2003 года.

Выступление специалиста - эксперта Комитета Государственной Думы по 
делам национальностей Л.Ф. Абзаловой
"О роли и месте института репатриации в миграционном законодательстве Российской Федерации"
Проблема  российских  соотечественников  за  рубежом  возникла  с  появлением  в  начале  90-х  годов  ближнего 

зарубежья и соответственно одномоментным превращением внутренних миграционных потоков между Россией и бывшими 
союзными республиками в  международные.  Более чем 25 – миллионная русская и русскоязычная диаспора в странах 
ближнего зарубежья, вытесняемая из многих экономических и социально-культурных сфер устремилась в Россию на свою 
историческую родину.

В силу сложившейся ситуации, Россия, с ее "прозрачными границами", превратилась в мощный иммиграционный 
центр.  Иммиграция  в  самых  разнообразных  формах  (вынужденная,  добровольная,  нелегальная)  составила,  по 
официальным данным, за 2000 - 2002 годы 8,5 млн. человек1. 

В связи с этим массовое возвращение российских соотечественников должна рассматриваться не как 
миграция, а как  репатриация.

По  определению  репатриация  рассматривается  как  возвращение  на  историческую  родину  по  национальному 
признаку. В отношении лиц, т.е. репатрианты подпадающих под эту категорию, действует наиболее благоприятный режим, 
как в иммиграционной  процедуре, так и в последующей натурализации. 

При этом заметим, что само понятие "репатриация" необходимо, по нашему мнению рассматривать в несколько 
расширенном значении, включая в него всех российских соотечественников, возвращающихся в Россию (или желающих 
возвратиться), то есть и тех из них, кто родился вне России и постоянно проживает за рубежом. Последних, как правило, 
включают в категорию иммигрантов. При этом, говоря о классическом определении репатриации, надо иметь в виду, что 
она  обычно  осуществляется  на  основе  международных  договоров  и  в  ряде  случаев  может  иметь  вынужденный, 
принудительный характер, а также добровольное, самостоятельное возвращение на Родину. 

Репатриация наших соотечественников могла бы стать важным фактором и экономического и демографического 
развития  современной  России,  но  эффективное  оказание  помощи  соотечественникам  требует  создания  надежных 
государственных механизмов, учитывающих как опыт других государств, так и российскую специфику. 

Например, с 1990 г. в Германию на постоянное жительство прибыли 2 млн. этнических немцев из бывшего СССР. 
В соответствии с местным законодательством переселенцы получали жилье, им была гарантирована работа, возможность 
получения новой специальности.

 В Израиль за 10 лет из бывшего СССР, а затем из стран СНГ перебрались около 800 тыс. мигрантов (из них 
примерно 250 тыс. -  из России). Репатриантам оказывают помощь в обучении ивриту, трудоустройстве, хотя мало кому 
удается  устроиться  по  прежней  специальности.  Курирующее  эти  вопросы  Министерство  абсорбции  "ведет"  каждого 
репатрианта, как правило, в течение 10 лет. 

В Греции с января 2000 г. вступил в действие закон о репатриации, предусматривающий различные льготы для 
вернувшихся на историческую родину или намеревающихся возвратиться на свою историческую родину  этнических греков 
из-за рубежа. 

Как мы видим Германия, Израиль, Греция и другие страны принимая своих  соотечественников, волей истории 
рассеянных  по  многим  государствам  мира,  создают  для  этого  правовые  и  экономические  условия  необходимые  для 
обустройство репатриантов в местах их расселения.

В настоящее время в Российской Федерации складывается весьма непростая обстановка в области миграции 
населения. 

Во-первых, в отличие от перечисленных выше стран государственная миграционная политика России  находится 
на этапе формирования.

Во-вторых,  недостаточностью  правовой  базы  российского  законодательства  в  области  миграции  и,  в-третьих, 
негативной  практикой применения уже имеющихся нормативных правовых актов федерального и регионального уровня.

Принятые в последние годы нормативные правовые акты («О гражданстве Российской Федерации», «О правовом 
положении  иностранных  граждан  в  РФ»),  к  сожалению,  не  разрешили  всех  проблем  приобретения  репатриантами 
российского гражданства, определения их статуса, а наоборот поставили  их в еще более сложные условия. 

1 Численность и миграция населения Российской Федерации в 2002 году // Статистический бюллетень (Госкомстат России)., М., 2003г. 
с.5
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В результате проверки исполнения законодательства Российской Федерации о правовом положении иностранных 
граждан и гражданстве Российской Федерации выявлено пребывание на территории Российской Федерации значительного 
количества лиц, не являющихся российскими гражданами и не имеющих вида на жительство, составляющих по данным 
ФМС 1,2 млн. чел.

В России сложилась парадоксальная ситуация: на полях, стройках, заводах и шахтах России трудятся большое 
число репатриантов, готовых при минимальной поддержке государства строить себе дома, трудиться на предприятиях и в 
сельском хозяйстве. Но, к сожалению пока что им не на что рассчитывать.

Необходимо разработать отраслевые и региональные инвестиционные программы, рассчитанные на обустройство 
репатриантов  в  местах  их  поселения.  Особенно  государство  должно  быть  заинтересовано  в  заселении  нашими 
соотечественниками  Сибири  и  Дальнего  Востока  поскольку,  эти  регионы  подвергаются  сильному  демографическому 
давлению со стороны КНР и КНДР. В ином случае население этих районов неизбежно сменит этнический облик, а затем и 
государственную принадлежность, т.е. мы можем получить у себя синдром Косово. 

В этом году Правительство Российской Федерации одобрило Концепцию регулирования миграционных процессов 
в  Российской  Федерации.  В  Концепции  определены  направления  деятельности  государства  по  регулированию 
миграционных процессов "в области содействия привлечению иммигрантов на работу в Российскую Федерацию, исходя из 
необходимости обеспечения экономики страны трудовыми ресурсами". 

У  России  гораздо  больше  причин,  чем  у  любой  другой  страны устанавливать  "особые  взаимоотношения"  со 
странами,  прежде  всего  -  с  постсоветскими.  Не  случайно  одним  из  направлений  Концепции  является  "содействие 
добровольному переселению соотечественников из  стран СНГ и государств Балтии".  Если понятие "соотечественники", 
которым будут содействовать в переселении, включает в себя тех же людей, которые определены в Федеральном законе 
"О  государственной  политике  в  отношении  соотечественников  за  рубежом",  в  том  числе  и  тех,  кто  имеет  "право  на 
получение в упрощенном или ином льготном порядке гражданства Российской Федерации". 

Таким образом, указанный план мероприятий в Концепции, хочется надеяться, будет направлен на решение задач 
обеспечения легализации пребывания на территории России иностранных граждан и лиц без гражданства (в подавляющем 
большинстве  своем  -  это  люди  с  паспортами  бывшего  СССР),  определение  конкретного  механизма  реализации  для 
соотечественников возможности добровольного переселения на территорию России. 

Вместе с тем, необходимо принять Федеральный закон «О миграции в Российской Федерации». Также внесение 
поправок в Федеральные законы «О беженцах», «О вынужденных переселенцах». При этом следует содействовать 
возвращению в страну высококвалифицированных специалистов, а также разрабатывать систему мер по натурализации и 
адаптации  иммигрантов,  вовлечению  их  в  российский  социум  (в  приоритетном  порядке  -  граждан  стран  СНГ),  по 
селективной  миграционной  политике  (по  отдельным странам,  профессиям,  квалификационным  признакам),  определять 
пропорции привлечения мигрантов на временной и постоянной основе.

Положительный результат может принести и внесение поправки в Закон Российской Федерации "О гражданстве в 
РФ" о правовом механизме репатриации этнических россиян в Российскую Федерацию, что не только упорядочило бы 
процесс возвращения россиян на свою историческую родину - Россию, но и  их обустройство. 

В целом, государственная политика в области управления миграционными процессами должна обеспечить общее 
оздоровление демографической ситуации в стране, способствовать решению долговременных социально-экономических 
задач в интересах всего общества и каждого конкретного человека, в интересах будущего страны.

Выступление исполнительного секретаря Саратовского отделения 
межрегионального общественного движения казахстанцев "Семиречье" 
А.Царева
Репатриация как форма регулируемой  иммиграции
Уважаемые коллеги!
Всем здравомыслящим людям сегодня ясно, что принятый три года назад закон о соотечественниках, а в 2002 

году - о гражданстве и о пребывании иностранных граждан, не удовлетворяют чаяния соотечественников в странах СНГ. 
Более чем десятилетний диалог с властью представителей российского переселенческого, правозащитного сообщества, 
ведущих  специалистов,  ряда  политиков,  депутатов  Государственной  Думы,  выражающих  свой  протест  и  несогласие  с 
национальной, миграционной политикой, озабоченность в связи с тяжелой демографической ситуацией в России, не дают 
значимых результатов. 

Обращение Президента Путина В.В. к миграционной проблеме в своем послании федеральному собранию, личное 
обращение в Государственную Думу с предложением внести поправки в закон по гражданству, дают какие-то надежды на 
возможное смягчение ситуации. 

Вместе с тем явно заинтересованные лоббистские действия силовиков в этой проблеме, отсутствие действенных 
механизмов  повышения  ответственности  органов  исполнительной  власти,  чиновников,  защиты  граждан  от 
административного произвола, повсеместного грубого нарушения прав человека, убеждают нас в том, что эта подвижка - 
полумера. И даже после принятия поправок к закону, положение людей, особенно намеренных переехать в Россию, не 
намного улучшится.

Переселенцы хорошо знают способности работников паспортно-визовых, миграционных служб, помнят, как МВД 
лишь  через  8  месяцев  утвердили  приказ  по  реализации  Закона  о  гражданстве,  и  через  5,5  месяцев  -  по  закону  о 
пребывании иностранцев.
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Наша общественная организация получает множество писем, жалоб от казахстанцев, получивших из консульских 
отделов Посольства России отказ в приеме заявлений на оформление разрешения на временное проживание, который 
гарантируется Законом № 115 от 25.07.02 г. и Постановлением Правительства РФ № 789 от 01.10.02 г. Им отвечают, что "…
пока нет нормативных актов, инструкций, материальных возможностей".

Вместе с казахстанской общественной организацией - славянским обществом "Лад" мы многократно обращались в 
различные федеральные структуры с просьбой ускорить практическую реализацию ратифицированного Россией в январе 
2000 года двухстороннего с Казахстаном соглашения от 6 июня 1998 года по урегулированию процесса переселения и 
защиты прав переселенцев,  предлагаем выработать и принять механизм предоставления вида на жительство в 
упрощенном  порядке  для  граждан  Казахстана,  учитывая  в  том  числе  и  возможность  получения  в  Казахстане 
вышеуказанных разрешений на законное проживание в России. 

Это же можно было сделать и с другими странами СНГ, заключившими межгосударственные соглашения по этим 
вопросам. 

Переписка идет, МВД обещает, что в скором времени такой механизм будет выработан, но решения пока нет. 
Ну  уж  и  совсем  кощунственными  можно  назвать  действия  работников  ПВС,  которые  повсеместно  проводят 

проверку факта приобретения бывшими жителями Казахстана российского гражданства в консульских учреждениях. Наше 
обращение о не конституционности применяемой в этом отношении нормы - рекомендации комиссии по гражданству, "… 
при  необходимости"  проводить  проверки,  председатель  Конституционного  суда  В.  Зорькин,  будучи  на  конференции  в 
Саратове, обещал рассмотреть. Может быть ответит.

Полагаем, что подобные примеры отношения наших "государственников" к нуждам соотечественников не могут 
вызывать большого оптимизма, надежд на скорое, положительное изменение ситуации. 

Наше  взаимодействие  с  казахстанскими  соотечественниками,  известные  факты  грубого  нарушения  прав 
русскоязычного  населения  в  Среднеазиатских  республиках  СНГ,  продолжающийся  исход  вынужденных  переселенцев, 
подтверждают  необходимость  принятия  более  активных,  действенных  мер  в  поддержку  людей,  ожидающих  помощи, 
защиты от российских властей.

По закону о репатриации наша позиция следующая. 
Полагаем,  что  Президент  России  мог  бы  выступить  на  очередном  саммите  СНГ,  озвучить  на  заседании 

Межпарламентской Ассамблеи стран СНГ заявление о намерении принятия такого закона. В подтверждение сказанного в 
Казахстане желания российских властей принять всех соотечественников.

Безусловно,  закон нужен.  Нужна политическая воля тех,  от  кого зависит  принятие таких  решений.  Наша 
задача - огранивать, оттачивать его, всеми доступными средствами добиваться обсуждения его в регионах, федеральных 
округах, на Парламентских слушаниях, заседаниях экспертных комиссий, советов госструктур с участием переселенческих 
организаций, специалистов. 

Главное, что должно быть закреплено в законе - право репатриантов на получение гражданства при переезде 
в Россию без удушающих проверочных процедур по новому месту жительства. 

Проверку  репатриантов  спецслужбы  России,  после  подачи  заявлений  в  консульские  учреждения  и 
представительства МВД Российской Федерации,  должны провести как и в отведенный Законом и Постановлением 
Правительства  6  месячный  срок,  определенный  для  оформления  в  странах  пребывания  разрешения  на 
проживание в России. 

Считаем,  что нельзя ограничивать  людей,  намеренных переехать в Россию на ПМЖ строго  годичным 
сроком.  Нельзя  уподобляться  работникам МВД,  нашим уважаемым депутатам Слиска  Л.К.  и  другим,  заявлявшим при 
обсуждении  закона  о  гражданстве,  что  …"кто  хотел  за  10  лет  -  приехал".  К  сожалению  на  деле,  в  окружении 
недружественного в русскоязычным,  людям не всегда удается быстро собраться из-за различных семейных проблем - 
рождение ребенка,  уход за новорожденными,  тяжелобольными,  престарелыми,  находящимися на длительном лечении, 
родственниках, заканчивающих учебу, проходящих службу в армии и т.д.

Сам процесс репатриации в Российскую Федерацию также нельзя, на наш взгляд, ограничивать 3 - 5 годами.
Во-первых, чтобы планомерно, по мере накопления средств в фонде репатриации, планировать, распределять 

материальную помощь по годам, по возрастающей.
Во-вторых,  чтобы не  загонять,  грубо говоря,  людей  в  положение,  когда  они не имея в  наших дружественных 

республиках полной информации, в строго ограниченные сроки должен принять решение о переезде. 
Представьте, люди проживают в селе, после выхода  новых миграционных законов полностью отрезали себя от 

мира, России, находятся в депрессивном состоянии. К ним ведь не ходят как раньше политинформаторы, агитаторы, они 
вынуждены будут послушать соседа, получить от  него письмо после переезда в Россию, понять, что это не хуже, чем 
прозябать на плохом, но своем насиженном месте.

Драконовскими миграционными законами за 3 года власть оборвала все связи с соотечественниками, запутала 
непонятной  акцией:   туркменский  газ  -  отказ  от  российского  гражданства  и  другими  "непонятками"  в  отношениях  с 
республиками СНГ.

Считаем, что будет необходим достаточно определенный срок, чтобы люди разобрались, поверили, что это не 
просто желание правозащитников, а, прежде всего, серьезная государственная программа.

Безусловно, вопросы материальной поддержки репатриантов наиболее сложные. На скорое поступление 
средств, в предполагаемый фонд, надеяться трудно.

Памятуя  о  не  очень  дружественном  отношении  властей  к  зарубежным  фондам,  богатые  соотечественники  - 
патриоты и русские и представителя других народов с опаской будут спонсировать деньги, которые нередко, с помощью 
чиновников, уходят как песок сквозь пальцы. 
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Виды поддержки, объем помощи репатриантам, конечно же, наиболее сложный вопрос потому, что каждая семья, 
человек - это отдельная история, проблема, непростая ситуация. 

Наиболее  сложное  положение  у  людей,  проживающих  в  сельской  местности.  При  переселении  их  в 
соответствующие сельские районы, поселки таким репатриантам придется предусматривать значительные суммы. 

На наш взгляд необходимо отметить в законе и предусмотреть своевременную подготовку нормативных 
актов по охране прав, социальной защите, материальной помощи социально незащищенным категориям репатриантов:

одиноких ветеранов;
инвалидов;
одиноких, многодетных женщин;
детей-сирот;
детей, оставшихся без попечения по различным семейным причинам и т.д.
Очень  своевременно,  считаем,  начата практическая работа  по подготовке проекта  закона,  обсуждение  его на 

различных уровнях. Мы проводим у себя в регионе акцию "Соотечественникам - достойную миграционную политику".  В 
первой  декаде  ноября  проведем  общественные  слушания  по  данному  проекту  с  участием  переселенческих, 
правозащитных организаций области, сообщим свои соображения Форуму переселенческих организаций,  инициаторам 
данного семинара. 

Считаем, что сейчас самое время активизировать обсуждение этого вопроса наряду с решением всего комплекса 
миграционных проблем, т.к. отсутствие нормальной миграционной политики, как раньше говорили, с человеческим лицом, 
создает нездоровый морально психологический климат в регионах, могут существенно повлиять на общественное мнение 
об органах власти, особенно в период подготовки и проведения выборов в Государственную Думу и Президента Российской 
Федерации.

III–й  Тихоокеанский Форум соотечественников: «Миграция  и 
диаспоры: потенциал  развития Тихоокеанской  России»

21-22 октября 2003 г. Владивосток
Окончание. Начало в бюллетене № 85

Резолюция III Тихоокеанского форума соотечественников «Миграции и 
диаспоры: потенциал развития Тихоокеанской России»
Участники III Тихоокеанского  форума  соотечественников  «Миграции  и  диаспоры:  потенциал  развития 

Тихоокеанской России», подводя итоги встречи, констатируют следующее.
Российский  Дальний  Восток  представляет  собой  важнейший  плацдарм  трансграничного  экономического  и 

политического  сотрудничества  Российской  Федерации  со  странами  Азиатско-тихоокеанского  региона,  сотрудничества, 
нацеленного на повышение благосостояния российского населения, укрепление стабильности и безопасности в АТР.

Российский  Дальний  Восток  по-прежнему  аккумулирует  значительную  часть  российского  производственного, 
научного, образовательного и ресурсного потенциала и в силу своего узлового положения в системе мировых транспортных 
коммуникаций уже в ближайшем будущем способен превратиться в один из наиболее динамичных с экономической точки 
зрения  и  привлекательный  для  проживания  и  деловой  активности  граждан  многих  государств  регион  Российской 
Федерации.

При этом естественно-исторические экономические культурные, научные и образовательные связи Российского 
Дальнего Востока со странами Азиатско-тихоокеанского региона, а также уже накопленный опыт сотрудничества в этих 
сферах  уже  способны  послужить  надежной  опорой  и  стартовой  позицией  для  целого  ряда  инициатив  российских  и 
зарубежных  деловых кругов,  стимулирующих  развитие  инфраструктуры региона  и  приток  инвестиций  в  перспективные 
отрасли промышленности и технологически емкие производства.

Вместе  с  тем  отток  населения,  снижение  рождаемости  и  иные  негативные  демографические  процессы, 
углубляющие и без того колоссальную разницу между демографическими и экономическими потенциалами Тихоокеанской 
России и сопредельных государств, могут уже в самом ближайшем будущем поставить под вопрос способность России к 
эффективному  и  взаимовыгодному  взаимодействию  со  своими  партнерами  в  Азиатско-тихоокеанском  регионе,  что 
вызывает  необходимость  разработки  новых  комплексных  государственных  подходов  к  проблемам  социально-
экономического развития региона, включая их демографическую и социально-психологическую составляющие.

Активизация  присутствия  россиян  в  АТР требует  ускоренного  строительства  инфраструктуры,  сберегающей и 
умножающей человеческий капитал. Решению этой задачи должно способствовать формирование Тихоокеанской России, 
предложенное администрацией Приморского края на Санкт-Петербургском экономическом форуме в июне 2003 г.

Восстановление,  укрепление  и  развитие  отношений  с  российскими  соотечественниками,  проживающими  за 
рубежом,  рассматривается  в  этой  ситуации  в  качестве  важнейшего  направления  совместной  работы  российского 
гражданского  общества,  центральных  и  региональных  институтов  российского  государства.  Значимость  совместной 
деятельности на данном направлении безусловна. Она определяется как историческими причинами так и естественным 
стремлением России и ее граждан к  восстановлению и поддержанию исторического культурного и  духовного  единства 
россиян и соотечественников, проживающих за рубежом.
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Для восточных территорий Российской Федерации, откуда неоднократно в прошедшем веке брали свое начало 
волны  эмиграции  и  откуда  и  в  настоящее  время  продолжается  отток  квалифицированных  кадров  в  сопредельные 
государства взаимодействие с соотечественниками, проживающими за рубежом приобретает в настоящее время особую 
актуальность.

Участники форума убеждены, что совместное с соотечественниками, проживающими за рубежом, рассмотрение 
вопросов социально-экономического развития на уровне российских регионов, а также выработка современных механизмов 
для  их  эффективного  участия  в  социально-экономической  и  политической  жизни  своей  страны,  поддержания  связей 
российского государства и общества с российским зарубежьем способствует повышению авторитета Российской Федерации 
на международной арене.  А разрешение выявляемых в  ходе этой работы проблем может стать важнейшим фактором 
поступательного и устойчивого экономического и социального развития российского государства,  сохранения духовного 
единства российской нации.

И,  подводя  итоги  состоявшемуся  обсуждению,  призывают  Президента  Российской  Федерации,  Правительство 
Российской  Федерации,  федеральные  органы  исполнительной  власти,  органы  исполнительной  власти  субъектов 
Российской Федерации, российские политические партии, все институты российского гражданского общества:

- продолжать работу, ориентированную на восстановление утраченных и развитие новых связей с российскими 
соотечественниками,  проживающими  за  рубежом,  содействовать  развитию  связей  между  соотечественниками, 
проживающими в различных странах;

- создавать условия для расширения информационных обменов, в том числе и по миграционным вопросам, между 
российскими  общественными  организациями,  государственными  учреждениями  с  одной  стороны  и  российскими 
соотечественниками и их организациями с другой стороны;

- сделать доступной для всех категорий соотечественников информацию о потребностях российских регионов в 
квалифицированных кадрах, содействовать созданию необходимых условий для ускоренной адаптации  соотечественников, 
переселяющихся в Россию для участия в реализации экономических и социальных проектов повышенной значимости

- ориентировать  российские  загранучреждения  на  более  внимательное  отношение  к  пожеланиям  российских 
соотечественников, проживающих за рубежом, с целью избавления от стереотипов в работе и своевременного выявления 
политически и экономически значимых инициатив соотечественников;

- по возможности облегчать процедуры пересечения российской государственной границы соотечественниками, 
обращая внимание на специфические потребности молодежи и пожилых людей;

- содействовать ускоренному строительству инфраструктуры, сберегающей и умножающей человеческий капитал, 
в том числе создавать благоприятные морально психологические и экономические условия для жизни, работы и воспитания 
детей российских граждан и соотечественников, приезжающих в малозаселенные и отдаленные регионы страны;

- способствовать повышению конкурентоспособности и мобильности россиян, повышению престижности работы в 
России и надежности работы с российскими партнерами, используя для этого опыт российского зарубежья и экономик 
соседних стран;

- содействовать налаживанию связей российских деловых кругов, представителей малого и среднего бизнеса с 
зарубежными объединениями соотечественников, ориентации интересов деловых кругов соотечественников на развитие 
сотрудничества с Россией в том числе и сфере рационального продвижения за рубеж продукции и технологий российских 
предприятий;

- изучить вопрос создания преференций для реализации интересов зарубежных соотечественников в российской 
экономике, финансах, на российских рынках, в научной сфере и других областях;

Участники Форума считают также целесообразным:
1. Предложить Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом усилить внимание к работе 

с соотечественниками, проживающими в «дальнем зарубежье» и, в частности, в АТР.
2. Рассматривать на заседаниях Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом вопросы 

содействия работе регионов с соотечественниками.  Выработать механизмы участия представителей регионов в работе 
этого органа;

3. Рекомендовать  администрации  Приморского  края  и  руководству  других  регионов  России  в  целях 
систематизации взаимодействия с организациями и объединениями зарубежных соотечественников рассмотреть вопрос о 
создании соответствующих общественных Советов соотечественников или иных консультативных органов, включающих в 
свой состав представителей переселенческих организаций.

4. Обратиться к Полномочному Представителю Президента РФ в ДВФО и администрациям субъектов федерации с 
предложением о назначении ответственных лиц за работу с соотечественниками из числа работников своих аппаратов.

5. Рекомендовать  МВД России и иным федеральным органам исполнительной  власти  Российской  Федерации 
усилить системную деятельность по руководству процессами миграции трудоспособного населения из ближнего зарубежья, 
а  также  деятельность  по  разработке  специализированных  проектов  по  содействию  расселению  соотечественников  на 
территории Дальнего Востока и привлечению для этого необходимых финансовых ресурсов.

6. Создать систему информационного обмена субъектов Российской Федерации по вопросам поддержания связей 
с  российским  зарубежьем  для  чего  предложить  администрации  Приморского  края  совместно  с  г.Москва  выступить  с 
инициативой  подписания  соответствующих  договоров  о  сотрудничестве  в  сфере  взаимодействия  с  зарубежными 
соотечественниками.

7. Использовать  потенциал  сети  Межрегиональных  институтов  общественных  наук  для  организации  системы 
информационного и экспертного взаимодействия с научными кругами Москвы, других городов России и зарубежных стран, 
специализирующимися по проблемам современных диаспор и диаспорального строительства.
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8. Поддержать усилия Дальневосточного государственного университета по продвижению российских стандартов 
образования за рубежом. С учетом потенциала ДВГУ, его международных связей, инициировать разработку программы 
развития культурного и языкового пространства российской цивилизации в АТР.

9. Рекомендовать администрации Приморского края при реализации социальных и гуманитарных программ особое 
внимание уделить мерам по поддержке русского языка, культуры, традиций.

10. Продолжить разработку проекта «Тихоокеанская Россия»,  направленного на вхождение региона в  систему 
международных экономических, культурных и гуманитарных связей, с учетом основных положений тихоокеанской стратегии 
России, включая вопросы вступления в систему рынков АТР.

11. Для решения  демографических  проблем региона  рекомендовать  федеральным  властям принять  меры по 
повышению  жизненного  уровня  жителей  Дальнего  Востока  России.  Особое  внимание  уделить  вопросам  поддержки 
молодых семей, обеспечения жильем офицеров-дальневосточников, увольняемых с военной службы, а также поддержке 
развития мелкого и среднего предпринимательства как пути создания рабочих мест и закрепления населения.

12. Инициировать  разработку  программы  регулирования  и  управления  международными  миграционными 
процессами на приграничных территориях России.

13. Рекомендовать в качестве пилотного проекта поддержки соотечественников в странах АТР сформулировать 
комплекс мер по взаимодействию с русскими клубами Китая, включая проект строительства Русского Центра в Пекине, 
поддержку деятельности информационного портала «Восточное полушарие»,  содействие в издании газет,  налаживании 
теле- и радиовещания.

14. Рассмотреть вопрос о возобновлении вещания радиостанции «Тихий Океан» с переориентацией содержания 
программ на российских соотечественников в странах АТР.

15. Продолжить  деятельность  Тихоокеанского  форума  соотечественников  как  инновационной  площадки  по 
разработке  и  апробации  моделей  экономического,  социокультурного  развития  региона  путем  привлечения  потенциала 
зарубежной российской диаспоры. Провести очередной IV Тихоокеанский форум соотечественников в сентябре 2005 г.

16. В  целях  успешного  решения  изложенных  выше  задач  создать  во  Владивостоке  на  базе  сложившегося 
партнерства, а также путем привлечения потенциала Москвы, других регионов России и зарубежных соотечественников, 
инновационную организацию нового типа -гуманитарно-технологический парк.

Идентичность и повседневность: некоторые русско-китайские параллели
Малявин Владимир Вячеславович, д.и.н., профессор, декан 

факультета Русского языка и литературы, 
директор Института России Тамканского университета 

(Тайбэй, Тайвань)
Василий Розанов писал о русской революции: "С грохотом и лязгом опускается над Россией железный занавес. 

Представление окончено, пора расходиться по домам. Оглянулись - а ни шуб, ни шапок нет".
В  этом  резком,  но  глубокомысленном  отзыве  есть  одна  неточность:  революция  сама  была  задумана  и 

осуществлялась как представление и притом в своем роде представление абсолютное, притязающее подменить собою 
реальность. Зрители этого спектакля не имели не только шуб и шапок, но и самого дома, куда они могли бы направиться из 
зрительного зала. Но вот кончилась революция,  наступил "постмодерн",  а с ним "смерть образа" (Р. Дебрэ),  т.е.  образ 
разошелся с реальностью. Теперь человечеству осталось только "ускоряться в пустоте" (Ж. Бодрийяр). Для русского же 
человека этот приговор означает: снова идти по свету в поисках правды и своего дома или, как говорят сегодня, - в поисках 
идентичности.  Русские  заново  открывают  свою  Родину.  Выброшенные  из  иллюзиона  возвышенных  мифов 
интернационализма  и  державности,  они  находятся  в  положении  парашютиста,  завершающего  затяжной  прыжок:  с 
головокружительной скоростью они несутся к родной земле, открывая в ней все новые черты, неисчерпаемое разнообразие 
ее  форм.  Восхитительное  зрелище!  Но  и  смертельно  опасное.  Бездумно  врезаться  в  землю,  т.е.  раствориться  в 
материальном бытии своей страны и культуры, лишить себя небесного простора - значит обречь себя на историческую 
бесплодность и духовную смерть. В жизни народа должна быть и другая сила, каким-то образом преодолевающая земное 
притяжение, увлекающая за горизонт в неведомые и, может быть, вовсе недоступные дали. Человек должен идти к Небу. 
Но он должен отталкиваться от Земли.

Важнейшая истина личной и общественной жизни,  открытая для социологии Г.  Зиммелем,  состоит в  том,  что 
личная и культурная идентичность выражается аллегорически и не сводится к общественным институтам, понятиям и даже 
ценностям. Правда человека -это всегда иносказание: "другое" сказание и сказание о "всегда другом". Ибо и сам человек 
бесконечно превосходит себя и ищет себя в том, каким еще не был. В конце концов, правда человеческого бытия вечна и 
неуничтожима именно потому, что она... невозможна. В России эта истина выражена с особенной наглядностью, ибо нет, 
наверное,  на  Земле  народа,  который  был  бы  так  открыт  другим  культурным  мирам  и  так  мало  дорожил  своими 
приобретениями, как народ русский. Александр Блок импрессионистски, но точно назвал Россию страной, где

Многоликие народы из края в край,
Из дола в дол
Ведут ночные хороводы
Под заревом горящих сел...
Как бы то ни было, поиски национальной идентичности есть дело, требующей исключительной осторожности и 

деликатности, ведь оно затрагивает подлинно священные глубины - или выси - народного миро чувствия. Именно в этом 
смысле  надо  понимать  известное  латинское  изречение:  vox  populi  -  vox  Dei.  Нужно  уметь  отличать  национальную  и 
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культурную идентичность и от обычая, и от государственности, и от идеологии, и даже от самосознания общества. Нужно 
уметь видеть в этой идентичности подлинное сокровище народной души.

Высказанные  здесь  замечания  имеют  особую  значимость  применительно  к  России,  чья  идентичность,  или 
сокровенная правда народной жизни, всегда подвергалась испытанию раздвоением страны на антагонистические образы: 
Русь святую и грешную, Россию дворянскую и мужицкую, официальную и подпольную, красную и белую. Пожалуй, ни одна 
страна в мире не обладает такой способностью к стремительной и всесторонней перемене своего облика, как Россия, и ни 
один  народ  не  относится  с  таким  равнодушием  к  стилизации  и  техническому  совершенствованию  своих  гениальных 
находок, как народ русский. Русские "всеотзывчивы"; им "внятно все", они ищут себя во всех образах мировой культуры, с 
легкостью  отказываясь  от  старых  стилей  и  предлагая  новые.  Столетие  назад  архитектор  К.  Быковский  указывал  на 
"отсутствие объединяющей идеи" как основную черту русского искусства. Между тем никто не скажет, что русские лишены 
чувства общности. Вопрос в том, нужна ли русским именно "объединяющая идея" или им достаточно "объединяющего 
начала", каково бы оно ни было?

В современном мире всякая национальная культура настолько дифференцирована, приватна и в то же время 
глобальна, что можно лишь с очень большой натяжкой говорить о ней в старых категориях национального единства. То, что 
национализм  сегодня  все  громче  обвиняют  в  пособничестве  терроризму,  -  независимо  от  политической  подоплеки 
подобных обвинений -  свидетельствует  о глубоком кризисе и даже бессилии националистической идеологии. На месте 
аккуратных  посадок  национальных  культур  теперь  цветут  в  буйном  смешении  причудливые  культурные  гибриды.  Вот 
случайно попавшееся мне на глаза интервью издателя англо-испанского журнала в Калифорнии Гомеса-Пена. Издатель 
говорит,  что  стремится  "демексиканизировать  себя,  чтобы  мексикопонять  себя"  (de-Mexicanize  myself  in  order  to 
Mexicomprehend  myself)  и  называет  себя  "постмексиканским,  дочиканским,  пан-латинским,  американского  разлива...все 
зависит  от  действующего  проекта..."  1.  Не  сомневаюсь,  что  среди  жителей  России  и  тем  более  среди  русских  за  ее 
пределами  найдется  немало  "пост-русских,  пан-славянских,  евразийских  монархических  демократов,  православных 
агностиков" и прочих в том же духе.

Отмеченные  особенности  русского  миросознания  в  еще  большей  степени  характеризуют  состояние  русской 
диаспоры в Тихоокеанском регионе. С одной стороны, выходцы из России отличаются необычайной открытостью и умеют 
ладить с любой культурной средой. С другой стороны, русская диаспора - и в первую очередь диаспора восточно-азиатская 
– ревностно хранила черты традиционного быта, психического и умственного склада своих предков. Очевидно, одно не 
только не исключает, но даже предполагает другое.

Соседние народы Дальнего Востока могут дать здесь интересный материал для сравнения.  Так,  для японцев 
характерно наглядное, физическое разделение современного и традиционного жизненного уклада при наличии известного 
внутреннего сопряжения между ними.  Многие японцы,  ведя неприметную,  бесстильную жизнь обывателя современного 
мегаполиса, не упускают случая провести какое-то время,  или даже весь годовой отпуск,  в гостинице, где скрупулезно 
воспроизводится  традиционный  японский  быт.  Удовольствие  это  не  из  дешевых,  но  возможность  почувствовать  себя 
"настоящим японцем" оправдывает все расходы. Как видим, модернизированность современной Японии отнюдь не мешает 
ее жителям быть приверженными к  стереотипным образам их традиционной культуры и даже наоборот -  усиливает и 
укрепляет эту приверженность.

Китай  являет  совсем  иной  пример  соотношения  современности  и  культурной  самоидентификации.  Китайская 
цивилизация приобретает глобальный характер в форме так называемых "чайнатаунов",  представляющих собой как бы 
виртуальный, игровой в своей нарочитой зрелищности образ Китая. В эклектичном быте чайнатауна в утрированной форме 
китча представлены главные стереотипы китайской культуры, здесь в бурлящем котле уличной жизни смешиваются все 
модные образы "китайщины". Чайнатаун - не обособленное пространство гостиницы-музея, а самая что ни на есть живая 
повседневность, но повседневность, в соответствии с законами постмодерна полностью эстетизированная, играющая самое 
себя.

Различие  между  японской  и  китайской  формами  культурной  самоидентификации  есть  различие  между 
стремлением  к  фиксации  предметности  культуры  (что  в  целом  соответствует  судьбе  западной  цивилизации  в  эпоху 
модерна)  и  главенством  символического  миропонимания,  в  рамках  которого  внешние  явления  получают  статус 
эпифеноменов, или "тени", "следа", орнамента реальности. Русская идентичность вполне может включать в себя элементы 
обоих подходов, но в то же время отличаться своей оригинальной, только ей одной присущей конфигурацией. Вопрос о 
форме  русской  идентичности  не  относится  к  числу  легко  и  быстро,  тем  более  произвольно  решаемых.  Он  требует 
тщательного и длительного продумывания, и здесь я могу лишь наметить некоторые подступы к его решению.

Отметим  прежде  всего,  что  вовлечение  диаспоры  в  круг  русской  идентичности  требует  поиска  вне 
государственных и вне идеологических форм последней. Это условие диктуется уже реальной историей русской диаспоры 
на Тихом океане, в большинстве случаев остававшейся резко враждебной существующей в (Советской) России власти, а 
порой,  как  в  случае  со  старообрядческими  и  сектантскими  общинами,  даже  усердно  отгораживавшейся  от  остальной 
России.  Между  тем  эта  особенность  положения  русской  диаспоры  согласуется  с  нынешним  состоянием  российского 
государства, которое не имеет какой бы то ни было официальной идеологии. Хорошо вписывается оно и в современное 
международное положение России, становящейся на наших глазах членом глобального сообщества.

Если мы принимаем этот  исходное  условие  наших размышлений  о месте  России  в  глобальном мире,  то  мы 
должны признать,  что главным ресурсом формирования новой,  или глобализированной,  русской идентичности следует 
искать в том, что я бы назвал имманентным символическим потенциалом человеческой социальности. Этот потенциал 
раскрывается  в  определенных  способах  артикуляции  и  оформления  социального  пространства  и,  следовательно, 
непосредственно  в  повседневной  жизни  людей.  С  сожалением  приходится  констатировать,  что  данный  фактор  был 
полностью исключен  из  стратегий  идентичности,  принятых  как  в  дореволюционной,  так  и  в  пореволюционной  России, 
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исходившей из примата идеологии и предписываемых ею нормативных, одновременно отвлеченных и предметных, образов 
культурной идентичности.

Если говорить в пространственных терминах, символический потенциал человеческой идентичности раскрывается 
в трех основных измерениях, представленных тремя видами оппозиции: таковы противостояния центра и периферии, верха 
и низа, поверхности и глубины. Легко убедиться в том, что эти три измерения социального пространства так или иначе 
присутствуют во всех образах, возбуждающих и удостоверяющих творческую работу социально-культурной идентичности. 
Достаточно  вспомнить  легенду  о  граде  Китеже:  речь  идет  о  стране,  отделенной  от  этого  мира,  погруженной  в 
непроницаемую пучину вод и вместе с тем являющей образ возвышенного духовного состояния.

Универсальный характер  указанных  оппозиций  и  их  необычайная жизненность  объясняются  тем,  что  в  них  и 
посредством  них  происходит  становление  личностного  самосознания.  Другими  словами,  производство  социального 
пространства  -  которое  всегда  представляет  собой  само  порождение  человеческой  социальности  -  соответствует 
человеческому филогенезу, духовному становлению личности. То, что в фольклоре предстает поисками блаженной страны 
или "правды", в литературе духовной и учительной оказывается аллегорией человеческого самопознания. Россия - едва ли 
не  лучшая в  мире  иллюстрация огромного  потенциала  отмеченного  здесь  самопорождения  социального  пространства. 
Исторически она вся создана стремлением воспроизвести себя в "другом". Она убегала от себя, чтобы... вернуться к себе.

Как отмечает В. Дюпре, культура есть "принцип человеческого соучастия, объединяющий тождество и различие" 2. 
Оппозиции самопорождающегося социального пространства не только взаимозависимы, но и взаимозаменяемы, хотя связь 
между ними постулируется исторически, т.е. предусматривает временной разрыв и не подвластна абстрактному схематизму 
логической мысли. В этой диалектике форм познания можно наметить три основные точки или фазы: центр, периферия и 
вновь обретенный центр. В терминах географии мы можем говорить соответственно о континенте, побережье и острове. 
Если континентальная периферия представляет собой отрицание центра как исходного тезиса, то "остров" соответствует 
автономизации периферии и  экспансии  центра,  т.е.,  в  терминах  гегелевской  диалектики,  синтезу  тезиса  и  антитезиса. 
Между континентом и островом во всяком случае некая тайная связь: континент грезит островом, остров хранит память о 
континенте.  Вот  и  Россия,  почитаемая  всеми  как  ядро  Евразийского  континента,  в  глобальной  перспективе  может 
представить как "остров Россия" (В. Цымбурский). Примечательно, что на старинных картах острова нередко изображаются 
разделенными  на  группу  еще  более  мелких  островов:  мы  имеем  дело,  очевидно,  со  спонтанным  проявлением  в 
пространственном мышлении "островного" фактора, т.е. автономизацией периферии.

Основное геополитическое свойство России, по замечанию итальянского русиста В. Страды, - ее "диффузность". 
Мы до  сих  пор  недостаточно  отдаем себе  отчет  в  том,  что  Россия  создана  ее  стремительной  экспансией  на  Восток, 
стихийным и могучим движением русских от центра своего государства к его периферии. В глубине русской души вечно 
живет порыв, устремленность за горизонты видимого и изведанного. Пустыни и скиты, странничество и казачья вольница, 
поиски Китежа, Никанского царства и Беловодья, вечные искания правды и счастья - все это вехи на карте невидимой, но 
подлинно сущей "другой России". Правящие верхи империи почти не обращали внимания на этот фундаментальный факт 
русской истории и фактически замалчивали его. Они не имели ни интеллектуальных средств, ни самого желания осмыслить 
значение диффузной природы "российского мира" хотя бы потому, что попытка такого осмысления потребовала бы отказа 
от  установки  на  идеологическую  интерпретацию  действительности,  на  подчинение  жизни  универсальным  принципам, 
нормам и схемам. Со своей стороны я осмелюсь утверждать, что именно "расползание" Руси, которые было одновременно 
и  созиданием  России,  являлось  подлинной  основой  русской  идентичности,  которая,  действительно,  плохо  ладит  с 
"объединяющей идеей", зато весьма благоприятствует исканиям и новаторству.

В  духовном  ландшафте  культуры  остров  выступает  как  прообраз  той  инаковости,  которая  указывает  на 
сокровенный, неведомый и потому подлинный фокус культурной идентичности. В мифологии древних народов остров - это 
обитель душ умерших предков, которая может превратиться в страну бессмертных небожителей (как было в Китае) или 
даже в рай (вспомним известный рассказ новгородского архиепископа Василия Калики о том, что новгородские мореходы 
доподлинно  видели  райский  остров).  В  Новое  время  остров  становится  самым  подходящим  местом  для  идеального 
общества (как у Т. Мора и других утопистов) или для идеальной социализации (как в романах Даниэля Дефо и Руссо). Для 
характеристики русской ментальности наиболее показательны легенды о Беловодье, которое чаще всего представляли в 
виде  островов,  затерянных  в  Восточном море.  Напомню наиболее  типичные черты быта  Беловодья:  там сохранилось 
"древлее  благочестие",  но  туда  никого  не  пускают  (что,  вероятно,  означает  требование  полного  духовного  очищения), 
русские там в меньшинстве (по некоторым сведением - лишь около четверти населения), а все говорят и пишут на "сирском 
языке" 3. Впрочем, есть в блаженней стране и одна чисто русская черта быта - конечно, экстремальная: зимой там царят 
лютые морозы.

Народная  русская  утопия  примечательна  полным  отсутствием  националистического  пафоса.  Она  открывает 
широкие перспективы для трансформации русской идентичности, что резко отличает народное утопическое сознание, как от 
официального образа России,  так и оппозиционных ему идеологических движений старообрядчества и сектантства. Не 
утопия ли указывает пути к преодолению церковного раскола, сыгравшего такую фатальную роль в российской истории? 
Здесь важно отметить, что и реформы Никона, и старообрядчество были едины в стремлении установить предметный 
образ  религиозного  идеала,  хотя  решали  эту  задачу  разными  средствами:  партия  Никона  руководствовалась  идеей 
разумной  интерпретации  традиции  (невольно  открывая  дорогу  западным  влияниям),  тогда  как  старообрядчество 
утверждало непосредственное совпадение духовной истины и материальных форм культуры. Народные утопии или, шире 
говоря, утопическое пространство при смутности связанных с ними представлений - а, может быть, как раз благодаря ей - 
содержали возможности для творческого обновления идентичности потому, что сообщали предметной данности культуры 
известную  символическую  глубину.  Они  оставляли  место  для  существования  иного  мира  и  инаковости  в  мире.  Хотя 
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утопический  импульс  сознания  почти  неразличим  в  истории,  он  сыграл,  без  сомнения,  огромную  роль  в  собирании  и 
гармонизации разнородных сил, составляющих пространство русской цивилизации.

В ареале китайской цивилизации Тайвань служит интересным примером роли острова в  смене традиционной 
парадигмы идентичности. Вообще говоря, китайская социальная утопия отличается ориентацией на внутренний центр, и 
мотив утопического острова, а также разного рода периферийных или "отделенных" земель выражен в ней сравнительно 
слабо.  Колонизация Тайваня,  насколько известно, не была связана с утопическими проектами, и жители острова лишь 
эпизодически, в силу особых политических обстоятельств, могли противопоставлять себя континенту (как было, например, 
во время военной кампании Чжэн Чэнгуна против маньчжурских войск во второй трети 17 в.). Еще в период правления 
Гоминьдана  Тайвань считался лишь одной из  почти  трех  десятков  китайских  провинций  и не имел статуса  отдельной 
геополитической единицы.  В последующие годы быстрая модернизация тайваньской экономики и  общества позволили 
отделить тайваньскую идентичность от государственности, традиционно привязанной к континенту. В начале 90-х годов 
тогдашний президент Китайской Республики Ли Дэнхуэй объявил главным критерием тайваньской идентичности "жизненную 
общность"  или  "общность  судьбы"  жителей  острова.  Тот  же  Ли  Дэнхуэй  в  1995  г.  выдвинул  лозунг  (в  оригинале 
рифмованный): "Будем хозяевами великого Тайваня, создадим новую Срединную равнину!" Лозунг этот явно имел в виду 
достижение  независимости  Тайваня  в  оболочке  нового  центра  китайского  мира.  Современное  же  тайваньское 
правительство открыто проводит курс на отрыв острова от континентального Китая и его включение в глобальный порядок.

Эти резкие метаморфозы тайваньской идентичности стали возможными благодаря тому, что решающую роль в 
самоопределении  островитян  стала  играть  их  "жизненная",  вырастающая  непосредственно  из  быта,  а  не  собственно 
политическая общность. Такого рода прагматизм тайваньцев избавил их от диктата идеологии и в максимальной степени 
высвободил силы идентичности, которые составляют то, что бы названо выше символическим потенциалом социального 
пространства.

Мы обнаруживаем,  таким образом,  довольно  неожиданный  и  интересный  поворот  темы утопии:  оказывается, 
утопическое  сознание  как  условие  и  спутник  духовной  разомкнутости,  творческого  принципа  человеческого  практики, 
препятствующих кристаллизации идеологических систем,  имеет отношение не только и даже не столько к социальным 
идеалам, сколько к самой обыденной социальной действительности, к простейшей данности жизни.

Здесь  мы  должны  решиться  на  радикальную  смену  социологической  перспективы  и  от  рассмотрения 
общественной жизни в категориях самотождественности рационального субъекта - этой главной нормы социологической 
мысли Запада в Новое время, мысли по существу своему рефлективной и критической - перейти к образам социальной 
идентичности,  имеющим  экспрессивную  и,  следовательно,  эстетическую  природу.  Такая  идентичность  принадлежит 
области  повседневного  существования,  непосредственности  жизненного  мира,  который  формирует  этос  человеческой 
общности, предваряющий нормы этики и ценности идеологии. Речь идет о чистой экспрессивности практики, которая не 
может найти выражение в институтах современного общества и изливается в социальность повседневной жизни как некое 
неопределенное единство этических и эстетических качеств миросознания 4. В понятом таким образом повседневности нет 
ничего  отвлеченно-всеобщего  и  усредненного.  Здесь  царит  особенное,  случайное,  непредвиденное,  избыточное, 
восхитительное.  Повседневность  пестует  саму  "живость  жизни".  Она  непрерывно  ускользает  от  самой  себя  и, 
следовательно, допускает маргинальное и утопичное.

В этом смысле повседневность есть всегда "другое" и отсутствующее место, воплощающее силу сопротивления 
официальному  порядку,  но  сопротивления  пассивного  и  молчаливого,  не  создающего  идеологической  альтернативы 
существующим  институтам  и  нормам.  Повседневность  по  определению  не  может  быть  "объектом  рассмотрения", 
недоступность  для  "критической  рефлексии"  -  существеннейшее  ее  свойство.  М.  де  Сертё  уподобил  природу 
повседневности явлению мимикрии в растительном и животном царствах. "Приемы такого рода, - продолжает М. де Сертё, - 
поддерживают  определенную  преемственность  и  постоянство  бессловесной  памяти  от  глубин  океана  до  улиц  наших 
больших городов" 5. Другие авторы сравнивают присутствие повседневности с пустой фигурой, дающей знать о себе самим 
фактом своего отсутствия (М. Серр), или даже "черной дырой" (М. Маффесоли).

Итак, стихия повседневности - это динамизм самой жизни, реальность самоуклоняющаяся и самоотсутствующая, 
доступная только символическому выражению. Все ее образы суть бесконечно накладывающиеся друг на друга отсветы, 
тени,  следы ее  бытия.  Она  есть  сокровенная  вечно  преемственность  духовной  практики,  пустотное,  но  неподатливое 
символическое  тело  традиции,  которые  предстают  в  образах  иного,  причудливого,  превыше  всего  -  становящегося, 
ускользающего  за  горизонт  данного,  трансграничного.  Это  означает  также,  что  бытие  повседневности  есть  всеобщая 
единственность, непреходящая уникальность события, чистая имманентность жизни. Она имеет свою внутреннюю глубину, 
в которой ничего нет, но все предвосхищается и наследуется.

Китайская  традиция  отличается  особенно  тонким  чувствованием  этой  неосязаемой,  но  неодолимой  природы 
человеческого бытия как вечно вьющейся нити быта. Ключевое для нее понятие Пути (дао) описывается в древнейшем 
каноне "Книга Перемен" словами, на редкость точно определяющими существо повседневности: Великий Путь - это "то, чем 
люди пользуются каждый день, а того не знают". Другая классическая сентенция, идущая от чань-буддизма, но имеющая 
корни в древнем даосизме приравнивает Великий Путь к "повседневному сознанию". Интересную трактовку той же темы мы 
находим  в  комментариях  Ван  Фучжи  (17  в.)  к  сюжету  в  даосском  каноне  "Чжуан-цзы",  где  некий  учитель  Ху-цзы 
рассказывает о высшей стадии духовного совершенства в следующих словах:

"Я  явил  свой  изначальный  образ  -  каким я  был  до  того,  как  вышел  из  своего  изначального  прародителя.  Я 
предстал пустым, неосязаемо-податливым, словно скользящим в бездну и плывущим привольно по лону вод..."

В  своем  комментарии  Ван  Фучжи  смело  соединяет  мистическое  прозрение  загадочного  мудреца  со  здраво 
мысленной конкретностью общественной практики: 
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"Не выйти из своего изначального прародителя означает твердо держаться средоточия мирового круговорота, 
бесконечно сообразовываясь с превращениями вещей, и не стараться управлять вещами, тогда как вещи не сходят со 
своего  обычного  места.  В  таком  случае  пашутся  само  по  себе,  одежды  ткутся  сами  по  себе,  ритуалы  и  наказания 
осуществляются само по себе, и каждый обретет покой в своем небесном бытии" 6.

Вот показательный образчик традиционной китайской утопии "Срединного мира":
утопическое  сознание  здесь  наделяется  не  столько  пространственным,  сколько  временным  измерением, 

указывает  на  внутреннюю,  символическую глубину  культурной  практики,  в  которой  "улицы городов  преемственны дну 
океана"  или,  по-китайски,  человеческое  смыкается  с  небесным.  Другими  словами,  предметное  действие  охватывается 
беспредельной сферой вечно длящегося и всегда нового События - того, что происходит "само по себе" и представляет 
собой способ саму бытийственность бытия. В перспективе этой неисчерпаемой действенности все вещи пребывают в тени 
их  "изначального  прародителя",  как  вся  Земля  охватывается  Небом,  и  нескончаемое  многоголосье  Земли  наполнено 
незыблемым безмолвием Небес. Эта псевдо-метафизика повседневности стирает оппозиции присутствия и отсутствия, сна 
и яви, превращая жизнь в извечно преемствующий себе сон наяву - столь же фантастичный, сколь и естественный. Не 
удивительно, что в классической китайской литературе утопия размещается не в недостижимых далях, а внутри обжитого 
мира или мыслится как миниатюрная копия мироздания: она имеет вид обыкновенной деревеньки, где слышится "лай собак 
и крик петухов", или блаженной страны, которая находится внутри волшебной тыквы. Ту же утопию каждый китаец мог 
реализовать в своем домашнем садике, которому следовало быть физическим образом инобытия: "внутри сада есть еще 
сад", "вне сада есть еще сад", говорили китайские знатоки ландшафтной архитектуры.

Развитие  традиционного  для  Китая  утопического  мотива  в  глобальной  цивилизации  мы  встречаем  в  образе 
современного "чайнатауна" - этого образчика досконально эстетизированного быта, но также мира, спрятанного в мире, не 
знающего  конфронтации  и  потому  обходящегося  без  политики.  В  жизни  чайнатауна  мы  видим,  как  символический  и 
стилизованный Китай,  отделившийся от  своего  физического  прототипа,  вновь  обретает  материальное  бытие  в  рамках 
глобального  мира.  Чайнатаун производит  не  столько  продукцию,  сколько  знаки  культуры.  Совершаемая на  его  улицах 
"материализация мечты", соответствующая глобальной форме самоорганизации китайской диаспоры, обладает, как можно 
видеть сегодня, колоссальным ресурсом идентичности: она допускает чрезвычайно дробную культурную дифференциацию 
при полной политической индифферентности (или, если угодно, всеядности).

Копировать формы и опыт китайской диаспоры в жизни диаспоры русской ненужно, да и невозможно, а вот учесть 
их в поисках русской идентичности можно и нужно. Китайская утопия как бы поправляет и, я бы сказал, дисциплинирует 
утопическое  сознание  западного  типа.  Возможно,  она  позволит  преодолеть  оппозицию  между  культом  утопии  в 
революционных  движениях  и  отрицанием  утопии  апологетами  технократической  цивилизации.  Такие  попытки  уже 
предпринимались в западной литературе - я имею в виду, в частности, оценку Ж. Бодрияром Америки как "реализованной 
утопии". В любом случае критика понятия утопии вскрывает его изначально заданную двусмысленность: утопия - это всегда 
"другое  место",  но  также  "другое  места"  (не  место).  Она  размещается  в  некоем  пограничном  пространстве  между 
отсутствующим  и  идеальным,  сущим  и  несущим  -  в  том  ускользающем  пределе  опыта,  который  делает  возможными 
подмены, подстановки значений, т.е. в конечном счете свободную игру смысла. Пограничное пространство повседневности 
- вместилище чистого динамизма жизни, которое допускает и даже предполагает кричащие контрасты, взаимное наложение 
противоположностей. Природа повседневности-утопии - это неисчислимое, существующее прежде пространства и времени 
движение "семени" бытия к его "плоду", не различение абсолютной сокровенности и предельной явленности. В категориях 
внутренней  жизни  она  соответствует  связи  незапамятного  прошлого  ("изначального  прародителя"  Чжуан-цзы)  к 
невообразимой будущности. Это символическое движение от (не)себя к (не)Себе, предстающее в опыте одновременно как 
бесконечно  малый "промельк"  бытия  и  зияние  чистой  временности,  порождает  самое  сознание  7.  Наследие  китайской 
традиции  и,  в  частности,  распространение  чайнатаунов  в  глобализированной  цивилизации  побуждает  присмотреться 
внимательнее  к  имманентному  идентификационному  ресурсу  культуры,  который  содержится  в  символизме  чистой 
временности  как  "протекающей  вечности"  или,  что  то  же  самое,  бесконечной  действенности,  таящейся  в  конечных 
действиях.

Круг  культурной  практики  есть  в  действительности  спираль,  закрученная  вовнутрь.  Его  цель  -  внутреннее 
опознание себя в реальности и реальности в себе. Утопическая экспрессивность упраздняет гнет "общественного порядка" 
потому, что делает формы культуры отблесками реальности; она отбрасывает в мир свои тени. "Повседневность обладает 
чуждостью, которая не выходит на поверхность, или же ее поверхность есть только ее верхняя граница, проступающая на 
фоне видимого",  -  отмечает М.  де Сертё  8.  Мы знаем уже, какую тайну хранит в себе повседневность:  освобождая от 
нормативности этики,  она возрождает априорную,  непосредственно переживаемую общность этоса -  поле безусловной 
"открытости сердца", душевной сообщительности, протекающей или, точнее сказать, случающейся поверх всех сообщений. 
Это  безмолвно-ликующее переживание  человеческого  согласия,  душевной  искренности  и  целомудрия  только  и делает 
возможными этические нормы, но чахнет и умирает под спудом этического формализма. Подобно "сообществу любящих" у 
М. Бланшо, оно пребывает помимо и прежде всех общественных форм, будучи доступным только интимному опознанию. 
Примечательно, что в главном даосском "Дао-Дэ цзин" мы встречаем проповедь безусловной любви к людям и вместе с тем 
уникальное для древней литературы любовное внимание к обыкновенным радостям быта. В содержащемся там описании 
"золотого века" древности сказано, что древние люди были вполне довольны тем, что "радовались своей еде и любовались 
своими нарядами".  Впрочем,  тот же мотив неизъяснимого переживания красоты человеческой общежительности может 
иметь гораздо более радикальный и возвышенный смысл,  как  это выражено в русской пословице:  "На миру и смерть 
красна".

Приведенным выше суждениям об эстетических свойствах повседневности свойственна аура как бы эпической 
отстраненности.  Способность  видеть  красоту  быта,  кажущегося  вблизи,  скорее,  суетой  и  "мещанством",  предполагает 
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умение созерцать вещи "в лучах вечности". Вещи становятся прекрасны для нас тогда, когда мы оставляем их, что значит: 
предоставляем им пространство жизненных метаморфоз, свободу быть тем, чем они могут быть. В "Дао-Дэ цзине" сказано, 
что  мудрый  правитель  "отрешенно-покоен,  даже  сидя  среди  прекрасных  видов".  Мы знаем  теперь,  что  красота  мира 
отмерена  мерой  покоя  умудренного  сердца.  Как  в  китайских  пейзажах  "чаньской  школы",  где  посреди  гротескно 
деформированных образов - знака могучего духа отрицания - внезапно встают аккуратно выписанные домики и деревья, 
или в пейзаже России у Блока, озаренном "заревом горящих сел", все богатства жизни с какой-то непостижимо-царственной 
щедростью  даются  нам  буквально  за  ничто  -  за  один  миг  самоотсутствия  бодрствующего  или,  точнее,  извечно 
пробуждающегося духа, все и вся упраздняющего и превозмогающего, но и все выявляющего, как пустота зеркала, которая, 
отсутствуя в мире, вмещает мир в себя и делает его видимым.

Облик  восточного  города  может  служить  наглядной  иллюстрацией  отмеченной  здесь  двойственной  природы 
повседневности.  Тесные  и  многолюдные,  почти  лишенные  перспективы  и  не  предполагающие  какой-либо 
привилегированного "угла зрения" улочки китайских и японских городов кажутся одним бесконечно тянущимся живым телом, 
все  в  себя вбирающим чревом социума.  Здесь  безраздельно  царствует  повседневность,  которая в  своем предельном 
горизонте предстает безбрежным маревом жизни, где каждое мгновение наполнено вечностью и жизнь уже неотличима от 
смерти.  А  над  этим  человеческим  океаном проложены  скоростные  магистрали  и  безмолвно,  как  само  Небо,  высятся 
небоскребы  банков  и  корпораций.  В  сочетании  этих  двух  противоположных  жизненных  перспектив  заключена  тайна 
утопической повседневности.

Можно надеяться, что предложенная здесь критика повседневности дает возможность превзойти односторонность 
как бесплодной рефлексивности либерального сознания, так и иррационализма авторитарной политики с ее произвольно и 
противоречиво устанавливаемым идеалом "органического единства" общества. Она указывает третий путь, "неисключенное 
третье" жизненного опыта, где рефлексия не уводит от чувства и не покоряется ему, а возвращает к полноте творческих 
потенций жизни.  Знакомство же с китайским образом повседневности позволяет увидеть в  ней не просто хаотическую 
мозаику  экстравагантных  жестов,  но  и  бездонный  колодец  времен,  соединяющий  поверхность  жизни  с  глубочайшими 
пластами человеческой памяти. Иными словами, практики повседневности хранят в себе иератическое измерение: они суть 
условия  и  средство  воспроизводства  культурной  традиции.  Это  обещает  возможность  ре  сублимировать  быт  в  наш 
"постсекулярный век". Философ повседневности, если такая фигура возможна, должен учить возвышенному поминанию 
самой силы забвения, рождающей новую жизнь.

В  свое  время  Даниил  Андреев  дал  этому  бессловесному  откровению  повседневности  в  русской  жизни  имя 
"прароссианства".  Сам  Андреев  видел  следы  прароссианства  в  орнаментальной  стороне  древнерусского  искусства  и 
фольклора,  отличавшейся  "феноменальной  живучестью"  9.  Впрочем,  противопоставлять  вслед  за  Андреевым 
"прароссианство"  христианству  было  бы  совершенно  неправомерно,  хотя  бы  потому,  что  православие  само  стало 
важнейшей  составной  частью  русского  быта.  Мы  имеем  дело  именно  с  практикой  повседневности,  обладающей 
колоссальной жизненной силой, силой неиссякаемого сопротивления всем схемам жизни. Знаменитая "косность" русского 
быта  есть  только  другое  название  господства  декоративного  элемента  в  насквозь  ритуализированном  и  потому 
эстетизированном миро сознании Московского царства и народной массы Российской империи.

Русскому восприятию повседневности свойственно обостренное сознание внутренней самодостаточности и силы 
практик повседневности, не знающей границ и кодов официального порядка. Как писал Есенин,

Затерялась Русь в Мордве и Чуди 
Нипочем ей страх...
В  этом  смысле  вера  того  же  Есенина  в  великую  силу  крестьянского  сопротивления  кажется  не  грезами 

интеллигента, а правдивым выражением народного сознания, особенно на периферии Российского государства. Еще в 1928 
г.  восставшие  староверы  Приморского  края  были  уверены,  что  "Москва  вот-вот  падет"  10.  Надо  признать,  что 
"безмолвствующий народ" и есть главное действующее лицо русской истории: молчание повседневности, претворенное в 
стихию революции, взорвало старый режим, да и крах коммунистического строя был результатом отнюдь не активного 
сопротивления народа, а, скорее, отсутствия такого отпора и даже сознательной социальной мимикрии. Но теперь есть 
основания  говорить  и  о  другой,  по-своему  еще  более  существенной  стороне  повседневности:  о  повседневности  как 
воплощении, говоря языком китайской традиции, "великого покоя" (тай пин), некоей "нулевой степени" значения и действия, 
абсолютной нейтральности 11 общественной практики, равнозначной Недеянию, или "благодетельной беспристрастности", 
правителя  в  политической  традиции  Дальнего  Востока.  Эта  нейтральность  есть  нерушимый  покой  в  непрестанном  и 
хаотическом движении народной жизни.

Только недеяние дает свободу действий. Только оставив мир, можно дать миру быть. Гуманитарные ценности и 
практики повседневности не исключают друг друга. Сущность человека, отчужденная от него современной цивилизацией 
зрелища,  должна  быть  заново  усвоена  им  в  патетическом  безмолвии  "политической  нейтральности"  -  эстетически 
переживаемой  обыденности.  Нет  оснований  усматривать  здесь  апологию  пошлости.  Восстановление  человечности  в 
современном  мире  может  свершиться  в  поминовении  того,  что  извечно  забывается  индивидуальным  сознанием. 
Неподвластность быта рефлексии на самом деле есть непостижимый покой "вечно бдящего".  Плоскость Земли должна 
принять в себя вертикальную ось Неба и Царства, а эстетическое должно сойтись с этическим, придав новый облик и новую 
силу извечному русскому упованию о единении Добра, Истины и Красоты.
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Российские соотечественники в Китае как ресурс развития. Международного 
экономического сотрудничества

Маркин Евгений Леонидович - председатель Русской 
культурной ассоциации "Воскресенье" (Шеньжень, КНР)

Сегодня  русское  этническое  меньшинство  Китая  составляет  13000  человек,  все  они  –  граждане  КНР.  Это  - 
незадействованный ресурс, интегрированный в китайскую экономику. Это огромный потенциал, который мы не используем. 
Добавьте к этому и тех россиян, которые просто ведут свой бизнес в Китае, не претендуя на гражданство, но претендуя на 
особое место в развитии экономики региона; добавьте и те полмиллиона туристов из России, ежегодно посещающих Китай, 
привнося тем самым и свою долю в экономическое развитие страны, и вы увидите, что нас, русских, здесь достаточно для 
того, чтобы сделать своё присутствие в регионе не просто заметным, но ощутимым, весомым и даже необходимым.

Китай  и  Россия  -  это  два  полюса  в  современном многополярном мире,  вместе  с  тем  –  это  два  крупнейших 
соседних государства мира, находящихся в дружественных отношениях и располагающих уникальными географическими 
преимуществами. Китай является одним из крупнейших торгово-экономических партнёров России, причём значение этой 
составляющей российско-китайских отношений непрерывно возрастает.

Всё чаще можно услышать сегодня о том, что на очередной встрече представителей правительственных кругов 
обеих стран обсуждались вопросы "активизации двустороннего торгово-экономического сотрудничества"  или о  том,  что 
"главы  наших  государств  поставили  задачу  добиться  прорыва  в  сотрудничестве  и  нового  существенного  увеличения 
товарооборота". Всё это так, и это, безусловно, положительная тенденция.

Вместе с  тем,  в процессе взаимодействия с китайской стороной существует и ряд определённых трудностей, 
обусловленных  финансовой  и  идеологической  спецификой  региона.  Трудности  эти  ощущаются  в  первую  очередь 
представителями  среднего  класса,  составляющими  большую  часть  русской  диаспоры.  А  ведь  именно  они  являются 
основным рабочим капиталом различных предприятий  и  фирм.  Именно  на  них  предстоит  опираться  обеим странам в 
поисках взаимопонимания и сотрудничества. Но трудности такого рода трудно решать "на высшем уровне". Их необходимо 
решать на том уровне, где процесс экономического, социального, культурного взаимодействия приобретает наибольшее 
разнообразие  своих  форм  -  на  уровне  обычного  участника  этого  процесса,  если  хотите  –  "обывателя",  типичного 
представителя диаспоры.

Здесь  мы  неизбежно  сталкиваемся  с  проблематикой  иного  рода.  Дело  в  том,  что  помимо  огромного  числа 
препятствий административного, идеологического, денежно-монетарного и формально-процессуального порядка, русскому 
человеку, имеющему намерение открыть своё дело в Китае или уже его открывшему, приходится считаться с факторами 
иного характера: острая конкуренция среди своих же соотечественников, значительно подрывающая деловую устойчивость 
российского предпринимателя на азиатских рынках; изначальное недоверие друг к другу; враждебность по отношению к 
тем,  кто  оказался  здесь  раньше  других  и  к  тем,  кто  только  что  прибыл;  тотальная  (рискующая  стать  фатальной) 
неспособность к объединению усилий, совместному строительству отношений, взаимной поддержке - всё это препятствует 
развитию русского бизнеса в Китае не меньше, чем иностранная конкуренция. Давайте задумаемся, возможно ли создание 
и успешное процветание дела, в основе которого лежит разобщённость его участников?

При  такой  постановке  вопроса  становится  очевидной  необходимость  выработать  иные,  качественно  новые 
принципы взаимодействия представителей  русского  зарубежья между собой  и  уже на  этой  основе -  с  социальными и 
экономическими условиями страны проживания. Возможно, парадоксальным покажется тот факт, что заимствовать опыт 
такой гражданской солидарности проживания за пределами родины следовало бы у самих китайцев, которые, оказавшись 
за рубежом, в первую очередь примыкают к общине своих соотечественников, этнически и традиционно изолированную от 
основного населения страны проживания - именно так сложились китайские диаспоры всех крупнейших столиц мира. Но, 
может быть, стоит обратиться к страницам собственной своей истории и увидеть, как складывалась русская диаспора в 
дальневосточном зарубежье - это поможет не только понять специфику её развития в свете прошедших событий, но и 
сделать возможной реализацию открывающихся здесь перспектив.

К истории вопроса:
Российско-китайские отношения имеют давнюю историю и многовековые традиции: особенно насыщенными они 

были в XVII-XX вв. Основное содержание русско-китайских отношений с конца XVII (Нерчинский договор) и до конца XIX в. 
(русско-китайский договор 1896 г.) сводилось к становлению межгосударственных отношений путем обмена посольствами и 
миссиями, урегулированию территориально-пограничных вопросов и развитию торгово-экономических связей.
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Середина  90-х  гг.  XIX  -  новый  этап  в  истории  российско-китайских  отношений,  когда  для  укрепления 
дальневосточных  рубежей  страны  и  в  целом  российских  позиций  на  Дальнем  Востоке  было  решено  приступить  к 
строительству  железной  дороги,  соединяющей  центр  с  дальневосточными  окраинами.  Получение  Россией 
железнодорожной концессии привело к превращению Северо-Восточного Китая в зону русского влияния и к значительному 
усилению российских политических и экономических позиций в Китае в целом. Так возник Харбин - необычный русский 
город, построенный русскими для русской железной дороги на китайской земле.  Возведенный в самом центре богатой 
черноземной маньчжурской равнины, Харбин стал расти со сказочной быстротой. Со всех концов Российской империи сюда 
хлынули коммерсанты, подрядчики, биржевики, спекулянты и простой люд: рабочие, ремесленники, лавочники, прислуга и 
т. п.

Последствия этого процесса мы можем наблюдать и сегодня. Строительство КВЖД и освоение северного Китая 
имело своим неизбежным результатом формирование крупной русской диаспоры в дальневосточном зарубежье. Позже 
события Октябрьской революции и гражданской войны также вызвали массовый приход русских беженцев в Манчжурию. 
Некоторые исследователи утверждают, что на территории Китая в 20-х гг. XX в. находилось не менее 500 тыс. русских - 
больше, чем в любой другой стране мира, за исключением Германии. Таким образом, в результате гражданской войны 
сотни  тысяч  российских  граждан оказались  за пределами отечества,  что привело к  возникновению такого уникального 
явления как Русское зарубежье.

Культура русского зарубежья имела свой собственный опыт и историю. Насильственно отторгнутая от Родины, она 
пыталась  сохранить,  спасти  себя  путём  консервации  традиций  и  культуры  старой  России.  Для  большинства  бывших 
российских граждан в Харбине и на линии неизменно характерным оставалось чувство общей родины - России, активное 
участие в культурной и духовной, благотворительной жизни русской общественности в полосе отчуждения.

Если  говорить  о  наполнении  Русского  Зарубежья,  его  формах,  то  следует  отметить  следующие  компоненты: 
система образования от начального до высшего, система научных институтов и обществ, разветвленная сеть издательств и 
периодической печати, продолжение русских традиций в различных жанрах искусства (балет, театр, кино, музыка и др.), 
русская литература за рубежом, сложившаяся инфраструктура русских зарубежных архивов, музеев, библиотек и др.

Дальневосточная  эмиграция  предприняла  попытку  объединить  все  русские  организации  в  Китае  под  общим 
началом. Однако после провозглашения Маньчжурской Империи русская эмиграция была поставлена под жесткий контроль 
японских властей, и Дальневосточное объединение эмиграции, единственное объединение во всем Русском зарубежье, 
тихо сошло с исторической сцены. И всё же остаётся очевидным, что у русского зарубежья всегда был собственный опыт 
сохранения национальных традиций и культуры. Оказавшиеся сегодня за рубежом российские соотечественники наиболее 
остро  нуждаются  в  возрождении  этого  опыта  как  гаранта  русского  национального  единства  и  залога  успешного 
всестороннего развития русской диаспоры в целом.

Настало время сообща,  на  основе  глубокого изучения и духовного  осмысления исторических  реалий  оценить 
исторический путь России. Без общения, без диалога, без контактов ситуация не может измениться. Время, в котором мы 
живём, дает уникальную возможность для такого общения.

Если сегодня мы заговорим о "русских в Китае", то разговор буквально с первых фраз пойдёт о так называемых 
"челноках".  Почему?  Потому  что  именно  они,  "челноки",  на  протяжении многих  лет  представляли русскую диаспору  в 
торговле двух стран до недавнего времени - эта оговорка не случайна, так как сегодня эта ситуация меняется на глазах. 
Рассмотрим этот процесс подробнее.

"Челночная" торговля стала заметным явлением в экономике России 90-х гг. К сожалению, мало что можно сказать 
о масштабах этого явления, так как основные капиталы, которые вращаются в этом секторе, -  теневые. КНР - одна из 
наиболее освоенных "челноками" стран.  Экономистами делались прогнозы о том,  что масштабы "челночной" торговли 
между  Россией  и  Китаем  превышают  объемы  официальных  внешнеторговых  операций.  Общая  стоимость  экспортных 
товаров на рынке "Ябаолу" достигает $1 млрд. в год, что составляет 40% всего годового экспорта столицы КНР. И это 
только один рынок в одном китайском городе, пускай и очень крупный!

С начала 90-х годов в российско-китайскую торговлю включились свободные коммерческие компании. Однако в 
связи с кризисом экономики, падением производства рынки России заполонил дешевый и не всегда качественный товар, и в 
этом не последнюю роль сыграли сами россияне.  Но шло время,  и  сегодня в  российской промышленности наметился 
устойчивый  подъём,  возрождается  заинтересованность  в  рынках  сбыта,  в  их  расширении.  Российские  производители 
проявляют огромный интерес к обширному рынку Китая, задумываются о схемах налаживания сотрудничества.

Основная мысль:
Сегодня  мы  предлагаем  создание  Русской  бизнес  ассоциации  в  Китае.  Противопоставив  цели  "слепого 

зарабатывания  денег"  качественно  новые,  нежели  челночные,  отношения  в  бизнесе,  такая  бизнес  ассоциация 
способствовала бы укреплению позиций русской диаспоры за рубежом и развитию российско-китайских отношений в целом. 
Создание  качественно  новых  отношений  станет  возможным лишь тогда,  когда  в  основу  деятельности  Ассоциации мы 
заложим такие приоритеты, как развитие социальной сферы, культуры, образования и поддержку традиционных конфессий. 
Это  позволит  затронуть  интересы  самых  разнообразных  общественных  групп  диаспоры  и  придать  их  деятельности 
направленность единого общего дела. Таким образом, развитие отношений внутри диаспоры и её контакты с китайской 
социальной и деловой средой утратят свой спонтанный, разрозненный характер, присущий сегодняшней ситуации, когда 
русский бизнес в Китае ограничен зачастую противостоящими друг другу экономическими интересами отдельных лиц и 
групп. Это позволило бы нам представлять наши интересы, как коммерческие, так и культурные, на том уровне, который 
наиболее соответствует историческому величию нашей Родины, той роли, которую играет Россия в мировой экономике, 
тому положению, которое занимает она сегодня на мировой политической арене.
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Хотелось бы снова подчеркнуть, что создание Русской бизнес ассоциации в Китае представляется нам более чем 
реальным в силу не только исторических причин и назревшей острой необходимости, но и в силу уже имеющегося у нас 
опыта.  Мы,  представители  русской  диаспоры  г.  Шеньчжень  провинции  Гуандун  (КНР),  одновременно  являемся 
прихожанами  православного  храма  во  имя  Св.  Преподобного  Сергия  Радонежского.  На  общественных  началах  и  в 
некоммерческих  целях,  мы  создали  культурную  Ассоциацию  "Воскресение",  участники  которой  -  инициативные  люди, 
заинтересованные  в  создании  условий  для  сохранения  нашей  культуры,  традиций  и  национальных  особенностей  и 
передачи этого наследия своим детям.

Нашей  целью  является  консолидация  русской  диаспоры  в  Китае,  а  также  активизация  ее  общественной 
деятельности и полноценное использование ее духовного, социально-культурного и экономического потенциала.

Мы считаем Русское зарубежье важнейшим демографическим, интеллектуальным, экономическим и культурным 
ресурсом  России.  Оно  объединяет  десятки  миллионов  людей  –  представителей  различных  национальностей, 
вероисповеданий, социальных групп и политических убеждений - всех тех, для кого общим является русский язык и русская 
культура, кто помнит свои исторические корни, желает сохранять и укреплять духовные и деловые связи с Россией.

Единение  российских  соотечественников  в  Китае,  защита  их  прав,  сохранение  русского  языка  и  культуры, 
национальных традиций, получение образования на русском языке, приобщение молодого поколения к историческому и 
культурному наследию России, забота о ветеранах и социально незащищенных слоях населения, сохранение памятников и 
захоронений  в  странах  проживания -  все  эти  вопросы являются  общими для многих  наших организаций.  Необходимы 
реальные  усилия  по  координации  деятельности  и  налаживанию  плодотворного  сотрудничества  между  организациями 
русского зарубежья.

Наша работа будет направлена на консолидацию общественных организаций русского зарубежья, упрочение их 
связей с исторической Родиной, содействие укреплению международного авторитета России. Деятельность Ассоциации 
будет  строиться  на  принципах  открытости,  конструктивного  диалога,  взаимного  уважения,  противодействия  насилию, 
экстремизму, национальной и расовой нетерпимости.

Крайне  необходимым  мы  считаем  возродить  и  укрепить  то  главное,  что  всегда  объединяло  всех  русских, 
оказавшихся за рубежом - духовный стержень всякого русского человека - православную веру. Потребность в духовной 
близости своему народу особенно остро ощущается тогда, когда мы оказываемся окружены пусть и гостеприимной, но 
чуждой  нам  культурой,  понятным  нам,  но  по-прежнему  чуждым  мироощущением.  Источником  духовного  укрепления 
русского человека всегда была и остаётся Православная вера. Не будем забывать об этом и сегодня, особенно теперь, 
когда стало возможным функционирование ряда приходов Русской Православной Церкви на юге Китая....

В  заключительной  части  своего  доклада  я  привожу  различные  данные  экономического  характера, 
свидетельствующие об огромном потенциале русского бизнеса в Китае, о безусловных перспективах торгово-экономических 
отношений в регионе, о необходимости консолидации общих интересов русского бизнеса в странах АТР:

Между Россией  и  Китаем есть  все  условия для развития взаимовыгодного  сотрудничества.  В  ноябре  2000  г. 
правительствами  РФ  и  КНР  подписаны  "Торговое  соглашение  на  2001-2005  гг.",  "Соглашение  о  сотрудничестве  в 
совместном освоении лесных ресурсов"; "Соглашение о временной трудовой деятельности граждан РФ в КНР и граждан 
КНР в РФ"; "Соглашение о продолжении сотрудничества в энергетической сфере", В июле 2001 года был подписан "Договор 
о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве между Россией и Китаем", а в сентябре 2002 года генеральное соглашение о 
разработке  ТЭО  нефтепровода  из  РФ  в  КНР.  Перечень  взаимных  договоренностей  очень  обширен  и  только  их 
перечисление займет не одну страницу.

По прогнозам, вскоре товарооборот России с КНР может вырасти до $20-30 млрд. в год. В 2002 он составил $12 
млрд., а за первые 5 месяцев 2003 года, несмотря на эпидемию атипичной пневмонии, - уже $5,6 млрд.

Касаясь  сотрудничества  в  промышленной  и  технической  областях,  необходимо  отметить,  что  российским 
компаниям очень непросто работать на китайском рынке, который, без сомнения, является одним из наиболее сложных и 
высококонкурентных в мире; непросто выигрывать тендеры у самых известных зарубежных фирм, тогда как в самом Китае 
уже освоен или осваивается выпуск полной номенклатуры обычных видов машин и оборудования, которые традиционно 
предлагались  для  экспорта  российскими  предприятиями.  Расширение  в  этих  условиях  поставок  российской 
машинотехнической  продукции  свидетельствует  о  ее  высоком техническом уровне.  В  целом же  можно заключить,  что 
сотрудничество  с  КНР  в  области  машиностроения  и  поставок  туда  нашего  отечественного  оборудования  весьма 
перспективно.

Большое  значение  в  развитии  двусторонних  связей  придается  приграничному  сотрудничеству,  в  частности, 
сотрудничеству  между  российским  Дальним  Востоком  и  северными  регионами  Китая.  С  целью  решения  вопроса  об 
облегчении индивидуальной коммерческой деятельности жителей приграничных районов России в феврале 1998 г. путем 
обмена нотами заключено российско-китайское Соглашение об организации упрощенного пропуска российских граждан в 
китайские части торговых комплексов, действующих по китайскую сторону российско-китайской границы.

Российские  и  китайские  эксперты  стремятся  создать  благоприятные  условия  для  совместного  практического 
использования  в  промышленности  результатов  научно-исследовательских  работ.  Схожесть  структурной  перестройки  в 
сфере  науки  и  техники  в  России  и  Китае  создает  значительные  возможности  для  расширения  разносторонних 
взаимовыгодных контактов в этой области, как на государственном, так и на региональном уровнях, для перевода научно-
технического сотрудничества на качественно новый организационный уровень.  С начала 90-х годов было реализовано 
около  960  совместных  проектов,  в  том  числе  67  многосторонних,  довольно  широким  был  обмен  специалистами  и 
стажерами.

Необходимым в настоящий момент для обеих сторон является совместный поиск новых форм сотрудничества, 
поскольку старые,  традиционные формулы только торгово-экономических отношений -  в одном месте купить,  в другом 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

43



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

продать - зачастую уже не работают, во всяком случае, не могут дать какого-то скачка. Ведь просто продавать в Китай 
сырье и получать оттуда ширпотреб - это не тот уровень, который может соответствовать нашим высоким политическим 
отношениям,  строящимся  на  базе  стратегического  партнерства,  да  и  вообще  нашим  громадным  потенциальным 
возможностям.  С  этой  целью  подписано  огромное  количество  рамочных  соглашений  между  провинциями  Китая  и 
дальневосточными регионами, разработана программа развития межрегиональных связей, содействия инвестициям для 
развития совместного малого бизнеса банками России и Китая, контроля за качеством экспортных и импортных товаров, 
защиты прав потребителей и т.д.

В  соответствии  с  договорённостями  между  правительствами  России  и  Китая  на  вторую  половину  2003  года 
запланировано 1-е заседание двусторонней Постоянной рабочей группы по инвестиционному сотрудничеству, которое, как 
представляется,  даст  дополнительный  импульс  развитию  взаимодействия  России  и  Китая  в  этой  важной  области 
сотрудничества, отберет несколько "пилотных" проектов во взаимной инвестиционной сфере.

Рынок  Китая  достоин  внимания  российских  производителей  и  экспортеров  своей  гигантской  ёмкостью.  Нужно 
брать  инициативу  в  свои  руки,  активно  изучать  его  особенности  и  потребности,  в  том  числе  и  рядового  китайского 
потребителя.  В  конце  концов,  следует  самим  формировать  эти  самые  потребности  китайского  потребителя,  который 
отзывчив на рекламу, подвержен влиянию моды и т.д. И в этом нам должны помочь такие сильные стороны российского 
товара как натуральность сырья, высокое качество, современный дизайн, широкий ассортимент, конкурентные цены и т.д. 
Да и где же, как не в России, давно проверенном партнере, искать торговый потенциал и современные разработки. К тому 
же, по оценкам специалистов, Китай останется самой привлекательной для международных инвесторов страной за счет 
неуклонного и быстрого экономического развития, наличия огромного потенциала для развития и непрерывного улучшения 
инвестиционного климата в стране.

В  этой  ситуации  русским  предпринимателям  необходимо  сообща  приложить  все  возможные  усилия,  чтобы 
экономические интересы России на обширном рынке Китая не оказались ущемлены.

Русская народная дипломатия в Пекине: предпосылки, возможности, 
противоречия

Шилин Сергей Борисович – президент Русского клуба в Пекине 
(Пекин, КНР)

Темой настоящего доклада является народная дипломатия. Данное понятие встречается на страницах прессы, 
главным образом,  в  связи  с  участием гражданского  населения в  решении государственных проблем в  регионе  Чечни. 
Однако,  как  показывает  практика  деятельности  "Русского  клуба  в  Пекине",  как  "народная  дипломатия"  может  быть 
определена  и  деятельность  граждан  России,  не  входящих  в  дипломатический  корпус,  в  столице  Китайской  Народной 
Республики г. Пекине.

Перед тем как  приступить  к  освещению деятельности пекинского "Клуба",  необходимо дать краткий  экскурс  в 
историю  формирования  современного  сообщества  соотечественников  в  Пекине,  познакомить  с  его  структурой.  Без 
освещения  этих  вопросов  невозможно  в  полной  мере  понять  смысл  деятельности  народной  дипломатии  в  китайской 
столице.

В  последние  2-3  десятилетия  мы  являемся  свидетелями  процессов,  которые  способствуют  изменению мира. 
Перемены таких масштабов еще недавно даже сложно было себе представить.

Пример Советского Союза,  и в  частности России,  является весьма показательным.  Либеральные реформы, а 
также  трансформация,  затронувшая  информационную  сферу,  привели  к  коренным  изменениям  всей  системы 
информационного  обеспечения  российских  граждан.  При  всех  недостатках  в  работе  современных  средств  массовой 
информации,  недостаточной гласности в  освещении определенных процессов,  а  также очевидности  проводимых пиар-
акций, возможностей получить интересующую достоверную информацию стало ощутимо больше.

Другим  важным  моментом  является  снятие  ограничений  на  миграцию,  следствием  чего  наблюдается  ее 
определенный рост. Исходя из масштабов миграции в России и странах бывшего СССР, можно говорить об ее очередной 
волне.

Когда речь заходит о миграционных потоках между РФ и КНР, обычно обращают внимание на миграцию из Китая в 
Россию.  Это не совсем верно.  Китай также является одной из стран,  куда перемещаются соотечественники.  При этом 
следует заметить, что Пекин, как  город,  принимающий мигрантов из  России и стран бывшего СССР, обладает массой 
специфических особенностей, на которых стоит более подробно остановится.

Главной отличительной чертой, присущей не только Пекину, но и в целом всем странам Юго-Восточной Азии, 
является наличие ярких этнокультурных особенностей,  нетрадиционных для европейцев менталитета.  Эти особенности 
понять, а тем более принять может далеко не каждый человек. Данная черта не позволяет многим принять Пекин как свой 
второй  дом.  Это  приводит  к  тому,  что  сообщество  соотечественников  в  Китае,  и  в  частности  в  Пекине,  не  является 
стабильным, постоянным. Большинство представителей диаспоры видит Пекин либо целый Китай лишь как трамплин для 
бизнеса, как временный этап на пути благоустройства своей жизни в другом месте. То есть большую часть сообщества в 
Пекине было бы правильнее рассматривать как сообщество экспатриантов, а не эмигрантов.

Другой отличительной чертой Пекина как места проживания соотечественников является то, что в этом городе нет 
устоявшихся иммигрантских традиций. История появления русских в Пекине насчитывает несколько веков. Среди наиболее 
ярких  моментов  можно  выделить  деятельность  духовной  миссии,  историю  албазинцев,  потомки  которых  до  сих  пор 
проживают в китайской столице. Однако, несмотря на все это, Пекин нельзя отнести к некоему иммигрантскому центру со 
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своей  историей  и  традициями,  какие,  например,  присущи  Харбину  или  Шанхаю.  Городом,  где  проживает  наибольшее 
количество соотечественников из числа приехавших в Китай, Пекин стал как раз за последние годы.

До  начала  либеральных  реформ  в  СССР  сообщество  соотечественников  ограничивалось  главным  образом 
дипломатическим корпусом и рядом специалистов,  приехавших работать в Китай по государственной линии.  В 80-е гг. 
появились первые студенты, направленные Министерством образования СССР на обучение в китайские вузы. Вплоть до 
начала 90-х годов качественная структура сообщества была относительно стабильна. Места проживания советских граждан 
были четко определены, единственным координирующим центром было посольство Советского Союза.

Однако с начала 90-х гг. структура сообщества начинает стремительно меняться.
Первыми  нарушили  устоявшуюся  качественную  структуру  частные  предприниматели,  или,  как  их  принято 

называть, "челноки".
Как  показывает  практика,  русские  диаспоры за  рубежом  не  торопятся  адаптировать  культурные  особенности 

страны пребывания, а, наоборот, в чужой стране пытаются создать свою маленькую Россию. Район рынка "Ябаолу" как раз 
и является ярким примером маленькой России в Пекине. Русские привнесли определенные культурные особенности: как 
позитивные (русский язык, русская кухня, русская музыка), так и негативные ("новорусская" манера общения, постсоветский 
криминал).  За  десять  лет  рынок  превратился  в  комплекс  торговых  центров,  с  разветвленной  инфраструктурой 
консолидации  и  отправки  грузов.  В  этом  же  районе  появилась  сеть  ресторанов,  где  работают  русские  повара, 
парикмахерские с русскими мастерами. Не обошел этот район и отечественный криминал. Получившая недавно в прессе 
широкую известность проблема транзита наркотиков и торговли живым товаром имеет корни как раз на "Ябаолу".

Однако далеко не все новые представители диаспоры влились в пекинский "Брайтон бич". Среди них категория, 
образовавшаяся из представителей крупных российских компаний, оформившаяся как некое сообщество еще во времена 
тесного сотрудничества с Торгпредством Советского Союза. Данная группа традиционно поддерживает тесные отношения с 
дипломатическим корпусом, однако в настоящее время не является как еще десятилетие назад ее неотъемлемой частью. 
Немаловажную  роль  в  группе  играет  бизнес  специализация  ее  членов,  что  позволяет  определить  данную  группу  как 
культурно-деловую корпорацию представителей крупного постсоветского бизнеса.

Особо  следует  выделить  категорию,  которую условно  можно было бы назвать  специалисты и  представители 
среднего  бизнеса.  Это  достаточно  большая разрозненная  категория людей,  работающих  в  качестве  специалистов  или 
менеджеров в иностранных корпорациях. Эти люди должны представлять для России особый интерес, так как вероятность 
их возвращения на Родину очень велика. А тот опыт, который они приобрели, является весьма ценным. Более того, эти 
люди имеют свой уникальный взгляд на российские проблемы со стороны. Другим важным моментом является то,  что 
данная категория имеет обширные связи с коммерческими и финансовыми организациями и может сыграть большую роль в 
процессе  привлечения  иностранных  инвестиций  в  Россию.  В  группу  также  входят  предприниматели,  открывшие 
собственные компании, включая производственные, не связанные с дипломатическим корпусом и практически не связанные 
с "Ябаолу". Сюда же можно отнести и преподавателей, прибывших в Пекин по межвузовским соглашениям.

Данная категория более открыта к восприятию особенностей китайской культуры, быта и менталитета. Среди лиц 
этой категории встречаются смешанные браки.

Вместе  с  процессом  развития  русской  общины  шел  процесс  трансформации  центров,  вокруг  которых  она 
консолидировалась.

Как уже упоминалось выше, до недавнего времени основным и, по сути, единственным центром консолидации 
русскоговорящей общины, было посольство СССР. После распада СССР начинает появляться сеть посольств бывших 
республик Союза. Однако дипломатические представительства оказались не способными решать все проблемы быстро 
растущего  сообщества  соотечественников  в  Китае,  а  также  стать  центром  межкультурного  обмена  русскоговорящей 
общины.

Причин такого положения несколько.
Во-первых, государственные структуры, связанные огромным количеством норм, порядков, процедур, не могут 

быть  достаточно  мобильными,  не  могут  своевременно  реагировать  на  быстроизменяющуюся  среду.  Данная  проблема 
касается не только структур МИДа, но и прочих ветвей власти, включая правотворческие. Весьма показательным примером 
негибкости государственного регулирования стала прошедшая в прошлом году перепись населения. В порядке переписи, 
предусматриваемом законом, принятом Государственной Думой в 2001 году и одобренном Советом Федерации в прошлом 
году,  сказано,  что  по  месту  нахождения  могут  быть  переписаны  только  "граждане  России,  выехавшие  в  длительные 
служебные  командировки  (на  1  год  и  более)  по  линии  органов  государственной  власти  Российской  Федерации  и 
находящиеся  вместе  с  ними  члены  их  семей".  То  есть  граждане  России,  выехавшие  за  рубеж  не  по  линии  органов 
государственной власти и не имеющие родственников, проживающих на момент переписи населения на территории России, 
переписи не подлежат.

Выражение "выехавшие по линии государства" довольно часто можно услышать в речи российских дипломатов. 
Это говорит об избирательном подходе к соотечественникам за рубежом, что в принципе неверно.

В очень своеобразном положении оказались граждане бывших республик СССР, тяготеющие к России и к русским. 
Многие мероприятия, проводимые посольством РФ в Пекине, оказались для них недоступными. А до недавнего времени 
посольские  мероприятия  были  практически  единственной  возможностью  для  общения  русскоязычного  общества, 
разбросанного по всему Пекину.

Еще  сложнее  ситуация  с  гражданами  стран  дальнего  зарубежья,  желающими  встречаться  и  общаться  с 
русскоязычной диаспорой. К данной категории относятся и сами китайцы. Режимный порядок, с одной стороны, и чисто 
технические проблемы, с другой, делает невозможным развитие межкультурных отношений и даже простое общение между 
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всеми слоями русскоговорящего сообщества на базе посольства России, по крайней мере, в той форме, в которой оно на 
сегодняшней день существует.

А потребность в общении, взаимодействии, взаимопомощи есть. Данная потребность и легла в основу создания в 
2001  году  в  Пекине  "Русского  клуба"  –  организации,  действующей  по  принципу  народной  дипломатии,  отстаивающей 
интересы соотечественников за рубежом, а также способствующей межкультурному обмену среди всех представителей 
русскоговорящего сообщества. Единственным существенным критерием, объединяющим людей вокруг "Русского клуба", 
является владение в  той или иной степени русским языком.  Русскоговорящее сообщество Пекина по разным оценкам 
составляет порядка нескольких десятков тысяч человек, из которых непосредственно граждан России около 5 тысяч. На 
сегодняшний день это самая большая и динамично развивающаяся русскоговорящая община Китая.

"Русский клуб в Пекине" ставит перед собой следующие цели:
1. Объединение русскоговорящего населения Пекина. Мы исходим из того, что вместе жить проще и комфортнее, 

особенно в чужой стране. Каждый член нашего сообщества несет в себе определенный запас знаний, навыков, опыта, и 
наша задача заключается в том, чтоб помочь как можно большему количеству членов нашего сообщества реализовать свой 
потенциал.

С этой целью "Русский клуб в Пекине" организует ежемесячные встречи, которые проходят в одном из ресторанов 
Пекина,  коллективные  выезды  на  природу,  спортивные  соревнования  и  прочие  мероприятия,  способствующие 
неформальному общению, более тесному знакомству и взаимодействию членов русскоговорящей общины.

"Русский клуб в Пекине" выступает как посредник между различными категориями диаспоры. В этом контексте 
"Клуб" стал связующим звеном между дипломатическим корпусом и остальной частью сообщества. Благодаря деятельности 
"Русского  клуба"  все  большее  количество  людей  получает  возможность  принять  участие  в  мероприятиях  посольства, 
неформальных,  как,  например,  встречи Нового года,  просмотр кинофильмов,  так  и  официальных (например,  встречи с 
представителями официальных делегаций).

Важным  моментом  является  сотрудничество  "Клуба"  с  Православной  церковью.  "Русский  клуб"  принимает 
активное участие в организации православных служб на территории посольства РФ. А в ближайших планах  - организация 
визита в Пекин архиепископа Амурского и Тындинского Гавриила с одной из российских святынь -  чудотворной иконой 
Божией Матери "Слово Плоть Бысть" (Албазинская), а также частью экспозиции передвижного музея из г. Сковородино.

2. "Русский клуб" в Пекине активно занимается популяризацией русского языка, истории и культуры.
Со  школьной  скамьи  многим  известен  постулат  о  том,  что  русский  язык  является  языком  международного 

общения. Деятельность "Русского клуба в Пекине" как раз является практическим воплощением данного постулата.
Очевидно, что русский язык является языком общения между представителями бывших республик Советского 

Союза.  Однако среди русскоговорящих много и тех,  кто не имеет к гражданству в СССР никакого отношения.  Как уже 
упоминалось выше, в Пекине на сегодняшний день находится несколько десятков тысяч человек, которые в той или иной 
степени владеют русским языком. В первую очередь это, конечно, сами китайцы. Среди них около 10 тысяч человек прошли 
подготовку  в  советских  вузах.  Во-вторых,  представители  Восточной  Европы.  Весьма  примечательно  и  то,  что  среди 
владеющих русским есть специалисты из Западной Европы и Америки.

Однако мы вынуждены заметить, что популярность русского языка в Китае постоянно падает. Во время визита 
президента России в КНР представители МИДа отрапортовали о масштабах изучения русского языка в Китае, оперируя 
исключительно абсолютными показателями. С учетом огромного населения в Китае эти величины выглядели внушительно. 
Однако  истина  познается  в  сравнении.  А  в  сравнении  с  количеством  изучающих  английский,  русисты  несравненно 
проигрывают. Тем не менее, еще памятны те времена, когда подобное сравнение было в пользу русского языка. В этой 
связи, мы планируем ряд проектов, способствующих повышению интереса граждан Китая к изучению русского языка. В 
первую очередь, это проект организации курсов для потомков албазинцев. Мы также планируем довести до сведения как 
можно большего количества граждан Китая, какие преимущества может дать для них изучение русского языка, с учетом 
возможного дальнейшего получения образования в российских вузах. Ведь в Китае, в отличие от России, языковедческие 
вузы не дают кроме изучения языка никакой другой специальности. Поэтому единственная перспектива для большинства 
китайских выпускников-русистов - это стать переводчиком на Ябаолу. В тоже время, получив образование в российском 
вузе, китайские граждане имели бы более широкие перспективы.

Существует ряд проектов в области культуры и истории. "Русский клуб" особо ценит исторически сложившиеся 
сообщества людей, которых можно отнести к категории соотечественников. Среди таковых координаторы "Клуба" выделяют 
упомянутых выше потомков албазинцев. У некоторых из них до сих пор в паспорте в графе "национальность" указано - 
русский. Особое внимание "Клуб" уделяет потомкам русских, проживающих в районе Трехречья (Внутренняя Монголия). В 
этом регионе проживает самая большая национальная диаспора этнических русских. В отличие от пекинских албазинцев, 
это  сообщество  сохранило  не  только  особенности  русского  православия,  но  и  язык,  и  некоторые  черты  быта.  Опыт 
межкультурных взаимодействий внутри разных народностей, проживающих в Трехречье, является поистине уникальным. В 
связи с чем "Русский клуб"   инициировал проект совместной в частности с МИОН ДВГУ научной экспедиции в этот район, 
одним из  итогов  которой  должно стать  создание  документального  фильма.  К  сожалению,  из-за  ситуации с  атипичной 
пневмонией, сложившейся в Китае в этом году, экспедицию пришлось отложить.

Проблема  адаптации  россиян  и  активизации  межкультурных  отношений  является  одной  из  ключевых  в 
деятельности "Клуба", поскольку представители русской диаспоры сталкиваются с ней практически ежедневно. В отличие 
от стран Европы и Америки, Россия на сегодняшний день не имеет в Пекине ни одной структуры, которая полноценно 
помогала  бы  представителям  русской  диаспоры  адаптироваться  к  культурной  среде  Китая.  Не  существует  даже 
теоретической  научной  базы,  на  которой  бы  строилась  деятельность  возможных  подобных  структур.  В  связи  с  этим 
"Русский клубом в Пекине" выступил с инициативой проведения в Пекине научной конференции по вопросам адаптации и 
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межкультурных отношений с участием российских и китайских вузов. В Пекине эту идею уже поддержал Институт русского 
языка при Пекинском университете иностранных языков, на базе которого и планируется проведение конференции. Более 
того,  руководство  Института  русского  языка  выразило  желание  разработать  соответствующую  научную  программу  с 
государственным финансированием. Подобная программа уже существует по вопросам межкультурных отношений Китая и 
Америки. В отношении же России ничего подобного нет.

Особо  хочется  затронуть  вопрос  об  отношении  к  историческим  памятникам,  святым  местам,  захоронениям 
российских (советских)  воинов.  В течение двух лет  находилось на рассмотрении дипломатических структур двух стран 
решение по ситуации с захоронением российских воинов в Харбине, которое, как известно, находится рядом с Центральным 
парком города и доступ к  которому закрыт.  Только после того,  как  члены "Русского клуба в Пекине" решили вопрос с 
привлечением спонсорской помощи для реализации проекта, о чем были уведомлены комитет Государственной Думы по 
обороне и МИД, вопрос принял другой оборот. Правительством Китая была принято положительное решение о переносе 
захоронений  на  загородное  православное  кладбище  Харбина.  В  настоящий  момент  решение  находится  в  стадии 
практической реализации.

В то же время существует множество объектов, святых для россиян, которые до сих пор не получили должного 
внимания  со  стороны  властей.  На  территории  посольства  России  под  игровой  детской  площадкой  покоится  прах 
управляющего  КВЖД  Дмитрия  Леонидовича  Хорвата.  Ранее  на  месте  площадки  стоял  храм  Всех  святых  мучеников, 
снесенный в 1956 г. при передаче имущества Духовной миссии посольству Советского Союза. До сих пор продолжается 
оскверняться, используясь под посольский гараж, единственный чудом уцелевший в Пекине православный храм Успения 
Пресвятой  Богородицы.  На  территории  посольства  также  находится  засыпанный  колодец,  куда  во  время  боксерского 
восстания 1900 г.  были сброшены тела 222 китайских православных мучеников, среди которых было немало потомков 
наших казаков-албазинцев. При разрушении Духовной миссии в 1956 г. их мощи были перенесены на русское кладбище 
Пекина,  где  были  также  захоронены  останки  "алапаевских  мучеников":  Великого  князя  Сергия  Михайловича,  сыновей 
Великого князя Константина Константиновича, князя Владимира Палея.  В 1986 г.  при молчаливом согласии Советского 
Союза данное кладбище было снесено и переоборудовано под гольф-клуб. Однако останки наших соотечественников до 
сих пор находятся на том же месте. В настоящее время "Русский клуб" разрабатывает проект проведения на территории 
посольства России раскопок силами исторического кружка посольской школы.

Есть ряд объектов и за пределами Пекина, на которые "Русский клуб" старается обратить внимание властей. Это 
разрушенная в 1956 г.  по приказу советского консульства могила Владимира Оскаровича Каппеля,  находящаяся перед 
входом в малоизвестный Свято-Иверский храм в Харбине. Это целый ряд храмов Харбина, это кладбище русских воинов в 
Даляне,  которое  в  отличие  от  приведенного  в  "порядок"  бульдозерами  советского  кладбища  остается  запущенным  и 
недоступным.

По  сведениям  бывшего  генерального  консула  России  в  Шэньяне  Игоря  Николаевича  Урицкого,  оказывавшего 
большую помощь в исторических исследованиях "Клуба", на территории Северного и Северо-Восточного Китая находится 
около 50 различных русских и советских захоронений,  из  которых МИДу известно около 20.  При этом не принимается 
никаких мер по изменению отношения к этим захоронениям. В противовес этому можно привести пример Соединенных 
Штатов. Власти США на протяжении многих лет сотрудничают с правительством Китая по проектам, связанным с поиском 
останков  американских  солдат,  которые  как  полагают,  погибли  на  китайской  земле,  несмотря  на  то,  что  подобных 
захоронений у американцев несравненно меньше.

3. Еще одну цель своего развития пекинский "Клуб" видит в создании единого информационного центра на базе 
сообщества экспертов из среды русскоговорящего сообщества. В "Русский клуб в Пекине" поступало немало обращений за 
информационной поддержкой от  представителей,  как  России,  так  и  других стран.  Обращаются журналисты с просьбой 
прокомментировать  определенные  события  в  Китае.  Например,  совсем  недавно  благодаря  такому  обращению  было 
организовано экспресс интервью русскому отделу ВВС. Обращаются предприниматели по различным вопросам поездок и 
ведения бизнеса в Китае. Немало вопросов было и со стороны представителей учреждений культуры и образования.

Ситуация сложилась так, что за рубежом оказалось немало специалистов различных профилей. В связи с этим, 
существует огромные возможности взаимовыгодного сотрудничества в области информационного обмена.

Первым шагом на этом пути было создание сайта "Клуба" www.mssianbeijmg.com, где дается краткая информация 
о Пекине, о русской диаспоре и ее истории, есть небольшой каталог различных организаций Пекина. Здесь же размещаются 
объявления о событиях внутри диаспоры. Членами "Клуба" изучаются возможности развития сайта. Мы начали публикацию 
литературных и научных трудов наших соотечественников в Пекине. "Клуб" также прорабатывает включение сайта в проект 
РИА "Новости" "Цифровая диаспора".

Особым этапом в Интернет деятельности "Русского клуба в Пекине" стало участие в проекте форума Восточное 
полушарие.  Благодаря тому,  что данную идею поддержали "Русский клуб в Шанхае",  сообщества соотечественников в 
Корее и Японии, а также ряд частный сайтов, среди которых неофициальный сайт выпускников ДВГУ "Восточник", форум 
стал  крупнейшим  проектом  Ру-нета,  связанным  с  сообществом  соотечественников  в  Азиатско-тихоокеанском  регионе. 
Техническую поддержку осуществляет тоже наш соотечественник - Андрей Отмахов, - проживающий в Германии. Восточное 
полушарие  является  своеобразным  полигоном,  на  котором  отрабатываются  самые  последние  мировые  технологии 
Интернет-форумов.

Однако виртуальное сообщество не в состояние решить всех проблем реальной жизни. Поэтому главное, к чему 
мы  стремимся,  это  появление  в  Пекине  Русского  центра,  который  бы  стал  реальным  домом  для  русскоговорящего 
сообщества и позволил бы существенно продвинуться в осуществлении всех целей "Русского клуба". Кроме того, центр 
дает возможность для таких проектов, как общественная библиотека, видеодека, у сообщество может, наконец, появиться 
стабильное место для встреч.
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О  необходимости  такого  центра  разговоры  идут  уже  несколько  лет.  Два  года  ведутся  переговоры  между 
правительствами России и Китая об открытие русского центра в Пекине,  и  китайского в  Москве.  Однако,  несмотря на 
заверения дипломатов, что переговоры в скором времени будут успешно завершены, будет подписан соответствующий 
межправительственный договор и начнется стадия реализации проекта, реального прогресса в процессе переговоров не 
видно.

С другой стороны, независимо от хода и результатов межправительственных переговоров, российская сторона 
могла бы проявить собственную инициативу и создать центр на территории посольства в Пекине, отделив часть своей 
территории и введя упрощенный пропускной режим, как это делают другие посольства в Пекине. Комплекс посольства 
России в Китае является крупнейшим в мире и по площади своей территории входит в книгу рекордов Гиннеса. Ситуация, в 
которой на территории самого большого в мире посольства не находится места для проведения встреч соотечественников, 
а также для различных мероприятий с участием представителей других стан, выглядит абсурдной. Проект перепланировки, 
позволяющий более эффективно использовать территорию посольства с учетом требований сегодняшнего дня, в "Русском 
клубе" есть.

Необходимость  наличия  Русского  центра  в  Пекине  понимают  и  китайские  бизнесмены,  которые  постоянно 
работают  с  представителями российского бизнеса.  Одна из  компаний  Китая продвигает проект  строительства русского 
коммерческого комплекса, где планируют выделить площади и под культурный центр. В настоящий момент "Русский клуб" в 
Пекине ведет переговоры о возможности сотрудничества.

Мы понимаем, что вопрос Русского центра в Пекине не простой. Но это объективная необходимость. В ближайшее 
время "Русский клуб в Пекине" планирует зарегистрироваться как некоммерческое партнерство во Владивостоке. В Китае 
регистрация иностранных некоммерческих объединений пока запрещена. И мы возлагаем большие надежды на то, что, 
приобретя официальный статус юридического лица,  сообщество соотечественников Пекина при поддержке государства 
сможет приобрести и приют в виде Русского центра.

Что объединяет новую волну русской эмиграции во Франции? 
Ольга Ярцева, представитель Московского дома 

соотечественника во Франции
Мы продолжаем публикацию материалов Ольги Ярцевой, представителя Московского дома соотечественника,  

посвященных жизни наших соотечественников во Франции и роли общественных объединений в их судьбе.
Вопрос  о  существовании  официально  зарегистрированных  организаций  в  среде  наших  соотечественников, 

приехавших  во  Францию  после  распада  Советского  Союза,  впервые  возник  у  меня  в  разговоре  с  председателем 
французской Федерации русских ассоциаций (ФАР) Юрием Александровичем Трубниковым. Я поинтересовалась, почему в 
ФАРе,  куда  входит  несколько  десятков  организаций,  созданных  представителями  первой  или  «белой»  волны  русской 
эмиграции, никак не представлена сегодняшняя, пост-советская диаспора. «Мы бы очень хотели видеть в нашей Федерации 
представителей новой волны русских эмигрантов, - ответил Юрий Александрович. – Но дело в том, что в ФАР входят только 
организации,  а  не  физические  лица.  А  в  среде  недавно  приехавших  во  Францию  русских   пока  не  создано  никаких 
формальных организаций».

Действительно, такая ситуация может показаться странной. В России, где неразвитость гражданского общества 
признается практически всеми экспертами,  людям трудно поверить в  возможность решения своих проблем с помощью 
коллективного действия. Даже собственники-соседи не спешат объединяться в домовые комитеты, хотя общие для всех 
вопросы возникают на каждом шагу. «Надо б лампочку повесить – денег все не соберем…». Но здесь, во Франции, стране с 
давней  и  глубокой  традицией  общественной  самоорганизации,  существуют  тысячи  разнообразных,  порой  весьма 
экзотических объединений – от ассоциации «жертв излишнего содержания асбеста в стенах домов» до ассоциации «борцов 
с научным обскурантизмом и промышленным деспотизмом» или «геев и лесбиянок предприятий электроэнергетического 
сектора экономики». И вот получается, что, несмотря на столь развитую гражданскую инфраструктуру, наши сегодняшние 
соотечественники не видят в ней никакой необходимости. А ведь общих проблем, связанных с практической интеграцией в 
новую социальную среду, у них немало…

Пытаясь разобраться в этой ситуации, я провела мини-опрос среди соотечественников, легально проживающих и 
работающих  во  Франции.  Если  сгруппировать  наиболее  значимые  ответы  на  вопрос:  «Почему  пост-советская  русская 
диаспора не структурируется в гражданское общество?», то основные причины выглядят следующим образом.

1. Наследие  русской  (советской  )  этатистской  истории. «Мы  –  русские,  у  нас  никогда  не  было 
нормального гражданского общества, поэтому идея решать свои проблемы с помощью каких-то формальных общественных 
объединений просто в  голову не приходит».  «Если кто-то попытается создать среди русских организацию,  призванную 
решать  наши общие проблемы,  то,  скорее  всего,  этот  человек  будет  восприниматься с  подозрением,  как  переодетый 
аппаратчик». «У пост-советских русских по определению нет и не может быть потребности в гражданском обществе. Они 
здесь пользуются структурами французского гражданского общества, но сами ни на какие самостоятельные коллективные 
действия не способны. Семьдесят лет советской власти породили именно такую человеческую особь». 

2. Отсутствие  «железного  занавеса». «Замечательная  способность  белоэмигрантской  среды  к 
самоорганизации связана как раз с тем, что эти люди были изгнанниками, и в этом смысле тесно связанными друг с другом. 
Между сегодняшними, пост-советскими русскими таких связей нет». «У меня нет необходимости поддерживать здесь какой-
то «очаг культуры»: мои дети живут и учатся в Петербурге, а мне лично достаточно туда приезжать несколько раз в год, 
общаться с друзьями, чтобы не утратить ощущения причастности к происходящему в России». 
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3. Существование  более  адекватных  форм  коллективной  жизни. «Свои  проблемы  мы  традиционно 
решаем сами или с помощью друзей. Церковь для пост-советской эмиграции уже не является главным интегрирующим 
центром.  Максимум  самоорганизации  для  нас  –  дружеский  круг».  «Зачем  создавать  формальные  организации,  когда 
существуют друзья, а кроме того – интернет? У многих из нас есть «свои» сайты, где можно получить дельный совет, 
обсудить насущные проблемы, найти новых друзей». 

4. Индивидуализм  профессионалов.  «Париж  –  не  Брайтон  Бич,  здесь  легально  оседают,  как  правило, 
образованные  и  профессионально  сложившиеся  люди,  которые  считают,  что  они  способны  решить  свои  проблемы 
самостоятельно». «Мы получили здесь хорошую высокооплачиваемую работу именно потому, что мы – профессионалы, 
способные конкурировать на западном рынке труда. А сильный профессионал не имеет времени отвлекаться на разного 
рода общественную деятельность».

5. Стремление жить во французской среде.   «Я живу здесь на деньги французских налогоплательщиков, 
которые ежегодно  «скидываются» для того,  чтобы я мог  заниматься своей  наукой.  И если  у  меня возникают  какие-то 
практические проблемы, я должен прежде всего действовать по французским социальным правилам, участвовать в жизни 
французского гражданского общества, а не создавать «русское гетто». «Свою русскую идентичность, культуру я,  как ни 
странно, более остро ощущаю в общении с французами, а не с русскими. Многие сегодняшние русские мне гораздо более 
чужды, чем французы».

Надо оговориться, что два десятка опрошенных мной соотечественников (среди которых – ученые, преподаватели, 
бизнесмены, врачи, журналисты, специалисты по информатике)  представляют далеко не полную с социологической точки 
зрения выборку, отражающую структуру пост-советской русской диаспоры. Но и этот небольшой опрос позволяет сделать 
несколько предварительных выводов.

Во-первых, экономический характер новой русской эмиграции предполагает значительную индифферентность ее 
представителей  к  общественной  жизни.  Главным  мотивом  их  деятельности  во  Франции  остается  профессиональная 
самореализация  и  личное  материальное  благополучие,  а  какие-то  совместные  действия  связаны  скорее  с  досугом, 
развлечениями, неформальным общением.

Во-вторых, для решения своих проблем наши соотечественники традиционно предпочитают опираться на личные 
связи, а не на институты гражданского общества. Единственным исключением являются организации, создаваемые в сфере 
российско-французских культурно-информационных связей, которые служат не столько формой коллективного действия, 
сколько инструментом в работе профессиональных «коммуникаторов» (журналистов, консультантов, специалистов по PR-
технологиям, и т.д.).

И, наконец, в-третьих, существует принципиальная разница между соотечественниками, легально проживающими 
и  работающими  во  Франции,  и  так  называемыми  «нелегалами».  Именно  «нелегалы»  выражают  наибольшую 
заинтересованность  в  создании  общественных  организаций,  помогающих  адаптации  российских  эмигрантов  (точнее 
сказать,  мигрантов)  к  условиям французской  жизни.  Однако  «легалы» не  проявляют  особого  желания объединяться с 
«проблемными» соотечественниками, подтверждая старую пословицу «сытый голодного не разумеет».

Правозащитники обсуждают проблемы миграции
26-28 октября 2003 года в Москве состоялась Всероссийская Конференция гражданских организаций. Публикуем 

резолюцию Секции «Гражданское общество и проблемы миграции и репатриации, борьба с ксенофобией»
Резолюция
Участники работы секции считают, что законодательство и правоприменительная практика в области правового и 

социального положения мигрантов неудовлетворительны.
Принятые Государственной Думой поправки к Федеральному Закону «О гражданстве РФ» далеко не полностью 

решают проблему гражданства наших недавних сограждан. Они возрождают институт прописки, который РФ неоднократно 
давала обязательство ликвидировать.

Федеральный  Закон  «О  правовом  положении  иностранных  граждан»  требует  немедленных  радикальных 
изменений.

Государство  отказывается  брать  на  себя  нагрузку  по  минимальному социальному  обеспечению вынужденных 
мигрантов, практически уничтожив правовой статус вынужденных переселенцев, не признавая никакого статуса за ВПЛ и 
репатриантами.

Участники  секции  предлагают  следующие  меры  по  нормализации  практики  и  законодательства  в  области 
миграции.

1. Регулирование вопросов гражданства
Документирование паспортами гражданина РФ.
- Обеспечить органы ПВС на местах четкими инструкциями, исключающими произвол в их действиях, связанных с 

документированием паспортами лиц, родившихся на территории РСФСР и в последствии не принявших иного гражданства. 
В  частности,  органы  ПВC  не  должны  отсылать  их  за  справками  об  отсутствии  иного  гражданства,  а  обязаны 
руководствоваться записью в паспорте. В связи с этим было бы желательно уточнить соответствующие пункты приказа 
МВД по применению Положения о рассмотрении вопросов гражданства.

- Определить позицию в отношении лиц, родившихся на территории РСФСР и не подавших заявления об выходе 
из российского гражданства, с учетом ч. 2 ст. 13 ранее действовавшего Закона РФ «О гражданстве Российской Федерации» 
от 28.11.91 г.
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-  Лиц, по ошибке сотрудников ПВС получивших вкладыши о приобретении российского гражданства в порядке 
признания, вместо регистрации, считать своевременно подавшими заявление и документировать паспортами.

Рассматрение ходатайств о приеме в  российское гражданство,  поданных до вступления в  силу Федерального 
закона «О гражданстве РФ» от 31.05.2002 г.

- Следует рассматривать эти ходатайства в соответствии с ранее действовашим законом.
Не  следует  требовать  от  них  выполнения  условия  о  сроке  проживания  на  территории  России  (ч.  2  ст.  19 

названного Закона), представления вида на жительство, национального паспорта
Предлагаемые изменения в Закон «О гажданстве РФ».
-  При  подаче  беженцами ходатайства  о  приобретении российского  гражданства  не  следует  требовать  от  них 

представления вида на жительство, поскольку в настоящее время имеет место противоречие между ст.ст. 9 и 12 Закона РФ 
«О беженцах» и ст. 13 части 2 Федерального закона «О гражданстве РФ».

- В Законе «О гражданстве РФ» с учетом принятых Госдумой поправок в ст. 13.1. (а), ст. 14.3, ст. 14.4 после слов о 
регистрации по месту жительства добавить «или другие доказательства постоянного проживания на территории РФ».

Восстановление  в  гражданстве  лиц,  лишенных  его,  должно  проводиться  без  всяких  условий  на  основании 
поданного заявления.

Правовое положение иностранных граждан.
Дополнить  ст.  37  Федерального  закона  «О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  РФ»  положением, 

предоставляющим лицам, имевшим в прошлом гражданство СССР, прибывшим в РФ до вступления в силу данного Закона, 
право  в  течение  определенного  срока  обратиться  с  заявлением  о  предоставлении  вида  на  жительство  при  наличии 
регистрации по месту жительства или представлении иных доказательств, подтверждающих постоянное проживание на 
территории РФ. Документировать лиц указанной категории видами на жительство в облегченном порядке (легализация).

Продолжить работу над совершенствованием Федерального закона «О правовом положении иностранных граждан 
в РФ», в частности:

выделить из него в отдельный закон регулирование трудовой миграции,
учесть принцип неразделения семьи,
определить социальные права иностранных граждан с учетом положений Конституции РФ.
Продлевать срок временного пребывания лицам, получившим миграционные карты и не имеющим оснований для 

отказа в продлении (причастность к терроризму, угрозы основам конституционного строя или безопасности граждан и др.). 
Принять и разослать на места соответствующее Инструктивное письмо.

3. Паспорта.
3.1. Обеспечить исполнение приказа МВД России от 24.05.2003 г. № 347 и документировать паспортами граждан 

Российской Федерации всех граждан, фактически проживающих не в том субъекте Российской Федерации, где они имеют 
регистрацию по месту жительства (на практике этот приказ исполняется не везде).

3.2. Продлить срок действия паспортов гражданина СССР минимум еще на полгода.
3.3.  При наличии сомнений в  подлиности вкладышей и печатей,  подтверждающих гражданство РФ,  проводить 

проверку в строго ограниченные сроки.
4. Проблемы ВПЛ
4.1. Провести анализ нарушений «Руководящих принципов по вопросам ВПЛ» по отношению к ВПЛ из Чеченской 

Республики и Пригородного района СО-А.
4.2. Отдельно рассмотреть проблему чеченских ВПЛ в Чечне, Ингушетии, Дагестане и других субъектах РФ.
4.3. Вернуться к незаслуженно забытой проблеме ВПЛ из Пригородного района СО-А, по сей день не имеющих 

возможности вернуться в свои дома.
4.4. ФМС МВД рекомендовать своим органам на местах продлевать статус вынужденных переселенцев тем, кому 

не оказывалась помощь в жилищном обустройстве.
4.5. Принять решение о возмещении вкладов жителей Чечни в Сбербанке РФ.
4.6. Судам вернуться к практике установления фактов права собственности на жилые помещения в Чечне по месту 

проживания собственника, поскольку выезд в Чечню по-прежнему опасен для жизни.
4.7. В соответствии с Решением Верховного Суда и Постановлением Правительства РФ от 4 апреля 2003г. №404 

незамедлительно  расширить  рамки  Постановления  Правительства  РФ  от  30  апреля  1997г.  №510,  а  также  привести 
верхнюю грань суммы компенсации в соответствие с суммами выплачиваемыми в Чеченской Республике, составляющими 
300000 рублей.

4.8. Определить механизм выполнения Указа Президента РФ от 5 сентября 1995г. №898.
5. Пенсионное обеспечение.
5.1. Разработать поправки в действующее законодательство, предоставляющие право на пенсионное обеспечение 

лицам, имеющим разрешение на временное проживание в РФ.
5.2.  При  назначении  пенсий  руководствоваться  инструктивными  письмами  о  назначении  пенсий  по  среднему 

заработку и в соответствии с документами, подтверждающими этот заработок (партийный и комсомольский билеты и т.п.), в 
случаях, когда документы о заработке утрачены.

6. Сотрудничество и информация.
6.1.  Восстановить работу Экспертно-консультативный совет при ФМС МВД России с участием экспертов НПО. 

Созывать  регулярные  совещания  по  анализу  практики  применения  законодательства  в  области  гражданства  и  прав 
мигрантов.
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6.2.  Сотрудничать  в  области  обмена  информацией  между  НПО,  ФМС  МВД  и  другими  структурами, 
осуществляющими  применение  и  разработку  законодательных  и  правовых  актов,  касающихся  правового  положения 
мигрантов.

6.3. Органы ФМС МВД на местах обязать регулярно через СМИ информировать общественность о миграционной 
ситуации  в  регионе,  включая  статистику  по  лицам,  получивших  статус  беженца  и  вынужденного  переселенца, 
обратившимся за предоставлением статуса, утратившим статус, а также об объемах оказанной мигрантам помощи.

6.4.  Вменить в обязанность ФМС МВД составлять аргументированные справки о положении в странах исхода 
мигрантов, в первую очередь из стран бывшего СССР.

6.5. Включать экспертов от профильных НПО в группы, разрабатывающие законодательство в области правового 
положения  мигрантов,  в  том  числе  в  Межведомственную  рабочую  группу  по  разработке  законодательства  в  области 
миграции.

Россияне создадут в Кыргызстане свой Координационный совет
01.11.2003 КыргызИнфо

Действующие в Кыргызстане общественные организации российских соотечественников договорились о создании 
Координационного совета. Решение об этом было принято на совещании, участие в котором принимали представители 
правительства Москвы, Посольства России в Кыргызстане, Министерства образования и культуры республики, многих НПО.

На повестке дня стоял только один вопрос - реализация программы московского правительства по поддержке 
соотечественников  за  рубежом.  Стороны  признали,  что  без  объединения  усилий  проблему  не  решить,  а  потому  и 
договорились об образовании Координационного совета российских соотечественников Кыргызстана. Проект положения и 
перспективный план развития этой структуры уже разосланы во все общественные организации работающие с российской 
диаспорой. Ответ они должны дать до 21 ноября этого года.

Как  сообщил вице-президент  Общества  дружбы и  сотрудничества  "Кыргызстан -  Россия"  Владимир Гатченко, 
предполагается ежемесячное совместное обсуждение ключевых вопросов, принятие необходимых решений. Управление 
советом каждый месяц будет передаваться от  одной  общественной организации к  другой.  Постоянного представителя 
договорились не назначать. Представители различных объединений являются сопредседателями с равными правами.

По словам Владимира Гатченко, в перспективе при совете будут созданы комиссии по экономическому развитию, 
по связям с СМИ, по защите прав и интересов российских соотечественников, по оказанию помощи участникам Великой 
Отечественной войны и другие.

Если  дела  пойдут  как  намечено,  то  уже  в  ближайшем  будущем  будут  созданы  филиалы  советов  в  местах 
компактного проживания российских соотечественников на территории всего Кыргызстана. 

"Лебединая песня" российского ТВ в Таджикистане
31.10.2003 Газета СНГ

Алексей Матвеев
На днях в российских СМИ прошло сообщение, что в Таджикистане прекращена трансляция выпусков новостей 

государственного  телевидения  РФ.  Начиная  с  23  октября  изображение  с  экранов  телевизоров  пропадает,  как  только 
начинается очередной выпуск "Вестей" -  новостной программы единственного вещающего на Таджикистан российского 
телеканала. "У канала Россия какие-то технические проблемы. Таджикская сторона не имеет к этому никакого отношения", - 
заявил представитель таджикистанского  Комитета по телевидению и  радиовещанию.  Однако сотрудница пресс-службы 
телеканала  "Россия"  в  Москве  отметила,  что  не  обладает  информацией  о  каких-либо  проблемах  с  вещанием  на 
Таджикистан.

Корреспонденту "ГазетыСНГ" в Минпечати РФ пояснили, что Таджикистан, как и другие государства Центральной 
Азии,  не  платит  за  прием  телепрограмм  России,  и  чтобы  добиться  информирования  населения  этой  республики  и 
проживающих там соотечественников, Москва на этом не настаивает. Хотя технические проблемы то и дело возникают.

В Советском Союзе и сразу после его распада существовала единая система вещания из Москвы, и она была 
возможна для свободного приема почти для 92% населения постсоветского пространства. Но спустя несколько лет после 
образования  СНГ  картина  кардинально  изменилась.  В  ряде  стран  Содружества  прием  иностранных  телекомпаний 
фактически запрещен. В результате русскоязычное население может смотреть и слушать теле- и радиопрограммы только 
через кабельное или спутниковое ТВ, а также через коротковолновые радиоприемники, то есть заплатив деньги.

Надо заметить, что далеко не все страны СНГ транслируют российские каналы. И, что самое интересное, доля 
русскоязычного населения в государствах, где транслируются российские каналы, невелика. Скажем, в Армении эта цифра 
составляет 3%, в Азербайджане - 7%, в Киргизии - 18%, в Таджикистане - 7%. Обращает на себя внимание тот факт, что, 
скажем, в Казахстане, где русскоязычного населения гораздо больше, чем представителей титульной нации, на передачи 
российского телевидения лимит снизился с 50% до 20% общего эфирного времени. Как правило, российские каналы на 
Украине, в Казахстане транслируются по кабелю. Хотя из-за высокой цены число кабельных абонентов здесь невелико.

Проблема объективного информирования соотечественников о жизни в России выступает на первый план. Нельзя 
сказать,  что  Москва  не  считает  это  проблемой.  В  начале  года  Минпечати  РФ  выступило  с  инициативой  подписания 
соглашения между компанией "Голос России" и Национальной радиокомпанией Украины. Теперь жители Украины могут 
свободно  слушать  передачи  одноименной  российской  радиостанции,  а  жители  России  -  украинские  программы. 
Аналогичные соглашения готовятся с другими странами СНГ.
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В ходе январского неформального саммита СНГ в Киеве глава Минпечати Михаил Лесин провел переговоры о 
возможном учреждении на Украине российского информационного центра, который должен распространять информацию о 
России  для  граждан  Украины.  После  подписания  четырьмя  президентами  СНГ  Московской  декларации  о  едином 
экономическом  пространстве  такие  межнациональные  информационные  центры  планируется  создать  в  Казахстане  и 
Белоруссии. Государственные телерадиокомпании РФ готовы за счет собственных ресурсов расширять СВОЮ аудиторию в 
странах СНГ.

Известно, что кабельное телевидение во всем мире является платным. Правда, российские эксперты уверены, что 
для информирования соотечественников коммерческий подход неприемлем. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
28  октября. В  Москве  перед  началом  заседания  Межгосударственного  совета  Евразийского  экономического 

сообщества (ЕврАзЭС) на уровне глав правительств и.о. премьера Белоруссии Сергей Сидорский заявил, что не подпишет 
документ, пока российская сторона не гарантирует выплату компенсаций за введение российского рубля и не согласится на 
другие требования Минска в рамках Договора 1999 г. о создании Союзного государства России и Белоруссии. Сидорский 
также отказался погасить долг Белоруссии, накопившийся с 2001 г. (1 млн. долларов США), перед бюджетом Сообщества. 
Премьер-министры  России,  Казахстана,  Киргизии  и  Таджикистана  тщетно  пытались  добиться  от  своего  белорусского 
коллеги  вразумительных  разъяснений  по  поводу  перспективы  выплаты  долга  Белоруссии  перед  общим  бюджетом 
"пятерки". 

Из-за  «особой»  позиции  белорусской  стороны  премьерам  не  удалось  внести  изменения  в  "Приоритетные 
направления  развития  ЕврАзЭС  на  2003-2006  годы"  и  подписать  этот  документ.  Сидорский,  в  частности,  заявил,  что 
"интеграционные  процессы  в  рамках  ЕврАзЭС,  оговоренные  документом,  входят  в  противоречие  с  аналогичными 
процессами  в  рамках  Союзного  государства  России  и  Белоруссии".  Их  нужно,  кроме  того,  скоординировать  с 
интеграционными процессами в рамках "четверки" (ЕЭП).

28 октября. Функционер ОБСЕ Фраймут Дуве, отвечавший в этой организации за свободу прессы, в интервью 
Berliner Zeitung назвал Беларусь "европейским исключением, с очевидным рецидивом диктатуры". 

Белоруссия, по мнению Дуве, напоминает  латиноамериканский вариант развития, когда контрольные институты, 
судьи и независимая пресса подконтрольны исполнительной власти. 

29  октября. И.о.  вице-премьера  и  кандидат  в  премьеры  РБ  Владимир  Семашко  выступил  с  докладом  на 
заседании Национального  собрания,  в  котором утверждал,  что  белорусская сторона  выполняет  условия  соглашения  с 
Россией  по  сотрудничеству  в  газовой  отрасли:  было  создано  ОАО  «Белтрансгаз»,  «Газпрому»  довели  условия 
республиканского  руководства  по  созданию  совместного  предприятия.  Но  они  в  настоящее  время  не  поддержаны, 
Белоруссия не имеет официальных предложений российской стороны относительно создания СП. Кроме того, Белоруссия 
будет  и  в  дальнейшем  настаивать  на  сохранении  контрольного  пакета  акций  «Белтрансгаза»,  поскольку  этот  объект 
обеспечивает энергетическую безопасность республики. 

29 октября. Российские компании не испытывают проблем с добычей газа, заявил представитель ОАО "Газпром", 
комментируя заявление президента РБ Александра Лукашенко о готовности передать российской стороне контрольный 
пакет акций "Белтрансгаза" в обмен на добычу газа белорусскими специалистами на территории России. "Белтрансгаз" , 
согласно этому заявлению, должен войти в состав единой системы газоснабжения Союзного государства, а как рыночный 
актив "Белтрансгаз" интереса для «Газпрома» не представляет и при его оценке в 1 млрд. долларов.

29-31 октября. В  г. Супрасле (Подлясское воеводство, Республика Польша) прошел первый раунд переговоров о 
точке стыка государственных границ Республики Беларусь, Литовской Республики и Республики Польша. 

29 октября. В МИД РБ был вызван посол Польши в Республике Беларусь Тадеуш Павляк. Ему была вручена нота 
МИД РБ с изложением позиции республики, озабоченной плохой работой консульских учреждений Польши после введения 
визового режима между Польшей и Белоруссией. 

29  октября. Выступая  на  торжественном  собрании,  посвященном  85-летию  ВЛКСМ,  президент  Белоруссии 
Александр Лукашенко заявил о намерении возродить комсомол и предложил руководителям предприятий начать работу 
над созданием первичек. 

Основой для нового комсомола должен стать уже существующий Белорусский союз молодежи (БСМ). Республике 
нужны организации, отметил Лукашенко, которые в любой момент могут быть задействованы ее руководством в нынешнее 
сложное время, когда надо готовиться к тяжелым негативным событиям. 

29 октября.  Завершился визит в Болгарию официальной делегации МИД РБ. В ходе визита особое внимание 
обращалось  на  создание  надежной  системы  европейской  и  международной  безопасности  на  принципах  равенства  и 
одинаковой  безопасности,  усиление  роли  ООН  и  ОБСЕ,  повышение  эффективности  деятельности  этих  структур  по 
построению более безопасного и стабильного мира, а также ответственность Болгарии в вопросах реформирования ОБСЕ в 
связи с ее председательствованием в Организации в 2004 г. 

30 октября. Газета «Советская Белоруссия» опубликовала указ президента РБ об образовании государственного 
внебюджетного фонда гражданской авиации

Фонд призван аккумулировать средства в интересах национальной авиакомпании "Белавиа", которая приобрела в 
оперативный лизинг первый американский "Боинг".  До конца 2003 г. предполагается взять в лизинг еще несколько 108-
местных  "Боингов"  для  международного  сообщения  и  приобрести  5  подобных  самолетов.  Постепенно  планируется 
заменить  весь  самолетный  парк  республики,  состоящий  из  машин  российского  производства,  на  «Боинги»  и  другие 
иностранные летательные аппараты. 

31 октября. В эфире российского телевидения (программа НТВ «Свобода слова», ведущий - С.Шустер) президент 
РБ Александр Лукашенко, в частности, заявил, что на последнем заседании Высшего государственного совета Союзного 
государства в Москве российский лидер Владимир Путин якобы снова предложил включить республику в состав Российской 
Федерации на правах 90-го субъекта, поскольку это - благо для белорусского народа. Лукашенко в этой связи подчеркнул, 
что никогда в качестве главы суверенного белорусского государства на это не пойдет.
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1  ноября. Руководитель  рабочей  группы  Парламентской  ассамблеи  (ПА)  ОБСЕ  Ута  Цапф,  находившаяся  с 
визитом в Белоруссии заявила: ОБСЕ не ожидает, что предстоящие в будущем году в Белоруссии парламентские выборы 
будут  полностью  прозрачными  и  справедливыми.  Она  также  выразила  надежду,  что  белорусскими  властями  будут 
предприняты необходимые меры по изменению избирательного законодательства. 

1 ноября. В Минске для участия в предстоящих парламентских выборах была создана коалиция «Свабодная 
Беларусь»,  в  которую  вошел  ряд  неправительственных  организаций,  а  также  две  оппозиционные  партии  –  социал-
демократическая “Народная Грамада” Николая Статкевича и женская партия “Надзея” Валентины Матусевич. По замыслу 
организаторов она должна выступить в рамках избирательной кампании политическим конкурентом объединения «5+»(ОГП, 
БНФ,БСДГ и др.).

4  ноября. Республика  Беларусь  и  Россия  в  Минске  подписали  совместное  решение  и  Директиву  на  охрану 
внешней  границы  Союзного  государства  в  2004  г.  Мероприятия  по  охране  внешней  границы  союзного  государства 
предусматривают  решение  технических  проблем  и  создание  автоматизированной  системы  учета  лиц,  пересекающих 
внешнюю границу (пока не существует в реальности). Планируется унифицировать законодательства двух стран в вопросе 
обмена информацией и внедрить автоматизированную систему регистрации паспортов.

 Возглавил Пограничный комитет Союзного государства Белоруссии и России В.Проничев.
4 ноября. Состоялся рабочий визит белорусской делегации ВВС-ПВО во главе с командующим генерал-майором 

Олегом Паферовым в Литву. В Вильнюсе была подписана Инструкция по взаимодействию центральных пунктов управления 
ВВС-ПВО Вооруженных Сил Белоруссии и ВВС Литвы. 

Подобных переговоров в международной практике Белоруссии еще не было.
4 ноября. Правительство Беларуси одобрило национальную программу демографической безопасности страны на 

2006-2010  гг.  Приоритетными  направлениями  программы  являются  меры  по  увеличению  продолжительности  жизни 
населения и оптимизация миграционных процессов в республике. 

Программа разработана исходя из того, что демографическая ситуация в республике характеризуется в последние 
годы нарастающим процессом депопуляции, когда численность умерших превышает численность родившихся (смертность 
в  Беларуси  превышает  рождаемость  в  1,65  раза),  а  за  последние  10  лет  в  Белоруссии  резко  сократилась 
продолжительность жизни, которая в настоящее время составляет для мужчин 63,1 года и для женщин — 74,3 года. По 
прогнозу специалистов население Белоруссии к 2050 г. может сократиться в два раза, причем на одного работающего будет 
приходиться один пенсионер. 

5  ноября. В  Вильнюсе  открылась  Третья  Национальная  выставка  продукции  предприятий  Белоруссии  - 
«BelarusEXPO-2003». 

На  выставке  свою  продукцию  и  услуги  продемонстрировали  более  100  промышленных  предприятий  и 
объединений, представляющих различные отрасли экономики Белоруссии. 

5 ноября. Завершился очередной раунд двусторонних переговоров РБ со странами-членами Всемирной торговой 
организации (ВТО) по доступу на рынки товаров и услуг в  Женеве. Состоялись встречи представителей РБ с делегациями 
ЕС, США, Японии, Канады, Австралии, Панамы, Венгрии, Турции, Индии и Болгарии. 

На переговорах удалось существенно уточнить и сблизить позиции сторон по всему спектру вопросов доступа 
товаров и услуг из стран-членов ВТО на белорусский рынок 

5  ноября. ВС  Латвии  начали  использование  трехмерной  американской  РЛС  (“Lockheed  Martin  TPS-117”), 
способной фиксировать передвижение воздушных объектов, включая вертолеты, самолеты и другие ЛА военной авиации, 
на территории России и Белоруссии.

5 ноября. Руководство Совета Европы и ОБСЕ выразили озабоченность "продолжающимися ограничительными 
мерами  со  стороны властей  по  отношению к  гражданскому  обществу  и  СМИ в  Белоруссии,  а  также  неадекватностью 
избирательного законодательства". Этот вопрос обсуждался в ходе 13-й встречи на высшем уровне представителей этих 
двух организаций, прошедшей в Кишиневе. 

5  ноября. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  подписал  указ,  согласно  которому  в  республике  сокращается 
количество организаций, осуществляющих регулирование цен. Из перечня товаров, работ и услуг, в отношении которых 
осуществляется  регулирование  цен  и  тарифов,  исключены  товары  (работы,  услуги),  не  оказывающие  существенного 
влияния на уровень инфляции и не затрагивающие интересы широких слоев населения.

6 ноября. В Вене состоялось заседание Постоянного совета ОБСЕ, на котором представитель Белоруссии Виктор 
Гайсенок выступил с заявлением о сотрудничестве РБ и НАТО. Гайсенок подчеркнул,  что Белоруссия придает особое 
значение развитию взаимовыгодных, стабильных отношений с Организацией Североатлантического договора, а развитие 
реального  практического  сотрудничества  с  НАТО и  ее  членами является одним из  приоритетов  белорусской  внешней 
политики. 

Посол РБ обратил внимание  на  то,  что  страны-члены ОБСЕ не  в  полной  мере  используют  имеющиеся  в  их 
распоряжении инструменты, чтобы придать процессу расширения НАТО на Восток больше транспарентности и повысить 
доверие со стороны других стран-членов ОБСЕ.

7 ноября. Выступая в Житковичах, глава белорусского государства Александр Лукашенко заявил о намерении 
принять  участие  в  следующих  президентских  выборах  наравне  с  5-6  другими  кандидатами,  "если  будет  нормальная 
ситуация, и я буду видеть, что народ терпит Лукашенко». 

10 ноября.  Четвертая конференция по вопросам, связанным с развитием архивного дела стран Евроазиатского 
региона, Евроазиатского регионального отделения Международного совета архивов (ЕВРАЗИКА) открылась в Минске.

10 ноября. Министр связи РБ Владимир Гончаренко предложил провести тендер, который определит третьего 
оператора сотовой связи стандарта GSM в Белоруссии. Он будет объявлен уже в первом полугодии 2004 г.
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11  ноября.  Горно-металлургический  профсоюз  России,  по  информации  «БДГ»,  призвал  власти  Беларуси 
прекратить  подавлять права  свободного профсоюзного движения и заявил о солидарности с  демократическим крылом 
белорусского профсоюзного движения.

11 нобря. Прошло совещание, посвященное развитию нефтяного комплекса Белоруссии и перспективам развития 
нефтекомплекса,  добычи  нефти  в  Беларуси  и  разработки  нефтяных  месторождений  в  России,  транспортировки 
нефтепродуктов по территории республики и перевода транспорта с бензина на газ. 

15  ноября. В  Минске  прошла  научно-практическая  конференция  «Историография  и  национальные  мифы  на 
постсоветском  протранстве».  В  ней  приняли  участие  ученые,  политологи,  преподаватели  общественных  дисциплин  из 
Минска, Москвы, Нижнего Новгорода и областных центров РБ.

Белорусская модель
Лев Криштапович (Минск)

Белорусская модель развития не случайно стала объектом пристального внимания отечественных и зарубежных 
политологов и экономистов. Ключевые ее понятия – интеграция и союзность, то есть создание единого экономического 
пространства стран СНГ и строительство Союзного государства Беларуси и России.

«План – это плохо, а рынок – хорошо», - так обычно рассуждают идеологи рыночных реформ. Логика вроде бы 
понятна: план-рынок. На самом же деле такое противопоставление абсолютно не соответствует действительности. «Для 
успешного  перехода  к  рынку,  -  утверждают  эксперты  Всемирного  банка,  -  нельзя  ограничиваться  перестройкой 
экономической  системы.  Необходимо  изменить  саму  институциональную  основу  общественной  жизни»2.  Как  видим, 
эксперты  Всемирного  банка  ставят  задачу  сознательного  изменения  всего  жизненного  уклада  народов  постсоветских 
республик. А это есть не что иное, как планирование западными финансовыми институтами всего развития постсоветского 
общества.  В таком случае все разговоры о стихии рынка,  о невмешательстве государства в  экономические отношения 
являются обычной мистификацией рыночных идеологов, призванной прикрыть прямое вмешательство западных государств 
во  все  сферы  жизни  стран  СНГ.  Под  видом  разговоров  о  переходе  от  плана  к  рынку  постсоветским  республикам 
навязывается переход от отечественного плана к западному плану реформирования жизни наших народов.

Нетрудно  догадаться,  какое  планирование  выгодно  для Беларуси,  как  и  для  других  постсоветских  республик: 
национальное или иностранное. На бытовом уровне это понятно, как дважды два – четыре. Представьте себе ситуацию. В 
вашу семью вторгается чужой человек и заявляет, что только он знает, как следует устраивать семейную жизнь. Любой 
уважающий себя семьянин пошлет такого «благодетеля» подальше. И будет совершенно прав. Точно так же обстоит дело с 
«рекомендациями» иностранных опекунов нашей экономики. Наивно предполагать, что западные правительства всерьез 
озабочены  тем,  как  побыстрее  превратить  постсоветские  республики  в  настоящих  конкурентов  западных  стран. 
Американский  миллиардер  Джордж  Сорос  правильно  заметил:  «Цель  конкурентов  –  победить,  а  не  содействовать 
сохранению  рыночной  конкуренции»3.  Цель  западных  экономических  агентов  так  «реформировать»  экономику 
постсоветских республик, чтобы они никогда не могли конкурировать с западными странами на международном рынке.

Отсюда понятно,  почему западные идеологи выступают против белорусской модели развития. Не потому, что 
Беларусь  против  реформ,  а  потому,  что  наша республика  стремится  проводить  реформы по  национальному,  а  не  по 
западному  плану.  Именно  это  обстоятельство  является  решающим  в  понимании  специфики  белорусской  модели, 
диалектики  национально-особенного  и  общеисторического.  Белорусская  модель  основывается  не  на  западных 
рекомендациях реформирования, а на собственном государственном плане национального развития, учитывая опыт не 
только западных государств, но и других стран мирового сообщества.

Ключевое  понятие  западного  планирования  в  отношении  постсоветских  республик  –  приватизация.  Термин 
специфический, многое объясняющий в современной политике Запада на постсоветском пространстве.

С одной стороны, этим понятием Запад прикрывает свою антисоциалистическую установку. Но прямо об этом не 
говорит, поскольку сразу стала бы видна идеологическая подоплека подобной установки, а прикрывает свои политические 
планы «экономической» одеждой приватизации.

Во-вторых,  под  понятием «приватизация»  скрывается  не  только  антисоциалистический,  но  и  антисоциальный 
принцип  рыночной  идеологии.  Под  приватизацией  рыночные  идеологи  понимают  разгосударствление  государственной 
собственности якобы в целях образования среднего класса, т.е. класса мелких частных собственников. На самом же деле 
приватизаторы  сознательно  затушевывают  ту  бесспорную  философско-экономическую  истину,  что  существование 
индивидуальных товаропроизводителей ни в одном капиталистическом обществе не носит всеобщего характера, а наличие 
простого товарного производства не создает еще самостоятельного общественного устройства. «Рыночный капитализм» 
есть выдумка современных приватизаторов, не более того.  Общеизвестно, что действительная культура и цивилизация 
создавались  не  мелким  частным  собственником,  а  крупными  ассоциациями  производителей.  На  основе  приватизации 
крупных предприятий никакого возрождения не будет. Если что и возродится, то только спекуляция и анархия производства.

Вот  почему  белорусская  модель  экономики  основывается  не  на  антисоциальной  приватизации,  а  на 
совершенствовании  эффективности  работы  крупных  предприятий,  повышении  конкурентоспособности  их  товаров  на 
мировых  рынках.  Белорусская  модель  в  области  экономики  базируется  не  на  противопоставлении  частного  и 
государственного сектора, а на их параллельном и взаимодополняющем развитии. В белорусской модели государство не 

2 От плана к рынку. Отчет о мировом развитии. Вашингтон, 1996. – с.25.
3 Белорусская газета. 1998, 12 января.
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отстраняется  от  экономической  жизни,  а  играет  активную  роль  в  реформировании  экономики  с  целью  ее  органичной 
интеграции в мирохозяйственную систему.

Приватизаторы так увлеклись своей борьбой с планом и государственной собственностью, что не заметили как 
скатились  в  болото  антисоциальности.  Антиплановая  политика  приватизаторов  обернулась  разрушением  экономики, 
государства, общества и личности. Хотя даже с буржуазно-государственной точки зрения политика приватизации абсурдна. 
Буржуазное общество не было бы обществом, если бы сознательно не ограничивало свой принцип жизнедеятельности и не 
накладывало бы узды на антисоциальные аппетиты капиталистического эгоизма.

Опыт  приватизации  свидетельствует  о  том,  что  приватизационный  план  реформирования  постсоветского 
общества,  подчиняющий  собственность  меньшинству,  а  не  большинству,  направлен  против  свободы  и  независимости 
личности,  поскольку  объективно  исключает личность  из  сферы экономической,  социальной  и политической активности. 
Приватизация объективно направлена против демократического развития постсоветского общества. Общеизвестно, что в 
конституционном праве  США под демократией  понимается  «охрана  прав  меньшинства».  В  американских  политических 
трактатах прямо говорится, «если большинство будет объединено общим интересом, права меньшинства окажутся под 
угрозой»4.  Очевидно,  что  такое  понимание  прав  человека  трудно  назвать  демократическим,  поскольку  интересы 
большинства  должны  законодательно  подчиняться  интересам  меньшинства,  то  есть  большинство  граждан  должно 
руководствоваться не своим общим интересом, а частным интересом, интересом меньшинства. А как в таком случае быть с 
охраной прав большинства? По западной трактовке демократии выходит, что большинство не нуждается в защите своих 
прав? Выходит, что роль государства в таком обществе – это охранять права меньшинства, а не большинства? Но ведь 
такое  государство  будет  уже  являться  государством  меньшинства,  а  не  большинства,  то  есть  государством  не 
демократическим, а олигархическим. При такой трактовке демократии повисает в воздухе сама идея правового государства, 
ибо такое государство не включает в свою обязанность охранять права большинства, защищать не только частные, но и 
общие интересы.

И  опять  же  это  не  случайно.  При  господстве  рыночной  доминанты  нельзя  говорить  о  демократическом 
общественном устройстве. Как известно, демократия реализуется в соответствии с принципом «один человек – один голос», 
на рынке же господствует правило «одна акция – один голос». Вот почему все рассуждения о том, что рыночная экономика 
является необходимым условием демократизации политического строя, теоретически фальшивы и практически ошибочны. 
Совершенно прав американский ученый Чарльз Линдблом, который в книге «Политика и рынок» отмечает, что «капитализм 
является  сегодня  преградой  на  пути  более  полного  развития  демократии,  поскольку  представляет  собой  систему 
неравенства в распределении власти».

Таким образом, совсем неразумно отождествлять западную форму демократии с универсальной демократией, а 
поэтому  попытки  западных  правительств  представить  политический  и  экономический  строй  своих  стран  в  качестве 
общечеловеческого  абсолютно  беспочвенны.  Это  понимание  находит  свое  подтверждение  в  социальных  разработках 
мирового  сообщества.  В  частности,  в  Докладе  Программы развития  ООН за  2002  год  подчеркивается,  что  «вовсе  не 
обязательно, чтобы избираемый ими (постсоветскими республиками. – Л.К.)  тип демократии строился по определенной 
модели, например, североамериканской или западноевропейской. Модель должна определяться местными условиями и 
историческими  факторами.  Иными  словами,  ориентироваться  следует  не  на  демократию  в  той  форме,  в  которой  ее 
практикует та или иная конкретная страна или группа стран, а на комплекс принципов и основополагающих ценностей, 
позволяющих  неимущим  участвовать  в  функционировании  власти  и  одновременно  защищающих  их  от  произвольных, 
неподотчетных действий правительств, многонациональных корпораций и других сил, влияющих на их жизнь». 

Это  же  касается  и  всей  специфики  белорусской  модели  развития,  которая  не  сводится  к  абстрактной 
экстраполяции  социально-экономических  и  политических  преобразований  и  институтов  других  стран,  а  к  адаптации 
зарубежного  опыта  применительно  к  белорусским  условиям.  Поэтому  белорусскую  модель  нельзя  формально 
отождествлять ни с западноевропейской, ни с опытом США, ни с преобразованиями в других постсоветских республиках. В 
каком-то  смысле можно говорить  о  близости основных принципов  реформирования в  Беларуси и  Китайской  Народной 
Республике,  которые  проявляются  в  таких  особенностях,  как  регулирующая  роль  государства,  эволюционность 
преобразований, фактор сильной государственной власти, ориентация реформ на широкие слои населения, уважительное 
отношение к историческому прошлому страны. В то же время даже опыт китайской модели развития нельзя автоматически 
использовать  в  Беларуси,  поскольку  политически,  экономически,  демографически  и  геополитически  Беларусь  и  КНР 
находятся в разных условиях и разных «весовых» категориях.

Важнейшей особенностью белоруской модели развития является ориентация на интеграцию со странами СНГ и 
строительство  Союзного  государства  Беларуси  и  России.  Это  обусловлено  объективными  экономическими  и 
цивилизационными  обстоятельствами.  На  долю  Российской  Федерации  приходится  больше  половины  всей  внешней 
торговли Беларуси. Союз с Россией – это основа экономической и политической стабильности в Беларуси. Кроме того, 
решающим  фактором белорусско-российской  интеграции  является  общность  цивилизационного  развития  и  ментальное 
родство белорусов и русских.

Специфика  белорусской  модели  государственности  обусловлена  предшествующим  развитием 
восточнославянской цивилизации, когда суверенитет и независимость Беларуси, как и других советских республик, могли 
реализоваться  лишь  в  рамках  Союзного  государства.  Союзность  белорусской  государственности  –  это  ее  важнейший 
конституционный признак. Вне рамок союзности нельзя говорить о независимой и суверенной Беларуси.

Подлинно национальная идея специфицируется в историческом развитии данного народа и закрепляется в его 
национальном генетическом коде. В этом смысле национальной идеей белорусского народа является идея строительства 

4 Новак Майкл. Дух демократического капитализма. Минск, 1997. – с.392.
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Союзного  государства  Беларуси  и  России.  Именно  эта  идея  четко  прослеживается  в  самосознании  белоруса  на  всем 
протяжении его исторического развития, начиная от народных движений эпохи средневековья за воссоединение с братским 
русским народом и кончая народными референдумами 1995-1996 годов. Именно вокруг идеи Союзного государства сегодня 
происходит главное идеологическое противостояние между сторонниками подлинной независимости Беларуси и России и 
адептами так называемой «европейской интеграции» постсоветских республик.

Одновременно принцип союзности белорусской модели государственности органично дополняется принципами 
социальной  справедливости,  взаимопомощи,  солидарности,  коллективизма,  дружбы  народов.  Благодаря  правильно 
выстроенной  модели Беларусь  по  индексу  развития человеческого  потенциала,  как  отмечается в  Докладе  Программы 
развития  ООН за  2003  год,  перешла  в  группу  стран  с  высоким  уровнем развития,  значительно  опережая  все  другие 
республики СНГ5.

Современный  исторический  процесс  протекает  в  борьбе  двух  моделей  развития  –  интеграционно-
объединительной  и  глобализационно-разъединительной.  Глобализация  является  именно  антиинтеграционной  моделью, 
смысл  которой,  как  подчеркивается  в  Докладах  Программы  развития  ООН,  в  «консервации  современного  варианта 
распределения общего  природного  достояния  человечества,  когда  богатые страны потребляют  4/5  общего  природного 
достояния человечества бесплатно»6. Идеологи глобализации, прикрываясь объективными интеграционными процессами, 
называя  их  глобальными,  на  самом деле  противодействуют  интеграционному  вектору  развития  мировой  цивилизации. 
Бесплатное присвоение природных, трудовых, интеллектуальных ресурсов человечества в интересах западных корпораций 
и потребителей – вот истинный смысл пропаганды «свободной рыночной экономики» и глобального либерализма. В этом и 
кроется  принципиальная  разница  между  интеграционной  моделью,  которой  привержены  Беларусь  и  подавляющее 
большинство стран мирового сообщества, направленной на создание равных и справедливых условий для всего мирового 
сообщества,  и  глобализационной  моделью,  преследующей своей  целью увековечение  глобальной  несправедливости  и 
глобального неравенства.

Исторический смысл создания Союзного государства в том и заключается, что Беларусь строит свою стратегию 
развития  на  модели  многополюсной  интеграции,  справедливого  международного  порядка,  общеевропейской  и 
международной безопасности.

Национальный аспект в формировании белорусской 
государственности

Александр Фадеев
Существование  независимого,  суверенного  белорусского  государства  ведет  свой  отсчет  с  1991  года,  когда 

Белоруссия неожиданно получила возможность развивать собственную государственность после развала Союза ССР. До 
этого  белорусский  этнос,  начало  формирования  которого  археологически  прослеживается  с  XIV века  и  который 
окончательно сложился в конце  XVI века, не имел своего национального государства, входя на всем протяжении своей 
истории в  различные,  более крупные и мощные государственные образования,  преимущественно федеративного типа. 
Сначала это было Древнерусское государство с центром в Киеве, после монгольского нашествия на Русь в  XIII веке - 
Великое  княжество  Литовское и  Русское,  а  с  1569 года  белорусские  земли оказались в  составе Речи  Посполитой.  Не 
следует забывать, что русские княжества, перешедшие под власть литовского государя, сделали это добровольно и лишь с 
тем, чтобы избежать тягостей монгольского ига, рассматривая этот шаг как вынужденный, носящий временный характер. 
Как только российское государство при Иване III перестает платить выход Орде, так начинается процесс возвращения ряда 
князей западных русских земель под высокую руку Москвы. Князья Белевские, Воротынские, Вяземские, Новосильские, 
Одоевские и другие вышли из под власти Литвы, признав власть российского государя. В 1514 г. воссоединяются с Россией 
Смоленские земли (часть из которых сегодня находится в составе белорусских территорий), в ознаменование чего в Москве 
воздвигается Новодевичий монастырь, куда испомещается святыня – икона Смоленской богоматери, покровительницы всех 
русских людей на западных рубежах Руси-России.

Тем не менее, одно из крупнейших государств Европы, порожденное Люблинской унией, самым разрушительным 
образом воздействовало на русское население Черной Руси и других русских земель, волею исторических обстоятельств 
вошедших в его состав. Здесь необходимо выделить два мощных фактора такого негативного процесса, это – Брестскую 
унию  1596  г.,  венчавшую  католическую  экспансию  на  русские  земли  с  православным  населением  в  составе  Речи 
Посполитой,  а  также  «сарматизм»  польской  шляхты,  идеологически  разводившим  польскую  католическую  и  русскую 
православную  линии  в  истории  славянского  мира,  а  главное,  купировавший  формирование  русского  самосознания, 
самоидентификацию  русских  подданных  польско-литовского  государства.  Конец  всему  этому  положило  воссоединение 
белорусских земель с Российской империей, которое, как известно, произошло в  XVIII веке. В российской и белорусской 
научной литературе история Черной Руси, факторы влияния Русской православной церкви (как Московской, так и Киевской 
митрополий) на русское население Речи Посполитой отражены весьма слабо. Вообще представляется, что интерес к этому 
по политическим, вероятно,  причинам иссяк с конца 50-х гг. прошлого века. 

Такой  ход  исторического  развития  обычно  объясняют  особым  географическим  положением  Белоруссии  и 
политическими  событиями,  в  которые  белорусский  этнос  втягивался  помимо  своей  воли  как  объект  международных 
акторов,  как  заложник противоречий,  перманентно возникавших в прошлом между его соседями или под воздействием 

5 Доклад о развитии человека за 2003 год. Минск, 2003. – с.237.
6 Отчет по человеческому развитию. Нью-Йорк, 1994. – с.21.
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сильных  геополитических  трансформаций,  мировых  войн.  Территория  нынешней  Белоруссии  многократно  становилась 
театром  масштабных  военных  действий,  неся  неисчислимые  бедствия  коренному  населению,  вплоть  до  физического 
истребления, и разрушая его культурную матрицу. Не следует поэтому однозначно представлять себе этногенез, процесс 
культурно-исторического наследования, преемственности нынешнего поколения белорусов по отношению к автохтонному 
населению белорусских земель как вполне ровный, восходящий из глубин прошлого к сегодняшнему дню. Здесь стоит, 
например,  затронуть проблему массового исхода русского,  белорусского,  польского,  еврейского населения с нынешних 
территорий Белоруссии в первой трети XX века. Тогда, с переносом военных действий в ходе Первой мировой войны на 
территорию ряда западных губерний Российской империи, миллионы их жителей начали сниматься с насиженных мест и 
двигаться в поисках нового безопасного жилья, работы для кормильцев семей. Этот массовый исход продолжался много 
лет, и в период гражданской войны, и во время советско-польской войны 1920 г., и в первые годы установления советской 
власти. Миллионы жителей белорусских земель иммигрировали, абсолютное большинство из них покинули родную землю 
навсегда.  Все  это  не  могло  не  отразиться  на  культурно-национальном  развитии,  на  процессе  складывания 
государственности на белорусских землях. Поэтому выглядит довольно странным, что этим историческим обстоятельствам 
белорусская наука почти не уделяет внимания.  

 Подчеркнем и другие малоисследованные акторы в истории белорусской государственности. В прошлом столетии 
на  белорусской  земле  были  отмечены  попытки  искусственно  и  при  поддержке  внешних  сил  насадить  национальную 
государственность. К продуктам такого национально-государственного конструктивизма следует отнести созданную в марте 
1918 г. с помощью немецких оккупационных войск марионеточную Белорусскую национальную республику (БНР), а также 
провозглашенную  смоленскими  большевиками  в  декабре  1918  г.  Вольную  белорусскую  республику  (ВБР)  и  Литовско-
Белорусскую  советскую  республику  (ЛитбелСР).  Последняя  появилась  на  свет  в  феврале  1919  г.  благодаря 
«передельщикам  мира»  из  политических  органов  Красной  армии,  действовавшим  с  коммунистическим  энтузиазмом  в 
занятой  Вильне.  Излишне  говорить,  что  срок  жизни  таких  национально-государственных  образований,  недогосударств, 
порожденных  националистической  или  коммунистической  идеологиями  и  созданными  часто  исключительно  на  бумаге, 
составлял  от  нескольких  дней  до  нескольких  месяцев.  В  истории  эти  псевдогосударства  не  оставили  и  следа,  но 
белорусская  политическая  оппозиция,  например,  не  только  ежегодно  празднует  день  образования  БНР,  но  и  активно 
настаивает на его особой исторической значимости для суверенной Белоруссии и для белорусов.  

Глубоких  научных  исследований  именно  этнической  компоненты  в  процессе  формирования  белорусской 
государственности нет. Нет оснований и ожидать, что они появятся в будущем. Основная причина этого не в недостаточном 
усердии белорусских историков, а в том непреложном обстоятельстве, что белорусы были на протяжении веков в границах 
России  неотделимой  частью  великорусского  этноса,  которых,  например,  российские  монархи  от  великороссийских 
подданных, как метко заметила императрица Екатерина Великая, «ни в чем отличать не изволят». Не замечали этнических 
различий  и  сами  подданные  западных  губерний  Российской  империи.  Этнические  белорусы  и  в  начале  XX в. 
самоиндентифицировались как «русские», «тутэйшие». 

Явная этническая близость западной ветви великорусского этноса сочеталась с принадлежностью белорусов и 
русских к единой греко-кафолической (православной) религии. Наши далекие предки придавали этому конфессиональному 
единству  особое  значение,  поэтому  далеко  не  случайно,  наряду  с  двумя  древнерусскими  столицами  –  Новгородом и 
Киевом, где еще в XI веке были заложены Софийский соборы, аналогичный Софийский собор строится и в Полоцке. Между 
тем,  в  современной  белорусской  историографии  конфессиональному  единству  русских  и  белорусов  практически  не 
уделяется внимания. Ни в энциклопедическом издании “Этнаграфія Беларусі (Мінск,1989), ни в обобщающей монографии 
«Белорусы»  (М.,1998),  ни  в  книге  “Беларусы.  Гісторыя  этналагічнага  вывучэння”(Мінск,  1999)  читатели  не  смогут 
подчерпнуть знания о религиозной жизни белорусского населения, о духовной близости представителей двух этнических 
ветвей  единого  русского  народа.  Религиозная  проблематика  либо  вообще  не  является  предметом  научного  интереса 
белорусских академических изданий и научных сотрудников НАН, либо выступает в качестве фигуры умолчания. 

Если  белорусские  историки,  культуроведы и  этнологи  предпочитают  обходить  данную  проблему,  то  историки 
Центра белорусистики Института славяноведения РАН, которые вместо комплексных исследований прошлого и настоящего 
Белоруссии давно и прочно занимаются почти исключительно частными изысканиями по истории Подляшья и культуры 
межвоенной Польши, предпочли сосредоточиться на таком религиозном направлении как  греко-католицизм (униатство), 
которое  лишь  фрагментарно  имело  место  на  белорусских  землях  в  XVII-нач.XIX  вв.  Причем,  руководитель  Центра 
Ю.А.Лабынцев и научный сотрудник Л.Л.Щавинская абсолютно безосновательно, с нашей точки зрения, пришли к выводу о 
том,  что  униатская  церковь  в  течение  двух  веков  занимала  на  белорусских  землях  главенствующее  положение  (ЭО,
№2,2000). Вместе с тем, трудно не согласиться с ними в том, что в Белоруссии сегодня естественный интерес жителей 
республики  к  своему  историческому  прошлому  пытаются  удовлетворить  с  помощью  популярных  статей  и  книг, 
отличительной  чертой  которых  выступает  полное  или  частичное   игнорирование  исторических  фактов,  нежелание 
обратиться к выводам серьезных аналитических исследований.

Проблема религиозной принадлежности важна не только сама по себе,  в довоенный период республиканские 
управленцы  при  составлении  статистических  отчетов  механистически  зачисляли  католиков-поляков,  не  владеющих  в 
достаточной мере польским языком,  к белорусам(!).  Дошло до того,  что в 1926 г.  пленум ЦК КП(б)  Белоруссии принял 
специальное  постановление,  которым  запретил  автоматическое  причисление  католиков,  проживавших  на  территории 
республики к полякам. Объяснение такому поведению на самом деле было довольно простым: партийные и советские 
функционеры боялись,  что  их  в  центре  (учитывая  к  тому  же  известную ненависть  И.Джугашвили(Сталина)  к  полякам) 
обвинят  в  вольном  или  невольном  содействии  процессу  полонизации  на  территории  БССР.  Все  эти  манипуляции  со 
статистикой чрезвычайно осложняют  понимание реальной  ситуации в  рамках  национального вопроса,  роли  этнических 
факторов в формировании начал государственности на белорусских землях.
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Современная  официозная  историография  Белоруссии,  на  наш взгляд,  в  целом характеризуется  стремлением 
подвести  научную  базу  под  национальную  концепцию  государства,  которую  активно  пытается  очертить  правящая 
белорусская  элита,  придавая  особое  значение  историческим  аргументам  в  пользу  суверенности  и  государственной 
субъектности,  подтверждающим “исконное”  право  на  независимый статус  страны.  Специально  подчеркнем,  что  если  в 
европейской историографии, филологии, да и вообще в мировой науке, восточнославянский мир всегда рассматривался и 
рассматривается сегодня как единое целое, а в центре научного интереса всегда русские и Россия, то республиканские 
историки  поставили  своей  целью,  как  представляется,  любой  ценой  выделить,  вычленить  белорусскую  тематику  из 
контекста  общероссийского  исторического  развития.  Задача  видится  в  том,  чтобы  показать  национальную 
исключительность  белорусов,  акцентировать  внимание  не  на  национально-культурной  и  духовной  близости  русских  и 
белорусов, а на различиях. Работы белорусских историков и политологов нередко страдают национальной мегаломанией, 
стремлением подтвердить  с  помощью произвольно  подобранной  исторической  фактуры (или  без  таковой)  мысль  о  не 
зависимой от России линии развития национальной государственности,  собственно белорусского государства, провести 
идею о мессианской роли Белоруссии.

Все мы становимся свидетелями процесса проникновения в историческую науку не только мифологизированных, 
но и политизированных представлений о прошлом белорусских земель, идей и взглядов, порожденных горячим желанием 
отдельных белорусских историков порадеть правящей республиканской элите в ее усилях по утверждению независимого (в 
первую очередь от России) государства. Такой подход, обозначенный профессором, чл.-корр. РАН, директором Института 
славяноведения В.К.Волковым как “историографический суверенитет”, свойственен не только Белоруссии, но и ее другой 
восточнославянской соседке – Украине.     

В  процессе  выстраивания  отношений  с  новой  Россией  высшее  белорусское  республиканское  руководство 
постоянно приводит в пример равноправный статус БССР в составе Союза ССР, где она якобы во всех отношениях была 
равна со всеми остальными его субъектами. На самом деле в период существования Союза ССР Белоруссия была лишь 
формально  равна  с  Россией,  остальными  его  участниками  (которых  и  субъектами  с  позиции  международной 
государственно-правовой практики назвать нельзя), оставаясь на самом деле, вместе с другими союзными республиками, 
объектом  жесткой  политики  партийно-государственного  руководства  ВКП(б)-КПСС,  объектом  централизованного 
администрирования.   

Волюнтаризм партийно-политической  элиты сказывался  во  всем,  затрагивал глубинные  процессы социальной 
жизни , полностью игнорируя при этом исторические реалии и культурно-этнические особенности населения страны. Так, в 
20-е годы прошлого века из состава России в ведение тогдашней БССР были переданы огромные территории, в частности, 
под управление белорусских республиканских властей декретом ВЦИК были переведены население и инфраструктура 17(!) 
уездов Российской Федерации и ряд других,  более мелких территориальных единиц, где проживали как  русские, так  и 
белорусы. Никто при этом и не подумал спросить мнение самих жителей, включая русских и русскоязычных, этих почти двух 
десятков российских уездов, когда их города и поселки указом свыше передавали Белоруссии. Никаких референдумов, о 
которых так любят рассуждать сегодня в Белоруссии, не проводилось. Нелишне напомнить, что Белоруссия на тот момент 
была  скромным  национально-государственным  подчиненным  образованием,  в  состав  которого  входило  6  уездов  с 
населением менее 1,5  млн.  человек.  Поздней осенью 1939 г.  к  БССР решением Верховного Совета Союза ССР были 
дополнительно присоединены земли, которые Красная армия захватила у Польши в сентябре того же года. После войны 
сталинские партфункционеры, проигнорировав республиканскую «верхушку», через ее голову, подарили часть территории 
Белоруссии  Польше.  Все  изменения  в  высшем  партийно-политическом  руководстве  республики  производились 
исключительно  из  Москвы.  В  чем  тогда  выражалась  субъектность  БССР?  Ответ  ясен  –  все  разговоры  о  ней,  о 
равноправном статусе республики в составе Союза ССР являются позднейшим вымыслом.

Тем не менее, именно  с 1939 года начинается, опровергая известный тезис Александра Радищева о том, что 
между  Россией  и  Польшей  нет  места  для  другого  государства,  подлинное  становление  основ  белорусской 
государственности, созданной во многом благодаря и за счет России. 

Не  следует,  очевидно,  упускать  из  внимания  и  другой  актор,  порожденный  политикой  руководства 
коммунистической партии СССР, а именно насильственную «белорусизацию» населения БССР в 20-30-е годы  XX в.,  а 
также еще одну волну «белорусизации» с целью «подъема культуры белорусского населения» в послевоенный период. 
Этот  вопрос  довольно  подробно  исследован белорусскими коллегами,  большой вклад в  его  изучение  внес,  например, 
известный  в  России  белорусский  политолог  Н.М.Сергеев.  Подчеркнем поэтому  лишь один,  но  очень  важный аспект  – 
затратная и проходившая с большими трудностями из-за недовольства населения довоенная «белорусизация» вызывалась 
тем обстоятельством, что вновь присоединенные к Белоруссии решениями сверху огромные территории были по своему 
менталитету, по своей культуре, прежде всего языковой, чисто русскими. Это, кстати, опровергает и пресловутый аргумент 
политиков, принявших некогда решение об укрупнении БССР за счет российских регионов, суть которого состояла в том, что 
в этих переданных республике 17 уездах большинство населения составляют белорусы.

Хочется отметить и другое. Существуют определенные представления о притеснении поляков в БССР. С нашей 
точки зрения такие явления действительно имели место, но подобным политическим репрессиям подвергались равно и 
другие  белорусские  граждане:  русские,  белорусы,  украинцы,  евреи.  По отношению же к  полякам широко  применялась 
политика,  которая  должна  была  любой  ценой  обеспечить  лояльность  польской  этнической  группы,  проживающей  в 
республике, к советской и партийной власти. Так, например, польское население, проживавшее на территории БССР, имело 
свои особые органы при высшем партийном и советском аппарате (Польбюро, польсоветы и пр.), призванные оперативно 
решать социальные,  образовательные, национально-культурные,  включая религиозные,  проблемы этой группы граждан 
республики, в том числе выделение средств для польских граждан республики и кредитование, имело инструкторов по 
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польским делам в местных партийных организациях, имело, наконец, свои издания на польском языке (были, например, и 
республиканская и союзная польская газеты) и т.п. Русские в Белоруссии, заметим, всего этого были лишены. 

Доходило  до  того,  что  поляки  в  довоенной  Белоруссии  фактически  узурпировали  все  права  на  занятие 
профессиональной  деятельностью,  требовавшей  высокой  квалификации,  в  химической  и  бумагоделательной 
промышленности, а также на железнодорожном транспорте, играющем исключительное значение в Белоруссии. Массовый 
характер приобрела практика, когда на полонизированных промышленных предприятиях и в железнодорожных мастерских 
поляки  сознательно  не  давали  возможности  русским  и  белорусам  повышать  свое  профессиональное  мастерство, 
квалификацию.  Благосостояние  польского  сельского  населения  было  несравнимо  выше,  чем  русского  и  белорусского 
(польские зажиточные хозяева, «подкулачники» и середняки составляли до 70% в польских деревнях (в  белорусских и 
русских деревнях – 40%), большую прослойку до коллективизации составляли богатые польские хуторяне). 

Польская составляющая, польское влияние, имеющие исторические корни, незримо  присутствуют в политическом 
пространстве  Республики  Беларусь.  Польские,  преимущественно  внутренние,  группы давления  активно  действуют  и  в 
президентской  администрации,  и  в  правительственном аппарате,  и  в  Национальном собрании и  на  уровне  областных 
структур управления. В открытой научной литературе практически нет работ, освещающих влияние и роль другого актора 
внутренней государственной политики, группы правящей элиты с этническим окрасом,  обычно обозначаемой термином 
«старо-могилевский клан». 

Что касается русских групп давления, их организованных общественно-политических движений, то они почти не 
просматриваются на республиканском политическом горизонте.   По закону  жанра в  кризисный период русская община 
республики рано или поздно выдвинет из свой среды (пока она, увы, достаточно маргинальна) активистов, и тогда встанет 
вопрос о степени их радикализации, а также о роли и влиянии в новой фазе государствообразующей политики. 

Сегодня в Белоруссии объективно в общественном сознании присутствуют определенные мифы и стереотипы, 
связанные  с  различными  аспектами  межнациональных  отношений,  с  трактовкой  исторического  прошлого  белорусского 
этноса. Специфика такого, в общем распространенного в молодых национальных государствах явления, состоит в том, что 
общественные  установки,  призванные  утвердить  суверенитет  и  субъектность  республиканской  власти,  белорусского 
государства,  формируются,  как  представляется,  преимущественно  в  околопрезидентских  кругах  на  фоне  практического 
отсутствия масштабной реформаторской деятельности, застоя в социуме. Все действо проистекает по известной схеме, 
когда  приоритетным  является  не  поиск  исторической  истины,  а  прагматичное(а,  порой,  и  циничное)  притягивание 
исторической  фактуры,  этнологических  конструкций  в  целях  оправдания  или  подтверждения  текущей  политики 
государственного  аппарата.  Попытки  правительственных  кругов  республики  побудить  общество  к  сотрудничеству  с 
государством, при замалчивании этнических проблем, якобы с тем. чтобы избежать социальных конфликтов, сохранить 
лицо  «спокойного»,  стабильного  и  бесконфликтного  государства-социума,  не  только  могут  не  привести  к  желаемому 
результату, но наоборот, способны породить подлинный общественный разлом. 

В  силах  белорусских  ученых  не  допустить  распространение  русофобии,  препятствовать  капсулированию, 
замыканию белорусской экономики, культуры, образования  в узком этническом пространстве. В противном случае все это 
неизбежно приведет к появлению на белорусской земле политической диктатуры с националистическим оттенком. Такой 
поворот событий, в силу внешнего провоцирующего характера малых этнических государств-диктатур (без чего невозможна 
внутренняя  консолидация,  мобилизация  социума),  чреват  в  перспективе  возникновением  зоны  международной 
нестабильности в  ЦВЕ,  катастрофические последствия от  появления которой  в  первую очередь испытают белорусы и 
русские.

Белорусская схема привлечения инвестиций не работает
30.10.2003. НЭГ

Ярослав Романчук
На  вопрос,  какие  инвестиции  нужны  Беларуси,  часто  можно  слышать  ответ:  конечно,  производственные,  в 

основной капитал. Чиновники, следуя логике плановой экономики, поделили чужие деньги на хорошие, т.е.  те,  которые 
подходят  под  их  рамочные  интеллектуальные  схемы,  и  бесполезные,  которые  осуществляются  инвесторами  вне 
зависимости  от  утвержденных  государственных  программ.  Результаты  такой  инвестиционной  политики  печальны: 
заморожена  архаичная  структура  производства,  предприятия  лишены  доступа  к  дешевым  ресурсам  и  современным 
технологиям, все больше рабочих мест находится под угрозой исчезновения. Усугубляет положение государство, которое 
через разные структуры (концерн, министерство, внебюджетный фонд, государственный банк) успешно вытеснило частные 
инвестиции. 

В  Программе  социально-экономического  развития  Республики  Беларусь  на  2001--2005гг.  указано,  что  доля 
накопления в стране должна быть доведена до 27% ВВП, а инвестиции в основные фонды составить 24% ВВП. На первый 
взгляд,  за  этими  цифрами  стоит  рациональный  расчет:  будешь  больше  сберегать  и  инвестировать,  выше  будет 
экономический рост и жизненный уровень. С другой стороны, почему чиновник решает за предпринимателя, домашнее 
хозяйство, иностранного инвестора, как им распоряжаться их же деньгами? Логика целевых показателей по инвестициям -- 
это  логика  социалистической экономики.  В  мире накоплены огромные ресурсы,  которые надо  лишь уметь привлекать. 
Навязывание норм сбережения и инвестирования соответственно параметрам амортизационной политики и нормирование 
прибыли -- это политика давно минувших дней. 

За 8 месяцев 2003 г. инвестиции в основной капитал составили 16% ВВП, по итогам 2002г. -- 16,6% (по плану 
должно было быть 21,6%). Получается, что в прошлом году за счет внутреннего накопления экономика нашей страны не 
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получила более 1,5 трлн. руб. (около 840 млн. USD),  или 5 процентных пункта ВВП. По мнению советника Президента 
С.Ткачева, для обеспечения нужного коэффициента обновления основных фондов "как минимум необходимо 5 млрд. USD". 
Полагая, что внутри страны есть возможности инвестировать 3,5--4 млрд.USD, советник считает, что надо получать 1--1,5 
млрд. USD иностранных инвестиций. Объем внутренних инвестиций, большинство из которых прямо или косвенно завязано 
на государственных ресурсах, явно завышен. В 2002г.  инвестиции в основной капитал составили 4,24 трлн.руб., что по 
среднегодовому курсу составляет 2,38 млрд. USD. Получается, что даже для достижения того "оптимума", который видится 
властям, надо привлекать из-за границы 2--2,6 млрд. USD в год. Из Всемирного доклада ООН по инвестициям за 2003г. 
известно, что Беларусь за период 1992--2002гг. получила 1,6 млрд. USD прямых иностранных инвестиций. Получается, что 
за последние 11 лет отечественная экономика недобрала 27 млрд. USD инвестиций из-за рубежа, чтобы развиваться по 
утвержденной правительством модели. Поскольку ресурсы большого государственного сектора (банков и предприятий в 
одинаковой степени) неоткуда пополнять, то зависимость от иностранного капитала в ближайшие годы будет еще больше. 

Казалось  бы,  в  этой  ситуации  надо  наконец  прислушаться  к  рекомендациям  международных  организаций  и 
создавать в стране нормальный инвестиционный климат. 

Нужны  гарантии  экономической  свободы,  безопасность  для  иностранных  денег,  возможность  покупать 
контрольные пакеты акций предприятий и реализовывать свои бизнес-планы. Ан, нет. По мнению помощника Президента 
С.Ткачева, "из иностранных инвестиций нас интересует именно та часть, которая направляется в основные фонды. Не в 
"оборотку", не в качестве портфельных инвестиций, а именно в основные фонды". Получается, что власти навязывают 
иностранцам формы и направления инвестиций. 

Такой подход к инвестициям равносилен совершению смертельного экономического греха по причине того, что 
республика  еще  не  излечилась  от  структурных  дисбалансов,  о  которых  не  устают  говорить  МВФ,  Всемирный  банк  и 
независимые аналитики. Рынку, т.е. потребителям внутри страны и за рубежом, не нужны многие товары того качества, той 
номенклатуры и на тех условиях, которые предлагает еще помнящий советские времена отечественный реальный сектор. 
Значит, ему требуется терапия в виде реструктуризации. Временная рецессия -- это признак прохождения курса лечения 
экономики.  Абсурдно  предполагать,  что  после  "лечения"  ее  структура  будет  точно  такой  же,  как  и  до  ее  проведения. 
Ненаучно планировать некий "оптимальный объем" инвестиций для поддержания уровня производства. Опасно попадать в 
ловушку инвестиций, которые были выгодны в других странах или у нас несколько лет назад. Будущее формируют десятки, 
сотни,  тысячи  инвестиционных  решений  разрозненных  предпринимателей  и  компаний,  которые,  в  свою  очередь, 
подчиняются  миллионам  ежедневных  решений  простых  потребителей.  Когда  правительство  говорит  о  необходимости 
обновления существующих основных фондов, оно, по сути, дела препятствует обновлению экономики и ее адаптации к 
стремительно  меняющемуся,  глобализирующемуся  рынку.  Общеизвестно,  что  в  нашей  стране  широкомасштабной 
реструктуризации еще не было.  Избегая рецессии  в  краткосрочном периоде,  власти препятствуют естественному ходу 
экономических событий, заставляя вкладывать деньги туда, где они не приносят прибыли. Да, рост ВВП наблюдается, но 
кто подсчитал объем упущенной выгоды в виде не созданных РЫНКОМ, т.е. реальным спросом потребителей, рабочих 
мест? 

Особое место в инвестиционной политике занимают инновационные вложения. Чтобы белорусское производство 
стало современным, но не попало в зависимость от иностранных технологий, власти пошли на создание инновационных 
фондов. Их объем в прошлом году составил 472 млрд. руб. Из них на освоение новых видов наукоемкой продукции было 
израсходовано всего 7,6%. Напомним, что глава государства распорядился направлять на НИОКР не менее 30% средств 
этих фондов.  Из этого мизера в  7,6% средств,  потраченных инновационными фондами,  "на финансирование работ по 
освоению  новой  наукоемкой  продукции  израсходовано  менее  30%,  а  на  долевое  участие  в  финансировании 
государственных,  отраслевых,  региональных  научно-технических  программ  и  отдельных  научно-технических  и 
инновационных  проектов,  выполняемых  за  счет  средств  республиканского  бюджета,  --  всего  13%.  Отсюда  и  такая 
катастрофически низкая внедряемость результатов научных исследований. Бюджетные деньги получили, проели, а там 
хоть трава не расти", -- пишет С.Ткачев в "Информационном бюллетене" администрации Президента. 

По сути дела, это приговор огосударствленной научной и инновационной деятельности. Как не пытаются власти 
объединить  в  рациональную,  совместимую  цепочку  фундаментальную,  прикладную  науку  и  производство,  ничего  не 
получается.  Даже  если  научные  департаменты  Академии  наук  и  других  госинститутов  административным  решением 
переведут  под  крыши конкретных предприятий,  все  равно  толку  будет  мало.  Правительство  дает  стареющим  ученым 
деньги,  обеспечивает  предприятия льготными  кредитами,  безотказно  предоставляет  налоговые льготы и  ограждает  от 
внешней  конкуренции.  Одного  оно  не  может  дать  --  ИДЕЙ.  Именно  идей  и  "мозгов",  способных  их  генерировать  и 
реализовывать в реальной, рыночной среде, остро не хватает Беларуси. 

Сторонники тотального администрирования инновационной и инвестиционной деятельности забыли, что идея не 
может родиться по приказу. Творца не загонишь в рамки государственной инвестиционной программы. В мире нет методик 
обнаружения  прибыльных  идей  на  стадии  их  зарождения  и  оформления.  Многие  из  них  оказываются  ошибочными, 
некоторые -- вредными. В рыночной экономике за ошибки платят те инвесторы, которые работают по высокорисковым, 
венчурным проектам. У нас же правительство не может выйти из глубокой колеи старых научных знаний и навязывает идеи 
производителям. За ошибки в их реализации платим мы все. Отсюда -- бесполезность инновационных фондов. Отсюда -- 
углубляющийся инвестиционный кризис. Вместо откровенного передергивания западного опыта, открытой враждебности к 
иностранным инвестициям, унижения национальных инвесторов надо бы помнить, что на Западе малый частный бизнес, а 
не большие государственные научные институты являются источниками 80% новых изобретений и патентов.
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Посол США о Белоруссии
02.11.2003. Белорусская деловая газета

22 октября после официальной церемонии вручения верительных грамот новым чрезвычайным и полномочным 
послом США в Беларуси стал Джордж Крол. Первое интервью он дал корреспонденту "БДГ": 

— Если не секрет, какие задачи поставил президент Джордж Буш перед вами как перед послом? Какие  
пожелания и советы высказывали ваши предшественники? 

— Моя главная задача — построить добрые отношения между Беларусью и США. Поэтому и для американского 
президента, и для конгресса так важно, чтобы в Беларуси установились стабильность и демократия. 

— Вы работали в Беларуси в начале 90-х годов. Какие изменения, произошедшие у нас, вы считаете наиболее 
важными? 

— Пока ответить объективно мне очень трудно. Хотя я и живу за городом, но работаю ведь в Минске и вижу не 
Беларусь, а столицу. Сам по себе Минск выглядит хорошо, красиво. Правда, если его сравнить с Прибалтикой, Польшей и 
даже Россией, то по экономическому развитию он сильно уступает. Здесь тоже начинают появляться красивые рестораны, 
широкие дороги,  но сравнивать с Москвой,  я считаю,  еще рано.  А более точные оценки можно давать после того,  как 
поездишь по стране, посмотришь на регионы, пообщаешься с людьми из провинции... 

— Расскажите, пожалуйста, о впечатлении от встречи с Александром Лукашенко после вручения верительных 
грамот? 

— Прежде всего хочу отметить, что беседа с президентом Лукашенко была абсолютно конфиденциальной. Но 
президент и один на один со мной, и публично сказал, что он хотел бы улучшить отношения с Соединенными Штатами. В 
связи  с  чем  я  выразил  желание  нашей  страны  идти  к  достижению  этой  цели  не  на  общих  словах,  а  конкретными 
действиями. 

— Тогда, может, в отношении Беларуси вы упростите визовый режим?
— В этом плане нет никаких привилегий — визовая политика одинакова по отношению ко всем странам мира. Мы 

в первую очередь принимаем меры, защищающие США от возможных террористических атак. Замечу, объемы программ 
культурного  обмена  и  стажировки  сохраняются.  Единственное,  возможно,  по  ряду  объективных  причин  сократится 
финансирование таких программ. 

— Официальный. Минск резко и негативно отзывается о проекте "Акта о демократии в Беларуси", Как  
вы относитесь к законодательным инициативам своих соотечественников в отношении Беларуси? 

— "Акт о демократии в Беларуси" выражает отношение конгресса Соединенных Штатов — одной из ветвей власти 
в США. Этот законодательный акт отражает взгляды представителей, избранных американским народом. Он показывает их 
обеспокоенность тем, что происходит в Беларуси, особенно ситуацией в сфере демократии и соблюдения прав человека. В 
то же время он отражает и намерения помочь белорусам, а также выразить те теплые чувства, что питают американцы к 
белорусскому  народу;  Сейчас  неясно,  какую  форму  будет  иметь  этот  законодательный  акт.  В  настоящий  момент  он 
находится на стадии обсуждения в обеих палатах нашего конгресса: и в сенате, и в палате представителей. Поэтому как 
законодательный акт он еще не принят. Возможно, будут внесены дополнительные изменения до того, как "Акт..." примет 
конгресс.  И  только  когда  он  появится  в  окончательном  варианте,  представители  американской  администрации  смогут 
прокомментировать его содержание. Но я знаю, что администрация приветствует стремление конгресса оказать поддержку 
белорусскому народу. Я разговаривал с одним из инициаторов этого проекта — Кристофером Смитом, который сказал, что 
они подходят к обсуждению "Акта..." очень серьезно и что документ, скорее всего, примут в ближайшее время. Главное, что 
подтолкнуло  к  рассмотрению  проекта,  —  действия  правительства  Беларуси  в  отношений  неправительственных 
организаций, а также давление на негосударственные СМИ. 

— Господин посол, а не считаете ли вы, что белорусский народ может воспринять такую заботу как  
медвежью услугу и оскорбление? 

— Определенно конгресс США не рассматривает принятие законодательного акта как  вмешательство в  ваши 
внутренние  дела.  Это  рассматривается  как  выражение  поддержки  и  интереса  к  тому,  что  происходит  в  Беларуси. 
Конгрессмены,  выражая  интересы своих  избирателей,  высказывают  заинтересованность  в  том,  чтобы Беларусь  стала 
нормальной,  цивилизованной  европейской  страной  и  могла  поддерживать  нормальные  отношения  не  только  с 
Соединенными Штатами, но и в первую очередь со своими соседями.

Кстати, Беларусь — не единственная страна, которой интересуется конгресс США. В прошлом году им был принят 
целый  ряд  законодательных  инициатив,  касающихся  многих  стран.  Беларусь  не  выделяется  как  особая  страна, 
представляющая особый интерес для американского конгресса.  Тем не менее она действительно выделяется в своем 
регионе тем, что отстает от тех событий, которые происходят у соседей — Польши и Литвы. Ваша страна еще не стала 
членом трансатлантического сообщества наций. А если судить по политическим и экономическим событиям, происходящим 
в России, то ваша страна отстает и от них. А нам хотелось бы, чтобы Беларусь все-таки стала частью Европы и частью 
трансатлантического сообщества наций. 

—  По  вашим  данным,  обсуждается  ли  ситуация,  сложившаяся  вокруг  Беларуси,  на  российско-
американских переговорах? 

—  Насколько  я  знаю,  на  высшем  уровне  Беларусь  не  становилась  предметом  обсуждения.  Были  общие 
обсуждения, в которых упоминалась Беларусь, но они касались проблемы стабильности и безопасности в регионе. 

— Западные страны, в том числе и США, неоднократно предпринимали попытки вывести Беларусь из категории 
стран-изгоев. Тем не менее заметных результатов достигнуто не было. Как вы считаете, готовы ли сейчас США передать 
России инициативу в разрешении конфликта вокруг Беларуси?
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— Наша политика основывается на том, что Беларусь — независимое государство. Поэтому судьба и будущее 
этой  страны  должны  определяться  белорусским  народом,  а  не  какой-либо  другой  страной.  Но  мы,  безусловно, 
поддерживаем попытки, которые предпринимают соседи, чтобы помочь Беларуси интегрироваться в евроатлантическое 
сообщество. 

— Окончание полномочий посла Майкла Козака стало поводом для многих критических публикаций в его  
адрес. А как американское правительство оценило работу, проведенную Козаком в Беларуси? 

— На церемонии моей инаугурации, где присутствовал и Майкл Козак, госсекретарь Колин Пауэлл высоко оценил 
работу, проведенную послом в Беларуси. Бывший посол очень ярко изложил принципы американской политики в Беларуси 
и то, насколько важно установить демократию в вашей стране. 

— Наши газеты иронизировали по поводу напутствия, которое дал вам Майкл Козак:  "Продолжать  
борьбу! И он будет продолжать". Вы действительно "добродушно смеетесь над изумительным "пожеланием"  
своего предшественника"? 

— Выражение, которое употребил Майкл Козак, безусловно, яркое. Он таким образом выразил преемственность, с 
которой американский народ подходит к вопросам демократизации и уважения прав и свобод человека в Беларуси. Нужно 
четко понимать, что это не борьба против кого-то, а выражение поддержки. Поэтому американская политика в отношении 
Беларуси полностью преемственна, она такая же, как была в 1992 году, когда я устанавливал дипломатические отношения 
с вашей страной. 

— Вместе с тем что-то поменялось. Например, ваш предшественник начал свою работу в Беларуси с  
интервью оппозиционной газете "Народная воля", чем вызвал много недовольства со стороны белорусского  
правительства. А вы до вручения верительных грамот зареклись от официального общения с журналистами. 

— Я не хочу выступать с заявлениями по поводу действий в Беларуси посла Козака. В первую очередь потому, что 
меня тут не было. Я приехал со своим опытом и своими представлениями о методах работы. Хотя, повторяю, изменений в 
политике по отношению к Беларуси не произошло.

(Интервью вела Янина Болонская)

Кто хочет в Европу
06.11.2003. Вечерний Минск

Ольга Языкович
В Беларуси  появилась  коалиция,  которая в  случае  своего  прихода  к  власти  обещает  сделать  страну  членом 

Евросоюза в течение пяти—семи лет. Событие отметили возлиянием. Правда, пили не водку, а пиво — как и положено 
истинным европейцам.

В  прошлый  четверг  в  этой  же  рубрике  мы  вели  репортаж  с  заседания  так  называемой  “пятерки”.  Тогда 
подумалось: “Куда это исчез ее главный конкурент — коалиция под названием “Свободная Беларусь!”,  в которую вошли 
координатор “Хартии-97” Андрей Санников, правозащитник Валерий Щукин, жена пропавшего политика Ирина Красовская и 
представители “Зубра”?  Может,  сие  политическое формирование  уже находится на свалке  истории?  И вот  на тебе  — 
неожиданно  получаем  от  “Хартии-97”  предложение  явиться  на  мероприятие.  Оно,  как  нам  сказали,  положит  начало 
“вхождению нашей страны в Европу со всеми вытекающими отсюда последствиями — наличными евро, мировым уровнем 
жизни и возможностью учиться и отдыхать, где захочется”.

Оказалось,  что  к  коалиции  “Свободная  Беларусь!”  примкнули  Белорусская  социал-демократическая  партия 
“Народная Громада” Николая Статкевича,  женская партия “Надзея”  с  десятком других дамских объединений,  “Молодой 
фронт”, “Зубр”, “Молодые социал-демократы”. Теперь все вместе они называются Европейской коалицией и представляют 
собой  солидное  объединение,  по  многим  параметрам  уже  переплюнувшее  “пятерку”.  Во-первых,  Николай  Статкевич, 
который является в коалиции одной из ключевых фигур, не вызывает у избирателей явной антипатии (в отличие от лидеров 
“пятерки” Лебедько, Вечерки и Шушкевича). Во-вторых, “европейцы” благоразумно пригласили в свои ряды женщин. А они 
могут обеспечить им почти половину электората (как известно, дамы — мощная политическая сила, использовать которую в 
своих  интересах  удалось  пока  только  Александру  Лукашенко).  В-третьих,  лидеры  нового  объединения  не 
противопоставляют себя нынешнему Президенту, а значит, могут перетянуть к себе часть его поклонников. В-четвертых, у 
них есть четкая идея — идти в Европу, и она набирает все больше сторонников, особенно среди молодежи. Момент для 
пропаганды этой идеи выбран чрезвычайно удачно. Сейчас, когда все устали от бесплодных переговоров с Москвой по 
поводу дешевого газа, процент желающих объединяться с Россией резко упал.

Лидеры Европейской коалиции подчеркивают, что участие в предстоящих парламентских и президентских выборах 
будет лишь частью их стратегии. Сначала они должны прийти к власти, а затем проводить курс на вхождение в Евросоюз. 
Один  из  “европолитиков”  отметил:  слияние  с  Европой  —  это  “шанс  начать  новую  жизнь  без  знаменитых  российских 
подачек”. Имелось в виду вот что: “Если мы начнем, как Литва, покупать энергоносители по мировым ценам и требовать 
полновесной оплаты за свои экономические и военные услуги, это и будет подлинной независимостью от Кремля, добиться 
которой другими средствами невозможно”.

Учредили Европейскую коалицию в минувшую субботу в здании Международного образовательного центра. Там 
же,  на  ступеньках,  отметили это  дело  выпусканием в  небо  множества  темно-синих  со  звездочками  шариков.  А  затем 
перешли в ресторан — пить пиво за успех дела. Любителям водки пришлось скучать или заказывать ее за свои деньги — 
этот “символ России” минскими европейцами не приветствовался.
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Камо грядеши Александр Григорьевич?
Федор Прокопович (Минск)

В Белоруссии  с  большой  помпезностью  были  отмечены  такие  советские  знаменательные  даты  как  85-летие 
комсомола и очередная годовщина  большевистского октябрьского переворота (революции) 1917 года. Особым размахом 
отличались  празднества,  посвященные  дню  создания  ВЛКСМ,  где  гвоздем  программы  стало  провозглашение 
пропрезидентского  Белорусского  республиканского  союза  молодежи  (БРСМ)  непосредственным  преемником  и 
продолжателем дела советского комсомола.

 От всех этих мероприятий не только повеяло духом застойных брежневских времен, но и стало очевидным, что 
нынешние  белорусские власти намерены продлить на неограниченный срок существующую в республике политическую 
систему, венчать которую должен действующий генсек-президент. В  Белоруссии фактически взят курс на формирование 
некоего  аналога  режима  Фиделя  Кастро  на  Кубе,  отличительной  чертой  которого,  как  известно,  является  не  только 
авторитаризм  в  системе  государственного  управления,  но  и  сознательное  формирование  в  обществе  ощущения 
осажденной крепости по принципу «враги со всех сторон».

 И если противник на Западе традиционен и постоянен, то убедить белорусское население в том, что супостат 
вдруг появился на Востоке довольно сложно, если вообще возможно. В том числе и по  причине того, что в Белоруссии 
только по официальным данным проживает свыше миллиона ста четырнадцати тысяч великороссов, а более половины 
семей  в  республике  имеют  общерусский  (белорусско-великорусский)  характер.  Хотя  с  сожалением  приходится 
констатировать,  что  антироссийская  и  антирусская  пропаганда  в  Белоруссии  в  разной  форме  и  с  разной  степенью 
интенсивности ведется постоянно, начиная с 1991 года в учебных заведениях, государственных и оппозиционных СМИ.

 Вот только один из последних примеров. 1-го ноября в газете администрации президента РБ  появился очередной 
антироссийский исторический опус, в котором утверждается, что в основе российской государственности лежит не что иное, 
а монополия на производство водки. «Благодаря ей строилась Российская империя, совершались победоносные походы, 
велись  нескончаемые  войны,  сооружались  флоты,  гремели  пушки  в  бухте  Чесма,  на  Кавказе.  На  водочные  деньги 
экипировались  армии  Александра  Васильевича  Суворова,  они  же,  скорее  всего,  позволили  Михаилу  Илларионовичу 
Кутузову за несколько месяцев  после сдачи  Москвы,  после Бородино,  поставить  под ружье  новую армию,  сломавшую 
хребет Наполеону. Большевики попытались строить новое общество на принципах трезвости и ввели жесточайший сухой 
закон, но вовремя образумились, отменили его и подхватили великодержавное знамя водочной монополии, которое было 
освящено еще Иваном IV» («Советская Белоруссия», 1.11. 2003 г.). Стоит заметить, что все это было опубликовано сразу 
же после того как Александр Лукашенко в программе С. Шустера  «Свобода слова» (31.10. 2003 г.) в который уже раз заявил 
о своей «искренней любви» к России и русскому народу.

И все же, как  бы не тщились «Советская Белоруссия» и министерство образования РБ вряд ли когда-нибудь 
удастся вылепить из России образ врага для белорусского народа. Понимая это, идеологи белорусской власти избрали в 
качестве записного злодея российский капитал, который «вознамерился скупить все постсоветское пространство с целью 
беспощадной  эксплуатации  бывших  советских  народов».  Белорусский  официоз  откровенно  пытается   разжечь  у 
собственных сограждан классовую ненависть к «российскому олигархическому империализму». При этом белорусы должны 
сплотиться  вокруг «народного президента»  и  «дать отпор алчным притязаниям всевозможных газпромов,  чубайсов и 
прочих  олигархов,  уже  угнетающих  миллионы россиян».  Вся  эта  левацкая  демагогия  находит  активную  поддержку  со 
стороны КПРФ и  других  коммунистических  и  прокоммунистических  организаций  Российской  Федерации  и  их  печатных 
органов – «Правды», «Советской России», «Завтра» и так далее.

 Кроме  этого,  идеологи  администрации  президента  в  расчете  на  старшее  поколение   ведут  кампанию  по 
оправданию   и  возвеличиванию  И.В.  Сталина:  «первые  глобалисты,  дурачившие  всех   «всемирной  диктатурой 
пролетариата»,  творили  насилия  и  надругательства,  впоследствии  приписанные  Сталину,  ради  этого  и  нынешние 
глобалисты будут всеми средствами пытаться захватить нашу страну (имеется ввиду Белоруссия – авт.), накачивая в наши 
головы ложь и химеры, которые в изобилии рождаются в мозгах бездельников и духовных обрезанцев» («Народная газета», 
14.06.2003 г.) 

При  этом  А.Г.  Лукашенко  представляется  для  белорусских  граждан  защитником-мессией,  а  для  остальных 
постсоветских людей этаким «светочем правды».

 «Нам, белорусам, повезло: в самый критический момент нашей национальной истории появился А. Лукашенко, 
честный  труженик,  сумевший  разобраться  в  тех  сложностях,  в  которых  трагически  не  разобрались  многие  наши 
прославленные интеллектуалы. Он явил энергию и волю, которая доступна только героическим личностям» (там же – авт.), 
а если к этому добавить еще и публикацию летом 2003 года в государственном литературном журнале «Неман»  романа 
Эдуарда  Скобелева  «Завещание  Сталина»,  то  у  стороннего  наблюдателя  вполне  может  сложиться  впечатление,  что 
Белоруссия стоит на пороге установления в республике авторитарного режима сталинского типа.

Примечательно,  что  именно  такой  облик  белорусской  власти  полностью устраивает  как  оппозицию,  так  и  ее 
западных  попечителей,  так  как  позволяет  обосновывать  любые  недружественные  действия  в  отношении  Республики 
Беларусь.

Помимо этого,  культивируемые в республике псевдосталинизм и псевдоклассовый подход уже сейчас наносят 
существенный  ущерб  процессу  объединения  Белоруссии  и  России,  так  как  не  позволяют  белорусской  стороне  верно 
оценивать изменения, происходящие в Российской Федерации, и соответственно вносить необходимые поправки в позицию 
официального Минска по вопросам союзного строительства.

К  тому  же  есть  основания  утверждать,  что  накануне  парламентских  и  президентских  выборов  в  Российской 
Федерации идеологи российской левой оппозиции рассматривают президента Белоруссии как важное звено антипутинского 
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политического альянса КПРФ с Ходорковским,  Березовским и прочими компрадорскими олигархами.  Названный альянс 
только  на  первый  взгляд  может  показаться  противоестественным,  на  деле  же  все  вполне  логично.  Березовский,  как 
известно, считает, что Российская Федерация должна стать конфедерацией, а это в значительной степени устраивало бы 
нынешнее белорусское руководство, так как только в случае резкого ослабления центральной власти в России становиться 
возможным   непосредственный  (а  значит  по  наиболее  низким ценам)  доступ  к  российским нефти  и  газу  при  полном 
сохранении  государственного суверенитета РБ. 

Собственно  говоря,  конфедерализация  РФ   это,  пожалуй,  одно  из  базовых  условий  консервации  на 
неограниченный  срок  существующего  в  Белоруссии  политического  режима.  Ну,  а  так  как  в  Российской  Федерации  в 
настоящее время преобладают отнюдь не центробежные процессы, то по мере укрепления российской государственности и 
пробуждения естественных для России державных настроений растет нервозность официального Минска, что в полной 
мере отражается появлением в газете администрации президента РБ  статей с истерическими заголовками типа «Ни шагу 
назад!» («Советская Белоруссия», 25.10. 2003 г.).

Таким образом, для осуществления планов «по третьему президентскому сроку» складывается не совсем удачная 
внешняя обстановка. Ведь для воплощения этих замыслов  необходимо, чтобы со стороны все той же  кремлевской элиты 
было, если и не благожелательное, то хотя бы терпимое отношение.

Что  касается  внутриполитической  устойчивости  нынешнего  главы белорусского  государства,  то  она  пока  еще 
является  достаточно  высокой.  В настоящее время готовы вновь  избрать  А.Г.  Лукашенко  президентом  28,3  процента 
избирателей (данные опроса Независимого института социально-экономических и политических исследований). Но в то же 
время  61,1 процента граждан считают, что «кто-то другой должен занять этот пост», а на возможном референдуме 51,8 
процентов готовы проголосовать против устранения нормы, ограничивающей пребывание одного человека на должности 
главы государства двумя сроками подряд.  При этом (что важно), сторонниками оппозиции себя назвали 23,7 процентов, не 
поддерживают  оппозицию  –  61,6  респондентов.  Результаты  исследований  НИСЭПИ  показывают,  что  большинство 
белорусских граждан не устраивает ни оппозиция, ни президент. А ведь всего два года назад на стороне действующего 
главы белорусского государства было подавляющее число избирателей.  Налицо серьезное разочарование в обществе 
проводимой руководством Белоруссии политикой, которая практически по всем статьям не соответствует предвыборной 
программе Александра Лукашенко. Предвыборная платформа 2001 года  предполагала проведение серьезных социально-
экономических  реформ,  приход  крупного  российского  капитала  и  углубление  интеграции  с  Россией.  Ничего  этого  не 
произошло. Белоруссия пошла по левацко-изоляционистскому пути.

Из   исследований  НИСЭПИ  также  вытекает,  что  большинство  граждан  Белоруссии  хотели  бы  изменения 
экономического и политического курса в республике. Но при этом 83,3 процента  опрошенных не могут назвать человека, 
способного успешно соперничать с нынешним президентом на предстоящих президентских выборах.

В  то  же  время  вполне  очевидны  те  минимальные  требования,  которым  необходимо  соответствовать  для 
успешного  соискания  высшего  государственного  поста  в  Белоруссии.  Это  опыт  государственного  управления   и 
положительное отношение со стороны чиновничества, либеральные экономические взгляды и нацеленность на проведение 
реформ  (а значит поддержка со стороны деловых кругов), приверженность белорусско-российской интеграции (неучастие в 
антироссийских  кампаниях),  наличие  дееспособных  общественных  структур,  на  которые  мог  бы  опереться  соискатель 
президентского кресла и, наконец, поддержка российской политической и деловой элиты.

Очевидно, что ни один лидер белорусской оппозиции этим требованиям не соответствует хотя бы в силу своей 
патологической враждебности к России. Нынешняя же мимикрия некоторых оппозиционеров не должна никого заводить в 
заблуждение. 

Что касается пророссийских общественно-политических сил в Белоруссии, то они слабо организованы  (власть в 
свое  время  очень  постаралась  на  этот  счет)   и  вряд  ли  смогут  на  ближайших  выборах  выставить  самостоятельную 
кандидатуру на высший государственный пост.

Остается только номенклатура. И здесь  интерес представляют две персоналии. Это президент Национальной 
академии  наук  Белоруссии  Михаил  Мясникович    и  председатель  Федерации  профсоюзов  Белоруссии  Леонид  Козик. 
Конечно, в полной мере ни один из них не отвечает указанным ранее требованиям, но в Белоруссии в настоящее время нет 
больше  крупных  фигур,  способных  хотя  бы  теоретически  побороться  за  главное  место  на  вершине  белорусского 
государственного олимпа. 

У каждого из них имеются как слабые, так и сильные стороны, но есть еще не мало времени для устранения 
недостатков и укрепления позиций.

 Сильными сторонами М.В. Мясниковича  безусловно являются большой опыт работы на высших должностях в 
органах государственного управления, экономический прагматизм, широкая популярность в чиновной среде, определенная 
расположенность со стороны российской политической и деловой элиты, а также вполне сносное отношение со стороны 
Запада.  Узкие  же  места  –  это  недостаточная  известность  среди  населения  и  отсутствие  влиятельных  общественных 
структур, которые могли бы его поддержать.

Что касается Леонида Козика, то он также имеет немалый опыт руководящей работы, известен среди чиновников, 
но  в  свое  время,  будучи  заместителем  главы  администрации  президента  РБ  несколько  раз  выступал  с  резкими 
антироссийскими заявлениями, что может отразиться на отношении к нему российской элиты. В то же время Л.П. Козик без 
сомнения  человек дальновидный,  честолюбивый и не прощающий обид.  Наиболее сильной стороной Леонида Козика 
является руководимое им самое многочисленное и организованное общественное объединение республики – Федерация 
профсоюзов  Белоруссии.  При  этом   руководящие  органы  ФПБ  впитали  в  себя  немало  опытных  чиновников,  ранее 
трудившихся в администрации президента,  министерствах и ведомствах.   Федерация профсоюзов в  ходе предстоящих 
осенью 2004  года  парламентских  выборов  намерена  значительно  повысить  свой  политический  вес  и  сформировать  в 
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парламенте  отдельную  профсоюзную  фракцию,  которая  при  определенных  условиях  может  стать  хорошей  стартовой 
площадкой для возможных политических притязаний профсоюзного лидера. 

Конечно, и Леонид Козик, и Михаил Мясникович проявляют полную лояльность действующему президенту, но кто 
может поручиться  за то, что года через полтора они не начнут задумываться о самостоятельной политической линии. Так 
что Александр Лукашенко является отнюдь не безальтернативным.

 Что же касается главы государства, то для воплощения его планов на будущее (а они, по-видимому, все же 
связаны  с  третьим  президентским  сроком)  в  первую  очередь  необходим  резкий  подъем  белорусской  экономики  и 
благосостояния населения. А это возможно только в случае масштабных капиталовложений в ведущие отрасли народного 
хозяйства республики. Стратегические  инвесторы для белорусской экономики есть только в России, но они не придут в 
Белоруссию  до  тех  пор,  пока  серьезно  не  изменяться  условия  хозяйствования.  Гарантиям  правительства  Белоруссии 
больше никто не верит. Так что руководству республики было бы все же лучше отказаться от устаревших подходов к 
вопросам  формирования  общерусского  (белорусско-российского)  экономического  пространства.  Причем  в  области 
экономики  необходимы    радикальные  решения,  так  как  только  в  этом  случае  можно  еще  рассчитывать  на  то,  что 
положительные результаты от преобразований скажутся не позднее, чем за год до завершения второго президентского 
срока А.Г.  Лукашенко. В противном  случае совсем не исключено, что экономические реформы будут проводиться уже 
другими. 

Вот,  по  сути,  чем  чревато  для  белорусского  лидера  нежелание  принимать  Россию  таковой,  как  она  есть  в 
действительности.
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УКРАИНА
Хроника
6  ноября. Русский  блок  поддержал  интеграцию  приграничных  областей  России,  Украины  и  Белоруссии.  В 

распространенном им заявлении отмечается, что Русское Движение Украины и партия «Русский блок», последовательно 
выступая  за  создание  единого  экономического,  информационного  и  культурного  пространства  Украины,  России  и 
Белоруссии  на  основе  тесного  межгосударственного  союза,  приветствуют  намерение  Харьковской  области  Украины  и 
Белгородской  области  России  учредить  еврорегион  «Слобожанщина»  на  встрече  руководства  областей  7  ноября  в 
Харькове.Это второй  пример создания организации межрегиональной сотрудничества  братских стран.  Символично,  что 
первым  таким  еврорегионом  стал  еврорегион  «Днепр»,  созданный  Брянской  (Россия),  Гомельской  (Белоруссия)  и 
Черниговской (Украина) областями 29 апреля 2003 г. Отрадно, что уже созданы рабочие органы еврорегиона Еврорегион, 
являясь успешной формой взаимодействия пограничных территорий, в том числе и решения пограничных проблем, может 
стать эффективным шагом на пути к объединению наших стран.

В связи с этим, Русское Движение Украина и Партия «Русский блок» обращается к политическому руководству 
Украины  и  России,  к  руководителям  Автономной  Республики  Крым  и  Краснодарского  края,  поддержать  хорошую 
интеграционную тенденцию и выступить с инициативой о создании нового еврорегиона «Русское море». Именно Русским 
морем называли Черное море наши предки в славные времена Киевской Руси, нашей общей прародины.

10  ноября..  Все  славянские  народы считают  основателями  своей  письменности  святых Мефодия  и Кирилла, 
которые создали славянскую азбуку. Но, Украина, видимо, и на этот раз имеет свою точку зрения на этот вопрос. 9 ноября 
на Украине отмечался «День украинского языка и письменности». Этот праздник был учрежден в день, когда Православная 
Церковь  чтит  память  преподобного  Нестора  –  древнерусского  летописца,  историка  и  агиографа,  автора  "  Повести 
Временных лет".

Преподобный Нестор умер в 1114 году, завещав Печерским инокам-летописцам продолжить его труд. Жил он во 
времена, когда, строго говоря, никакого украинского народа не было и в помине: это было время Киевской Руси и пока еще 
единого древнерусского этноса.

11 ноября. Во Львове неизвестные вандалы разгромили русский книжный магазин "Открытое кафе". По словам 
очевидцев, нападавших было четверо, они были в черных масках и вооружены металлическими трубами. Они ворвались в 
"Открытое кафе", учинили погром в библиотеке, а затем в помещении кафе. Пострадавших нет. Нападающие уничтожили 
компьютер, стеллажи, часть книг, повредили барную стойку и разбили бутылки с напитками. 

Это  уже  второе  нападение  на  "Открытое  кафе"  в  этом  году.  20  июня,  через  неделю  после  открытия, 
злоумышленники разбили в книжном магазине витрину. Книжный магазин был открыт 12 июня под названием "Русская 
книга",  однако  после  нападения  изменил название  на  "Открытое  кафе".  Начальник  ЦОС УМВД во  Львовской  области 
Валентина  Столовая  была  весьма  цинична.  По  ее  словам,  нападение  на  книжный  магазин  "Открытое  кафе"  было 
осуществлено  съемочной  группой  молодого  французского  режиссера-любителя,  который  снимает  фильм  о  львовской 
жизни.

11  ноября. В  Симферополе  прошла  рабочая  встреча  председателя  Всеукраинского  объединения  граждан 
«Наследники Богдана Хмельницкого» Леонида Грача и лидера Русского Движения Украины Александра Свистунова. В ходе 
встречи состоялся обмен мнениями по широкому кругу вопросов, касающихся политической и социально-экономической 
ситуации на Украине и в Крыму. В частности, речь шла о событиях, развернувшихся в акватории Керченского пролива.

В ходе состоявшегося диалога было отмечено, что цель антироссийской кампании, развязанной на Украине по 
поводу строительства российской дамбы в Керченском проливе очевидна: разжигая антироссийскую истерию, противники 
русско-украинского единства стремятся, таким образом,  подорвать доверие украинских граждан к России, к Президенту 
Российской Федерации Владимиру Путину. При этом ставится под сомнение и подвергается срыву ратификация Договора о 
создании  Единого  экономического  пространства,  подписанного  в  Ялте  президентами  России,  Украины,  Белоруссии  и 
Казахстана. В этой связи Александр Свистунов и Леонид Грач подвергли резкой критике действия противников российско-
украинской  интеграции,  решительно  высказались  за  скорейшую  консолидацию  всех  общественно-политических  сил 
Украины  и  Крыма,  выступающих  за  единство  Русского  Мира.  Оба  лидера  отметили,  что  между  двумя  крупнейшими 
общественными  организациями  Украины,  какими  являются  сегодня  Русское  Движение  Украины  и  Всеукраинское 
объединение граждан «Наследники Богдана Хмельницкого», последовательно отстаивающими перспективу восстановления 
союзно-политических  отношений  между  Россией  и  Украиной,  практически  отсутствуют  какие-либо  идеологические 
разногласия,  что  открывает  возможность  самого  тесного  сотрудничества  в  интересах  общего  укрепления  позиций 
пророссийских  сил  на  Украине.   По  итогам  встречи  было  принято  решение  о  подготовке  проекта  Соглашения  о 
сотрудничестве  и  взаимодействии  между  Русским  Движением  Украины  и  Всеукраинским  объединением  граждан 
«Наследники Богдана Хмельницкого». 

12  ноября. Украина  и  Россия  смогут  на  двустороннем  ровне  решить  проблему  вокруг  косы  Тузла,  уверен 
украинский президент Леонид Кучма. Вместе с тем сегодня на пресс-конференции в Киеве он отметил, что "Украина не 
поступится своими национальными интересами". "Тузла - украинская территория. Это аксиома", - заявил Кучма. 

По его мнению, "граница между Россией и Украиной должна быть четко определена". "Мы считаем, что она должна 
проходить  как  по  водной  поверхности,  так  и  по  дну,  разделяя  Азовское  море  на  воды Украины и  РФ",  -  подчеркнул 
украинский лидер
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Глава государства с  удовлетворением отметил,  что после начала двусторонних переговоров "в  прессе,  в том 
числе российской, появился другой тон по проблеме Тузлы", поскольку, по словам Кучмы, "в России хорошо понимают, что 
обострение отношений с Украиной не на пользу и самой РФ". Таким образом, Кучма заявляет о недопустимой для России 
позиция.  Москва,  приостановив  восстановление  косы  Тузла,  ничего  не  добилась.  Мало  того,  заявления  президента 
Украины по отношению к России носят откровенно вызывающий характер, он ясно дает понять, что уступки России только 
разжигают аппетиты официального Киева.

12  ноября. Конституционный  суд  признал  соответствующим  Конституции  проект  политической  реформы, 
предложенный депутатами Верховной Рады Степаном Гавришем, Екатериной Ващук и Раисой Богатыревой. Такое решение 
огласил Конституционный суд по проекту политреформы. За решение проголосовали 11 судей, против - 5 и двое написали 
отдельные  мнения  по  этому  решению,  сообщают  Українські  Новини.  Предложенный  депутатами  Гавришем,  Ващук  и 
Богатыревой проект политреформы предусматривает избрание президента в 2004 году сроком на 2 года, введение выборов 
в Раду от партий, введение выборов президента Радой начиная с 2006 года, усиление полномочий Кабинета министров. КС 
уже  признал  конституционными  большинство  положений  предложенного  комиссией  Рады  проекта  политреформы  за 
исключением одного положения,  которое предусматривает передачу полномочий КС по разъяснению законов Раде.  КС 
сейчас также рассматривает проект политреформы Гавриша, предполагающий избрание президента Радой уже в 2004 году, 
при этом полномочия действующего парламента продлеваются до 2007 года.

12  ноября. Президент  Леонид  Кучма  уверен,  что  политреформа  будет  осуществлена  до  окончания  его 
полномочий.  "Я убежден, что в этом году мы примем изменения в Конституцию 226 голосами, а в феврале-марте – и 
окончательный вариант", - сказал Кучма на пресс-конференции в Киеве. "Но это должна быть договоренность основных 
политических игроков в парламенте", - добавил он. Комментируя идею об избрании президента в Верховной Раде, Кучма 
сказал:  "Я  главную  свою  обязанность  по  конституционной  реформе  завершил  тем,  что  подал  в  парламент  свой 
законопроект, где предполагалось избрание президента всенародно. И я свое мнение не изменил". "Далее этот процесс 
остается в парламенте. И я не хочу забирать у них хлеб", - отметил он. Вместе с тем Кучма отметил, что "к большому 
сожалению,  "Наша Украина" или не захотела,  или  не  знаю,  по какой  причине  –  не  выучила  тот  проект,  который внес 
президент",  передает  Українська  правда."Я  бы  на  их  месте  двумя  руками  поддержал  тот  проект.  Так  как  с  теми 
полномочиями там остается сильная фигура президента. И главный рычаг президента – это иметь возможность распускать 
недееспособный парламент", - сказал президент. Лидер блока партий "Наша Украина" Виктор Ющенко подал заявление в 
Ворошиловский районный суд Донецка о компенсации за моральный ущерб, причиненный ему компанией "Плазма" в связи 
с распространением антирекламы против него с фашистской символикой при срыве съезда в Донецке. Также направлено 
два депутатских запроса в Генеральную прокуратуру о проверке фактов преступлений против общественного порядка в 
Донецке и фактов бездеятельности правоохранительных органов при нарушении общественного порядка в городе 29-31 
октября.

12 ноября. Верховный суд Украины оставил в силе решения Сиховского суда Львова, которым были отменены 
результаты выборов городского головы Мукачево. Об этом сообщила ТСН канала «1+1». В «ТСН» отмечалось, что после 
этого все решения избранного на выборах мэром Василия Петьовки, как мэра Мукачево, признаются незаконными. И он 
обязан  назначить  новые  выборы  мэра.  Как  напоминает  «Украинская  правда»,  на  выборах  мэра  Мукачево  победил 
выдвиженец  «Нашей  Украины»  Василий  Петьовка.  Согласно  первоначальному  решению  горизбиркома,  за  него 
проголосовали 49,9% избирателей. Его ближайший соперник - поддерживаемый СДПУ(о) Э.Нусер, который набрал 41,5% 
голосов жителей города, заявил о нарушениях законодательства и потребовал признать выборы недействительными или 
отменить их результаты на 15 участках.  КС признал проект политреформы большинства 

13  ноября. Партия  "Реформы  и  порядок",  входящая  в  блок  "Наша  Украина",  обратилась  с  заявлением  в 
хозяйственный суд Донецкой области с требованием взыскать с дворца молодежи "Юность" штраф за срыв съезда "Нашей 
Украины

Как сообщил "Главреду" информированный источник из АП, Президент Украины Леонид Кучма по состоянию на 
вчерашний вечер не знает содержания письма, адресованного ему фракцией "Наша Украина" с предложением о встрече. О 
существовании такого письма, подписанного заместителем руководителя фракции Виктором Пинзеником, сообщала пресс-
служба "НУ". 

13 ноября. Как сообщалось, 11 ноября было отправлено письмо на имя Президента Леонида Кучмы за подписью 
первого заместителя председателя фракции “Наша Украина” Виктора Пинзеника, в котором выдвинута инициатива встречи 
фракции с Президентом. Такая инициатива возникла вследствие печально известных событий в Донецке, а также в святи с 
противодействием власти в проведении форумов демократических сил. 

“С  молчаливого  согласия  местной  власти  разгорается  межнациональная  вражда,  пропагандируется  фашизм. 
Использование  правоохранительных  органов  в  политической  борьбе  становится  печальной  традицией.  Под  угрозу 
поставлена нормальная работа парламента, принятие Государственного бюджета 2004 года”, - цитирует документ пресс-
служба «Нашей Украины». 

Леонид Кучма не оставил мысли о третьем сроке
Кирилл Фролов

Это не мешает ему торговаться с Ющенко
Об  этом  свидетельствует  один  проектов  политической  реформы,  разрабатываемой  главой  АП  Виктором 

Медведчуком и озвучиваемый депутатом от СДПУ(о) Степаном Гавришем (параллельно в АП разработан «президентский 
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проект админреформы, который, по мнению Кучмы, должен был устроить Ющенко). Проект предусматривает продление 
полномочий Кучмы до 2007 года. Как утверждают источники, еще летом председатель Конституционного Суда Украины 
сказал Президенту - исполнительная власть должна реализовывать политическую волю, а судебная  придавать ей статус 
легитимности. 

Однако, никакого единства украинской верхушки нет вообще, и по этому вопросу –тоже. 
Президентские амбиции явно заявили Виктор Янукович, Владимир Литвин, Медведчук, Симоненко, Тимошенко и 

Мороз. Кучма сталкивает между собой первых трех и заигрывает с Ющенко. Чего стоят заявления о том, что он, Кучма, 
сожалеет о том, что «Наша Украина» не поддержала его проект политреформы, который позволял президенту распускать 
парламент, «какой подарок не принял Ющенко»- именно так можно понять слова лидера Украины. Итак, либо третий срок, 
либо ставка на Ющенко-вот главные доминанты поведения Кучмы. 

Другие кандидаты имеют свои козыри. Литвин пытается консолидировать под себя Верховную Раду, в надежде что 
именно  его она  выберет.  Спикер  пытается стать лидером «от  центра Украины»,  от  «житомирских  (откуда  он  сам)»,  в 
надежде, что избиратель отвергнет и Донецк, и Львов. Этот централистский вариант не выгоден России. 

Ставка  Медведчука  –попытка  реализовать  политическую  реформу  по  своему  сценарию,  проект  «Кучма-
2007»(законопроект Гавриша). Легитимность такого варианта вряд ли будет признана на Западе, ради легитимации своего 
положения Кучма готов на любые условия Вашингтона. Он уже сейчас вовсю демонстрирует свою антироссийскость. Таким 
образом, Москве вряд ли  удастся сыграть на непризнании нового срока Кучмы на Западе.

Виктор  Янукович  и  «донецкие»  сожгли   мосты  с  Кучмой  и  украинским  национализмом,  де-факто  поддержав 
изгнание  «бандеровцев» во главе  с  Ющенко  из  русскоязычного  Донбасса 31 октября.  Янукович  и  «донецкие»  жестко 
противоборствуют не только с Ющенко, но и с СДПУ (о). Это противостояние проявилось в борьбе за пост Генпрокурора. 
Невозможен компромисс и с Литвиным- тот слишком явно играет с «Нашей Украиной». 

Таким образом, шанс Януковича- идти напролом, воевать на несколько фронтов. В этой борьбе неизбежно острое 
региональное противостояние, политизация региональных элит Новороссии и Донбасса, которые могут подхватить лозунг 
федерализации. В условия острой политической борьбы Януковичу понадобиться помощь и пророссийских сил. И этот союз 
показал свою эффективность 31 октября, в «день освобождения Донбасса от бандеровских оккупантов».

Когда Ющенко - без маски!
Интервью Председателя Славянской партии Александра Базилюка:
Александр Филимонович, Люди, далекие от политики, нередко спрашивают: «Как же так, приехали гости из  

Западной Украины и захотели провести у нас в Донецке съезд? Что здесь плохого? Почему им не дают помещения и  
встречают свистом?». 

- Хороший вопрос. Только я его слегка переиначу. Что будет, если мы, Славянская партия, в большом количестве 
и с большой помпой приедем во Львов со своими лозунгами: «С Россией – на вечные времена!»,   «Русскому языку – 
государственный статус!» и т.п.? Как Вы думаете, мы унесем оттуда ноги? Как минимум, нас забросают яйцами.

А что, собственно, произошло в Донецке? Ну, кричали, ну, свистели, зато гости из Галиции целехонькими убрались 
из Донбасса. Кстати, они тоже кричали, грозились, что вернутся и отомстят. А их угрозы – не пустой звук. Посмотрите, как 
они ведут себя в парламенте. Чуть что не так, и уже захват трибуны, потасовки и драки, а в конечном счете - паралич 
законотворческой работы. А постоянные поджоги Русского культурного центра во Львове? А избиения ветеранов войны?  

В Донбасс Ющенко приехал не с добрым сердцем, а с коварным замыслом. Дело в том, что сейчас, по Закону, 
никто не имеет права вести президентскую кампанию. И он  рассчитал, что его самый опасный соперник - Виктор Янукович, 
не  только  не  вступит  в  полемику,  но  и  вообще  не  приедет  в  Донецк.  Если  же  премьер  хоть  пальцем пошевелит,  то 
бандеровские СМИ будут истошно вопить на всю Европу о нарушениях избирательного закона. Вот почему Ющенко решил, 
что наступило самое удобное время для информационного прорыва в сердце Левобережной Украины – в Донбассе. Вы 
спросите,  а  разве  Ющенко  не  нарушает  закон о  выборах?  Конечно,  нарушает!  Но  это  его  не  колышит:  бандеровские 
депутаты всегда идут напролом. А если будет трудно, они побегут жаловаться в Посольство США! 

Тут надо понять, что нормальные выборы Ющенко провалит. Ведь кроме оторванных пуговиц в парламентских 
драках ему нечего предъявить избирателям. Он должен дестабилизировать обстановку в Донбассе и во всей Украине, ибо 
только в мутной воде он может поймать президентскую рыбку. Ждите от него палаточных городков, студенческих голодовок, 
бензовозок возле Верховной Рады, как это уже было в 90-е годы, и прочих пакостей. 

Но ведь стычки «Нашей Украины» с дончанами создают межнациональную напряженность? 
Конечно! Только националисты в массе своей живут не в Донецке, а во Львове. Вспомните, лет 15 назад вообще 

никто  не  заглядывал  в  пятую  графу  паспорта.  А  теперь  хитрые  бандеры изобрели  проблему  «украинськой  нации»  и 
раскололи страну на две части, причем Восточная Украина превратилась во внутреннюю колонию Галичины. Особенно 
пострадала  Донецкая  область.  Производя  больше  всех  -  20%  ВВП  страны,  она  постоянно  оказывается  в  хвосте  по 
бюджетному обеспечению на душу населения. А в Галичине на донецкие денежки строят пансионаты для вояк ОУН-УПА и 
создают полувоенные отряды из молодежи, такие, например, как УНА-УНСО. 

Колониальный статус Восточной Украины проявляется во всем. Русский язык, который является родным языком 
для 70 процентов населения страны,  поставлен вне закона и варварски уничтожается.  Закрываются русские школы,  а 
вузовское образование едва ли не на 100 % осуществляется на державной мове. 

Язык – это сито для кадровой политики. Именно по этой причине все поры административных структур буквально 
забиты активистами Руха и других бандеровских организаций. Они освоили новую профессию – «щирого украинца», и если 
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какой-нибудь «схидняк», не разделяющий их пылкой любви к державной мове, случайно окажется в органах власти, то его 
быстренько раскусят и съедят.  

Если же выходец из Восточной Украины занимает высокое место, скажем, премьер-министра, то вокруг этого лица 
появляется настоящее минное поле: полшага вправо или полшага влево, и срабатывает провокация, способная разнести в 
клочья Кабинет  Министров  вместе  с  его  Премьером.  Особенно  изобретательны «щирые» в  отношении  Януковича.  За 
короткий  срок  его  премьерства  мы  были  свидетелями  многих  провокаций:  хлебной,  сахарной,  крупяной,  пенсионной, 
украинизаторской и других. Но последнюю мину - идеологическую, они привезли в Донецк 31 октября 2003 года. И если бы 
им удалось устроить грандиозное шоу в Донецке, то рейтинг Ющенко и «Нашей Украины» резко пошел бы вверх, а рейтинг 
конкурентов опустился бы вниз. 

Как Вы думаете, Премьер сыграл какую-то роль в донецких событиях? 
Только фактом своего существования. Он крепкий мужик - не чета Ющенку. Именно поэтому он не дергался и не 

лез в драку. Что касается местных властей, то они сработали только в одном отношении: предотвратили стычки и драки. Вы 
спросите, а кто же прогнал «нашистов»? Любой непредубежденный человек ответит Вам: «Это сделал народ Донбасса!». 
Поверьте, людей не надо было уговаривать прийти на пикет. Люди все понимали с полуслова. Поэтому большая глупость 
создавать в Верховной Раде какие-то комиссии. Разве могут депутаты приказать народу полюбить Ющенко? И разве дело в 
Януковиче?  Просто  Донбасс  никогда  и  ни  за  что  не  примет  колониальный  статус,  навязанный  нам  бандеровщиной, 
руховщиной и нашизмом.  

Команда Ющенко заявляет, что они выиграли, потому что их обидели, а народ любит обиженных. Вы с этим  
согласны?  

Народ пожалеет обиженного, но голосовать будет за сильного. Моральная победа за Донбассом. Никто не забудет 
эту  дату -  31 октября 2003  года.  В этот  день всколыхнулся весь Донбасс  и  произошел мощный взрыв регионального 
патриотизма. Именно в подобных ситуациях один день засчитывается за год или два. 

Что касается Ющенко,  то это -  самовлюбленный человек,  изнеженный и избалованный жизнью.  Он банкир, и 
многие нуждаются в нем. Поэтому он привык к атмосфере любви и обожания, причем особенно ему нравится быть мессией, 
когда каждое его слово встречается хлопаньем в ладоши. А когда в Донецке народ дал ему по соплям,  в переносном, 
конечно, смысле, он растерялся и наделал массу глупостей. Наш мессия был так раздосадован неприветливой встречей, 
что сорвал с себя маску интеллигентного человека и обозвал дончан холуями. Все это многократно транслировалось по 
телевидению, и я уверен, что за это оскорбление он, как политик, заплатит дорогой ценой. Во всяком случае, Славянская 
партия  этого  так  не  оставит.  Наши  юристы  уже  подготовили  на  Ющенко  исковое  заявление  в  суд  о  защите  чести  и 
достоинства жителей нашего региона. 

Что на прощание Вы скажете нашим читателям? 
Спасибо всем,  кто по зову сердца пришел на площадь перед Дворцом молодежи «Юность» и помог пресечь 

попытку сатанинского сборища вылить на нас ушат антидонбассовского вранья. Спасибо и тем, кто не смог прийти, но в 
душе был с нами. Новоиспеченный нашизм и в самом деле не пройдет, если мы сплотимся на почве любви к своей малой 
родине – Донбассу! 

Наш ответ Чемберлену, или как это было…
Председатель Славянской партии Александр Базилюк

В украинских СМИ по поводу событий в Донецке 31 октября 2003 года много вранья и досужих фантазий. Но 
толком никто ничего не рассказал, потому что у журналистов, даже самых добросовестных, есть только предположения и 
больше ничего. 

Славянская партия была у истоков упомянутых событий, и поэтому ее активисты могут  восполнить пробелы в 
рассказах очевидцев, а также исправить чьи-то ошибки, но ложь, как и положено ей, побежит за нами на коротких ногах. 

Итак, ПРЕДЫСТОРИЯ. 
Во время премьерства Виктора Ющенко по всем губерниям был разослан новый законопроект о языках, и там 

одна из статей предусматривала штрафные санкции за использование русского языка. После этого бывший бухгалтер стал 
проходить по всем нашим кондуитам как отмороженный субъект.    

17 апреля 2001 года – памятный день, когда Верховная Рада обсуждала отставку Ющенко с должности премьер-
министра.  Из  Западной  Украины  автобусами  и  поездами  привезли  в  поддержку  Ющенко  несколько  тысяч  агрессивно 
настроенных сторонников. Мы в этот же день проводили 10-й съезд Славянской партии,  но утро посвятили стоянию в 
пикете. Нас было чуть больше трехсот человек. Бандеровцы, превосходя нас численностью, все время лезли в драку и 
забрасывали  нас  яйцами.  Но  журналисты  у  нас  постоянно  брали  интервью,  а  наши  лозунги  собирали  толпы 
фотокорреспондентов. Особенной популярностью пользовался транспарант: «Ющенко – американский подкаблучник!». 

Премьер не без нашей помощи ушел в отставку,  но на парламентских выборах 2002 года отреваншировался: 
несколько раз он подавал в суд, чтобы снять нас с избирательной кампании, и с третьего раза ему , наконец, удалось 
склонить Верховный Суд Украины на свою сторону. 

Вскоре после этого он приехал в Донецк, в тот же Дворец «Юность», и на прилегающей к нему площади его ждал 
наш пикет. Он обиделся и спрашивал пикетчиков, за что его так не любят. В ответ наши активисты популярно разъяснили 
проблему русского  языка,  НАТО и  прочее.  Наверное,  Ющенко  до  сих  пор  не  забыл наш плакат:  «Из  Донбасса  вон – 
бандеровский шпион!».

А теперь ИСТОРИЯ.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БИГ-БОРД:   О визите  Ющенко  в  Донецк  мы узнали примерно  за  месяц.  Но  подтверждение  этих  планов  мы 
получили недели за две. Мы не стали терять время и сразу же изготовили листовки с приглашением на площадь перед 
«Юностью».  В  листовке,  в  частности,  говорилось:  «Бандеровская  украинизация  идет  полным  ходом.  Мало  того,  что 
Министерство Освиты объявило о переводе всех школ Донецкой области на украинский язык. Мало того, что милицию 
заставляют говорить только на украинском языке. Мало того, что в рекламе теперь можно использовать лишь украинский 
язык. Бандеры еще и сами к нам в Донбасс понаехали. Они будут проводить съезд (шабаш) в день сатанинского праздника 
«Хеллоуин». 

Их задача – провести психическую атаку на Януковича и рассказать нам, что Ющенко – душка. Неужто наш город 
обклеют портретами Ющенка – американского зятя, а галицийские хлопцы в полувоенной форме будут ходить маршем по 
улицам Донецка?». На некоторых листовках была распечатана фотка с марширующими во Львове хлопцами. 

А в конце вывод: «Пока бандеры сидят в Киеве, ничего хорошего не будет!». 
Пригласительные листовки были изготовлены в количестве 50 тысяч. Но нам нужны были большие плакаты, и 

сначала мы планировали изготовить их на ватмане. Мы пошли к своим спонсорам, и первый же из них сказал: «На улице 
сыро, а не хотите ли зафугачить лозунги на биг-борде?». Нам показалось, что это нереально, тем более, что времени было 
в  обрез.  Но  спонсор сделал несколько  звонков,  и  кое-кто из  его  коллег  это  предложение поддержал.  Мы тоже нашли 
несколько состоятельных людей, и все вместе они осилили полсотни биг-бордов. К сожалению, большую часть их быстро 
сняли, но те, что повисели хотя бы полдня, увидел весь город: если не воочию, то на телеэкране. 

УНИВЕРСИТЕТЫ:  Мы  всегда  уделяем  большое  внимание  учащейся  молодежи.  В  вузах  и  других  учебных 
заведениях  у  нас  достаточно  активистов,  чтобы  провести  агитацию.  О  том,  чтобы  согнать  студентов  на  площадь,  и 
разговора быть не может. По разным причинам. Например, ректор Донецкого Национального Университета является главой 
«Просвиты», как говорится, где сядешь на него,  там и слезешь. В других вузах тоже проблемы: например, кому охота 
связываться  с  министром по  украинизации  учебных  заведений?  И все-таки,  студенты,  по  крайней  мере,  читали  наши 
листовки, а кое-кто по собственной инициативе сбежал с уроков на площадь, где происходили невиданные события. Можно 
ли усидеть в аудитории, если город гудит и скандирует непривычный для слуха лозунг: «Нашизм - не пройдет!»? 

РЫНКИ:  Существуют  совершенно  дикие  версии  о  толпах  предпринимателей,  которых,  якобы,  заинтересовали 
материально,  и  они,  закрыв  киоски,  помчались  на  площадь.  Ничего  подобного.  Большую  роль  здесь  сыграл  недавно 
принятый Закон «О рекламе», в котором 6-я статья предписывала использование только украинского языка. Сразу после 
этого к Славянской партии обратились рекламисты, оказавшиеся на грани разорения в связи с тем, что украиноязычная 
реклама в Донбассе не катит.  Мы подготовили листовки, написали обращение к Президенту и Премьеру с просьбой в 
кратчайшие сроки пересмотреть в Верховной Раде 6-ю статью, а потом провели масштабные акции во время мероприятий в 
региональном  выставочном  комплексе  ЭКСПО-Донбасс.  Тысяча  солидных  людей,  завязанных  на  рекламное  дело, 
подписали обращение к руководству Украины. Но и мелкие торговцы в массе своей плевались на этот Закон. Поэтому нам 
не  трудно  было  провести  агитационную  работу  на  рынках.  Многие  предприниматели,  если  не  могли  приехать  сами, 
отправляли туда своих работников. В общем, людей, что называется, достали, и от нас мало что требовалось. 

ЗАЛ  ДВОРЦА:   Когда  люди  из  «Нашей  Украины»  расчухались  и  пришли  посмотреть  на  зал,  то  он  уже  был 
заполнен. Примерно с 6-ти часов утра. А дело было так. Если наши активисты находили в отдаленных районах с полсотни 
энтузиастов, то за ними приезжали автобусы. Арендовали их по нашей просьбе спонсоры. А встречали делегаты 12-го 
съезда Славянской партии, т.е. люди, закаленные и искушенные как в жизни, так и в политике. Именно одному из них и 
пришла в голову идея направлять приезжающих пикетчиков в зал. Все-таки, на улице холодно, а сколько придется ждать 
этого Ющенко, неизвестно. Потом уже эти люди приросли к теплым креслам, и выгнать их оттуда было невозможно. Да мы 
и не старались, потому что считаем съезд «Нашей Украины» незаконным. Во-первых, команда Ющенко даже не обратилась 
к донецким властям с заявкой о своем мероприятии. А, во-вторых, «Наша Украина» не имеет права проводить съезды ни во 
Львове, ни в Донецке, ни в Жмеринке: де-юре блок Ющенко не существует,  а Закон запрещает заниматься публичной 
политикой незарегистрированным организациям.

Эхо донецких событий» Видел ли В. Ющенко "Гернику"?
Центр политтехнологий и анализа, сайт Русской Общины Украины 

В. Нестеров
Призрак гражданской войны 
События 30-31 октября в Донецке еще долго будут привлекать к себе внимание общественности Украины. И не 

только: есть о чем подумать и тем наблюдателям в зарубежных странах, которые интересуются нашей проблематикой. 
Казалось  бы,  что  необычного  в  случившемся?  Ну,  били  стекла,  взламывали  замки  и  двери,  занимались 

рукоприкладством по  отношению к  должностным лицам,  от  некоторых  уважаемых  людей с  депутатскими  значками  на 
лацканах «крутых» пиджаков при этом, говорят, попахивало спиртным. Так это у нас бывает сплошь и рядом, даже в стенах 
парламента. Там, помнится, не только занимались рукоприкладством, но ломали дорогостоящую компьютерную технику и 
вообще желали друг другу такое, чего обычно никто себе не желает. 

И все же очередной и вполне ординарный как по форме, так и по содержанию шабаш ведомой Виктором Ющенко 
«Нашей  Украины»  требует  на  сей  раз  самого  пристального  внимания.  В  прежние  времена  «нашеукраинцы» 
демонстрировали свое презрение к элементарным нормам человеческого общежития, в основном, на Галичине да еще в 
Киеве.  На  сей  раз  они  со  своим  пещерным  пониманием  того,  как  надо  вести  себя  в  обществе  и  по  отношению  к 
политическим оппонентам, оказались в Донецке. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Незваный гость на Руси
Незваный гость на Руси всегда вызывал у хозяев недоумение. Есть даже известная пословица на этот счет. Но 

приводить ее не будем, дабы не нарушить хрупкий межэтнический мир. Благо, люди Ющенко за время существования 
«Нашей Украины» и так успели нарушить все, что могли. Поэтому еще до появления десанта «нашистов» в шахтерском 
крае  можно  было в  основных  чертах  предвидеть,  что  с  того  получится.  Не  обошлось,  конечно,  без  «организующей  и 
направляющей  роли»  местной  власти.  Пускать  в  свою  вотчину  вероятного  конкурента  на  предстоящих  президентских 
выборах Виктору Януковичу не хотелось («вероятного» потому, что никто сегодня не может поручиться за то, что именно 
Янукович окажется кандидатом действующего президента). 

Тем не менее, в данном случае произошло редкое совпадение интересов власти и простых донетчан. Забыв на 
какое-то время о нищенских зарплатах и растущих ценах, о произволе новых хозяев города и области, люди вышли на 
улицы,  чтобы сказать  свое  веское рабочее «нет» приехавшим «нашистам».  Лозунги,  с  которыми донетчане встречали 
Ющенко,  не  оставляли сомнений  в  их  подлинных  настроениях.  «Наша Украина»  в  сознании жителей  индустриального 
сердца Украины отождествляется с  националистическим угаром,  доходящим до стадии нацизма, гонениями на русский 
язык, крайней русофобией и, что немаловажно, наступлением во время премьерства Ющенко на социально-экономические 
права трудящихся. 

Сторонников у Ющенко, кроме платных функционеров входящих в его блок партий и партиек, здесь практически не 
нашлось. Поэтому трагикомический финал его пребывания в Донецке выглядит вполне закономерным. «Мессии» пришлось 
покинуть город, что говорится «не солоно хлебавши». 

Раскол Украины по линии Запад – Восток
Согласимся,  однако,  с  тем,  что в блоке «нашистов» присутствуют не только «твердокаменные» националисты 

вроде бросающегося на людей подобно цепному псу Я. Кендзьора или согласной на аутодафе, лишь бы «надежа нации» 
оставался жив, Л. Григорович. Есть там и люди неглупые, умеющие просчитывать наперед немалое количество шагов. Эти 
ющенковцы не могли не понимать,  что случится в  Донецке.  Особенно после посещения Харькова.  И понимая,  все же 
решились  проводить  общеукраинскую националистическую тусовку  по  выдвижению Ющенко  кандидатом в  президенты 
именно в Донецке. Чем они руководствовались? 

Понятно,  им  хотелось  преодолеть  своеобразный  комплекс  неполноценности  их  избранника.  Выдвигаться  во 
Львове или даже на Говерле – это значит с самого начала позиционировать Ющенко как чисто регионального кандидата, 
который хотя и происходит из Сумской области, но дальше Галичины нос высунуть боится. Некогда нечто подобное уже 
случилось  с  покойным  ныне  Вячеславом  Черноволом,  выходцем  из  Черкащины.  Львов  –  он,  конечно,  центр 
новоиспеченного «Пьемонта», да только уж больно куцеват: как не тщись, голосов за всю Украину не хватит. 

Надо было думать о новых, менее стандартных ходах. А здесь как раз эпизод с Тузлой случился. Очень старались 
«нашеукраинцы»,  чтобы  из  мухи  сделать  слона.  Настояли  на  обсуждении  в  парламенте  строительства  россиянами 
гидротехнического  сооружения  в  собственных  территориальных  водах.  Действовали  и  внепарламентскими  методами, 
снарядив за казенный счет экскурсию на злополучную косу. Словом, расшевелили всех «национально озабоченных» и даже 
некоторых просто с пониманием относящихся к факту существования Украинского государства. 

Вот  и  решили,  что  можно  показаться  в  Донецке.  Но  забыли,  что  они  не  национальная  сборная  по  футболу. 
Впрочем,  когда  сборная  играла  там  первый  раз,  исполнение  перед  началом  матча  спорного  в  глазах  широкой 
общественности национального гимна вызвало свист трибун, по поводу чего сокрушалась не только националистическая 
печать,  но даже претендующая на умеренность газета «День».  В «Нашей Украине» тот  свист,  видно,  отнесли на счет 
объединенных эсдеков, с которыми привычно ассоциируются «Динамо» и сборная. А посему решили с ним не считаться. 
Подумали, видно, что Тузла, словно монгольская степная лошадь, все вынесет. Даже нашествие Ющенко со товарищи в 
Донецк. 

Ну,  а на случай провала, не исключено,  был подготовлен и другой вариант дальнейшего развития событий – 
решительно пойти на раскол Украины по линии Запад – Восток. 

Есть ли весомые аргументы у Ющенко, оправдывающие такой политический поворот? 
Есть, и не один, оказывается. После Донецка он понимает, что лавров победителя на Востоке ему не видать. Но в 

этом случае не бывать ему победителем на выборах вообще. А победить хочется. Ведь проиграв выборы, он проиграет 
буквально  все.  Предприниматели,  которые  сейчас  собрались  возле  него,  от  идиллической  пасторали  под  названием 
«Национальная буржуазия – основа украинской государственности» весьма и весьма далеки. Почувствуют, что с Ющенко 
прибылей  им  не  видать,  –  разбегутся  мгновенно.  Благо,  еще  есть  время,  чтобы  попроситься  к  другим  кандидатам 
олигархического толка. Американцы, которые сейчас всячески лелеют и подбадривают «мессию», о проигравших забывают 
навсегда в  тот  же миг.  От с  таким трудом сколоченного блока останутся «рожки да ножки».  И что тогда? Вспоминать 
забытую профессию? Покидать неблагодарный «отчий край»? 

Нет  уж,  дудки.  Лучше расколоть  страну,  вызвать  противостояние  по  цивилизационно-культурному  признаку  (а 
претензий в этом плане за столетия раздельного проживания Запада и Востока, надо признать, накопилось друг к другу 
немало), создать в стране обстановку хаоса и неуправляемости. Тем более, что опыт подобной деятельности, и немалый, у 
националистических сил имеется, достаточно вспомнить «поездную экспансию» Степана Хмары в Крым. 

Новая мазепинщина
Что  эта  политика  способна  Ющенко  принести?  Оказывается  немало.  Он  вначале  начнет  кричать  на  всех 

перекрестках,  в том числе и международных,  о нарушениях демократии и,  возможно, «наших бьют». «Наших» – это в 
данном случае не просто «нашистов», а сторонников американского выбора на Украине. Американского – по той причине, 
что все разговоры о «евроатлантическом» выборе в условиях глубокого кризиса НАТО и суверенизации Евросоюза как раз 
американский выбор и означают. А коль «бьют», необходимо иностранное вмешательство, то есть американское. Вот и 
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посол Соединенных Штатов на Украине на днях в интервью Общественному радио заявил, что ради «спасения демократии» 
Америка согласна на любые меры, в том числе и на прямое вооруженное вмешательство. 

Итак, становится понятным, что Донецк для Ющенко – только начало «большого пути». Цель остается прежняя – 
стать главным уполномоченным американского капитала на Украине. Тактика начинает меняться: понимание неспособности 
победить на выборах толкает его на путь провоцирования в стране гражданской войны и иностранного вмешательства. Чем 
скорее, вслед за Донецком, истинные цели «мессии» осознает вся Украина, тем больше у нас шансов избежать новой 
мазепинщины. 

Поговаривают,  В.Ющенко  живописью  балуется,  интересуется  творчеством  западных  художников  новейшего 
времени. Интересно, видел ли он «Гернику» Пабло Пикассо? 

Хэлоуин "по-нашистски"  
Людмила Гордеева, Русская община Украины  

юЩЕНКИ,  Донбасс – не для вас!* 
Любимым праздником американцев  Хэлоуином открылся  на  Украине  год  выборов  президента.  Его  привнес  в 

политическую жизнь республики главный украинский националист Виктор Ющенко –  глава политического блока «Наша 
Украина», известный больше в многонациональном Донбассе как «американский зять» (Ющенко женат на американской 
украинке  Екатерине  Чумаченко),  лидер  «НУдистов»  и  «нашистов».  Еще  нынешним  летом  «НУдисты»  начали 
демократический  «пробег  по  бездорожью  и  разгильдяйству»  украинских  городов,  кульминационный  момент  которого 
должен был состояться в  Донецке.  По задумке организаторов именно здесь,  в  стане основного противника Ющенко в 
выборах на пост  президента Украины нынешнего премьер-министра Виктора Януковича, должен был состояться съезд 
«Нашей Украины», на котором Ющенко объявлялся спасителем «нэньки» и выдвигался кандидатом в президенты. 

Надо сказать, что путь к сердцу Донбасса пролегал для Виктора Андреевича сотоварищи через тернии и рогатки, 
выставляемые  на  его  пути  непросвещенными  «схидняками»:  в  Одессе  его  забросали  яйцами,  в  Луганске  отказали  в 
помещении, в Харькове, мягко говоря, выразили непонимание. 

Видимо, поэтому пиарщики главного украинского националиста решили, что в Донецк «мессия» должен въехать на 
белом коне, в окружении коллег-парламентариев из фракции «Наша Украина», послов и посольских людей не менее, чем от 
двух десятков стран, и журналистами в кильватере. 

«Разогреть» горожан должен был передовой отряд, возглавляемым зятем «американского зятя», юным нардепом 
Павленко, который высадился в шахтерской столице накануне «вхождения в Донецк». И практически в это же время по 
городу разнеслась весть о том, что Дворец молодежи «Юность», выделенный властями для съезда, заминирован. Даже 
теперь, по прошествии нескольких дней, наблюдатели так и не сошлись во мнении кто же был автором звонка – сами 
однопартийцы Ющенко, решившие привлечь к себе внимание скандалом, или, как они утверждают, местные власти, или 
произошло  просто  банальное  хулиганство,  которым  в  Донецке,  как  и  в  любом  другом  городе  часто  балуются 
несовершеннолетние, а также ущербные умом взрослые граждане. 

Собственно, с этого момента и можно отсчитывать наступление Хэлоуина в Донецке, который начался задолго до 
наступления  темноты.  Депутаты-националисты  подняли  скандал  с  телефонными  звонками  в  Киев,  и  привлечением  к 
разборкам руководителей Донецкой области. Но Донбасс долго терпеть не стал – и уже на следующее утро город украсился 
антиющенковскими  плакатами.  К  Дворцу  молодежи  «Юность»  стали  подъезжать  автобусы  с  работниками  различных 
предприятий  и  организаций  города  и  области,  студентами,  которые  вскоре  заполнили  площадь  перед  Дворцом.  «Вы 
откуда?» - спрашиваю у молоденьких девчонок. «С ночной смены приехали». «Куда идете?» - останавливаю ребят, с виду 
студентов. «Донбасс защищать от нациков. Идемте с нами!» К 10 часам утра на площади перед Дворцом собралось более 
10 тысяч человек. Во избежание эксцессов милиция отгородила турникетами протестующих, оставив для делегатов съезда 
широкий проход к главному входу в «Юность». Но еще до появления первого делегата зал заполнился людьми, которые, по 
их словам «пришли пообщаться с Виктором Андреевичем». 

А на площади царило оживление, как на первомайской демонстрации. Правда, здесь не было засилья красных 
знамен. Вместе с ними разевались знамена Интердвижения Донбасса, Православного братства и даже государственный 
флаг России. Его подняли активисты русского движения, решив этим жестом продемонстрировать свою приверженность 
идеям дружбы с Россией и защиты попираемых на Украине русского языка и русской культуры. Звучали советские песни, в 
перерывах  между  которыми  собравшиеся  скандировали  антиющенковские  лозунги.  А  неподалеку  пылал  костер  из 
«нашистских» газет и агитационной литературы, возле которого грелись мальчишки. 

Националисты,  вольготно  чувствующие  себя на  Западной  Украине,  жались  к  расположенной  через  дорогу  от 
Дворца гостинице «Шахтер». На их лицах застыли недоумение и растерянность. Группа казаков-националистов, видимо, 
вспомнив,  что  в  украинской  историографии им  отводится роль  свободолюбивых героев,  решили с  флагами пройти  по 
«вражескому» стану.  Но змейка из нескольких темно-синих флажков, поплавав минут 10 над толпой, вернулась в свой 
лагерь – знаменосцев просто никто не заметил. 

…«Мессии» не было. Говорят, он опаздывает всегда. 
А в это время в аэропорту Борисполь разгневанный Виктор Андреевич заявлял журналистам, что в «Юности» 

сидит толпа, которую подогревают водкой и пивом «Сармат». Взбодрив себя подобными речами, «нашисты» рванули на 
Донбасс, где в аэропорту их ждала 5-тысячная толпа горожан. Но общение с народом не входило в планы гостей и они 
устроили очередной скандал, потребовав выпустить их через платный VIP-зал. Но отказавшись платить за эту услугу, они 
тем не менее предприняли попытку прорыва, в результате чего сломали дверь. А потом кавалькада «спасителей нации» 
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вместо  того,  чтоб  поспешить  к  заждавшимся  их  делегатам  съезда,  рванула  в  облгосадминистрацию.  Смяв  охрану  и 
отбросив вставшую было на их пути секретаря, они ворвались в кабинет губернатора области Анатолия Близнюка. Доступ в 
здание  оказался  перекрыт,  а  работа  администрации  крупнейшей  на  Украине  области  заблокирована.  Возбужденным 
нардепам хотелось любви дончан, которой не было. Поэтому крайними оказались местные власти, «холуи», как обозвал их 
неудовлетворенный «мессия», а также экс-губернатор Донецкой области, нынешний премьер Виктор Янукович. Что позднее 
Янукович прокомментировал следующим образом: 

«И политики, и все, кто принимает участие в этих процессах, должны подходить к решению вопросов, в первую 
очередь, с умом, а во-вторых, с учетом существующих факторов... Представители "Нашей Украины", едущие в Донецкую 
область, должны были померить там температуру, прежде чем там что-то делать». 

Но это было позже. А в тот день после многочасового опоздания лидер «Нашей Украины» встретился таки с 
замерзшими соратниками, но явился к ним не в белых одеждах мессии, а в гороховом пальто разобиженного, веками 
угнетаемого украинца. Съезд решено было заменить скоротечным митингом,  который стоявшие за турникетом дончане 
озвучили «Интернационалом» и скандированием короткой фразы «Геть!» 

Удалился Виктор Андреевич с обещанием обязательно провести съезд в Донбассе. 
И все бы ничего в этой истории. Подумаешь, ну преподнес Донбасс, как девка неугодному жениху, гарбуза лидеру 

националистов – насильно мил не будешь. Но этим ведь дело не закончится. Грозится Виктор Андреевич разборками и МВД 
и другим неугодным. Не за то ли, что только 800 милиционеров были оторваны от ловли бандитов и задействованы для 
охраны его персоны? Судя по всему,  пожаловался он и американскому послу на Украине Хербсту,  который поспешил 
назвать события в Донецке «большим разочарованием и печальными днями для демократии на Украине». 

Можно было бы пережить даже возню, затеянную «Нашей Украиной» на всех уровнях. Но невозможно спокойно 
наблюдать, как лидеры разных мастей уже больше 10 лет вбивают клин между Востоком и Западом Украины, используя 
хулиганские методы нахрапа и давления. В начале 90-х одним из их аргументов был пригнанный под стены Верховного 
Совета бензовоз, сегодня – миссионерский десант, берущий за горло жителей 5-миллионной области, основного донора 
украинского бюджета, с непременным требованием полюбить русофобскую бандеровскую идеологию и ее носителей. Стоит 
отметить,  что  в  этот  раз  в  Донецке  слились  в  один поток  ручейки  активистов  Славянской  партии,  Русского  движения 
Украины, православных братств, специально из Киева прибыл председатель Русской общины Украины Константин Шуров. 
И если, как говорил Ющенко, противостояние ему организовала власть региона, то в этот раз она была с народом. 

Кучма и Воронин объединяются за спиной Москвы
13.11.2003. Независимая газета

Илона Заец, Наталья Приходко
Украина и Молдавия создают альтернативное Единое экономическое пространство
Сегодня  начинается  двухдневный  визит  президента  Украины  в  Молдавию.  Эксперты  отмечают,  что,  судя  по 

готовящимся  к  подписанию  документам,  Киев  и  Кишинев  намерены  в  ближайшем  будущем  создать  зону  свободной 
торговли. Напомним, недавно Украина подписала подобные соглашения с Узбекистаном. Показательно на этом фоне, что 
Киев не очень активно продвигает идею создания Единого экономического пространства (ЕЭП) в рамках Украины, России, 
Белоруссии и Казахстана. 

Симптоматично также, что решение о поездке в Кишинев Кучма принял в ходе недавнего телефонного разговора с 
Ворониным,  после  того  как  последний  заявил  о  возможном  выходе  Молдовы  из  СНГ.  Как  известно,  комментируя 
подписанные главами четырех государств соглашения о создании ЕЭП, президент Молдавии сказал: "Я всегда говорил, что 
Молдова не станет могильщиком СНГ. Но после того, что произошло в Ялте, перспектива СНГ кажется очевидной. Идеи о 
возможной модернизации Содружества отброшены навсегда". Воронин также добавил: "Досадно, что в Ялте, точно так же, 
как и некогда в Беловежской Пуще, новая структура создавалась вопреки мнению остальных стран СНГ, которые были 
поставлены перед фактом подписания четырехстороннего документа". 

Президент Украины как председатель Совета СНГ должен был отреагировать на такое заявление Воронина, но, 
прежде  чем  оценивать  ситуацию,  Кучма  решил  провести  переговоры с  молдавским  руководством.  Правда,  последнее 
обострение  украино-российских  отношений  из-за  событий  в  Керченском  проливе  и  из-за  отказа  Москвы  продавать 
партнерам по ЕЭП российские энергоносители по внутренним российским ценам, по мнению экспертов, придало нынешним 
украино-молдавским переговорам особую остроту. 

И  в  Кишиневе,  и  в  Киеве  согласны  с  тем,  что  Молдавия  вряд  ли  решится  выйти  из  СНГ.  Но  двусторонние 
договоренности  между  Кучмой  и  Ворониным  могут  повлиять  на  усиление  европейского  вектора  политики,  полагают 
эксперты.  Директор  международных  программ  Украинского  центра  экономических  и  политических  исследований  им. 
Разумкова  Валерий  Чалый  отметил  "НГ":  "Заявление  Воронина  логично.  На  мой  взгляд,  молдавская  власть  более 
последовательна в вопросе евроинтеграции, чем Киев. Что касается заявления о возможном выходе из СНГ - не думаю, что 
это  окончательное  решение,  но  оно  отражает  суть  ситуации,  которая  сложилась  в  ГУУАМ и  СНГ.  Фактически  страны, 
которые вступили или которые планируют интегрироваться в ЕЭП, как минимум не по-партнерски поступили со странами, 
которые входят с ними в другие региональные объединения - ЕврАзЭС или ГУУАМ". 

Однако с момента подписания соглашений о создании ЕЭП уже стало очевидно, что новое объединение рискует 
превратиться  в  пустую  декларацию.  В  то  же  время  Киев  демонстрирует  намерение  реально  интегрироваться  с 
государствами, не подписавшими ялтинские соглашения. Как заявил "НГ" пресс-секретарь главы молдавского государства 
Валериу Реница, в Кишиневе надеются, что одним из главных итогов визита Леонида Кучмы станет подписание украино-
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молдавского соглашения о свободном товарообмене. "Проблема обеспечения нормальной беспрепятственной торговли с 
Украиной, одним из основных наших экономических партнеров, весьма важна для Молдавии. Особенно остро она стоит 
сегодня в сфере продвижения молдавского экспорта", - подчеркнул Реница. Согласно официальным данным, за январь-
август  2003  г.  товарооборот  между  Украиной  и  Молдавией  увеличился  на  55,9%  по  сравнению  с  соответствующим 
периодом прошлого года. Объем молдавского экспорта за это время уменьшился на 2,2%. 

Еще один пункт переговоров Кучмы и Воронина - ситуация в Приднестровье, которая ранее несколько охладила 
отношения Киева и Кишинева. Напомним, в июле этого года Молдавия настойчиво потребовала от Украины демаркации 
границы  -  в  частности,  вокруг  буферной  зоны  Днестровской  гидроаккумулирующей  электростанции.  Сама  станция  на 
некоторое  время  была  даже  "оккупирована"  молдавскими  пограничниками.  Подоплекой  этого  конфликта  наблюдатели 
называют  предшествовавшее  захвату  введение  администрацией  Приднестровской  Молдавской  Республики  режима 
наибольшего благоприятствования в торгово-экономических отношениях с Украиной. Согласно указу лидера ПМР Игоря 
Смирнова, эта республика не взимает пошлины с товаров, импортируемых из Украины, за исключением подакцизных видов 
продукции.  В  то  же  время  Приднестровье  ввело  стопроцентную  таможенную  пошлину  на  все  товары,  ввозимые  из 
Молдавии…  Аналитики  полагают,  что  Леонид  Кучма  и  Владимир  Воронин  в  ходе  нынешних  переговоров  могут 
урегулировать часть проблем между Киевом и Кишиневом, но главная задача нынешней встречи президентов - очертить 
круг проблем, исходя из соображений нового, более тесного экономического партнерства двух государств. 

Киев почти выдавил Москву
Кирилл Фролов

Кучма  договаривается  с  Ворониным  и  одновременно  удерживает  в  сфере  своего  влияния  Приднестровье. 
Общественные  организации  ПМР обратились  к  Леониду  Кучме  о  присоединении  ПМР к  Украине.  Москва  практически 
потеряла свой бывший сателлит-Приднестровье, игры с Ворониным ничего не дали, по Тузле- отступление и наглый тон 
Кучмы, что «в РФ поняли,  что нельзя ссориться с Украиной» .  Сможет ли Россия собрать остатки политической воли, 
воспользоваться ситуациями типа донецкой, мобилизовать свои сторонников в ПМР (один из последних- Тираспольская 
епархия Московского Патриархата)? Или мы позволим выдавить Черноморский флот из Севастополя-это будет следующий 
шаг.

Институт Стран СНГ и Союз Православных Граждан захватывают 
Новороссию 

Кирилл Фролов
На форум наиболее активной русской православной организации Одесского региона- «Единого Отечества» (ЕО, 

www.otechestvo.org.ua), тесно сотрудничающего с Институтом Стран СНГ и Союзом Православных Граждан –крупнейшей 
православной  общественной  организации  России,   пришло  сообщение  от  некоего  «Русского  трибунала»  следующего 
содержания: 

 «-  источники финансирования ЕО - окружение мэра Москвы Лужкова, которого как русского патриота и в РФ не 
вопринимают то

-  основной  метод  ЕО  по  провокации  межрелигиозных,  межнациональных  и,  главное,  внутринациональных 
конфликтов - огульное эмоциональное осуждение опонентов + присечение любых попыток вступить в диалог, прикрываясь 
авторитетом Православной Церкви

-за два года деятельности ЕО эта организация, а точнее - совместное предприяте Каурова-Фролова, внесло почти 
необратимое  деструктивное  направление  во  внутрицерковную  жизнь  Одесской  епархии  и  фактически  парализовала 
проявление  любой  самостоятельной  от  ЕО  (Каурова)  социальной  активности  мирян  и  клира  епархии.  Четко 
просматривается цель организации ЕО – перехват контроля над социальной активностью епархии и постановка таковой 
активности в подчиненное положение директивам финансово-политической команды мэра Москвы – Лужкова. 

5. ВЫВОДЫ: 
…- основная цель организации – политический и экономический контроль пока что одесского региона
-  основной  метод  –  манипуляция  сознанием  православных  одесситов  за  счет  иллюзии  причастности  данной 

организации к авторитету Православной Церкви 
Русский Трибунал» 
Ей Богу, это придумали не мы с Кауровым. Хотя мы очень польщены тем, что наши противники отмечают наши 

заслуги  в  деле  «установления  политического  и  экономического  контроля пока  что одесского  региона».  Видимо, 
действительно, пора и правительству Москвы действительно помочь православным одесситам. Тем более что «Единое 
Отечество»  подняло  не  только  русское  движение  в  регионе,  создало  мощный  информационный  интернет-ресурс 
(www.otechestvo.org.ua),  осуществило сильные миссионерские и социальные проекты Одессской митрополии- например, 
марафон  “Православные-  детям  Одессы”,  акоторый  принес  во  все  детские  дома,  дома  ребенка,  детские  сады  массу 
необходимых для жизни вещей, а также для жизни духовной-десятки ребят крещены, сотни-получили духовную литературы. 
“Единое  Отечество”  не  “прикрывается”  авторитетом  Православной  Церкви,  но  действует  под  ее  действительным 
прикрытием и по ее благословению. Офис ЕО расположен прямо в Одесской митрополии. Ее лидер Валерий Кауров в 
сентябре 2003 года награжден митрополитом Одесским и Измаильским Агафангелом орденом св. Владимира. “Отечество” 
действительно стремится консолидировать православный народ Новороссии для активного социального и миссионерского 
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служения,  активного  служения  в  общественно-  политической  сфере,  демаргинализовать  его,  сделать  влиятельным  и 
респектабельным. Этого и бояться противники. 

В  свою  очередь,   анимщики  из  “трибунала”,  видимо,  и  представить  себе  не  могут,  что  можно  быть 
единомышленниками, что сотрудничество единоверцев и единоплеменников не имеет никакого отношения к “директивам”. 
“Команда  Лужкова”  дает  директивы  митрополиту  Агафангелу?  Да  это  полный  бред.  Но  эта  команда  должна  помочь 
митрополиту  Агафангелу-последовательному  противнику  отделения  Киевской  митрополии  от  Русской  Православной 
Церкви,  на которого оказывается бешеное давление тех, кто хочет этого отделения. Ведь одесский митрополит достоин 
признания Россией, быть принятым на самом высоком уровне, награжденным, с предоставлением «зеленого света» в СМИ 
(ныне  лидеры  УНСО  чаще  публикуются  в  российской  прессе).  Но  ничего  этого  нет  и,  к  сожалению,  кроме  Союза 
Православных граждан и Института Стран СНГ эти вопросы никто не ставит.

Кто  же  заказчик  «Трибунала».  Стилистика  его  авторов  очень  напоминает   памятные  аналитические  записки 
киевского «Института проблем международной безопасности», ориентирующегося на такого антиросссийского политика, как 
Е.  Марчук,  которые  были  направлены  против  духовного  лидера  карпатороссов  отца  Димитрия  Сидора,  настоятеля 
Крестовоздвиженского Собора в Ужгороде, журналиста, миссионера, и митрополита Одесского и Измаильского Агафангела, 
который описывался как основная фигура, препятствующая получению Украинской Православной Церковью Московского 
Патриархата статуса «автономной» (этот статус-шаг к полному отделению от РПЦ).  Авторы предлагали украинскому 
государству  поставить  на  переговорах  с  Россией   вопрос  о  выдворении  митрополита  Агафангела  с  
территории Украины! Предлагалась также «пресечь деятельность политического провокатора Каурова». Похвалюсь- и 
моей скромной персоне уделено немало места в этих записках. Надо оправдывать такие надежды.

Итак,  «Единое  Отечество»  состоялось,  митрополита  Агафангела  теперь  просто  так  не  «уберешь».  Делегация 
карпатороссов, видное место в которой занял о. Димитрий Сидор, была принята в московском правительстве на высоком 
уровне. Мы работаем на благо Церкви и Отечества и будем работать еще больше. А бесы, как учит Священное Писание, 
«веруют и трепещут»! 
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
30  октября. В  министерстве  промышленности  ПМР  обсуждался  вопрос  о  готовности  Молдавской  ГРЭС  и 

республиканских электросетей к осенне-зимнему периоду.
По словам представителя ЗАО «МГРЭС» В.Алимбочко, 9 блоков могут при наличии топлива вырабатывать более 

1400 МВт\часов электроэнергии в месяц. Но для ГРЭС, как и для всех предприятий энергетического комплекса ПМР, остро 
стоит вопрос изношенности оборудования. Так, блок N1 не ремонтировался уже 11 лет. На блоках N 4, 5, 7, 8 выполнялись 
текущие ремонты, но полностью исключить возможность аварии нельзя, заявил В.Алимбочко. Блоки N9, 10, 11 сейчас стоят, 
на  них  идут  ремонтные  работы.  Реально  работает  блок  N  12.  Если  в  ближайшем  будущем  не  будет  решен  вопрос 
обновления  электротехнического  и  основного  оборудования  на  МГРЭС  может  возникнуть  угроза  энергетической 
безопасности республики. 

Сегодня  МГРЭС  обеспечивает  электроэнергией  Приднестровье,  работает  по  контракту  с  компанией  «Юнион 
Феноса» и участвует в экспорте электроэнергии на Румынию, однако, для того, чтобы обеспечить бесперебойную работу 
станции необходимо сделать на зиму запас жидкого и твердого топлива. Пока имеющегося на станции угля хватит для 
работы в течение месяца, а мазута на 3 дня. 

30 октября. Верховный Совет ПМР принял в первом чтении Прогноз экономического и социального развития 
республики на 2004 год.

Объем производства ВВП в 2004 году прогнозируется в размере 2 250 млн. рублей (1 долл. США = 7,44 руб. ПМР). 
Предполагается прирост  ВВП на  2,6%.  Ожидаемая величина  доходной  части  бюджета  в  2004  году  составит  450  млн. 
рублей, расходная – 560 млн. На покрытие дефицита бюджета направят доходы от приватизации ряда государственных 
предприятий. Прогнозируемый доход от приватизации – 60 млн. рублей. 

Основным  направлением  внешнеэкономической  деятельности  Приднестровья  будет  расширение  торгово-
экономического сотрудничества со странами СНГ и дальнего зарубежья. Оборот внешней торговли увеличится на 5,2% и 
составит 810 млн.  долларов. Экспорт товаров сложится на уровне 300 млн. долларов и возрастет на 7,1%; импортных 
поставок в республику предполагается осуществить на 510 млн. долларов. Основными партнерами в СНГ останутся Россия 
и Молдова (38,5% всего оборота внешней торговли).  Доля государств дальнего зарубежья во внешнеторговом обороте 
составит почти 50%. 

По расчетам минэкономики,  ожидается рост  на 5-6% объемов продукции сельского хозяйства.  Среднегодовой 
уровень инфляции составит 12%, как и в нынешнем году. В целом жизнь в республике подорожает на 15%. Среднемесячная 
зарплата в новом году в целом по республике прогнозируется в размере 520 рублей. Предполагаемый размер минимальной 
пенсии по возрасту составит 86 рублей, а средний размер - 156 рублей. 

Министр  экономики,  по  мнению  депутатов,  представила  излишне  оптимистичный  прогноз,  тогда  как  внешние 
обстоятельства  в  новом  году  могут  сложиться  для  республики  весьма  неблагоприятно.  Сегодня  неясно,  напримиер, 
насколько сильной будет экономическая блокада Приднестровья со стороны Молдовы. 

31  октября. В  ближайшее  время  посредники  в  урегулировании  приднестровского  конфликта  передадут 
конфликтующим сторонам пакет компромиссных предложений, направленных на решение проблемы, заявил руководитель 
миссии  ОБСЕ  в  Молдове  У.Хилл.  Комментируя  ход  переговорного  процесса,  он  сказал,  что  "стороны  попали  в 
затруднительное положение и в Совместной Конституционной Комиссии (СКК) и в рамках переговоров в пятистороннем 
формате". 

"Они  обратились  к  нам  с  просьбой  внести  компромиссные  предложения.  Мы  так  и  сделали  -  разработали 
рекомендации, которые касаются новой Конституции, возможного разграничения полномочий между сторонами и гарантии 
урегулирования конфликта", - сообщил Хилл. 

Он подчеркнул, что пакет предложений разработан и поддержан всеми посредниками в переговорном процессе - 
ОБСЕ, Россией и Украиной, которые проводили с этой целью специальные заседания в Кишиневе, Тирасполе, Киеве и 
Загребе.  "Мы  надеемся,  что  эти  предложения  окажут  содействие  в  решении  приднестровской  проблемы",  -  отметил 
представитель ОБСЕ. 

Говоря о противоречиях между сторонами, он сказал, что они носят принципиальный характер. По его словам, 
представители Кишинева предлагают создать ассиметричную федерацию, а представители Тирасполя - договорную. 

4 ноября. Министр реинтеграции Молдовы В.Шова обратился к представителям администрации Приднестровья, 
стран-гарантов и ОБСЕ с призывом не допустить эскалации напряженности в зоне безопасности. В документе, в частности, 
отмечается, что за последнее время бендерские власти предприняли целый ряд односторонних и провокационных шагов, 
ставящих  под  угрозу  срыва  весь  процесс  мирного  урегулирования  приднестровского  конфликта  и  создающих 
взрывоопасную обстановку в регионе. В своем обращении министр реинтеграции квалифицировал решение бендерского 
горсовета о прекращении деятельности молдавской полиции на территории города, отключение воды и электроэнергии в 
исправительной колонии N 8 и ряд других действий как попытки сорвать переговоры и направить процесс приднестровского 
урегулирования в конфронтационное русло. 

4  ноября. Тираспольские  власти  разблокировали  вывоз  из  Приднестровья военного  имущества  Оперативной 
группы российских войск,  сообщил глава миссии ОБСЕ в Молдове У.Хилл на пресс-конференции,  состоявшейся после 
очередного раунда переговоров по проблеме приднестровского урегулирования. По словам У.Хилла 26 октября из региона 
ушел первый после четырехмесячного перерыва эшелон с боеприпасами, и в настоящее время готовится к отправке новая 
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партия военной техники и амуниции. В то же время глава миссии отметил, что даже при хорошо отлаженной работе по 
погрузке и отправке составов Россия вряд ли уложится в ранее определенные сроки и вывезет военное имущество до конца 
2003 года. 

4  ноября. В  Молдове  началась  осенняя  кампания  по  призыву на  срочную и  краткосрочную военную службу. 
Офицер отдела по связям с общественностью Министерства обороны А.Дьякону заявила, что на срочную военную службу 
будет призвано около 3500 молодых людей, из которых около 1500 - в ряды Национальной армии, 1050 - в Департамент 
пограничных войск и 900 - в Войска карабинеров. 

4 ноября. Обсуждение в рамках Совместной конституционной комиссии (СКК) первого раздела проекта будущей 
конституции Молдавии завершилось достижением компромисса по двум статьям из 17-ти, сообщил сопредседатель СКК от 
Приднестровья Е.Шевчук. По его словам, эксперты пришли к согласию по вопросу о порядке использования нормативно-
правовых актов и о функционировании государственной власти в будущей федерации. По всем остальным статьям раздела 
"Основы  конституционного  строя"  представители  Кишинева  и  Тирасполя  остались  на  своих  позициях.  Первые  -  за 
асимметричную  федерацию,  вторые  -  за  договорную  федерацию  из  двух  равноправных  субъектов.  Чтобы  не 
приостанавливать работу СКК эксперты договорились в дальнейшем приступить к обсуждению рекомендаций Венецианской 
комиссии по спорным статьям второго раздела, работа над которым протекала ранее. 

4  ноября. Как  весьма  тревожную  расценил  сопредседатель  Объединенной  контрольной  комиссии  от  ПМР 
В.Боднар ситуацию на молдо-приднестровской границе, сложившуюся в результате решения Кишинева разместить вдоль 
Днестра вооруженные подразделения полиции. То, что сделано это было в Зоне безопасности и безо всякого согласования 
с  ОКК,  является  грубым  нарушением  ранее  подписанных  соглашений.  Особое  беспокойство  вызывает,  по  словам 
В.Боднара, тот факт, что наряду с рядовыми сотрудниками МВД Молдовы вдоль границы с Приднестровьем размещен и 
молдавский спецназ – в частности, бойцы подразделения «Фулджер». Более того, Кишинев категорически отказался от 
предложения  приднестровской  стороны  направить  во  все  точки  Зоны  безопасности  четырехсторонних  наблюдателей, 
которые на месте могли бы оценить обстановку. Наблюдатели были допущены лишь в южный участок Зоны безопасности; 
их доступ в центральную и северную часть закрыт молдавской стороной. 

Говоря о возможных целях такой акции, сопредседатель ОКК не исключил, что «такие шаги Молдовы направлены 
на  дискредитацию всей  миротворческой  операции  на  Днестре».  «Такое  поведение  Кишинева  представляет  серьезную 
угрозу миру в нашем регионе», - отметил В.Боднар. 

4 ноября. Сопредседатель СКК от Молдовы И.Крянгэ подтвердил на заседании комиссии, что Кишинев выступает 
за федеративное устройство будущего молдавского государства. Но, судя по дальнейшему развороту событий, дальше 
деклараций дело не продвинулось, заявил ее сопредседатель от ПМР Е.Шевчук. До сих пор в адрес Приднестровья, стран-
гарантов и миссии ОБСЕ Молдова не направила письменного подтверждения того,что официальный Кишинев согласен на 
построение федеративного государства». 

В ходе заседания стороны не пришли к компромиссу и по вопросу количества субъектов будущей федерации. Как 
напомнил  Е.Шевчук,  Тирасполь  настаивает  на  том,  что  будущее  федеративное  государство  должно  состоять  из  двух 
равноправных субъектов – Молдовы и Приднестровья. Молдавская сторона предлагает увеличить количество субъектов 
будущей федерации, включив в ее состав Гагаузию, муниципий Кишинев, а возможно, и другие регионы Молдовы. Евгений 
Шевчук расценил эту позицию как «нонсенс». По его словам, предложение Кишинева противоречит концепции построения 
будущей федерации. 

4 ноября. Приднестровская сторона покинула очередное рабочее заседание в рамках Объединённой контрольной 
комиссии (ОКК), обосновал это тем, что Кишинев разместил в зоне безопасности силы Министерства внутренних дел РМ, а 
также отряды специального назначения “Fulger”. 

Сопредседатель  ОКК  от  Молдовы  И.Солоненко  заявил,  что  несмотря  на  попытки  объяснить,  что  это  силы 
постоянных внутренних постов таможенного контроля, приднестровская сторона потребовала проверки зоны безопасности 
и покинула зал заседаний. 

4  ноября. Попытка  дестабилизировать  ситуацию,  сорвать  переговоры и  направить  процесс  приднестровского 
урегулирования в русло конфронтации - так расценил министр реинтеграции РМ В.Шова действия местной администрации 
города  Бендеры,  которая,  по  его  словам,  препятствует  нормальной  работе  молдавской  полиции  и  других  городских 
учреждений, находящихся под юрисдикцией Кишинева. 

В  этой  связи  министр  реинтеграции  призвал  местную  администрацию  Бендер  принять  срочные  меры  по 
стабилизации ситуации и недопущению провокаций с непредсказуемыми последствиями. 

5 ноября. В Кишиневе и Тирасполе опубликован полный текст Заявления МИД России в связи с антироссийскими 
выступлениями  в  Республике  Молдова,  в  котором говорится:  "В  Кишиневе  перед Посольством Российской  Федерации 
более месяца проводятся несанкционированные молдавскими властями провокационные акции, организатором которых 
выступает представленная в Парламенте Республики Молдова Христианско-демократическая народная партия. 

Ее  лидеры,  прикрываясь  надуманными  предлогами  о  якобы  «преднамеренном  невыполнении»  Россией 
международных обязательств, вновь предпринимают попытку разжечь в стране ксенофобию и межэтническую вражду. При 
этом, организуя шествия и пикеты перед российским дипломатическим представительством под флагами Румынии, а также 
Европейского союза и НАТО, депутаты от этой партии и их немногочисленные сторонники, позволяют себе скандировать 
оскорбительные выражения и лозунги. 

Российская  сторона  неоднократно  официально  обращалась  к  внешнеполитическому  ведомству  Республики 
Молдова с призывами неукоснительно придерживаться положений Венской конвенции о дипломатических сношениях от 
1961 года и обеспечить надлежащие условия для нормальной деятельности Посольства Российской Федерации. Однако 
все эти обращения до сих пор остаются без ответа. 
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МИД  России  выражает  надежду,  что  власти  Республики  Молдова  сумеют  положить  конец  разжиганию 
антироссийской истерии в стране и не допустят впредь противоправных действий, организуемых агрессивными политиками 
радикал-националистического  толка,  вновь  пытающихся  бросить  тень  на  дружественный  характер  отношений  между 
нашими народами и государствами. 

5 ноября. В Кишиневе проходит неформальное совещание Совет Европы – ОБСЕ по обсуждению “консолидации 
усилий этих организаций с целью преодоления провокаций, с которыми сталкивается континент”. 

В совещании под названием “2+2” участвуют Генеральный секретарь Совета Европы В.Швиммер, действующий 
председатель Комитета министров Совета Европы министр иностранных дел Республики Молдова Н.Дудэу, Генеральный 
секретарь ОБСЕ Я.Кубис, действующий председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Нидерландов Я.де Хооп Скиффер, 
который с 1 января 2004 года вступит в должность Генерального секретаря НАТО, и другие официальный лица. 

5 ноября. Президент РМ В.Воронин и Генеральный секретарь Совета Европы В.Швиммер приняли участие в 
торжественном открытии Центра образовательных инноваций, созданного при поддержке СЕ. 

В.Воронин поблагодарил В.Швиммера за вклад в создание центра, выразив уверенность в том, что в будущем 
плодотворное  сотрудничество  с  Советом  Европы  продолжится.  Он  заявил,  что  нынешнее  руководство  страны 
предпринимает  конкретные меры для подготовки  граждан Республики  Молдова  к  евроинтеграции,  а  одним из  важных 
условий в этом плане является согласование системы образования Молдовы с требованиями европейского сообщества. 

5 ноября. Президент РМ В.Воронин встретился с действующим председателем ОБСЕ, министром иностранных 
дел Нидерландов Я. де Хооп Схеффером, будущим генеральным секретарем НАТО. 

5  ноября. Сопредседатель  Объединенной  Контрольной  Комиссии  от  Приднестровья  В.Боднар  на  пленарном 
заседании  парламента  ПМР  информировал  депутатов  о  ситуации,  которая  сложилась  в  последнее  время  в  Зоне 
Безопасности. 

По его словам, на сегодняшний день телефонная проводная и мобильная связь практически отсутствуют на всей 
территории Зоны Безопасности, прервана телефонная связь с военной комендатурой г. Дубоссары и присутствующими там 
российскими и украинскими военными наблюдателями. Из-за отсутствия проводной и мобильной связи сопредседатели 
ОКК не имеют возможности оперативно обмениваться мнениями по сложившейся ситуации в Зоне Безопасности, которая «с 
каждым днем все больше обостряется».

Как заявил В.Боднар, 4 ноября в Зоне Безопасности снова возникла взрывоопасная ситуация, когда в нарушение 
ранее  подписанных  соглашений,  без  согласования  с  ОКК  и  Объединенным  Военным  командованием  молдавское 
правительство в одностороннем порядке приняло решение усилить стационарные таможенные посты по всему периметру 
молдо-приднестровской  границы  вооруженными  бойцами  спецназа  полиции  МВД  «Фулжер».  И  все  же  Тирасполь, 
подчеркнул В.Боднар, надеется на цивилизованное разрешение конфликта и благоразумие молдавских властей. 

5 ноября. Верховный Совет  ПМР принял в  первом чтении законопроект,  расширяющий  иммунитет депутатов 
местных  Советов  -  им  обеспечивается  целый  ряд  гарантий:  народный  избранник  не  может  быть  привлечен  к 
ответственности за высказанное мнение, подвергнут аресту, обыску. В область неприкосновенности включаются личный 
транспорт,  средства связи,  жилое помещение депутата,  принадлежащие ему документы.  Таким образом,  как  отмечают 
парламентарии, иммунитет депутата городского или районного совета становится таким же, как и у народного избранника – 
члена Верховного Совета. 

Глава  государства  представил  отрицательное  заключение  на  проект.  В  официальном  обосновании  по  этому 
вопросу отмечается, что «неприкосновенность не должна быть абсолютной» - «институт депутатской неприкосновенности 
необходим… но в разумных пределах». 

6  ноября. Первый заместитель  министра  иностранных  дел РФ В.Трубников  принял  участие  в  113-ой  сессии 
Комитета министров Совета Европы, состоявшейся в Кишиневе на этой неделе.

Комментируя  итоги  встреч  с  официальными  лицами  Молдовы,  на  которых  рассматривались  вопросы 
урегулирования молдо-приднестровских отношений и выполнения Москвой своих обязательств по выводу имущества и 
вооружений  бывшей  14-ой  армии  из  Приднестровья,  В.Трубников  подчеркнул  приверженность  России  существующему 
формату переговорного процесса и выразил надежду, что в Маастрихте будет «отфиксировано позитивное движение по 
пути решения приднестровской проблемы. 

Коснувшись проблемы вывоза из Приднестровья российского вооружения, представитель МИД РФ сказал, что за 
текущий год в этом деле было сделано гораздо больше, чем за 10 предшествовавших лет. И то, что сейчас эшелоны опять 
пошли – это позитивный сигнал и для международного сообщества, и для Молдовы, и для России, подчеркнул он.

6  ноября. Выступая  на  торжественном  собрании,  посвященном  12-летней  годовщине  создания  милиции  в 
Приднестровской Молдавской Республике, первый заместитель министра госбезопасности ПМР О.Гудымо отметил, что в 
результате  адекватных  мер,  принятых  силовыми  министерствами  Приднестровья  на  границе  с  Республикой  Молдова, 
ситуация заметно стабилизировалась. Он напомнил, что в ночь с 3 на 4 ноября по всей молдо-приднестровской границе 
Кишинев разместил вооруженные полицейские подразделения и спецназ МВД Молдовы. 

6  ноября. Министерство  экономики  Молдовы прогнозирует  повышение  ВВП в  2003  г.  на  6,8%.  Замминистра 
экономики В.Афанасьев сказал на пресс-конференции, что тенденция стабилизации и роста экономики, зарегистрированная 
в последние два года, удержится в большинстве отраслей, и, прежде всего, в промышленности. Ее темпы роста за девять 
месяцев составили 19,3% в сравнении с аналогичным периодом 2002 г. 

Результаты, достигнутые в сельском хозяйстве, ниже намеченных из-за неблагоприятных погодных условий. На 
сегодня доля сельского хозяйства в ВВП составляет 23% против 3-8% в развитых странах", - подчеркнул Афанасьев. 
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Он сказал также, что хотя объем внешней торговли за девять месяцев увеличился на 27%, темпы роста экспорта 
на 5% ниже темпов роста импорта. Отрицательное сальдо торгового баланса составило $332 млн. и до конца года оно 
достигнет $505 млн. 

6  ноября. Президент  РМ  В.Воронин  принял  первого  заместителя  министра  иностранных  дел  Российской 
Федерации  В.Трубникова.  На  встрече  обсуждались  аспекты  приднестровской  проблемы,  а  также  позиция  России  в 
отношении путей урегулирования конфликта. 

Отдельно  на  встрече  рассматривались  вопросы  поставки  молдавским  потребителям  природного  газа  в 
достаточном количестве и координирования политики цен на топливо с компанией "Молдова-газ", основной пакет акций 
которой  принадлежит  российскому  концерну  "Газпром".  В.Трубников  заявил,  что  российская  сторона  готова  в  скором 
времени приступить к обсуждению механизмов снижения цены на природный газ,  которую молдавская сторона считает 
чрезмерно завышенной.  В.Воронин и В.Трубников обсудили также трудности, которые мешают подписанию Договора о 
свободной торговле. 

7  ноября. Представители  правящей  Партии  коммунистов  Молдовы  возложили  цветы  к  памятнику  вождю 
Октябрьской  революции  1917  г.  В.И.Ленину.  В  церемонии  участвовали  председатель  парламента  Е.Остапчук,  члены 
правительства и депутаты мажоритарной фракции. 

7  ноября. Около  3  тысяч  человек  собрались  в  сквере  Оперного  театра,  чтобы  отметить  86-ю  годовщину 
Октябрьской  революции. Участники  манифестации  несли  революционные  флаги,  а  также  Республики  Молдова  и 
Европейского союза, плакаты и лозунги "Возродим культуру и искусство!", "Ленин вечно живой!", "Да здравствует Великий 
Октябрь!"  и  др.  Председатель  парламентской  Комиссии  по  национальной  безопасности  Ю.Стойков  сделал  обзор 
достижений нынешнего правления, в частности, в социальной области и по сокращению внешнего долга. 

Присутствовавщий на манифестации президент РМ В.Воронин вручил одному молодому человеку членский билет 
ПКРМ за номером 20 000. 

7 ноября. В Тирасполе состоялся митинг, посвященный 86-ой годовщине Великой Октябрьской социалистической 
революции. Его организаторами стали левые и народно- патриотические организации Приднестровья - Коммунистическая 
партия, Союз ветеранов и Союз инвалидов. 

10 ноября. Как сообщает информагентство ПМР "Ольвия-пресс", с 15 по 20 октября в Москве, в Центральном 
Доме  литераторов  прошли  дни  приднестровской  литературы.  Их  инициатором  стало  Международное  сообщество 
писательских союзов (МСПС), объединяющее в себе писательские организации всех бывших советских республик, в том 
числе  Союз писателей Приднестровья.  В рамках дней приднестровской  литературы была организована  выставка книг, 
изданных в ПМР за последнее время. Делегация СПП встретились с российскими коллегами – писателем Ю.Бондаревым, 
детским поэтом, автором гимна СССР, председателем МСПС С.Михалковым, руководителем российского СП В.Ганичевым 
и многими другими.

Российские  и  приднестровские  писатели  приняли  решение  объединить  свои  усилия  в  сфере  патриотического 
просвещения и воспитания, в частности, издать ряд совместных поэтических и публицистических книг. В ближайшее время 
Приднестровье посетит делегация Российского союза писателей. 

10  ноября. Министр  юстиции  В.Долгиеру  потребовал  от  Христианско-демократической  партии  (ХДНП) 
незамедлительно прекратить пикетирование посольства Российской Федерации в Кишиневе. 

В  письме  на  имя  председателя  ХДНП  Ю.Рошки  министр  отмечает,  что  "эти  действия  ХДНП  идут  вразрез  с 
положениями ст. 32 Конституции, согласно которой свобода выражения не должна наносить ущерб чести и достоинству 
другого лица, а также нарушает положения ст.  11 Европейской конвенции прав человека, согласно которой проведение 
мирных собраний допустимо при условии, что они не ущемляют права и свободы других лиц. 

В этой  связи министр юстиции утверждает,  что пикетирование  и  марши протеста,  проводимые в  Кишиневе  в 
течение  последних  двух  месяцев,  разворачиваются  под  лозунгами,  которые  наносят  ущерб  как  чести  и  достоинству 
русского народа, так и чести и достоинству нынешнего руководства страны. 

В.Долгиеру подчеркнул в  своем письме,  что,  согласно  Венскому соглашению 1961 года,  Республика  Молдова 
обязана принять все меры /.../ по недопущению нарушения покоя российской дипломатической миссии и нанесения ущерба 
достоинству ее сотрудников. 

11 ноября. В Бендерах возобновилось заседание Объединенной Контрольной Комиссии. По словам заместителя 
сопредседателя ОКК от Приднестровья О.Гудымо, на заседании было решено до конца недели провести обследование 
всех граничащих с ПМР молдавских таможенных постов с целью «выяснения задач, которые преследуют эти посты, и 
проверки наличия на них вооруженных автоматическим оружием полицейских». 

Как  отметил  Олег  Гудымо,  в  случае,  если  данные  об  усилении  таможенных  постов  Молдовы полицейскими, 
вооруженными  автоматами,  будут  документально  подтверждены,  Приднестровье  «будет  вынуждено  выдать  такое  же 
оружие своим пограничникам». 

11 ноября. В ходе официального визита в Республику Кипр президент Республики Молдова В.Воронин встретился 
со  своим  киприотским  коллегой  Т.Пападопулосом.  По  завершении  встречи  В.Воронин,  в  частности,  заявил,  что 
информировал  президента  Кипра  о  нынешней  социально-экономической  ситуации  в  Молдавии,  а  также  о  последних 
событиях  в  процессе  урегулирования  приднестровского  вопроса.  Президент  Т.Пападопулос  поддержал  предпринятые 
руководством Молдовы меры по реинтеграции страны и его усилия по улучшению социально-экономической ситуации в 
стране. 

В  ходе  визита  молдавского  президента  на  Кипр  стороны  подписали  Межправительственный  договор  о 
долгосрочном сотрудничестве в области экономики, науки, техники и промышленности. 
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12 ноября. Международные резервы Национального банка Молдовы по состоянию на 30 сентября с.г. составили 
284,1 млн. долл. США, или на 5,6% больше, чем на 31 декабря 2002 года. 

Как сообщает пресс-центр НБМ, на рост международных резервов повлияло приобретение Национальным банком 
иностранной валюты на сумму 66,4 млн. долларов США в целях пополнения этих резервов и стабилизации обменного курса 
национальной валюты. Уровень инфляции к концу сентября составил 11,4%.  

12 ноября. Христианская демократическая народная партия (ХДНП) заявляет, что все обвинения, выдвинутые 
против  нее  и  ее  лидеров  министром  юстиции  РМ  В.Долгиеру,  и  требование  прекратить  пикетирование  посольства 
Российской  Федерации  в  Кишиневе  «необоснованы»,  «носят  исключительно  политический  характер  и  направлены  на 
введение в заблуждение национальной и международной общественности». 

Христиан-демократы  заявляют,  что  и  в  данной  ситуации  «Российская  Федерация  преследует  сохранение 
оккупации РМ». В этих условиях демократическая оппозиция, заявляет ХДНП, продолжит мирные акции протеста. 

12 ноября. По итогам девяти месяцев 2003 г. Молдова заняла второе место по росту объемов промышленного 
производства среди стран СНГ. По сравнению с январем-сентябрем 2002 г. рост промышленного производства составил 
19,3%.

12 ноября. Компания "Молдселл" заявила о своей озабоченности в связи с ситуацией, складывающейся в сфере 
мобильной  связи  на  территории  РМ,  усугубившейся  с  1  ноября  2003  года  после  введения  нового  плана  телефонной 
нумерации, а также выразила протест по поводу затянувшихся сроков решения данного конфликта. 

Вызывает удивление тот факт, что все стороны конфликта, а также ОБСЕ, пытающаяся помочь в разрешении 
возникшей  ситуации,  единодушно  заявляют  о  невозможности  решить  проблему  в  короткие  сроки.  Данная  ситуация, 
получившая  в  средствах  массовой  информации  название  <телефонной  войны>,  не  только  наносит  ущерб  экономике 
Республике  Молдовы  и  работе  операторов  GSM,  но  и  ущемляет  права  граждан,  лишая  их  элементарного  права  на 
общение. 

13 ноября. Правительство РМ приняло постановление о льготном режиме путешествий в Молдову для граждан 
некоторых  стран.  Фактически  подобный  документ  был  принят  в  1997  году,  который  разрешал  безвизовый  въезд  на 
территорию республики владельцам дипломатических паспортов - граждан стран Европейского союза, США и Канады, а 
владельцам  служебных  и  обычных  паспортов  для  въезда  в  страну  не  требовалось  приглашение  юридических  или 
физических лиц из Молдовы. 

С учетом расширения границ Европейского союза в 2004 и 2007 гг., МИД РМ предложил пополнить прежний список 
рядом стран.  Таким образом,  владельцам дипломатических  паспортов  стран  ЕС,  США,  Канады,  стран-  кандидатов  на 
вступление в ЕС, Японии, Швейцарии, Норвегии и Израиля для въезда на территорию Молдовы сроком до 90 дней не 
потребуется открытие визы. По предложению премьер-министра В.Тарлева в этот список были также включены владельцы 
служебных  паспортов.  Для  остальных  граждан  упомянутых  государств  при  открытии  въездной  визы  на  территорию 
республики не потребуется приглашение от молдавских физических или юридических лиц. 

Выступление на конференции "Национальные образы мира: 
Единство-Разнообразие-Справедливость"

Кишинев, 22-23 октября 2003 г.
Геннадий Коненко

Уважаемые участники конференции,
Есть такое выражение - "Сыпать соль на рану". Поэтому я прекрасно понимаю, что всякое новое упоминание в 

Молдове и Приднестровье о еще не зажившей после кровавой междоусобицы 1992 года ране будет той самой солью, 
которая  вновь  напомнит  о  боли,  горечи  и  страданиях  тысяч  жителей  всей  Молдавии,  втянутых,  помимо  их  воли,  в 
молдавско-приднестровский  конфликт,  одним  из  главных  последствий  которого  является  разделенность  некогда 
процветавшей республики. И это несмотря на многолетние переговоры по урегулированию приднестровской проблемы с 
участием посредников  -  России,  Украины и  Организации по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  а  также  других 
государств  и  международных  организаций,  прежде  всего,  США,  Евросоюза,  Совета  Европы и  др.,  которые  стремятся 
помочь Кишиневу и Тирасполю в нормализации их отношений, помочь преодолеть существующий между ними раскол. 

Поэтому  не  говорить  о  существующей  проблеме  и  причинах  ее  возникновения  нельзя.  Как  все  начиналось, 
наверное,  многие  присутствующие  в  этом  зале  помнят  или  во  всяком  случае  знают.  В  1989  году  под  натиском 
националистов Верховный Совет МССР в отсутствие почти трети депутатов принял законы "О статусе государственного 
языка МССР" - им стал молдавский, "О возврате молдавскому языку латинской графики" и закон "О функционировании 
языков  на  территории  МССР".  И  это,  несмотря  на  многочисленные  забастовки  и  другие  акции  протеста,  несмотря  на 
требования  о  проведении общереспубликанского  референдума  по  этим проблемам.  Только  в  Кишиневе  бастовало  30 
заводов и фабрик. По всей стране число бастующих предприятий доходило до 200. А это тысячи и тысячи людей - русских и 
украинцев, гагаузов и болгар, евреев и молдаван. Но законы были приняты. 

Как многим казалось, законы о языке отражали рост национального самосознания народа. В новых условиях, когда 
старое советское интернационалистское сознание утратило свою основу "советское", на смену ему, как бы естественным 
путем,  приходит  "новое"  сознание,  базирующееся  на  национализме,  поскольку  другого  объединяющего  начала  на  тот 
момент еще не было, да и быть не могло. Такое логичное и, наверное, корректное объяснение происходящих в сознании 
масс  изменений  прозвучало  в  очень  интересном,  на  мой  взгляд,  докладе  профессора  Н.Н.Визитея  "От  этнической 
разобщенности  к  гражданской  солидарности:  путь  надежды  для  Молдовы".Но  что-то  не  дает  согласиться  с  такой 
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предопределенностью.  Во-  первых,  в  конце  80-х  -  начале  90-х  годов  националистические  теории молдавскому народу 
всячески навязывалися местными и румынскими идеологами национализма. Во-вторых, то, что последовало за принятием 
законов в области языка, вообще ни в каком сознании не укладывается. Под предлогом борьбы за родной язык началось 
противопоставление одной национальности другим. Начинаются гонения на русских и русскоязычных граждан, на русский 
язык, а он был родным или вторым, которым владели свободно, для 68% населения страны, в т.ч. для 58% молдаван. 

Вводятся  своего  рода  запреты  на  профессии,  получалось,  что  даже  простой  булочной  не  мог  заведовать 
представитель не титульной нации, не говоря уже о других постах и должностях. Замещение лиц, занимавших руководящие 
посты  и  рабочие  места,  связанные  с  "общением"  на  представителей  молдавской  национальности,  владевших 
государственным языком, проводилось на основе закона о функционировании языков, который тем самым уже ущемлял 
права не коренных граждан Молдавии.

Больше того,  фронтисты требуют  переименовать  Молдавию в "Румынскую республику  Молдова".  Молдавский 
народ националисты, не спросив у него, стали называть румынами. Так началось разрушение единой страны, так начался 
раскол  в  молдавском  полиэтническом  обществе,  так  начался  раскол  среди  самих  молдаван,  разделившихся  на 
молдовенистов и румынистов. 

Но политика противопоставления одной национальности другим показалась националистам недостаточной, они 
перешли к натравливанию их друг против друга. Разве можно забыть случаи с оскорблениями и избиениями депутатов 
Верховного Совета Молдавии от Приднестровья. А разве понес кто-либо наказание за погромы и поджоги, например, штаб-
квартиры  "Интердвижения",  Министерства  внутренних  дел.  Почему  амнистировали  убийц  18-летнего  юноши  Димы 
Матюшина,  чья  "вина"  заключалась  в  том,  что  он  говорил  по-русски.  Сейчас  нам  это  кажется  немыслимым.  Но,  к 
сожалению, в Молдавии тогда правили бал крайние националисты, идеологами которых были такие, с позволения сказать, 
поэты и писатели, заявлявшие, что пусть руки будут по локоть в крови, но не оставим ни одного русского в Молдове. 

Толерантность и терпимость - это необходимые составляющие политики в полиэтническом обществе, но не во 
времена разгула национал-экстремистов. Против зла необходимо бороться, видимо, другими средствами. В тех условиях 
попытки приднестровских и гагаузских представителей и поддержавшего их населения найти компромиссные решения по 
возникшим языковым,  этническим и  социальным  проблемам,  естественно,  не  увенчались  успехом.  А  ведь  Верховные 
Советы Приднестровья и Гагаузии еще в декабре 1990 года предложили для сохранения территориальной целостности и 
установления гражданского мира и согласия создать на территории МССР государственность в форме федерации. Но в 
ответ националисты предприняли попытки решить все с помощью силы.

Среди ряда  причин  возникновения  вооруженного  молдавско-приднестровского  противостояния,  на  мой  взгляд, 
именно  ущемление  прав  русскоязычных  граждан,  их  дискриминация  лежали  в  основе  приднестровского  конфликта  и 
внутриполитической нестабильности в самой Молдове со всеми вытекающими отсюда последствиями и в экономике, и в 
социальной сфере, и в других областях. 

Как это не парадоксально, но главный лозунг националистов в конце 80-х - начале 90-х годов "Чемодан- вокзал- 
Россия" можно и сегодня встретить на улицах Кишинева. По-прежнему продолжаются активные попытки вытеснить русский 
язык в Молдавии на обочину. Правда, надо сказать, что в настоящее время они встречают отпор, и не только со стороны 
русскоязычных  граждан.  Но  в  целом,  видимо,  еще  рано  говорить  о  том,  что  с  правами  национальных  меньшинств  в 
Молдове все обстоит благополучно.

Конечно,  нынешние  власти  пытаются  решить  языковую  проблему  в  стране  и  выработать  правовые  нормы, 
способствующие межэтническому согласию. 

Наиболее  существенным  документом,  затрагивающим  интересы  национальных  меньшинств,  можно  считать 
принятый в июле 2001 года Закон о правах лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, и правовом статусе их 
организаций.  Помимо  подтверждения  прав  национальных  меньшинств,  установленных  международным  правом,  закон 
содержит  ряд  положений,  приближающих  русский  язык  к  статусу  официального,  а  также  предусматривает 
пропорциональное представительство национальных меньшинств в структурах исполнительной и судебной власти всех 
уровней, в армии, органах охраны общественного порядка и т.д.

Однако  правительство  не  представило  пока  парламенту  предложений  по  приведению  действующего 
законодательства  в  соответствие  с  законом  о  правах  национальных  меньшинств  и  не  приняло  нормативных  актов, 
обеспечивающих его выполнение. Таким образом, механизм по имплементации упомянутого закона до сих пор не создан.

Что касается пропорционального представительства нацменьшинств в органах власти,  пока до осуществления 
положений закона на этот счёт ещё очень и очень далеко. 

В августе 2001 г. был предпринят ряд мер по восстановлению позиций русского языка в системе образования..
Однако  организованные  правыми  националистами  (теперь  они  называют  себя  демократами,  да  еще 

христианскими, да еще народными) уличные манифестации вынудили руководство страны, стремившееся не допустить 
дестабилизации  внутриполитической  обстановки  и  обострения  межэтнических  противоречий,  отменить  действие 
соответствующих приказов Минобразования. 

Кроме того, Конституционный Суд РМ признал ряд положений этих законов несоответствующими Конституции, в 
частности,  положений  о  дублировании  на  русском  языке  документов  ЗАГСов,  наименований  населенных  пунктов  и 
государственных учреждений и т.д.

Чрезвычайно  важным  документом,  который  может  окончательно  определить  место  и  роль  национальных 
меньшинств  в  молдавском  обществе  и  государстве,  является,  по  нашему  мнению,  недавно  опубликованный  проект 
Концепции  государственной  национальной  политики  Республики  Молдова,  где  нашли  свое  адекватное  отражение 
положения практически всех международных и региональных документов в области прав человека и фундаментальных 
свобод. Однако против проекта сразу же ополчились те же самые лица, кто разжигал межнациональную рознь в Молдавии в 
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конце 80-х - начале 90-х годов. Они не просто критикуют проект Концепции, они его вообще не приемлют по той причине, 
что  для них  нет  таких понятий,  как  молдавский язык,  молдавский  народ,  молдовенизм.  Националисты не в  состоянии 
согласиться с тем, что народ Молдавии включает также русских, украинцев, евреев, гагаузов, болгар, белорусов, поляков и 
др. представителей проживающих в стране народностей.

В стране есть еще проявления т.н. «бытового» национализма и нетерпимости по национальному признаку, хотя 
дискриминационная подоплёка того или иного деяния такого рода чаще всего отсутствует. Можно с достаточной долей 
уверенности  говорить,  что  имеющие  в  Молдове  место  всплески  ксенофобии,  русофобии  и  национализма  носят 
организованный характер. 

В  настоящее  время  появились  реальные  шансы решить  приднестровскую  проблему  и  объединить  страну  на 
основе федерализма. Недавно, как известно, была создана и приступила к работе Совместная конституционная комиссия в 
составе представителей Молдовы и Приднестровья, которая при содействии экспертов России, Украины, ОБСЕ, Евросоюза 
и  Венецианской  комиссии  разрабатывает  новую  Конституцию  будущего  воссоединенного  молдавского  государства. 
Главным в этой работе, как представляется, должен быть скрупулезный учет взаимных интересов, стремление закрепить 
международный опыт в области обеспечения в стране равных прав как для представителей коренной национальности, так и 
тех, кто относится к национальным меньшинствам, независимо от того, какой процент составляют они в общей численности 
населения  Молдавии.  Только  на  этих  принципах,  по  нашему  твердому  убеждению,  можно  добиться  межэтнического 
согласия на прекрасной молдавской земле и благополучия всех ее жителей.

“Бросить нельзя оставаться”. Где Россия поставит запятую?
04.11.2003. Информагентство ПМР "Ольвия-пресс"

С.Зайченко
Приднестровцев,  вероятно,  интересует,  почему  Российская  Федерация,  правопреемница  большой  советской 

Родины,  проявляет  относительно  низкую  (не  такую,  как  нам  бы  хотелось)  активность  при  защите  прав  и  интересов 
приднестровского  народа,  ведя  при  этом  не  всегда  однозначную  политику.  Почему  Москва,  все  13  лет  поддерживая 
унитаризм Молдовы, в то же время ведет игру с Тирасполем? Не всем понятно, почему, в соответствии с обязательствами 
по Стамбульскому соглашению, Россия покидает Приднестровье, но при этом покидать его окончательно не торопится. Или 
почему, например, заявляя о необходимости надежно гарантировать права приднестровцев при решении проблемы молдо-
приднестровского урегулирования, Москва в то же время говорит о необходимости реинтеграции Молдовы в границах 1990 
года, не вспоминая о том, что причины конфликта до сих пор процветают в РМ. И при этом - почему российское руководство 
активно стимулирует инвестиции российских компаний в приднестровскую экономику? 

Ответы на эти и многие другие вопросы можно безошибочно определить,  если внимательно присмотреться к 
событиям, происходящим на Евро-Азиатском континенте и проанализировать взаимоотношения Европа – США, Европа – 
Россия, Россия – НАТО и попытки США управлять не только мировой политикой, но и мировой экономикой. Я постараюсь 
кратко, особо не вдаваясь в историю, обрисовать ситуацию, в которой оказалась Российская Федерация в начале третьего 
тысячелетия.

Итоги  «холодной»  войны  между  СССР  и  США  подвел  в  1995  году  американский  президент  Билл  Клинтон. 
Выступая 24 ноября 1995 года на  секретном совещании начальников  штабов Национальной армии США,  он поставил 
окончательную точку в глобальном противостоянии Запада и Востока. «За последние 10 лет политика США в отношении 
СССР и его союзников убедительно доказала правильность взятого курса на устранение одной из сильнейших держав мира, 
а  также  сильнейшего  военного  блока»  -  подвел черту  50-летней  «холодной»  войне  Билл Клинтон.  И  главным,  что  он 
отметил, было то, что США и их союзники «получили огромный сырьевой придаток, а не разрушенное атомом государство». 

Однако  наступление  США  на  Россию,  как  государство,  представляющее  «огромный  сырьевой  придаток»  для 
западных монополий, не только не прекратилось, а продолжается с новой силой. Давление на РФ осуществляется по всем 
направлениям: военном, политическом, экономическом и даже идеологическом. И самое неприятное, что этому сегодня 
способствуют  суверенные  государства,  образованные  из  бывших  союзных  республик  постсоветского  пространства,  и 
страны, бывшие союзники России по Варшавскому Договору. Одни из них уже стали «союзниками США» и равноправными 
членами НАТО, другие только ожидают своей очереди, а третьи лишь мечтают о «таком благе». И одни, и другие, и третьи 
сегодня по собачьи преданы заокеанскому патрону.

Более подробно по на эту тему.
Итак, как только (в 2000г.) Польша, Венгрия и Чехия были приняты в НАТО, в Брюсселе, не откладывая дело в 

долгий ящик, приступили к разработке плана переброске войск НАТО поближе к западным границам России. Было принято 
решение:  основные базы НАТО (США)  из  Германии,  Англии и Италии перебазировать в  станы Восточной  Европы -  в 
Польшу и Венгрию. В Румынию, Болгарию и страны Балтии коалиционные силы США – НАТО будут направлены после 
приема их в НАТО, которое запланировано на 2004 год. Подобное решение стало достоянием гласности после второй 
волны расширения НАТО, когда Румыния, Словения, Словакия, Болгария, Латвия, Литва и Эстония получили официальное 
приглашение. После такого, прямо скажем, «исторического» события скрывать факт переброски войск к западным границам 
Белоруссии и России уже не было никакой необходимости. И повод для этого нашелся вполне правдоподобный. Якобы 
Белый  Дом  решил  наказать  неверных  западноевропейских  союзников  по  НАТО  (Германию,  например)  долларом.  И 
действительно,  отказ  США  от  модернизации  военных  баз  в  Германии  привел  к  тому,  что  Бундестаг  потерял  около 
миллиарда долларов. Параллельно с этим США выдвинули (для простаков) еще один предлог для перебазирования. В 
странах западной Европы, по их версии, очень быстро растут цены на аренду земли под военные базы и ставки иных 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

83



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

платежей по этому случаю. А вот в Польше и прочих новоиспеченных НАТОвских союзников и земля, и услуги во много раз 
дешевле. Стоит ли этому верить? 

Следует напомнить, что в 1997 году по договоренности с РФ НАТО обязалось не размещать на постоянной основе 
войска на польской территории. Однако после 11 сентября 2001 года и приглашения в НАТО бывших советских республик 
это обязательство для Вашингтона потеряло всякое значение. К тому же Польша – постоянный член НАТО, что дает право 
США принимать решения без согласования с РФ. Есть еще один документ, подписанный еще в 1990 году и действующий по 
настоящее время.  Это  Договор  об  обычных вооруженных  силах  в  Европе  (ДОВСЕ),  который призван ограничить  рост 
военного  потенциала  НАТО в Европе  и  прежде всего  в  Центральной  и  Восточной  Европе  -  важнейших для России  и 
Белоруссии  стратегических  направлениях.  Но,  как  и  следовало  ожидать,  далеко  не  во  всех  странах  Европы  ДОВСЕ 
ратифицирован, а поэтому не принял силу Закона. К тому же страны Балтии к этому Договору не присоединились вообще. 
Настоятельные рекомендации РФ о присоединении Латвии, Литвы и Эстонии к ДОВСЕ правительствами этих стран по 
настоящее время игнорируются.  С молчаливого  одобрении Запада  все  три  республики  отказываются это  делать,  что, 
естественно,  выгодно  Вашингтону.  Сегодня  территория  трех  прибалтийских  стран,  граничащая  с  РФ  и  Белоруссией, 
совершенно никому не подконтрольна, а после приема их в НАТО станет подотчетной только США.

Посетивший в этом году Брестскую крепость, президент Лукашенко передислокацию американских военных баз из 
Германии в Польшу расценил как прямую угрозу национальной безопасности республики. По его словам, если США все-
таки предпримут такое решение, то «Беларусь будет вынуждена реагировать адекватно». Под силу ли одной Белоруссии 
противостоять НАТО? Но машина по передислокации войск Североатлантического альянса уже запущена и остановить ее – 
непосильная  задача  даже  для  РФ.  Если  верить  газете  «Завтра»  (N43,  ноябрь  2003г.),  близкая  к  правительственным 
структурам Польши «Газета выборча», ссылаясь на ответственного представителя Пентагона, уже сообщила о том, что 
«американские войска уже в ближайшее время могут спокойно разместиться на бывших военных базах в Польше».

По сообщению российских СМИ, американцы планируют самую большую в Европе базу ВВС США из Франкфурта-
на-Майне уже в ближайшее время перенести в Польшу, в город Бяла Подляска, находящийся всего в 30 (!) километрах от 
Бреста. Эта авиабаза станет для США опорным пунктом в Польше. Кроме этого на базу в Минске-Мазовецком (в 100 км от 
белорусской границы) планируется передислоцировать части ВВС США с авиабазы в Рамштейне. И третьей авиабазой 
США в Польше должен стать город Повидз. Сухопутные и бронетанковые части Пентагон намерен расквартировать на Юго-
западе страны в г.Свентошуве, где десять лет назад дислоцировались части Северной группы войск СССР. Если в 1939 
году территория Польши представляла собой военный плацдарм для гитлеровской Германии,  то современная Польша 
становится военным плацдармом для Джорджа Буша из Вашингтона. История, оказывается, не стала уроком для поляков. 

Итак, НАТО в составе стран Прибалтики, Польши, Чехии, Венгрии, Болгарии и Румынии, с 2004 года вплотную 
подойдет к западным границам России. (Повторяется ситуация, когда Гитлер, располагая вдоль всей западной границы 
Советского Союза вооруженные до зубов современным оружием нацистские дивизии, заверял советское правительство о 
своем миролюбии и давал Москве гарантии о ненападении на СССР).

Для  более  полного  осмысления  серьезности  современных  событий  для  РФ  есть  необходимость  напомнить 
дополнительную информацию о роли Румынии в противостоянии НАТО – Россия. Решение о приеме в НАТО Польши, 
Чехии и Венгрии было принято на саммите НАТО, прошедшем в Мадриде 8-9 июля 1997 года. И тогда же обсуждался 
вопрос о членстве Румынии в альянсе. Однако вопрос этот был снят с повестки дня. Главным противником вступления 
Румынии в НАТО выступили США.  Вашингтон в  те  годы не был еще готов в  полном объеме противостоять России и 
опасался открытой конфронтации с Москвой. По мнению американских экспертов того времени, Румыния действительно 
занимает в Европе выгодное в военном плане геостратегическое положение. Но именно поэтому эта страна может стать 
зоной соперничества между США и Россией. В одном из докладов Конгресса США в 1997 году отмечалось, что «Румыния 
имеет обширную территорию и находится на слишком большом расстоянии от главных сил НАТО, дислоцированных в 
Германии, поэтому ее оборона В СЛУЧАЕ КОНФЛИКТА будет сложной и дорогостоящей». («Военное обозрение», март 1999 
год). Как видите, в американском Конгрессе откровенно говорят о возможном вооруженном конфликте НАТО – Россия. В 
настоящее  время  подобные  опасения  отпали  –  Румыния  становится  членом  НАТО,  и  военные  базы  США  будут 
непосредственно располагаться на территории альянса. К тому же свои базы Пентагон планирует разместить не только в 
Польше и Румынии, но и в Венгрии, и в Болгарии. Перемещение НАТОвских баз к границам Российской Федерации, по 
мнению главнокомандующего объединенными в Европе силами НАТО генерала США Джеймса Джонса, начнется сразу 
после принятия в эту организацию Болгарии, Румынии, Словении, Словакии и трех прибалтийских республик. И случится 
это уже в мае 2004 года. 

Российскую Федерацию от соприкосновения с воинским контингентом США и НАТО на западном направлении 
станут отделять только Белоруссия и Украина. А когда в Прибалтике (на границе с Ленинградской областью) разместятся 
американские базы, то до Санкт-Петербурга останется рукой подать. Но если Беларусь является искренним и преданным 
союзником России, то в отношении Украины этого сказать пока нельзя. О Молдове разговор особый. Так что проблема 
собственной безопасности для России на западном и юго-западном направлениях существует и при том не малая. 

В кавказском регионе у России головная боль не меньшая. Во-первых, не до конца решена проблема Чечни, не 
искоренен национализм в Ингушетии, ширится движение за воссоединение Северной и Южной Осетии с вытекающими из 
этого  последствиями  в  отношениях  с  Грузией.  Во-вторых,  нет  взаимопонимания  между  Россией  и  Закавказскими 
республиками. Практически у России нет общего политического языка ни с Арменией, ни с Азербайджаном, ни с Грузией. 
Например, бывшие «хлебосольные грузины», в нарушение стамбульских договоренностей 1999 года, требуют от России в 
течение 3-х лет вместо 15 (!) вывести российские базы из Батуми и Ахалкалахи. Совсем недавно Россия покинула в Грузии 
две  военные  базы,  находившиеся  в  Гудауте  и  Вазиане.  Одной  из  них  уже  воспользовались  США  против  Российской 
Федерации. В СМИ недавно сообщалось, как американский AWAKS (Boeing E-767), взлетевший с одной из этих баз, более 
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двух часов кружил в приграничном с Россией районе Грузии, прощупывая систему ПВО РФ. По этому поводу даже было 
заявление МО Сергея Иванова, который констатировал имевший место факт разведки приграничных с Грузией районов РФ. 
«Я на сто процентов убежден, - заявил МО РФ, - что такие полеты не имеют никакого отношения к борьбе с терроризмом».  
Ни для кого не секрет, с какой целью осуществляются полеты самолетов-разведчиков вблизи границ неподконтрольного 
государства.  Есть  резон добавить,  что  американцы в Грузии  приступили к  восстановлению в  приграничных с  Россией 
взлетно-посадочных полос старых советских военных аэродромов. Для чего это делается, объяснять не стоит. 

Закавказские республики уже полностью подконтрольны США. Даже Армения, где чуть более двух лет назад было 
собрано  около  миллиона  подписей  за  проведение  референдума  о  вступлении  в  Союз  России  и  Белоруссии,  сегодня 
интенсивно налаживает контакты с официальным Вашингтоном. 

В Средней Азии также, не смотря на бравурные заявления Кремля, дела обстоят далеко не лучшим образом. 
Создание в Киргизии (вблизи города Кант) военной авиабазы РФ по сути мало что меняет. Наличие в Киргизии десятка 
российских  военных  и  учебно-тренировочных самолетов  и  вертолетов  и  около  500 человек  военнослужащих вместе  с 
обслуживающим персоналом погоды в Средней Азии не сделает. Ведь не секрет (и что вполне официально): вот уже третий 
год подряд в киргизском аэропорту Манас (в 20-ти км от Канта) уже действует военная база США «Ганси», где постоянно 
находятся  1500  военнослужащих США,  Италии,  Дании,  Голландии и  Южной  Кореи.  А  недавно  парламент  Киргизии,  в 
дополнение к существующим договоренностям, ратифицировал межправительственное соглашение с Австрией, Канадой, 
Францией и Турцией о размещении военнослужащих этих стран (членов НАТО) в Киргизии. По сообщениям СМИ, в этой 
среднеазиатской республике будет расквартировано не менее 4000 военнослужащих для обслуживания 40 (!)  военных 
самолетов стран так называемой антитеррористической коалиции. Достоверно известно, сообщает газета «Завтра» N43 за 
ноябрь 2003 года, что правительство Киргизии уже подписало с командованием авиабазы Манас договор о выделении в 
аренду в районе базы дополнительного участка земли в размере 300 га (!)  под строительство новых военных объектов 
США. 

Не  может  Россия  возлагать  особых надежд и  на  Таджикистан.  Уже  более  10-ти  лет  российская 201  дивизия 
прикрывает самый опасный участок афгано-таджикской границы,  обеспечивая фактически безопасность этой страны.  А 
недавно в российских СМИ прошло сообщение о том, что штаб этой дивизии, где, кстати, в 1992 году, когда в Таджикистане 
грохотала гражданская война, несколько недель скрывался президент Эмомали Рахмонов, оставил центральный район 
Душанбе  и  переселился  куда-то  за  город.  А  в  том  районе,  где  размещался  штаб  201  дивизии,  срочно  началось 
строительство комплекса посольских зданий для США. $63 миллиона для этих целей уже получены Таджикистаном. К тому 
же  американцы  выделили  Таджикистану  солидные  средства  на  реконструкцию  душанбинского  аэропорта  и  военного 
аэродрома под Кулябом. И это не все. В Душанбе намерены потребовать от России оплачивать пребывание в республике 
российских военнослужащих, и даже обсуждается идея о переподчинении 201 дивизии в неких «чрезвычайных ситуациях» 
руководству Таджикистана. И это делает союзник России по Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ).

Особенно прочно обосновались американцы в Узбекистане. На авиабазе в Ханабаде дислоцируется контингент 
американских военнослужащих численностью в 1500 человек. Открыта военная база в Кокайте, а в Термезе обосновалась 
военно-воздушная база Бундесвера. К слову сказать, российского военного контингента в Узбекистане нет и авторитет РФ в 
этой среднеазиатской республике очень низкий. Зато западная пресса без устали обсуждает «дружественные отношения 
между британским премьером Тони Блэром и президентом Узбекистана Исламом Каримовым».  По мнению британской 
газеты «Гардиан», Узбекистан рассматривается Западом «как очень ценный союзник». Правда газета не договаривает – 
«очень ценный союзник» против кого! 

Все более в сферу своих стратегических интересов США втягивают и Казахстан. В соответствии с пятилетним 
планом двухсторонних отношений в области вооружений США поставят в Казахстан 5 боевых вертолетов «Нису-11», серию 
военно-транспортных  самолетов  и  военных  кораблей  водоизмещением  до  1000  тонн,  которые  предназначены  для 
использования (?) в акватории Каспийского моря. C какими целями? Уж конечно же не для борьбы с терроризмом.

Следует отметить, что после оккупации США Ирака практически весь Ближний Восток оказался под контролем 
Вашингтона.  Сегодня  ведется  интенсивное  наступление  на  суверенитет  Северной  Кореи,  где  американизм  пока  не 
проходит. 

Из всего сказанного очевидно: Россия сегодня со всех сторон, будто медведь в берлоге, обложена военными 
базами НАТО. Президенту России на Западе улыбаются при встрече, Джордж Буш похлопывает его по плечу и говорит 
«Окей!», что означает «Все в порядке, не надо волноваться». На Западе Россию заверяют в миролюбии и вечной дружбе, а 
тем временем с каждым днем все ближе и ближе подбираются к ее границам, сжимая вокруг нее свое смертельное кольцо. 
Не понимать и не видеть этого может только тот, кто заинтересован в ущемлении национальных российских интересов. 

И наш ближайший сосед, Республика Молдова заинтересована в ущемлении российских интересов не меньше 
Запада, чем способствует затягиванию вокруг России этой смертельной удавки. Все 12 лет своей независимости РМ только 
декларировала  тезис  о  стратегическом  партнерстве  с  Россией,  не  предпринимая  в  этом  направлении  ни  одного 
практического  шага.  Внешнеполитическая  деятельность  этой  республики  всегда  отличалась  антироссийской 
направленностью.  Ссылаясь  на  конституционный  «нейтралитет»,  руководство  официального  Кишинева  постоянно 
отказывалось от военного сотрудничества РМ в рамках СНГ. После вступления Воронина на пост президента страны в 
Кремле понадеялись на чудо: Молдова мол может стать членом Союза России и Белоруссии. И просчитались. Это стало 
понятно незамедлительно.  Вспомните саммит глав государств СНГ в Минске 31 мая – 1 июня 2001 года. Воронин, не 
просидев к тому времени в президентском кресле и двух месяцев, категорически отказался не только подписывать, но даже 
принимать участие в обсуждении документов о военно-политическом сотрудничестве РМ в рамках СНГ и в частности с 
Россией. Из 23 подписанных тогда документов, Воронин отказался подписывать 11 (!),  которые каким-то образом могли 
помешать военному сближению РМ и НАТО. Не лишним будет напомнить и приднестровцам, и россиянам неопровержимый 
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факт  проявления  президентом  Ворониным  откровенного  цинизма  в  отношении  России  и  защиты  ее  интересов  на 
территории Молдовы.  16 мая 2001 года И.Смирнов предложил Воронину выступить с  инициативой и в  одностороннем 
порядке принять решение о недопустимости вывода российских войск из Приднестровья до разработки и подписания между 
РМ и  ПМР соглашения  о  гарантиях  и  введения  в  действие  механизма его  реализации.  На  что  якобы «пророссийский 
президент» РМ В.Воронин ответил: «Думаю, ЧТО ТАКОЕ РЕШЕНИЕ СО СТОРОНЫ МОЛДОВЫ БЫЛО БЫ ПОЛНЕЙШИМ 
БРЕДОМ» («НМ», N103, 06.06.01г.). Всякие комментарии по этому поводу излишни.

Сегодня  Молдова  далеко  не  «нейтральное»  государство.  Более  5-ти  лет  на  средства  США  происходит 
реформирование ее Национальной армии (НА) по стандартам Пентагона. Столько же лет ее кадровый офицерский состав 
проходит обучение и постоянную стажировку в странах НАТО. Ни одно военное учение НАТО в Европе не проходит без 
участия так  называемой «нейтральной»  Молдовы.  Участие Молдовы в антироссийском блоке ГУУАМ подтверждает  ее 
проНАТОвскую направленность. Множество фактов, о которых наслышаны приднестровцы, говорят о том, что Молдова 
всегда  была  недругом РФ.  Особенно  ярко  это  проявилось  после  Ялтинского  саммита  глав  государств  Содружества  и 
подписания Россией, Украиной, Белоруссией и Казахстаном Соглашения о Создании Единого экономического пространства 
(ЕЭП), после чего президент РМ всерьез заговорил о выходе его страны из СНГ. Открытое заявление В.Воронина о том, что 
РМ предпримет реальные шаги по вступлению в ЕС, окончательно подтвердило факт: Молдова – недостающее звено той 
цепи, которой США пытаются удушить Российскую Федерацию. 

В Кремле это поняли, но еще не утратили надежду развернуть РМ в нужном направлении. А точкой опоры рычага, 
которым руководство  РФ намерено  это  сделать,  без  сомнения,  является  Приднестровье,  роль  которого  для  России  в 
современной ситуации переоценить невозможно. Архимед утверждал: «Дайте мне точку опоры, и я переверну земной шар». 
И хотя Молдова – не земной шар, однако, чтобы развернуть ее сегодня в нужном для России направлении, кремлевским 
политикам нужен мощный рычаг. Только в этом и кроятся ответы на все вопросы приднестровцев «ПОЧЕМУ?». 

Надо сказать, что в Кремле уже поняли и другое: приднестровцы сегодня уже далеко не те, что были 11 лет назад. 
Они  окрепли,  возмужали,  создали  свою  государственность,  силовые  структуры,  собственные  Вооруженные  силы, 
способные  дать,  в  случае  необходимости,  достойный  отпор  молдавским  агрессорам.  За  послевоенные  годы 
Приднестровская  Молдавская  Республика,  не  смотря  на  многогранные  противодействия  Молдовы,  превратилась  в 
самодостаточное государство и обрела вполне заслуженный политический авторитет за рубежом. И даже при том, что ПМР 
– не признанное государство, с ней считаются, к мнению руководства республики прислушиваются. Приднестровье имеет 
стабильный внешнеполитический вектор, с которым официальный Кремль уже не может не считаться. 

Поэтому  сегодня  многое  зависит  от  того,  насколько  способной  окажется  современная  Россия  правильно 
сориентироваться  в  сложившейся  вокруг  нее  ситуации  и  по  достоинству  оценить  геополитическую  значимость 
Приднестровья.

Концепция государственной национальной политики и ее 
противники

7 ноября 2003 г."Независимая Молдова"
И.Грек, А.Негуца, Д.Приэжмиряну, депутаты парламента РМ

В  июле  президент  В.  Н.  Воронин  внес  в  парламент  проект  закона  "Концепция  государственной  
национальной  политики  Республики  Молдова",  который  был  опубликован  в  печати  для  всенародного 
обсуждения. Он состоит из преамбулы и пяти разделов, в которых отражены общие положения, принципы,  
цели  и  задачи,  а  также  меры,  обеспечивающие  реализацию  данной  Концепции.  Ее  суть  в  консолидации  и  
интеграции  единого  поликультурного  и  многоязычного  народа  Республики  Молдова  во  имя  упрочения 
независимости  и  суверенитета  нашей  страны  и  создания  условий  для  консолидации  и  интеграции  
демократического  и  равноправного  гражданского  общества,  сориентированного  на  общеевропейские  и  
мировые гуманистические приоритеты. 

Следует подчеркнуть, что перед тем, как Концепция была опубликована, она была направлена на экспертизу в 
европейские структуры и получила положительную оценку. Отдельные пожелания европейских экспертов, содержащихся в 
их отзывах, были учтены при доработке и включены в опубликованный текст. Таким образом, президентский законопроект 
успешно  прошел  испытательный  тест  в  демократической  Европе.  У  его  разработчиков  есть  все  основания  быть 
удовлетворенными качеством своей законотворческой работы, что, конечно же, не означает, что текст Концепции не может 
конструктивно  обсуждаться,  дополняться  и  улучшаться.  Вместе  с  тем  не  может  не  вызвать  удивление  тот  факт,  что 
определенные политические силы в принципе не приемлют Концепцию и делают все возможное, чтобы заблокировать ее 
принятие  законодательным  органом  страны.  Это  деструктивная  позиция  антигосударственников,  тех,  кто  прямо  или 
косвенно  не  один год  работал на  дезинтеграцию страны,  на  обострение  межнациональных  отношений  в  Молдове,  на 
превращение ее территории в еще один очаг напряженности в юго-восточной Европе. 

Если обобщить негативные - и зачастую обструкционистские - оценки законопроекта, высказанные в том числе в 
СМИ, либо содержащиеся в поступивших в парламент отзывах, то их можно свести к нескольким концептуальным подходам 
иного характера, чем тот, который реализован в представленной президентом законодательной инициативе. За каждым из 
них стоит определенная, оппозиционная нынешней власти политическая сила страны. Рассмотрим каждую в отдельности. 

Первая группа противников опубликованной Концепции считает, что в ней должна найти отражение лишь политика 
государства по  отношению к  национальным меньшинствам,  то  есть  следовало закрепить  в  ней все,  что наработано в 
законодательстве относительно их прав и добавить отсутствующие компоненты. Такой подход объясняется тем, что права 
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мажоритарного  большинства  народа  Молдовы прописаны в  Основном законе  и  в  органических  законах  страны,  и  они 
реализуются  посредством  применяемой  властью  на  практике  кадровой  политики.  Этот  подход  распространен  среди 
немолдавской  части  населения  правобережной  Молдовы и  объясняется  имеющей  место  на  практике  неравноправной 
возможностью  профессиональной  самореализации  по  причине  незнания  государственного  молдавского  языка. 
Разработчики  отказались  от  него,  поскольку  он  не  решал проблемы объединения  страны,  консолидации гражданского 
общества  и  интеграции  немолдаван  в  культурно-языковую  среду  мажоритарного  этноса.  Опасность  того,  что  народ 
Молдовы останется разделенным на молдаван и немолдаван и между ними будет сохраняться языковая пропасть со всеми 
вытекающими  последствиями,  послужила  и  аргументом и  мотивацией  поиска  иной  Концепции  национальной  политики 
государства. 

Вторая группа противников Концепции исходит из того, что народ Молдовы включает в себя мажоритарный этнос и 
национальные меньшинства и нет надобности в таком уровне их интеграции, который бы нивелировал специфические 
особенности каждой составляющей этого народа. Они опасаются того, что заложенная в Концепции идея консолидации и 
интеграции  создает  предпосылки  для  формирования  в  перспективе  политической  нации.  Такой  точки  зрения 
придерживаются некоторые из  приверженцев этнического молдовенизма. Но среди молдовенистов, как представителей 
мажоритарного большинства, так и миноритариев, распространен и другой подход, а именно: Молдова решит проблему 
взаимоотношений между населяющими ее этносами, если она провозгласит молдавскую нацию как политическую нацию 
уже сейчас, и государство в своей практической деятельности будет руководствоваться этим политическим решением. Мы 
имеем две прямо противоположные позиции. Первая - консервативная, в том смысле, что предусматривает комплекс мер 
субъективного  характера,  не  допускающих  "смешение  крови"  и  трансформацию  этнического  конгломерата,  включая 
мажоритарное  большинство,  в  иное  качество.  Но  это  означает,  что  объективный  общественный  процесс  ставится  в 
зависимость  от  субъективного  фактора  и  управляется  им.  Сдерживание  общественного  развития,  как  известно, 
сопровождается накоплением в нем негативных моментов, которые когда-то приведут к новому кризису в межнациональных 
отношениях и его преодолению революционным путем. Желательно избежать такого очевидного сценария общественного 
процесса. 

Вторая позиция тоже радикальна,  но в том смысле,  что призывает игнорировать нынешние этнополитические 
реалии  в  Молдове,  игнорировать  факт  неподготовленности  полиэтнического  общества  подчиниться  декрету  об  его 
"преобразовании в политическую нацию" неизвестно какого самоназвания и какого глоттонима. Ее, между прочим, не прочь 
поддержать и праворадикальные силы, поскольку, как они совершенно справедливо рассуждают, она немедленно снимает 
с  повестки  дня  такие  вопросы,  как  межнациональные  отношениях,  реинтеграция  страны,  языковой  компромисс. 
Непродуманное ускорение общественного процесса не менее вредно, чем его сдерживание. И в этом случае мы имеем 
дело с насильственным воздействием над объективной общественной реальностью с непредсказуемыми последствиями 
для народа Молдовы и государственности страны. Поэтому желательно не допустить забегания вперед и кавалерийской 
атаки  на  такое  тонкое  и  щекотливое  дело,  как  формирование  гражданского  общества  на  основе  принципов  его 
демократического  развития  эволюционным  путем.  Предложенная  президентом  В.  Н.  Ворониным  Концепция  успешно 
преодолевает обе указанные крайности. 

Третья группа противников Концепции - наиболее непримирима. Ее усилиями "обнаружен" в Концепции целый 
ворох положений, подвергаемых то ли с наслаждением, то ли с ужасом уничижительной критике. Как правило, эту группу 
представляют праворадикальные, правоцентристские и так называемые центристские силы Молдовы, но по отдельным 
аспектам к  ним примыкают  и  леворадикальные  представители  великодержавного  шовинизма.  Крайности  смыкаются  и 
здесь. Под огонь критики взяты те положения Концепции, которые являются фундаментальными, стержневыми, без них она 
рассыпается как карточный домик. 

В сущности мы имеем дело не с  критикой,  а со стремлением сохранить в  Молдове в неприкосновенности те 
общественно-политические  процессы  конца  80-х  -  начала  90-х  гг.  ХХ  в.,  которые  привели  к  дезинтеграции  страны  и 
общества. Прежде всего это касается первого абзаца из "Общих положений" Концепции: "Республика Молдова является 
политико-правовым  продолжением  многовекового  процесса  непрерывной  государственности  молдавского  народа. 
Государствообразующая национальность - молдаване вместе с представителями других этносов - украинцами, русскими, 
гагаузами,  болгарами,  евреями,  румынами,  белорусами,  цыганами  (ромами),  поляками  и  другими  составляют  народ 
Молдовы, для которых Республика Молдова является общей родиной". Здесь всего два предложения, но в них заложен 
глубокий смысл и их нельзя рассматривать отдельно друг от друга. В противном случае неминуемо придешь к ошибочному 
заключению и неадекватным политическим действиям. 

Никто из тех, кто стоит на почве научной истины и исторической достоверности фактов, не будет отрицать, что 
государственность молдавского этноса берет свое начало с 1359 г. и в той или иной форме и на том или ином пространстве 
просуществовала до 1991 г., из чего следует, что Республика Молдова является ее законной правопреемницей. На всем 
протяжении молдавской государственности государствообразующей нацией выступала молдавская нация, хотя никто не 
ставит  под  сомнение  многовековую полиэтничность  государства.  Следовательно,  утверждение  о том,  что молдаване  - 
государствообразующая  национальность  в  Республке  Молдова  исторически  обосновано  и  не  может  подвергаться 
сомнению.  Точно  так  же  не  подлежит  сомнению и  постулат,  что  другие  перечисленные (в  том числе  и румыны)  и не 
перечисленные этносы составляют народ Молдовы и она для них является общей родиной. 

Молдавская  государственность  возникла  на  этнической  почве  и  эта  почва  все  время  присутствовала  на 
протяжении почти шести с половиной веков в виде обозначений "Молдавское княжество",  Молдавская демократическая 
республика, МАССР, МССР, ССРМ, наконец, Республика Молдова. Но такое ее качество никогда не отторгало от себя 
многоязычье, поликультурность, полиэтничность. Подчеркивая за молдавской национальностью ее государствообразующую 
функцию, разработчики справедливо исходят из того факта, что если бы любой другой этнос (скажем, русский, украинский, 
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румынский),  являющийся  составной  частью народа  Молдовы,  наделить  этими  функциями,  то  не  было бы молдавской 
государственности  в  истекшем  столетии,  так  как  территория  Республики  Молдова  имела  бы  иное  этническое  или 
административно-территориальное  название.  Если  бы  и  некоторые  другие  этносы  Молдовы  имели  исторически 
государствообразующие функции, то наше государство давно было бы в положении Швейцарии по своему внутреннему 
устройству. 

Вместе с тем, роль других этносов в современной государственности Молдовы, повторим, не сегодня появившихся 
на  ее  территории,  не  является  ни  второстепенной,  ни  подчиненной,  ни  абсолютно  зависимой  от  роли  молдавской 
национальности как государствообразующей. Примеры, подтверждающие этот тезис, всем известны. Потому и понятия в 
Концепции "народ Молдовы", имеющий одну "общую родину", наполнены конкретным содержанием и адекватно отражают 
нынешние этнополитические реалии в Республике Молдова. 

Противники Концепции атакуют положение "Государствообразующая национальность - молдаване" с двух сторон - 
правой  и  леворадикальной.  Правых всех  мастей,  включая и центристов,  не устраивает  сам этноним "молдаване",  они 
возмущены тем, что разработчики посмели здесь же отделить молдаван от румын и отнести последних к национальным 
меньшинствам (см. наукообразную статью Т. Кэрэуш в "Кишиневском обозревателе", в которой автор защищает теорию 
единой румынской нации и утверждает, что " тем, кто считают себя "молдаванами" и тем, кто считают себя "румынами", 
невозможно будет обеспечить защиту в рамках взаимной терпимости, так как эти группы являются противостоящими и 
взаимоисключающими.  Обе  они  отстаивают  право  развивать  государственные  институты  с  точки  зрения  собственного 
выбора идентичности". То есть автор абсолютно сознательно говорит, что молдаване и румыны не смогут ужиться в нашей 
стране,  а  конечным  результатом  борьбы  между  ними  станет  победа  румын  над  молдаванами  и  создание  единого 
румынского государства. Она категорически против признания этничности молдаван, заложенное в Концепции, и именно 
потому, что такое признание защищает право мажоритарного молдавского этноса на государственность и берет под защиту 
культурно-национальные права румынского меньшинства в Молдове). 

В  свете  вышесказанного,  а  также  учитывая  тот  факт,  что  Концепция  ИМЕЕТ  СВОЕЙ  КОНЕЧНОЙ  ЦЕЛЬЮ 
УКРЕПЛЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОСТИ МОЛДОВЫ, иной реакции со стороны правых сил не следовало ожидать и вряд ли 
ее стоит анализировать.  Подчеркнем лишь,  что отрицание идеологами румыноунионизма самостоятельной молдавской 
этнонации  является  логическим  следствием  непризнания  ими  глоттонима  "молдавский  язык"  и  служит  весомым 
доказательством их упорства в продолжении и даже ускорении процесса геополитического реваншизма до победного конца, 
а именно: поглощения Молдовы Румынией. 

Леворадикальная критика этого положения Концепции не формулируется столь откровенно, однако высказывается 
болезненная реакция на него: если молдавская национальность, считают ее глашатаи, признается государствообразующей, 
то все остальные этносы, составляющие другую часть народа Молдовы, уже не являются равноправными с ней. ("Словом, 
все равны, но есть те, что "равнее". - См. М. Платонов "Судьба россиян в Молдове" в "Коммерсант Plus" за 17.10.2003 г.) 
Поскольку указанная статья написана с позиции гражданина Молдовы русского происхождения или россиянина, но никак не 
русскоязычного  (автор  статьи  сознательно  употребляет  понятия  "русский",  "россиянин",  "русскоязычный"  как 
равнозначимые,  что  далеко  не  так),  и  выражает  мнение  той  ее  небольшой  части,  которая  стоит  на  позиции 
великодержавного шовинизма, то она не может претендовать на точку зрения, разделяемую подавляющим числом русских 
и россиян - граждан Молдовы. Если бы это было так, то это было бы весьма печально. 

Но нам известна и другая точка зрения русского по происхождению человека по данной проблеме, а именно: 
молдаване, "молдавское самосознание (в Молдове - авторы) - факт, нравится это кому-то или нет..." ("КН", 19.09.03.). 

Если оценивать ситуацию в Республике Молдова с позиции Основного закона страны и всей законодательной 
базы, то мы не увидим ни преимуществ мажоритарного большинства, ни дискриминации национальных меньшинств. Речь 
идет о практике, а она сплошь и рядом не стыкуется с Конституцией и законами Молдовы. Поэтому и возникли перекосы в 
кадровой  политике,  неправомерно  жестко  трактуется  и  применяется  языковое  законодательство  в  части  знания 
государственного молдавского языка немолдаванами при их трудоустройстве. Такой незаконный принцип подбора кадров 
внедрялся еще с начала 90-х гг. ХХ в. и искоренить его за один присест не удается. Более того, есть серьезные основания 
утверждать, что синдром профессиональной неполноценности по причине незнания уже регионального языка или языка 
компактно проживающего инонационального этноса, рикошетом бьет по мажоритарному большинству. 

Это явление, порожденное 12-15 лет тому назад в столице Молдовы национал-шовинистами, нами расценивается 
как крайне негативное, требующее незамедлительного искоренения прежде всего там, где оно зародилось, а потом уже и на 
окраинах.  Концепция,  предложенная  президентом,  выдвигает  решение  этой  проблемы.  Она  является  основой  для 
развертывания  народом  Молдовы  в  двух  его  реальных  на  сегодняшний  день  ипостасях  совместной  борьбы  против 
непрофессионализма  и  некомпетентности  в  подборе  кадров.  Пессимизм,  неверие  в  возможность  изменить  положение 
порождает недоверие между этносами, усиливает ирредентистские настроения и напряженность внутри полиэтнического 
гражданского общества. Это не то, что нам нужно. Здесь к месту народная мудрость: под лежачий камень вода не течт - ей 
мы обязаны следовать, и к этому призывает проект Концепции президента. 

Оппоненты президентского законопроекта взяли под обстрел и глоттоним "молдавский язык" - и понятно почему. 
Мы  не  намерены  вновь  выстраивать  исторические,  этнополитические,  этнокультурные,  социолингвистические  и  иные 
доказательства в защиту права молдаван называть свой язык "молдавским" прежде всего потому, что те, кто игнорирует это 
священное право молдаван, прекрасно знают всю научную фактуру вопроса. Переубедить их невозможно по той простой 
причине, что они выполняют щедро оплаченный и оплачиваемый геополитический заказ. Поэтому мы хотели бы ответить 
на вопрос,  почему они  так  упорствуют в  своем стремлении вычеркнуть  лингвоним "молдавский  язык"  из  всенародного 
обихода, из терминологического словаря и из народной памяти. 
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Прежде всего потому, что если они признают глоттоним "молдавский язык", то этим разрушат всю конструкцию 
румыноунионистской идеологии и практики, заключеннной в формуле "один язык - одна нация - одно государство". Сегодня 
уже для всех стало очевидным, что вся их пятнадцатилетняя деятельность была также направлена на то, чтобы вместе с 
глоттонимом "молдавский язык" убрать из общественно-политической жизни Молдовы и этноним "молдаване". Теория о 
двух  румынских  государствах  является  этапом,  притом  решающим,  после  которого  вышеуказанная  идеологическая 
формула приобретет законченную и реализованную в едином румынском государстве завершенность. 

У правых и "центристских" оппонентов Концепции отсутствуют какие-либо разумные, научно аргументированные 
объяснения, почему молдавский язык не может сохранить свое исконное название и почему молдавскую национальность 
нашей страны насильственно надо лишать права называть язык, на котором они говорят не менее шести с половиной 
веков, молдавским языком. Как известно, в современной мировой практике встречается, когда в разных странах один язык 
имеет как одно название, так и разное. При этом, не известно случая, за исключением аншлюса Австрии гитлеровской 
Германией в 1937 г., когда одинаковое название языка у двух государствах также служило основанием для одного из них 
присоединять другое к себе. Точно так же не известно,  чтобы разное название одного языка приводило к обострению 
межгосударственных отношений и требованию одного из них к другому сменить глоттоним на тот, который используется в 
этом государстве. Разве что случай между Болгарией и Македонией может быть рассматриваем под таким углом зрения, но 
проблема снята без ущемления интересов Македонии. 

В  отношении инспирированной  проблемы лингвонима "молдавский  язык"  наглядно  просматриваются  двойные 
стандарты, а также вопиющие нарушения прав человека и прав целого этноса со стороны "законодателей демократической 
моды"  в  нашей  республике  в  лице  ХДНП,  Альянса  "Молдова  ноастрэ",  других  правых  партий  и  объединений. 
Международные стандарты прав человека,  как  и  прав национальных меньшинств строжайшим образом предписывают: 
человек может идентифицировать себя кем хочет, это его неотъемлемое право. За миноритариями закреплено право на 
сохранение,  развитие  и  использование  родного  языка.  Это  означает,  что  если  в  Республике  Молдова,  не  дай  боже, 
останется всего один человек, который будет называть себя молдаванином, а свой язык - молдавским, то и тогда никто не 
имеет права игнорировать это его законное право. Даже если допустить, что когда - либо молдаване станут в Молдове 
национальным меньшинством, то и тогда международное право защищает их идентичность и их лингвоним. 

У нас же агрессивное румынское элитарное меньшинство, вопреки всем международным канонам, вот уже 15 лет 
насилует  мажоритарное  молдавское  большинство  (при  активной  помощи  со  стороны  запрутской  соседки  и  пассивном 
созерцании не разобравшихся в сути проблемы западноевропейских структур и экспертов), лишая его всеми незаконными 
средствами права называться молдаванами и говорить на молдавском языке, и никто в Европе и мире не берет под защиту 
это их законное право! Так продолжаться до бесконечности не может. Языковому и этническому терроризму и беспределу 
румыноунионистов должен быть положен конец. Обсуждаемый проект Концепции предлагает политическое, юридическое, 
этническое  и этнокультурное решение проблемы: в  Республике Молдова  есть румынское меньшинство,  которое  имеет 
право  называть  себя  румынами,  а  свой  язык  -  румынским  и  государство  гарантирует  их  защиту.  Что  же  касается 
мажоритарного большинства, то эта же Концепция определяет его и его языка место в процессе консолидации и интеграции 
полиэтнического народа Молдовы и укрепления суверенитета и государственности Республики Молдова. 

Особо яростной атаке подвергается противниками Концепции все, что связано с русским языком. Причем, атаки 
идут как слева, так и справа. 

Если внимательно прочитать президентский законопроект,  то нельзя не отметить, что в Концепции с русского 
языка снят политический и геополитический подтекст. В ней рассматриваются лишь те его функции, которые содействуют 
созданию условий  для  интеграции страны и  консолидации гражданского  общества  с  учетом исторически  сложившихся 
социолингвистических реалий. Немолдаване Молдовы в подавляющем своем большинстве не виноваты в том, что не знают 
государственного молдавского языка. Молдавский язык, пока его не усвоят немолдаване Молдовы, не в состоянии взять на 
себя функции языка межнационального общения. Без русского языка пока невозможно осуществлять общение как между 
немолдаванами, так и между ними и мажоритарным большинством. Прерывается общение - письменное и устное - между 
целыми регионами страны : АТО Гагаузией и Тараклийским районом, югом и севером Молдовы, левым и правым берегами 
Днестра. В самом Кишиневе этот разрыв между двумя языковыми общинами произошел, и это самое худшее достижение 
столицы после 1989 г. 

Русский  язык  объективно  востребован,  чтобы  восстановить  гражданский  мир  в  обществе,  доверие  между 
гражданами  различной  национальности  и  этим открыть  дорогу  интеграционным процессам.  Русский  язык  как  средство 
общения между людьми не обладает функцией геополитического влияния на население Молдовы. Эту роль, если в этом 
будет объективная общественная необходимость, будет выполнять любой другой язык, в том числе и государственный 
молдавский. Следует подчеркнуть, что последний после 1989 г. получил такое ускорение в развитии и употреблении, что 
остановить этот процесс невозможно. В скорейшем приобретении государственным молдавским языком функций языка 
межнационального общения уже нет препятствий на уровне психологии и менталитета граждан правобережной Молдовы, 
проблемы существуют из-за нищеты людей и государства, отсутствия необходимых и профессионально подготовленных 
педагогических кадров, слабости учебно-методической базы, провокационной национал-шовинистической пропаганды. Но 
независимо от этого молдавский язык приобретет функции языка межнационального общения и русский язык не будет и не 
сможет препятствовать ему в этом, скорее, он может лишь способствовать этому. 

Концепция  ориентирует  объединенную,  суверенную  и  независимую  Молдову  на  многоязычье  как  средство 
восстановления гражданского согласия в обществе и усовершенствованный (полноправный и равноправный) молдавско-
русский и русско-молдавский билингвизм как одно из условий реинтеграции страны и полиэтнического общества. При этом в 
Концепции  заложен  ассиметричный  подход  в  реализации  социолингвистического  принципа  билингвизма.  Если  для 
завоевания молдавским языком позиций государственного и языка межнационального общения закладывается принцип 
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обязательности, закрепленный в Законе о правах лиц, принадлежащих к национальным меньшинствам, и правовом статусе 
их организаций, то по отношению к русскому языку предлагается использовать, на наш взгляд, принцип добровольности в 
его изучении простыми гражданами. Это связано с тем, что социолингвистический уровень их функционирования все еще 
различен. Однако отставание молдавского государственного языка может быть преодолено не за счет русского языка, а при 
помощи последнего - специалисты знают, как это делается. Кроме того, принцип добровольности означает, что тот, кто 
хочет его изучать - изучает, а кто не желает, тот его и не изучает. 

Проект Концепции государственной национальной политики - глубоко продуманный и реалистический документ. У 
него конкретная и понятная цель: объединение страны, консолидация и интеграция гражданского общества на основе прав 
человека,  признания  как  духовных  ценностей  совместно  проживающих  этнических  сообществ,  так  и  объективных 
потребностей  формирования  новых  правил  человеческого  общежития  в  стране,  востребованных  глобальными 
общественно-политическими процессами и геостратегическими трансформациями, обусловившими новое качество и новый 
этап  государственности  Молдовы  и  потребовавшими  защиты  и  упрочения  ее  независимости  и  суверенитета.  Все  те 
замечания и предложения,  высказываемые в ходе обсуждения Концепции, которые работают на нее -  конкретизируют, 
углубляют,  расширяют,  совершенствуют  и т.д.,  -  будут  с  благодарностью приняты  во  внимание  и  учтены.  Все  то,  что 
ухудшает ее, размывает ее, противоречит ей, не может быть включено в окончательный текст. Это естественно, и никто не 
должен  на  это  обижаться  или  пытаться  извлечь  для  себя  политическую  выгоду.  Мир  многообразен  и  находится  в 
непрерывном развитии, и потому нельзя исключать, что кто-то иначе смотрит и оценивает общественные, политические и 
этнические процессы в Молдове, и ему по-иному видится Концепция государственной национальной политики. Но это уже 
другая концепция, от других политических сил, с другими целями и задачами и другими ожидаемыми результатами. 
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
29 октября.  Промежуточная миссия МВФ завершила свой  визит  в  Грузию.  Главной целью нынешнего  визита 

миссии МВФ являлось изучение ситуации в Грузии. На этот раз ассистент-директор Второго европейского департамента 
МВФ Паоло Нойхаус не оставит рекомендаций в виде меморандума, но представит памятку Совета директоров МВФ для 
правительства Грузии. Согласно неофициальной информации, МВФ требует от Минфина Грузии сокращения расходной 
части бюджета 2004 года, поскольку на следующий год Грузия не должна ожидать финансирования извне. 

31 октября. Ильхам Алиев вступил в должность президента Азербайджана. Он принес клятву на Конституции 
Азербайджана  и  Коране.  "Клянусь  соблюдать  Конституцию  Азербайджанской  республики,  защищать  независимость  и 
территориальную  целостность  государства,  достойно  служить  народу  при  исполнении  обязанностей  президента 
Азербайджанской республики", - сказал И.Алиев. После он принес клятву на Коране. "Положив руку на Коран клянусь, буду 
верен национальным ценностям и буду держать их высоко", - сказал И. Алиев. Затем, приклонив колено, он поцеловал флаг 
Азербайджана. 

31 октября. Ильхам Алиев заявил о преемственности во внутренней и внешней политике республики. Выступая с 
инаугурационной речью в Баку он подчеркнул, что продолжит политику отца. Эта политика, по словам Ильхама Алиева, 
служила  "миру,  спокойствию,  прогрессу,  развитию,  строительству,  стабильности".  Коснувшись  экономической  политики 
руководства Азербайджана, Ильхам Алиев сказал, что за последние пять лет ВВП страны ежегодно рос на 10 проц, а 
инфляция составляла не более 2 проц. Он также отметил, что в стране полностью осуществлена земельная реформа. По 
словам Ильхама Алиева, инвестиции в экономику Азербайджана из всех источников составляют 15 млрд. долларов, что 
свидетельствует о достигнутой в стране стабильности.  Азербайджан успешно осуществляет свою нефтяную стратегию, 
активно сотрудничая в этом с другими странами, сказал он. По его словам, ежегодно Азербайджан вывозит на мировые 
рынки по нефтепроводу Баку - Новороссийск 2,5 млн. тонн нефти, а по нефтепроводу Баку - Супса 6,7 млн. тонн. Также 
завершены 40 проц работ по строительству нефтепровода Баку - Тбилиси - Джейхан и на эти цели затрачено 1 млрд. 200 
млн. долларов. В Нефтяном фонде Азербайджана аккумулировано 800 млн. долларов, сказал сообщил Ильхам Алиев. 
Большое  внимание  в  будущем  будет  уделяться  дальнейшему  развитию  нефтяного  сектора  экономики.  Коснувшись 
карабахского  конфликта,  Ильхам  Алиев  указал  на  то,  что  деятельность  Минской  группы  ОБСЕ не  дала  пока  нужных 
результатов.  По  его  словам,  проблема  должна  решаться  на  основе  принципов  международного  права  при  мирном 
разрешении конфликта.

31 октября. Россия надеется на дальнейшее развитие сотрудничества с Азербайджаном, заявил председатель 
Совета Федерации Сергей Миронов. Он возглавляет российскую делегацию, прибывшую в Баку на инаугурацию нового 
президента Азербайджана Ильхама Алиева. Оценив нынешний уровень российско-азербайджанских отношений как "очень 
высокий",  Сергей  Миронов,  подчеркнув,  что  большую  роль  в  их  формировании  сыграл  президент  Гейдар  Алиев.  "Мы 
уверены, что Ильхам Алиев как продолжатель политического курса своего отца сделает все возможное для укрепления 
двусторонних связей", - сказал председатель Совета Федерации РФ.

31  октября.  Россия  предоставила  Грузии  отсрочку  по  платежам  за  поставленную  электроэнергию.  В 
распространенном сообщении пресс-службы президента Грузии отмечается, что Эдуард Шеварднадзе получил ответное 
письмо  от  Владимира  Путина,  в  котором  глава  российского  государства  разделяет  "позитивную  оценку  того,  что  в 
последние  месяцы  обозначились  тенденции  взаимовыгодного  сотрудничества  между  двумя  странами  в  области 
энергетики". В пресс-службе президента РФ подтвердили, что такое послание В.Путина было направлено в Тбилиси в ответ 
на обращение Э.Шеварднадзе. В письме, в частности, отмечается, что Россией "приняты во внимание причины, по которым 
грузинская сторона не выполнила свои платежные обязательства за поставленную электроэнергию".  В послании также 
говорится,  что  "российская  сторона  учитывает  предпринимаемые  правительством  Грузии  меры  для  урегулирования 
сложившейся ситуации,  и в связи с  этим министерство финансов РФ выдало ЗАО "Интер РАО ЕЭС" соответствующее 
разрешение на отсрочку платежа за поставленную в Грузию в марте 2003 г электроэнергию до 22 ноября с.г.".

31  октября.  Перспективам  развития  армяно-российских  межпарламентских  связей  была  посвящена  встреча 
спикера  Национального  Собрания  Армении  Артура  Багдасаряна  с  председателем Совета  Федерации  России  Сергеем 
Мироновым, которая прошла в Ереване. По окончании переговоров двух спикеров состоялась встреча Миронова с главами 
фракций и комиссий парламента Армении. В ходе переговоров были достигнуты договоренности по некоторым вопросам. В 
частности,  было  решено  провести  в  2004  году  сначала  в  России,  а  затем  в  Армении  форумы  по  развитию 
межрегионального сотрудничества с участием губернаторов, политических деятелей и деловых кругов двух стран. В рамках 
договоренностей  в  Ереване  планируется  открыть  Российский  культурный  центр.  Собеседники  отметили  также  важное 
значение  взаимодействия  парламентов  Армении  и  России  в  рамках  Межпарламентской  Ассамблеи  СНГ,  Единого 
экономического пространства и Договора о коллективной безопасности. За эти годы удалось координировать совместные 
действия на ключевых международных и региональных направлениях, - сказал Миронов. - Но Армения должна развивать 
связи не только с Южным федеральным округом, но и с другими регионами России. Собеседники отметили, что при всей 
положительной  тенденции  в  торгово-экономическом  сотрудничестве  двух  стран  уровень  экономических  отношений  не 
соответствует  тесным политическим контактам.  Миронов  от  имени Совета  федерации предложил Армении провести  в 
рамках  очередного  международного  бизнес-форума  в  Санкт-Петербурге  презентацию  своей  экономики.  Эту  идею 
поддержал премьер-министр Андраник Маргарян. Национальная академия наук Армении присвоила российскому спикеру 
звание почетного доктора наук. 
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31 октября. В Грузии в г.Цаленджиха неизвестные вооруженные лица обстреляли из автоматов штаб районного 
отделения всегрузинской партии "Возрождение", лидером которой является глава Аджарской автономии Аслан Абашидзе. 
По данным полиции этого города Западной Грузии, в результате инцидента жертв нет. Несколько десятков пуль попали в 
здание и автомашины, стоявшие перед ним. 

1  ноября. Представитель  объединенной  группы  наблюдателей  СНГ  и  Совета  Федерации  РФ  Константин 
Маркелов, находящийся в Грузии, сообщил, что российские наблюдатели опасаются фактов нарушения избирательного 
законодательства в Грузии во время парламентских выборов. "Нет ясных списков избирателей. Может случиться так, что от 
250  до  300  тыс.  избирателей  могут  быть  приписаны в  списках  избирателей,  либо  не  смогут  проголосовать",  -  сказал 
Маркелов. Не исключено, по его словам, что в воскресенье во время голосования многие не смогут проголосовать вообще. 
Маркелов также отметил, что избиркомы Грузии были сформированы "достаточно поздно", в связи с чем они оказались 
недостаточно  профессиональными.  "Мы  встретились  с  демократическими  партиями,  партией  Возрождения  Грузии,  с 
проправительственным блоком",- сказал Маркелов. Кроме того, в рамках визита, по его словам, была организована встреча 
в парламенте Грузии. "Ситуация нервозная, связано это с тем, что нет четких, ясных списков избирателей до сегодняшнего 
дня",-  отметил  Маркелов.  При  этом  он  сослался  на  данные  оппозиции  Грузии,  в  соответствии  с  которыми,  списки 
потенциальных избирателей завышены на 15-20 проц.

1 ноября. В Грузии в городе Ахалцихе (административный центр региона Самцхе-Джавахетия) около здания, где 
расположены офисы двух оппозиционных партий, произошел взрыв. В результате пострадали два человека, сообщили в 
администрации полпреда региона. Взрыв прогремел рядом с офисами партий "Новые правые" и "Бурджанадзе-демократы". 
По  словам  сотрудника  администрации  полпреда,  взорвалась  автомашина,  припаркованная  к  офисам  этих  партий.  В 
результате взрыва осколочные ранения получили два представителя оппозиционных партий, они были госпитализированы.

1 ноября. Министр связи Азербайджана Надир Ахмедов заявил, что Иран обещал ограничить транслирование 
передач иранского телевидения на Азербайджан. Соглашение об этом было достигнута в ходе недавнего визита экспертов 
Министерства в Иран.

2  ноября. В  Грузии  начались  парламентские  выборы.  На  депутатские  мандаты  претендуют  около  3,7  тыс. 
кандидатов. По партийным спискам будут  избраны 150 депутатов,  в мажоритарных округах -  75 человек.  Еще 10 мест 
сохранят за собой депутаты, избранные на выборах 1992 года в Абхазии. Всего зарегистрировано около 2 млн. 871 тыс. 
избирателей. Они проголосуют на 2 870 избирательных участках, из которых 59 открыты в 17 странах мира, в том числе 16 
участков - в России. Выборы будут считаться состоявшимися, если в них примет участие не менее трети от общего числа 
избирателей. Мониторинг выборов будут осуществлять около 5 тыс. наблюдателей, в том числе более 700 представителей 
ОБСЕ. Около 70 наблюдателей делегированы странами СНГ. По данным социологических опросов, из 21 блока и партий 
реальные шансы набрать 7 проц голосов, что является пропуском в парламент, имеют проправительственный блок "За 
новую Грузию" /лидер Эдуард Шеварднадзе/, оппозиционные партия "Возрождение", руководимая главой Аджарии Асланом 
Абашидзе,  "Промышленность  спасет  Грузию",  блоки  "Национальное  движение",  "Бурджанадзе-Демократы",  "Новые 
правые".  Одновременно  в  Грузии  пройдет  референдум  о  сокращении  с  2007  года  числа  депутатов  с  235  до  150. 
Референдум будет считаться состоявшимся, если в голосовании примут участие более 50 проц избирателей. 

2 ноября. Сотрудники министерства госбезопасности /МГБ/ Грузии в 18-ти километрах от Тбилиси в районе города 
Мцхета  обнаружили  крупный  склад  оружия.  Как  заявил  на  брифинге  министр  Госбезопасности  Грузии  Валерий 
Хабурдзания,  обнаружено  28  автоматов  Калашникова,  76  гранат,  10  противопехотных  мин,  22  кг  тротила,  несколько 
минометов.  По  его  словам,  бывшие  члены  расформированной  вооруженной  группировки  сторонников  экс-президента 
Грузии Звиада Гамсахурдия готовили государственный переворот и планировали вооруженное нападение на президента 
Грузии Эдуарда Шеварднадзе. По оперативной информации МГБ, на территории грузинской столицы находится еще один 
склад оружия, который пока не удается обнаружить, добавил министр

2 ноября. Подразделения внутренних войск МВД Грузии введены в города Рустави и Зугдиди. В этих городах в 
ходе проходящих парламентских выборов на некоторых участках накалилась обстановка. Ряд избирателей протестуют по 
поводу ошибок в избирательных списках. Подобные инциденты зафиксированы и в других районах Грузии. "Если подобный 
беспредел со  стороны властей  не прекратиться,  то  к  вечеру протест  людей  должен перерасти  в  требование отставки 
правительства", - сказал лидер блока “Национальное Движение“ М.Саакашвили.

2 ноября. Центральная избирательная комиссия Грузии приняла решение продлить срок голосования в Тбилиси 
до 20.00 мск и в Кутаиси до 23.00 мск.  Как сказала на пресс-конференции председатель ЦИК Нана Девдариани, такое 
решение обусловлено тем, что в Тбилиси на нескольких участках выборы начались с опозданием. Кроме того, продолжает 
идти  поток  избирателей,  у  избирательных  участков  образовались  очереди.  Люди  не  успевают  до  19.00  /по  закону/ 
проголосовать. Решение о продлении выборов в Кутаиси обусловлено тем, что там они начались со второй половины дня 
ввиду того, что в город несвоевременно поступили списки избирателей

2  ноября. Центральная  избирательная  комиссия  Грузии  по  данным  на  19.00  мск  признала  референдум  о 
возможном сокращении количества депутатов парламента с 235 до 150 состоявшимся. К этому часу в голосовании принял 
участие 51 процент избирателей, что было необходимо, согласно закону о выборах, для признания итогов референдума 
состоявшимися. Как сказала на пресс-конференции председатель ЦИК Нана Девдариани, предварительные итоги выборов 
будут известны лишь после 24 часов. Между тем телекомпания "Рустави 2" к этому часу обнародовала данные экзит-полов, 
(опросов проголосовавших избирателей) проведенных с помощью зарубежных специалистов. Согласно этим данным, по 
выборам депутатов в мажоритарных округах в Тбилиси убедительно победили кандидаты от оппозиции. 

2 ноября. Представители ряда оппозиционных партий Грузии заявили о нарушениях в ходе выборов в парламент. 
Как сообщили в пресс-службе партии "Бурджанадзе-Демократы", несколько сторонников проправительственного блока "За 
новую Грузию" ворвались на ряд избирательных участков в Исанском районе Тбилиси и разорвали десятки избирательных 
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бюллетеней.  По данным блока "Эртоба" (Единство),  один из  участков в  Каспском районе "был окружен полицейскими, 
которые  около  часа  не  давали  возможность  избирателям  попасть  на  участок  и  проголосовать".  Сторонники  первого 
президента Грузии Звиада Гамсахурдиа, входящие в блок "Национальное согласие - возрождение Иберии", потребовали в 
Зугдиди перенести выборы в этом городе, так как здесь, по их словам, "тысячи избирателей не попали в списки и не могут 
проголосовать". Комментируя эти сообщения, Госминистр Автандил Джорбенадзе сказал, что "нарушения в ходе выборов 
носят незначительный характер и не могут повлиять на их исход.

2 ноября. Голосование в Грузии на парламентских выборах прошло с нарушением законодательства, сообщил 
представитель  объединенной  группы  наблюдателей  СНГ  и  России  Константин  Маркелов.  "Не  все  желающие  смогли 
проголосовать  на  избирательных участках  из-за  того,  что  не  нашли себя  в  списках  избирателей",  -  сказал  Маркелов. 
Российские наблюдатели обнаружили также факты, по его словам, когда некоторые избирательные участки "поздно, на 2 
часа  позже"  были  открыты  для  голосования.  А  в  городе  Рустави,  сказал  Маркелов,  "были  даже  попытки  сорвать 
голосование на некоторых участках". "Приходили люди и пытались не дать голосовать", - сказал он. 

3 ноября. Лидер "Национального движения" Грузии  Михаил Саакашвили заявил, что его партия "одержала победу 
на выборах", ссылаясь на данные социологических опросов. Сотни активистов партии всю ночь праздновали, разъезжая на 
автомашинах с флагами по улицам Тбилиси. 

3  ноября.  Наибольшая  активность  избирателей  на  выборах  зафиксирована  в  городах  и  районах  Аджарской 
автономной республики. Здесь проголосовало более 90 процентов от общего количества местных избирателей, тогда как в 
масштабах всей страны этот показатель составил около 55 проц. По предварительным данным, подавляющее большинство 
голосов - более 94 проц - в Аджарии получила всегрузинская партия "Возрождение", ее лидер - глава автономии Аслан 
Абашидзе. В масштабах Грузии эта партия пока имеет 6 проц голосов.

3  ноября.  Президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  охарактеризовал  прошедшие  в  стране  выборы как  самые 
справедливые и демократичные в истории независимой Грузии. Он признал факты мелких нарушений, которые в основном 
касались неточностей в избирательных списках, но не могли повлиять решающим образом на результаты выборов. Также 
были зафиксированы факты силового давления на членов избирательных комиссий со стороны некоторых кандидатов. В 
этой связи в трех регионах - Мцхета, Рустави и Зугдиди - были введены отряды особого назначения. Хуже всего, отметил 
президент Грузии, что в ходе избирательной кампании были зафиксированы факты подкупов избирателей. Это произошло 
потому, что парламент не принял предложенный закон об уголовной ответственности за фальсификацию выборов и подкуп 
избирателей,  заметил Э.Шеварднадзе. Шеварднадзе  также  заявил,  что  считает  преждевременным говорить  о  том,  кто 
станет  следующем  президентом  Грузии.  "Это  серьезный  вопрос  и  надо  хорошо  думать,  кого  можно  было  бы 
порекомендовать на этот пост", - сказал в понедельник глава грузинского государства в беседе с журналистами. "Избрание 
нового президента не совсем зависит от меня, хотя некоторые могут сказать, что с мнением Шеварднадзе надо считаться", - 
подчеркнул он.

3 ноября.  Руководитель наблюдательной группы СНГ Юрий Яров заявил на пресс-конференции в Тбилиси, что 
"выборы  в  Грузии  прошли  с  соблюдением  закона  и  принципов  демократии",  "на  принципах  состязательности  и 
политического плюрализма", а "формы и методы проведения избирательной кампании в основном укладываются в рамки 
законодательства и этического поля". По его словам, группе наблюдателей СНГ, которая насчитывала около 60 человек, 
была предоставлена полная свобода над мониторингом процесса выборов и обеспечен доступ к информации. При этом, по 
оценкам Ярова, проблемным был вопрос с избирательными списками. "Были нарушения в процессе голосования в ряде 
избирательных участков в Мцхета и Рустави", - сказал он 

3  ноября.  По  оценке  Международной  миссии  наблюдателей,  включающей  ОБСЕ,  ПАСЕ  и  Европарламент, 
задержки  и  неразбериха  с  избирательными  списками  привели  к  недостатку  общественного  доверия  к  способности 
правительства и парламентских властей руководить эффективным и прозрачным избирательным процессом. Размещение 
сил  безопасности  в  четырех  районах  и  наличие  посторонних  лиц  на  избирательных  участках  добавили  опасений 
относительно  вмешательства  в  избирательный  процесс.  С  положительной  стороны  было  отмечено  поддержание 
прозрачности на выборах в большинстве районов и многие участковые избирательные комиссии напряженно работали, 
преодолевая трудности и пытаясь следовать правильным процедурам голосования и подсчета голосов. Международная 
миссия наблюдателей  также признала  улучшения,  включающие новый избирательный кодекс и большую прозрачность 
работы Центризбиркома. Было также указано, что более развернутая оценка выборов будет дана позднее.

3  ноября.  Россия  определит  свое  отношение  к  итогам  выборов  в  Грузии  с  учетом  оценок  международных 
наблюдателей, заявил официальный представитель МИД РФ Александр Яковенко. По его словам, в Москве внимательно 
отслеживали выборы в парламент Грузии, состоявшиеся в воскресенье, 2 ноября. "Как известно, поступают сообщения о 
многочисленных нарушениях, допущенных в ходе голосования, - сказал Яковенко. В связи с этим будем определять свое 
отношение к итогам прошедших выборов с учетом оценок, которые будут сделаны международными наблюдателями, в 
частности от СНГ и ОБСЕ"

4 ноября. Центризбирком Грузии обработал данные голосования с почти половины избирательных участков. По-
прежнему лидирует проправительственный блок "За новую Грузию", имеющий поддержку 23,4 проц избирателей. Совсем 
немного  отстает  от  него  оппозиционная  партия  "Национальное  движение"  -  22,3  проц  голосов,  за  которой  следуют 
Лейбористская партия - более 14 проц, партия "Возрождение" - около 8 проц. 

4  ноября.  Объединенная  оппозиция  в  Грузии  намерена  начать  кампанию  по  бойкоту  итогов  парламентских 
выборов, если власти не прекратят тотальную фальсификацию при подсчете голосов избирателей. Об этом было заявлено 
во  вторник  на  встрече  лидеров  оппозиционных  предвыборных  блоков  -  "Саакашвили  -  Национальное  движение", 
"Бурджанадзе - Демократы", "Патиашвили - Единство". Как сказала журналистам лидер блока "Бурджанадзе - Демократы", 
председатель  парламента  Нино  Бурджанадзе,  "бойкот  выборам  со  стороны  оппозиционных  сил  будет  обязательно 
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объявлен, если власти нормально не пересчитают голоса избирателей". Джумбер Патиашвили заявил журналистам, что он 
также поддерживает идею бойкота выборов, так как "такие преступные выборы в Грузии еще не проводились". 

4  ноября.  Лидер  блока  "Национальное  движение"  Михаил  Саакашвили  призвал  всех  представителей 
оппозиционных партий выработать тактику координированных действий и создать "единый фронт против властей, тотально 
фальсифицирующих итоги парламентских выборов. Пусть никого не пугает выход на улицу людей, так как это один из 
способов  политических  действий".  "Мы  не  позволим  кучке  бандитов  подтасовать  итоги  выборов",  -  заявил  лидер 
"Нацдвижения" Михаил Саакашвили после встречи с Нино Бурджанадзе и Джумбером Патиашвили.

4 ноября.  Депутат нынешнего парламента, представляющий правительственный избирательный блок "За новую 
Грузию"  кандидат  в  мажоритарные депутаты от  Глданского района Тбилиси Гурам Шарадзе обвинил Чрезвычайного и 
Полномочного Посла США в Грузии Ричарда Майлза в попытке осуществить "государственный переворот". Шарадзе заявил 
журналистам,  что  "американский  посол  продолжает  дело,  начатое  известным  американским  бизнесменом  Джорджом 
Соросом" и обвинил Майлза в "активном вмешательстве во внутреннюю политику Грузии". На фоне проходящих в стране 
парламентских выборов он заявил, что "если завтра произойдет несчастье, то Ричарда Майлза можно будет поздравить с 
успешным выполнением миссии". Гурам Шарадзе также заявил, что "в Грузии готовится дестабилизация". 

4 ноября. Американская организация "Глобал стрэтиджи груп" опубликовала данные, согласно которым лидирует 
оппозиционный блок "Национальное движение" - 26,4 проц. На втором месте пропрезидентский блок "Для новой Грузии" - 19 
проц. Далее следуют: оппозиционная Лейбористская партия - 17,5 проц, оппозиционный блок "Бурджанадзе-демократы" - 
10,7 проц, "Возрождение" - 9 проц, оппозиционный блок "Новые правые" - 7,1 проц. 

4 ноября. Здание ЦИК Грузии, расположенное на проспекте Руставели, взято под усиленную охрану сотрудниками 
полиции и спецназа. В беседе с журналистами офицеры спецназа утверждают, что их задача - "не допустить беспорядки в 
городе". Эти меры приняты властями в связи с тем, что около двух тысяч сторонников оппозиционного блока "Бурджанадзе-
демократы" пришли на проспект Руставели к зданию, где находится ЦИК Грузии. Шествие началось по призыву одного из 
лидеров блока,  экс-спикера парламента Зураба  Жвания.  На встрече в  филармонии со  сторонниками блока экс-спикер 
призвал "защитить голоса избирателей, которые власти пытаются сфальсифицировать". "Шествие будет носить мирный 
характер", - подчеркнул он. У здания ЦИК оппозиционеры провели 20-минутный митинг, после чего направились к зданию 
парламента.  У  здания  мэрии  проходит  еще  один  митинг  оппозиции  -  сторонников  партии  "Национальное  движение". 
Движение по центральному проспекту Тбилиси прекращено. 

4 ноября.  Мировой Банк одобрил предоставление кредита на сумму 250 млн.  долларов для финансирования 
нефтепровода  Баку-Джейхан.  Хотя  этот  заем  представляет  собой  лишь  небольшую  часть  стоимости  проекта,  он 
рассматривается как чрезвычайно важный для проекта, поскольку позволит привлечь частных инвесторов. 

5 ноября. Объединенная грузинская оппозиция возобновила митинг на центральной Площади свободы. У здания 
тбилисской  мэрии  собралось  около  семи  тысяч  ее  сторонников.  Ожидается  прибытие  большого  числа  их 
единомышленников из кахетского региона Грузии. Параллельно митинги протеста проходят в городах Кутаиси,  Телави, 
Рустави и Гори. Полиция не выпускает сторонников оппозиции из городов Поти и Зугдиди, которые хотят присоединиться к 
митингующим в Тбилиси. Требования оппозиции прежние - власть должна признать победу оппозиционных блоков.

5  ноября.  Тысячи  сторонников  грузинской  оппозиции  после  митинга  на  Площади свободы начали шествие  к 
зданию Центризбиркома Грузии, расположенному на проспекте Руставели, передает корреспондент РИА "Новости". Лидеры 
оппозиции Михаил Саакашвили /"Национальное движение"/  и  Гиоргий Барамидзе /"Бурджанадзе-демократы"/  вместе со 
своими сторонниками намерены дождаться завершения поступления данных со всех избирательных участков Грузии, срок 
которого истекает в четверг в 17.00 мск. Здание Госканцелярии, где находится рабочая резиденция президента Грузии, 
охраняется подразделениями внутренних войск. Эдуард Шеварднадзе, как сообщается, в эти минуты находится в своем 
кабинете

5 ноября.  Лидер оппозиционного блока "Национальное движение" Михаил Саакашвили предъявил президенту 
страны Эдуарду  Шеварднадзе  новый ультиматум -  признать  парламентские  выборы в  Марнеули,  Болниси,  Ткибули  и 
Батуми недействительными. Второе требование оппозиции адресовано лидеру Аджарской автономии Аслану Абашидзе - 
незамедлительно  освободить  из  тюрьмы  наблюдателя  от  неправительственной  организации  "Справедливые  выборы" 
Гиоргия Мшвениерадзе. В среду тот был приговорен к трем месяцам заключения. По мнению оппозиции, наблюдатель был 
арестован за то, что мешал фальсифицировать итоги выборов в одном из избирательных участков. "Если эти требования 
не будут выполнены, то в четверг мы объявляем всеобщую мобилизацию наших сторонников, отправим Шеварднадзе в 
отставку и предадим его справедливому суду", - сказал Саакашвили на митинге оппозиции перед зданием Центральной 
избирательной комиссии

5 ноября.  Представители небольшой группы оппозиции,  потребовавшие отставки президента Грузии Эдуарда 
Шеварднадзе,  стремятся  к  узурпации  власти,  заявил  журналистам  пресс-  секретарь  главы  республики  Каха  Имнадзе. 
"Отставка  президента  сегодня  означает,  что  вся  власть  по  закону  будет  передана  одному  из  кандидатов  в  депутаты, 
нынешнему  председателю  парламента  Нино  Бурджанадзе",  -  сказал  он.  "Это  довольно-таки  скрытая  операция  для 
узурпации власти со стороны оппозиции", - пояснил он. 

5  ноября.  Вашингтон  не  скрывает  своего  возмущения  по  поводу  грубых  нарушений,  которые  сопровождали 
парламентские выборы 2 ноября в Грузии, и призывает президента Эдуарда Шеварднадзе сделать все для восстановления 
доверия избирателей. Об этом заявил журналистам чрезвычайный и полномочный посол США в Грузии Ричард Майлз 
после  встречи  с  главой  грузинского  государства.  "Наше  возмущение  вызывает  также  затягивание  процесса  подсчета 
голосов Центральной избирательной комиссией Грузии",  -  сказал дипломат. Посол не видит опасности дестабилизации 
ситуации  в  Грузии  и  оценивает  выступления  грузинской  оппозиции  как  реализацию  конституционного  права  граждан 
собираться на мирные митинги. "Я встречался с лидерами грузинской оппозиции и руководителями правоохранительных 
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структур.  Никаких  оснований  для  дестабилизации  нет,  -  сказал  Майлз.  -  У  народа  есть  право  на  мирные  митинги.  Я 
призываю оппозицию сохранить мирный характер своих действий“.

5  ноября.  В Москве  обеспокоены обстановкой  в  Грузии  после  парламентских  выборов.  Об этом говорится в 
распространенном сообщении МИД России. "В Москве продолжают внимательно следить за развитием обстановки в Грузии 
в связи с состоявшимися там 2 ноября выборами в парламент", – говорится в документе. "Российскую сторону не могут не 
беспокоить  сообщения  о  нарастании  и  усилении  противостояния  между различными  политическими  силами  страны,  – 
отмечают в МИДе. – Мы исходим из того, что острая ситуация, возникшая в Грузии, будет урегулирована демократическими 
методами в соответствии с конституцией".

5 ноября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев подписал указы о назначении на должность глав министерств 
обороны, внутренних дел и национальной безопасности страны. 

Министром  обороны  Азербайджана  назначен  Сафар  Абиев,  главой  МВД  -  Рамиль  Усубов,  министром 
национальной  безопасности  -  Намик  Аббасов.  Все  три  министра  занимали  эти  посты  до  отставки  прежнего  кабинета 
министров Азербайджана. Члены прежнего состава азербайджанского правительства подали в отставку 31 октября - в день 
вступления Ильхама Алиева на пост главы государства

5 ноября. Россия будет способствовать скорейшему возобновлению переговоров по Нагорному Карабаху между 
президентами Армении и Азербайджана. Об этом шла речь на состоявшейся встрече секретаря СБ РФ Владимира Рушайло 
и президента Армении Роберта Кочаряна. "Россия считает необходимым, чтобы переговоры между президентами Армении 
и Азербайджана возобновились как можно скорее. Мы будем всячески способствовать этому, как на двусторонней основе, 
так  и  в  рамках  "Минской  группы ОБСЕ",  -  заявил секретарь  СБ РФ.  Он подчеркнул,  что  урегулирование  карабахского 
конфликта,  а  также  обеспечение  стабильности  и  безопасности  на  Кавказе  в  целом  имеет  для  России  приоритетное 
значение. "Нестабильность в этом регионе напрямую затрагивает интересы РФ, ослабляет наши южные рубежи, отвлекает 
большие материальные и людские ресурсы, - отметил секретарь СБ. 

6 ноября. Предварительный подсчет голосов завершен на 70% избирательных участков парламентских выборов, 
состоявшихся в Грузии 2 ноября. По-прежнему лидирует проправительственный блок «За новую Грузию», набравший 26% 
голосов,  сообщили  в  четверг  в  Центризбиркоме  республики.  Второе  и  четвертое  места  занимают  праворадикальные 
оппозиционные  блоки  «Национальное  движение»  и  «Бурджанадзе-демократы»  –  23,3  и  9,4%.  Лейбористская  партия 
занимает  третье  место,  набрав  14,3%  голосов.  Партии  умеренной  оппозиции  –  «Новые  правые»,  «Возрождение»  и 
«Промышленность спасет Грузию» – получили соответственно 8, 6,9 и 6,4%. 

6 ноября.  Радикальная оппозиция Грузии  дала  президенту  страны Эдуарду Шеварднадзе время  до  пятницы, 
чтобы  голоса  избирателей  на  парламентских  выборах  2  ноября  были  пересчитаны  в  их  пользу.  То  есть,  по  мнению 
радикалов,  первое  место  в  парламенте  должно  принадлежать  избирательному  блоку  Саакашвили  «Национальное 
движение»,  а второе — блоку «Бурджанадзе-демократы»,  противном случае оппозиция угрожает президенту судебным 
процессом и массовыми выступлениями по всей Грузии. Эти выступления, полагают радикалы, завершатся свержением 
власти.  Кроме  того,  они  требуют  признать  недействительными  результаты  парламентских  выборов  в  нескольких 
избирательных участках и округах.

6  ноября.  Посол  США  в  Тбилиси  Ричард  Майлз  на  состоявшейся  встрече  с  президентом  Грузии  Эдуардом 
Шеварднадзе заявил ему, что "своевременное, прозрачное и точное" подведение итогов голосования на парламентских 
выборах в этой закавказской республике "жизненно важно для восстановления доверия (ее) избирателей". Официальный 
представитель госдепартамента США Адам Эрели сообщил об этом на регулярном брифинге для журналистов.

6  ноября.  Всегрузинская  партия  "Возрождение",  возглавляемая  лидером  Аджарской  автономной  республики 
Асланом  Абашидзе,  по  предварительным  данным,  набрала  23,1%  голосов  на  выборах  в  парламент  Грузии.  Об  этом 
сообщили вечером в ЦИК Грузии. Выборы прошли 2 ноября.  На втором месте с 21% голосов - проправительственный 
избирательный блок "За новую Грузию". 

8 ноября.  Один из лидеров грузинского проправительственного блока "За новую Грузию" Важа Лордкипанидзе 
предложил отдать часть полученных на выборах голосов оппозиционному "Национальному движению". Об этом заявил 
источник  в  госканцелярии Грузии.  Однако,  по  его  словам,  другие  лидеры проправительственного  блока  отвергают это 
предложение. Они против каких-либо уступок оппозиции, сказал источник. 

8 ноября. Президент Азербайджана Ильхам Алиев завершил сегодня формирование Кабинета министров страны. 
Распоряжениями  главы  государства,  подписанными  нынешним  вечером,  распределены  оставшиеся  пять  из  15 
министерских портфелей. Вилаят Мухтар оглы Гулиев назначен министром иностранных дел, Фикрет Фаррух оглы Мамедов 
-  министром  юстиции,  Полад  Бюль-бюль  оглы  -  министром  культуры,  Мисир  Джумаил  оглы  Марданов  -  министром 
образования,  Гусейнгулу  Сеид оглы  Багиров  -  министром экологии  и  природных  ресурсов.  Президент  также  назначил 
Назима Гусейн оглы Ибрагимова председателем госкомитета по работе с азербайджанцами, живущими за рубежом. Все 
они занимали эти же должности в прежнем правительстве Азербайджана

9 ноября. Блок властей "За новую Грузию", по данным ЦИК с 2604 избирательных участков - 90%, лидирует по 
итогам прошедших 2 ноября парламентских выборов.  Он набрал 363 552 голоса - 21,1%. Как сообщили в Центральной 
избирательной комиссии, по данным на 16.00 часов по местному времени в воскресенье, на втором месте - партия лидера 
Аджарии  Аслана  Абашидзе  "Союз  демократического  возрождения"  -  337  670  голосов  -  19,6%.  Затем  следуют  блок 
"Саакашвили - Национальное движение" - 313 950 голосов - 18,2%, Лейбористская партия - 209 000 голосов - 12,1%, блок 
"Бурджанадзе-Демократы" - 137 683 голоса - 8,0%, партия "Новые правые" - 116 377 голосов - 6,7%, и "Промышленность 
спасет Грузию" - 86 798 голосов - 5,2%. 

9  ноября.  Президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  встретился  с  действующим  председателем  грузинского 
парламента, одним из лидеров оппозиции Нино Бурджанадзе. В здание парламента Грузии Шеварднадзе прибыл примерно 
в  8.00 по  московскому времени.  Встреча  прошла за  закрытыми дверями,  но,  как стало  известно журналистам,  Эдуард 
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Шеварднадзе высказал готовность к диалогу с оппозицией. Позднее Шеварднадзе встретился с митингующей оппозицией у 
здания парламента, после чего президент вернулся в здание Госконцелярии, где находится его рабочая резиденция.

9 ноября. Президент Эдуард Шеварднадзе встретился в здании Госканцелярии с послом Российской Федерации в 
Грузии Владимиром Чхиквишвили.  Как позже сообщил российский посол, в ходе встречи с грузинским президентом они 
беседовали о возможной дестабилизации ситуации в Грузии. "Мы говорили с президентом Шеварднадзе о том, что в такой 
ситуации  недопустимо  применение  силы.  Необходимо  сесть  за  стол  переговоров  и  мирно  разрешить  существующие 
проблемы  в  рамках  закона",-  отметил  Чхиквишвили.  В  Москве  обеспокоены  возможной  дестабилизацией  ситуации  в 
Грузии, заявил посол. "В Москве внимательно следят за  ситуацией в Грузии. Особое беспокойство вызывает возможная 
дестабилизация ситуации в стране. Такое развитие событий нежелательно как для самой Грузии, так и в регионе в целом",- 
подчеркнул он. 

9 ноября.  Эдуард Шеварднадзе побеседовал по телефону с Владимиром Путиным. Как сообщил руководитель 
пресс-службы российского президента Алексей Громов, в ходе беседы Шеварднадзе проинформировал Путина о ситуации в 
Грузии. Каких-либо других подробностей о содержании беседы Шеварднадзе с Путиным и не сообщается.

10  ноября.  Президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  прибыл  в  Батуми,  где  его  встретил  глава  Аджарской 
автономной республики Аслан Абашидзе. По словам Шеварднадзе, он намерен обсудить "вопрос о роли Аджарии и Аслана 
Абашидзе в развитии грузинского государства".  Затем президент Грузии Эдуард  Шеварднадзе и лидер Аджарии Аслан 
Абашидзе  приняли  участие  в  прошедшем  в  Батуми  митинге  в  защиту  единства  Грузии.  Абашидзе  лично  привез 
Шеварднадзе на место проведения акции на бронированном джипе.  "Мы защитим наше единство  и не свернем с  пути 
демократии, -- заявил аджарский лидер. -- Цель националов -- прийти к власти, завладеть оружием, силовыми структурами 
и госаппаратом. Их приход к власти -- катастрофа для Грузии. В случае их прихода к власти Грузии угрожает развал. Мы 
положим конец угрозам демократии. Другого  пути у нас нет".  Шеварднадзе,  в свою очередь,  поблагодарил участников 
акции  и  лично  Абашидзе  за  поддержку.  "Аджария  --  пример  для  Грузии  в  плане  стабильности",  --  сказал  он.  Глава 
Аджарской автономной республики Аслан Абашидзе призвал центральные власти Грузии "принять конкретные меры по 
недопущению эскалации противостояния в стране". "Нельзя с олимпийским спокойствием наблюдать за тем, как отдельные 
политики  пытаются  расшатать  основы  государственности,  необходимо  принять  предусмотренные  законом  меры  для 
сохранения стабильности и порядка", - заявил он, выступая на многотысячном митинге в Батуми. "Нельзя позволить кучке 
политиканов  ввергнуть  страну  в  состояние  хаоса  и  анархии",  -  сказал  Абашидзе,  назвав  лидеров  радикальной 
оппозиционной  организации  "Национальное  движение"  "опасными  для  всей  Грузии".  Присутствовавший  на  митинге 
президент  Эдуард  Шеварднадзе  поблагодарил  собравшихся  за  поддержку  и  заявил,  что  "Грузия  не  свернет  с  пути 
демократии и законности". 

10 ноября.  "Часть подразделений внутренних войск МВД Грузии, в течение последнего времени блокировавших 
Панкисское ущелье, переброшена в направлении Тбилиси", - сообщил журналистам министр внутренних дел Грузии Коба 
Нарчемашвили, который провел в Тбилиси смотр рядов МВД. 

10  ноября.  Президент  Грузии  Эдуард  Шеварднадзе  вновь  заявил  о  своей  готовности  встретиться  с 
представителями оппозиции. Об этом он заявил журналистам во время поездки по Западной Грузии. В городе Сенаки около 
50 сторонников оппозиции пытались выставить пикет на дороге, по которой должен быть проехать Э.Шеварднадзе. Однако 
полиция предотвратила акцию оппозиции, сообщили "Интерфаксу" в Госканцелярии Грузии. 

10  ноября.  Центризбирком  Грузии  не  может  изменить  данные,  полученные  по  результатам  парламентских 
выборов, заявила председатель комиссии Нана Девдариани. "Я не понимаю, как ЦИК может удовлетворить требование 
"Национального движения" о победе на выборах, даже если компромисс по этому поводу будет достигнут между властями и 
оппозицией", - сказала Н. Девдариани журналистам в Тбилиси. 

10 ноября. Чрезвычайный и полномочный посол США в Грузии Ричард Майлз встретился с руководством Совета 
национальной безопасности Грузии и отдельно с министром внутренних дел страны Кобой Нарчемашвили. На встрече речь 
шла о мирном урегулировании внутриполитической обстановки в стране. Министр сообщил послу, что силовые структуры 
на  намерены прибегать  к  вооруженному давлению на сторонников  оппозиции.  При этом он не исключил вооруженных 
провокаций в толпе на митинге. После встречи Майлз заявил журналистам, что США активно подключены к урегулированию 
обстановки в Грузии и ведут постоянные консультации с представителями властей и оппозиции. «Но мы не вмешиваемся во 
внутренние дела страны. Грузия сама должна урегулировать ситуацию», — подчеркнул посол. «Что касается митинга, он 
носит мирный характер, а волеизъявление есть неотъемлемое право каждого человека», — считает Ричард Майлз.

10  ноября. Министр  обороны  РФ  Сергей  Иванов  исключил  какое-либо  возможное  участие  российских 
военнослужащих, находящихся в Грузии, в политических событиях в этой стране. "Это абсолютно исключено, и никаких 
команд на этот счет не поступало. Российские военнослужащие могут применять оружие только, если на них совершено 
нападение. Но я не думаю, что кому-то в голову придет такой сценарий", - сказал он. Комментируя высказывания некоторых 
грузинских  политиков  о  выводе  российских  военных  баз  с  территории  Грузии,  Иванов  сказал,  что  "не  все  политики 
выступают за это". "Кричать можно все, что угодно в предвыборной лихорадке и в истерике", - заявил российский министр

10  ноября. Часть  грузинской  оппозиции  выступила  против  радикальных  действий  оппозиционного  блока 
"Бурджанадзе-Демократы"  и  "Национального  движения"  Михаила  Саакашвили.  На  пресс-конференции  в  Тбилиси 
оппозиционные партии "Возрождение",  "Промышленность спасет Грузию" и Лейбористская партия объявили о создании 
формального объединения против радикальных действий "Бурджанадзе-Демократы" и "Национального движения". Лидеры 
умеренной  оппозиции  выступили  против  требований  отставки  Шеварднадзе.  О  несогласии  с  действиями  радикальной 
оппозиции  заявила  и  оппозиционная  партия  "Новые  правые",  однако  она  не  намерена  включаться  в  формальное 
объединение трех оппозиционных партий. 

10 ноября.  Эдуард Шеварднадзе опроверг слухи о том, что ездил в Батуми просить у главы Аджарии Аслана 
Абашидзе  военной  помощи.  "Я  никогда  не  позволил  бы  себе  попросить  Аджарию  прислать  в  Тбилиси  военные 
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формирования. Мы с Асланом Абашидзе говорили о многом, но главное, о чем мы говорили - о единстве и мощи Грузии", -  
сказал  грузинский  президент в  интервью аджарскому телевидению.  В течение дня Шеварднадзе  дважды встречался с 
Абашидзе  за  закрытыми дверями.  Глава  Аджарии  пока  никак  не  комментировал состоявшийся  у  него  с  Шеварднадзе 
разговор. 

10  ноября. Послы  ряда  стран  на  встрече  с  лидером  оппозиционного  блока  "Бурджанадзе-демократы"  и 
действующим председателем парламентом Нино Бурджанадзе призвали оппозицию найти общий язык с властями Грузии. 
На встрече, которая проходила в здании парламента, присутствовали послы Греции, Турции, США, Израиля, Германии, а 
также представитель ОБСЕ в Грузии. Послы высказали сожаление по поводу последних процессов в Грузии. Дипломаты 
отметили, что не имеют право вмешиваться в процессы в стране, но призывают оппозицию найти общий язык с властями 
страны и выход из создавшейся ситуации. Бурджанадзе подтвердила готовность оппозиции к переговорам. 

10 ноября. Россия будет поставлять Армении вооружение по льготным ценам, сообщил министр обороны РФ С. 
Иванов по прибытии в Ереван. "С 1 января 2004 года Москва будет поставлять Еревану и другим государства, входящим в 
организацию договора о коллективной безопасности (ОДКБ) военную продукцию по льготным внутрироссийским ценам", - 
сказал он. С.Иванов отметил, что согласно достигнутым договоренностям, поставки российских вооружений не подлежат 
реэкспорту государствами ОДКБ в третьи страны. "Россия оставляет за собой право на проведение внезапных проверок, 
наличие поставленной в  рамках льготного режима техники",  -  подчеркнул министр.  Он подтвердил:  "Армения является 
главным  стратегическим  партнером  России  на  закавказском  направлении".  "Это  единственное  государство  в  ОДКБ, 
граничащее со странами НАТО", - сказал министр. 

11 ноября.  В Грузии  Жители поселка Кондоли перекрыли железную дорогу, по которой перевозилась тяжелая 
бронетехника из Панкийского ущелья в направлении грузинской столицы. Люди решили, что танки собираются использовать 
для  разгона  массовых демонстраций  в  Тбилиси.  Командующий  внутренними  войсками ранее  заявил журналистам,  что 
вывод из Панкиси бронетранспортеров, БМП и танков никак не связан с проходящими в столице Грузии акциями протеста. 
«В Панкиси стабильная ситуация и большое количество техники там не нужно. Создать в ущелье условия для хранения 
техники зимой не удается», — заявил Шервашидзе.

11  ноября. «Промышленники»,  «Лейбористы»  и  «Союз  демократического  возрождения»  создают  новый 
оппозиционный фронт для защиты грузинского общества от влияния политической группы Жвания-Саакашвили. Об этом 
сообщил на проведенной в офисе «промышленников» пресс-конференции представитель «Возрождения» Цотне Бакурия. 
По  его  словам,  между упомянутыми  тремя  политическими объединениями  проходят  консультации,  чтобы выяснить  те 
принципы,  которыми  они  будут  противостоять  Жвания-Саакашвили.  По  словам  Цотне  Бакурия,  текст  политического 
заявления в процессе подготовки и его с подписями лидеров политических партий перешлют масмедии. 

11 ноября. Грузинская делегация в составе представителей МИД страны и военных экспертов вылетела  в Москву 
на  очередной  раунд  переговоров  по  выводу  российских  военных  баз  с  территории  Грузии.  Переговоры  российских  и 
грузинских экспертов по военным вопросам пройдут в Москве 12-13 ноября.

11 ноября. Посол США в Грузии Ричард Майлз встретился с госминистром страны - вторым по значимости лицом 
в  органах  исполнительной  власти  -  Автандилом  Джорбенадзе.  Сообщая  об  этом  журналистам,  посол  сказал,  что  "с 
госминистром говорил о необходимости продолжения мирного диалога властей Грузии с оппозицией". Посол также отметил, 
что в ходе беседы с госминистром была затронута тема прошедшей в понедельник в Батуми встречи Эдуарда Шеварднадзе 
с главой Аджарской автономной республики Асланом Абашидзе.

11 ноября. Около 20 представителей неправительственных правозащитных организаций Грузии провели акцию 
протеста у здания посольства России в Тбилиси. Участники акции потребовали от руководства РФ "не вмешиваться во 
внутренние дела Грузии". Как заявил журналистам один из организаторов акции Давид Лилуашвили, "российские власти 
пытаются использовать напряженность в Тбилиси для утверждения своего влияния в Грузии". 

11  ноября. Ситуация  в  послевыборной  Грузии  вызывает  обоснованное  опасение,  что  эта  страна  готова  к 
гражданской войне. Такое мнение высказал глава международного комитета Совета Федерации Михаил Маргелов. "Об этом 
свидетельствует непримиримость спора о том, кто выиграл выборы - представители официальной линии или оппозиция. На 
это указывают стрельба и прочие методы, которыми такой спор ведется. Эдуард Шеварднадзе слишком увлекся торговлей 
геополитическим положением Грузии, лавируя между Россией и США, и, кажется, окончательно теряет власть", - заявил 
российский сенатор. "Спор на самом деле ведется не по поводу результатов выборов, которые вряд ли можно считать 
выборами  -  количество  судебных  исков  растет,  европейские  наблюдатели  пребывают  в  шоке  от  числа  даже  ими 
замеченных нарушений,  -  отметил Маргелов.  -  Спор ведется по поводу дальнейшего курса Грузии -  останется ли она 
выброшенной на мировой прилавок геополитической территорией или обретет в глазах соседей и мирового сообщества 
статус состоявшейся страны". "Россия заинтересована во втором исходе этого спора. Потому что в этом случае, кто бы ни 
руководил Грузией, восстановление нормальных отношений по всем международным параметрам с Россией неизбежно", - 
подчеркнул сенатор. 

11 ноября. Группа российских войск в Закавказье и российские военные базы в Грузии, Батуми и Ахалкалаки 
"работают в обычном режиме", заявил начальник пресс-центра ГРВЗ полковник Александр Луцкевич. "Никаких приказов о 
повышенной готовности мы не получали. Внутриполитическая ситуация в Грузии нас абсолютно не касается. Единственная 
мера, которую мы предприняли, это дали рекомендации об уменьшении выхода российских военнослужащих за пределы 
баз", - сказал Луцкевич. 

11 ноября. Президенты Грузии и Азербайджана Эдуард Шеварднадзе и Ильхам Алиев обсудили в телефонном 
разговоре политическую ситуацию в Тбилиси и республике в целом. И.Алиев выразил уверенность, что "руководство Грузии 
найдет  конструктивный  выход  из  сложившегося  положения".  Президент  Азербайджана  особое  внимание  обратил  на 
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необходимость  сохранения  в  Грузии  стабильности,  отметив,  что  "стратегическое  сотрудничество  двух  стран  будет 
продолжаться и укрепляться". 

11 ноября. Президент Армении Роберт Кочарян обсудил со своим грузинским коллегой Эдуардом Шеварднадзе по 
телефону внутриполитическую ситуацию в Грузии. В ходе переговоров обсуждалась ситуация, сложившаяся в Грузии после 
парламентских  выборов  2  ноября,  сказали  в  пресс-службе.  Президент  Армении  выразил  надежду,  что  ситуация 
стабилизируется в короткие сроки, отметив, что политическая стабильность в Грузии необходима как Армении, так и всему 
региону в целом. В Грузии в области Самцхе-Джавахетия проживает влиятельная и большая армянская диаспора. 

11 ноября.  В Ереване министр обороны РФ Сергей Иванов провел переговоры со своим армянским коллегой 
Сержем Саркисяном. В ходе визита были подписаны три соглашения о сотрудничестве. Первое соглашение, по его словам, 
касается  изменения  существующего  "Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и  взаимной  безопасности".  "Сочетание  слов 
"взаимная  безопасность"  будет  заменено  на  "взаимную  помощь".  На  первый  взгляд,  это  просто  игра  слов,  но  в 
действительности  означает  переход  отношений  на  более  серьезный  уровень",  -  отметил  российский  министр.  Второе 
соглашение касается изменений в "Соглашении о пунктах размещения российской военной базы на территории Армении", 
сообщил Иванов. "Территория, занимаемая объектами базы, будет считаться как одна территория и будет определена так, 
как удобно нам", - уточнил он. Третье соглашение, по словам Иванова, касается планов военного сотрудничества России и 
Армении  на  2004  год.  Главу  Минобороны  РФ  также  принял  президент  Армении  Роберт  Кочарян,  премьер  Андраник 
Маргарян и председатель Национального собрания /парламента/ Артур Багдасарян. 

11 ноября. Россия не будет оказывать давление на участников переговоров в урегулировании вопросов Нагорного 
Карабаха, заявил глава Минобороны РФ Сергей Иванов, находящийся с официальным визитом в Ереване. "Россия больше 
не совершит ошибок советского времени. Если кто-то думает, что Россия в этом вопросе будет навязывать свою силу, он 
ошибается. Если мы почувствуем, что между конфликтующими сторонами есть сближение, мы готовы всеми силами помочь 
им", - отметил министр. По его мнению, у конфликтующих сторон по вопросу Нагорного Карабаха может появиться основа 
для сближения, желание пойти на компромисс и взаимные уступки. "Если есть реальная основа этого, мы готовы помочь, но 
вмешиваться в конфликт мы не намерены. Нам это не нужно", - сказал министр. В то же время Иванов отметил, что по 
урегулированию конфликта по Нагорному Карабаху он видит "туманные перспективы".

11 ноября. Лидер Аджарии Аслан Абашидзе посетил Ереван с краткосрочным визитом. С президентом Армении 
Робертом Кочаряном Аслан Абашидзе обсудил вопросы, связанные с создавшейся внутриполитической ситуацией в Грузии, 
а также вопросы развития и углубления армяно-грузинских экономических связей. Абашидзе представил экономическую 
ситуацию в Аджарии и возможности реализации Ереваном и Батуми совместных экономических программ. Стороны также 
коснулись темы армянской общины в Аджарии.

12  ноября.  Пропрезидентский  блок  "За  новую  Грузию"  готов  уступить  первенство  оппозиционным  блокам 
"Национальное движение" и "Бурджанадзе-демократы", заявил журналистам один из лидеров блока Вахтанг Рчеулишвили. 
"Власть отвечает за создавшуюся ситуацию и должна нести ответственность. Мы готовы уступить лидерство оппозиции. 
Думаю, на это согласится аджарский лидер Аслан Абашидзе", - сказал он. Правящий блок готов отказаться от спорных 
избирательных участков в Аджарии, Самцхе-Джавахетии и Квемо Картли, сказал Рчеулишвили. "Главное сейчас - интересы 
государсва, а не партийные интересы. Те субъекты правящего блока, которые не согласны с этим предложением, могут 
оставить блок", - сказал Рчеулишвили. 

12  ноября. Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев  и  руководитель  Аджарской  автономии  Грузии  Аслан 
Абашидзе обсудили грузино-азербайджанские отношения и вопросы развития экономических и культурных связей между 
Азербайджаном  и  Аджарией.  Как  в  пресс-службе  Исполнительного  аппарата  /ИА/  президента  Азербайджана,  в  ходе 
переговоров  Алиев  отметил  существование  исторических  культурных  связей  между  Азербайджаном  и  Аджарией, 
подчеркнув, что с удовлетворением воспринимает экономические успехи Аджарии. Он подчеркнул также, что Азербайджан 
желает установления мира и стабильности в регионе для развития демократических процессов, которые происходят, в 
частности,  в  Грузии  и  Азербайджане.  "Сегодня  все  энергетические  проекты  Азербайджана  стоимостью  в  десятки 
миллиарды долларов проходят через транспортные коридоры Грузии", - отметил азербайджанский президент. 

12 ноября. Эксперты рабочих групп госкомиссий России и Грузии продвинулись в согласовании текста проекта 
договора между Россией и Грузией о дружбе, добрососедстве, сотрудничестве и взаимной безопасности. Об этом сообщили 
в департаменте информации и печати МИД РФ. Встреча рабочих экспертных групп госкомиссий России и Грузии, которая 
прошла  в  Москве  11-12  ноября  "в  атмосфере  конструктивного  взаимодействия",  стала  продолжением  ведущихся 
переговоров на данном направлении двустороннего сотрудничества,  отметили в  МИД РФ. По данным департамента,  с 
руководителями  экспертных  групп  встретился  председатель  государственной  комиссии  России  Борис  Пастухов.  "В 
предварительном плане достигнута договоренность о проведении рабочей встречи председателей госкомиссий России и 
Грузии в Тбилиси до конца этого года", - сообщили в МИД РФ.

13 ноября. Участники митинга у парламента Тбилиси готовы продолжать его две-три недели, до тех пор, пока не 
будут  удовлетворены  их  требования.  Об  этом  заявил  лидер  оппозиционного  блока  "Бурджанадзе-демократы"  Георгий 
Барамидзе. По его словам, акция будет носить исключительно мирный характер. 

13  ноября.  Трое  членов  действующего  при  президенте  Эдуарде  Шеварднадзе  Координационного  совета  по 
антикоррупционной политике Гиги Тевзадзе, Николай Ониани и Давид Кикалишвили вышли из состава данного органа в 
знак  протеста  против  проводимой  главой  государства  политики.  Бывшие  члены  Координационного  совета  по 
антикоррупционной политике в своем заявлении в адрес Э.Шеварднадзе заявили, что не будут советниками президента, 
который "идет против своего народа и пытается всеми возможными способами сохранить власть". "Фальсификация итогов 
парламентских  выборов  и  альянс  с  антидемократическими силами свидетельствует  о  том,  что  исполнительная власть 
Грузии решила выступить против демократии", - отмечается в обращении, которое было передано и журналистам
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13  ноября.  У  Грузии  нет  никаких  шансов  вступить  в  НАТО  в  ближайшее  время.  Такое  мнение  высказал 
генеральный  секретарь  Североатлантического  альянса  Джордж  Робертсон.  Выступая  в  Школе  международных 
исследований имени Пола Ница в Вашингтоне, главнокомандующий НАТО пояснил: "Стремления Грузии вступить в альянс 
не подкрепляются ее возможностями. НАТО – это не клуб по интересам и не благотворительная организация. Членство в 
НАТО - это большая ответственность и мы предъявляем очень жесткие требования ко всем кандидатам".

ГРУЗИЯ
Что происходит в Грузии: к обстановке после парламентских выборов

Михаил Александров Доктор политологии
Парламентские выборы в Грузии состоялись 2 ноября 2003, как и было запланировано. В них приняли участие 21 

партия и избирательное объединение. По партийным спискам избирались 150 депутатов, в мажоритарных округах - 75 
человек.  Еще  10  мест  сохраняют  за  собой  депутаты,  избранные  на  выборах  1992  года  в  Абхазии.  По  сообщению 
Центризбиркома Грузии, в выборах приняло участие более 50 процентов избирателей. 

Мониторинг выборов осуществляли около 800 международных и почти 3 тысячи местных наблюдателей. За пять 
дней до выборов в Грузию прибыла группа наблюдателей СНГ в составе 70 человек, включая 24 российских представителя. 
Однако, результаты выборов до сих пор не известны. Грузинская Центральна избирательная комиссия (ЦИК) не спешит 
объявлять  официальные данные,  нарушив  все  разумные сроки  подсчета  голосов.  В стране  назревает  напряженность, 
противоречия  между  правящим  режимом  и  оппозицией  нарастают,  грозясь  валится  в  силовое  столкновение.  Что  же 
происходит в Грузии?

Начнем с того, что эти выборы готовились и проходили под прямым контролем Запада и прежде всего США. Они 
планировались  как  своего  рода  рубежные,  прорывные,  как  эталон  демократии  для  Закавказья  и  Центральной  Азии, 
следование  которому  станет  началом  пути  по  интеграции  Грузии  путь  в  атлантические  военно-политические  и 
экономические структуры. Поэтому подготовка к выборам была предпринята масштабная.

В июле 2003 в Тбилиси прибыла представительная делегация США в составе бывшего госсекретаря Джеймса 
Бейкера, лично знакомого с Шеварднадзе, и нескольких высокопоставленных сотрудников государственного департамента. 
Бейкер встретился сначала с лидерами оппозиционных партий, и по их словам, обещал обеспечить справедливые выборы. 
США  предложили  свою  схему  мониторинга  выборов,  состоящую  из  десяти  пунктов.  Ключевые  моменты  этой  схемы 
включали: реформу избирательного законодательства, согласование с оппозицией принципа комплектации избирательной 
администрации, завершение составления избирательных списков до 1 сентября и гарантии равных условий проведения 
предвыборной кампании. 

После этого в позиции властей наметились определенные сдвиги. В частности, был принят новый Избирательный 
кодекс. По новым правилам в состав Центризбиркома и местных избирательных комиссий должны были войти по пять 
представителей проправительственных сил и девять от оппозиции. Более того, хотя председателя Центризбиркома, как и 
прежде, утверждал президент, но по новым правилам он мог выбирать только из списка кандидатов представленных ему 
ОБСЕ и Советом Европы. В конечном итоге, на этот пост была назначена омбудсмен Грузии, в недавнем прошлом член 
руководства Соцпартии, журналист по профессии Нана Девдариани. Надо отметить, что оппозиция сразу же усомнилась в 
беспристрастности последней, поскольку бывшая оппозиционная Соцпартия теперь оказалась в команде Шеварднадзе. 

Еще  одним  нововведением  являлась  компьютерная  система  регистрации  избирателей,  с  помощью  которой 
каждый достигший избирательного возраста грузинский пользователь интернета мог  проверить информацию о себе на 
специальном веб-сайте. Проект создания этой системы осуществлялся Международным фондом избирательных систем 
(IFES) при финансовой поддержке Агентства международного развития США (USAID) и американского посольства в Грузии. 

В начале октября в Тбилиси прибыла большая группа известных американских политиков во главе с сенатором от 
Аризоны,  героем  вьетнамской  войны  Джоном  Маккейном.  В  состав  делегации  также  входили  бывший  председатель 
Объединенного комитета начальников штабов, отставной генерал Джон Шаликашвили, бывший замгоссекретаря Строуб 
Тэлбот  и  представители  нескольких  авторитетных  американских  общественных  организаций.  За  два  дня  американцы 
встретились со всей политической элитой Грузии. Оппозиция предъявила американцам не мало фактов о нарушениях в 
ходе избирательной кампании. Во время визита Маккейн заявил, что парламентские выборы - последний шанс для Грузии 
сохранить свой международный имидж. 

В октябре Грузию также посетила мониторинговая группа Парламентской ассамблеи Совета Европы во главе с 
экспертом  Матиасом  Йоршем,  которая  встретилась  практически  со  всеми  политическими  партиями  и 
неправительственными организациями в стране. Тема выборов была главенствующей и во время визита в Тбилиси Яапа де 
Хооп Схеффера -  действующего председателя ОБСЕ, который в скором будущем займет пост генерального секретаря 
НАТО. На брифинге по окончании визита он ясно дал понять, что ОБСЕ возьмет грузинские выборы под особый контроль. 
По крайней мере, 28 наблюдателей ОБСЕ уже находились в Грузии за два с лишним месяца до голосования.

Почему такое внимание именно к Грузии?. Почему она так приглянулась Западу в качестве объекта для этого 
социального эксперимента? Не потому ли, что во главе этой страны уже десять лет стоял непотопляемый друг Запада 
Эдуард Шеварднадзе,  который должен был за этот  срок соответствующим образом подготовить грузинское общество? 
Безусловно этот фактор сыграл свою роль. Но главное видится в другом. Грузия является по сути ключевой страной для 
реализации геополитической стратегии Запада в Закавказье, направленной на создание энергетических и транспортных 
коридоров в обход России и на последующий отрыв этого региона от российского рынка и российской системы военной 
безопасности.
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Следуя этой стратегии, Соединенным Штатам очень важно представить ситуацию в Грузии в выгодном свете с 
точки зрения прогресса в области демократии, прав человека, законности и легитимности власти. Иначе, как же добиться, 
чтобы инвесторы расстались с деньгами, вложив их в геополитические проекты, спонсируемые Вашингтоном. Ведь ни один 
западный инвестор, как бы он не относился к глобальной стратегии США, не захочет оплачивать ее из своего кармана. А 
международные частные банки,  как  известно,  очень неохотно идут  на инвестиции в  Грузию,  особенно в  долгосрочные 
проекты, не обещающие быстрой и полной отдачи. Ведь кто в здравом уме захочет вкладывать деньги в не правовое и 
нестабильное государство,  где эти  деньги могут  попросту  исчезнуть?  Поэтому рассматривая потуги США по  созданию 
имиджа стабильной и демократической Грузии, невольно начинаешь вспоминать разработанные Остапом Бендером схемы 
по “честному отъему денег“.

Такая  ассоциация  приходит  на  ум,  поскольку  очевидно,  что,  выбрав  данный  курс,  работники  американского 
госдепа, проигнорировали, а может быть и сознательно закрыли глаза на объективные политические реалии современной 
Грузии. А это неминуемо должно было обернуться провалом. Действительно, имиджа стабильной и демократической Грузии 
в ходе данной избирательной кампании явно не получилось, а получилось нечто совершенно противоположное. Выборы 
прошли и закончились в традиционной для Грузии манере. Грузинским гражданам в очередной раз пришлось пережить 
кампанию, характеризовавшуюся запугиванием избирателей, прямым насилием, фальсификацией избирательных списков и 
подтасовкой бюллетеней, а также другими серьезными нарушениями. 

Еще до начала выборов российские наблюдатели отметили общую “нервозность“ ситуации и отсутствие “четких, 
ясных списков избирателей“.  Как отметил представитель делегации наблюдателей объединенной группы СНГ и Совета 
Федерации РФ Константин Маркелов, списки потенциальных избирателей возможно завышены на 15-20 процентов. “Может 
случиться  так,  что  от  250  до  300  тыс  избирателей  могут  быть  приписаны  в  списках  избирателей,  либо  не  смогут 
проголосовать", - сказал Маркелов. Тем не менее, он признал, что в СМИ Грузии во время избирательной кампании был 
представлен "хороший плюрализм, и все партии были представлены хорошо“.

Примерно  за  неделю  в  Батуми  произошли  беспорядки.  Здесь  был  разгромлен  офис  партии  «Национальное 
движение».  В  результате  пострадали  десятки  людей.  Погром  организовали  политические  соперники  движения. 
«Националы» в свою очередь устроили манифестацию в центре Батуми перед резиденцией президента Аджарии Аслана 
Абашидзе, призывая покончить с режимом «местного феодала». Закончилось все дракой «националов» со сторонниками 
Абашидзе. Последний заявил, что толпу к его резиденции направили Шеварднадзе. В тот же день в квартире депутата от 
«Национального  движения»  Давида Мумладзе  прогремел взрыв.  Никто не пострадал.  По  данным правоохранительных 
органов, это было уже шестое покушение на кандидатов в депутаты.

За  день  до  выборов  в  городе  Ахалцихе  недалеко  от  офиса  двух  оппозиционных  партий  "Новые  правые"  и 
"Бурджанадзе-демократы",  взорвалась  припаркованная  автомашина.  В  результате  пострадали  два  человека.  В  городе 
Цаленджиха неизвестные вооруженные лица обстреляли из автоматов штаб районного отделения партии "Возрождение", 
лидером которой является глава Аджарской автономии Аслан Абашидзе.

Посол США Ричард Майлз вел активную работу, стараясь сбить накал страстей и успокоить противоборствующие 
стороны.  Он  ежедневно  встречается  с  лидерами  различных  партий  и,  по  слухам,  пытался  убедить  их  проявлять 
сдержанность.  Майлз  просил политиков  вовремя  информировать  его  обо  всех  нарушениях.  В  этом случае  он  обещал 
«посильное вмешательство руководства своей страны».

Центральная избирательная комиссия Грузии была вынуждена продлить срок голосования в Тбилиси до 20.00 мск 
и  в  Кутаиси  до  23.00  мск.  Как  сказала  на  пресс-конференции  председатель  ЦИК  Нана  Девдариани,  такое  решение 
обусловлено тем, что в Тбилиси на нескольких участках выборы начались с опозданием. Кроме того, продолжает идти поток 
избирателей,  у  избирательных участков образовались очереди.  Люди не успевают до 19.00 /по закону/  проголосовать. 
Решение о продлении выборов в Кутаиси обусловлено тем, что там они начались со второй половины дня ввиду того, что в 
город несвоевременно поступили списки избирателей.

В день выборов в 18-ти километрах от Тбилиси в районе города Мцхета был обнаружен крупный склад оружия. Как 
заявил  на  брифинге  министр  Госбезопасности  Грузии  Валерий  Хабурдзания,  бывшие  члены  расформированной 
вооруженной группировки сторонников экс-президента Грузии Звиада Гамсахурдия готовили государственный переворот и 
планировали вооруженное нападение на президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе. 

Подразделения внутренних  войск  МВД Грузии  были введены в  города  Рустави  и  Зугдиди.  Там на  некоторых 
участках накалилась обстановка.  Ряд избирателей протестовали по поводу ошибок в  избирательных списках.  Полиции 
удалось  восстановить порядок. Подобные инциденты были зафиксированы и в других районах Грузии. 

По данным организации "Справедливые выборы", избиратели высокогорной Сванедии отказались от необходимой 
маркировки,  что  автоматически  исключило  их  из  участия  в  выборах.  В  Марниеули  были  выявлены  факты,  когда 
избирателям  раздавали  бюллетени  с  заранее  обведенными  кандидатами.  В  Болнисском  районе  Грузии  председатель 
избирательной  комиссии,  Мамед  Мамедов,  в  кабинах  для  голосования  заставлял  избирателей  голосовать  за 
пропрезидентский блок.  В Тбилиси группа неизвестных лиц устроила погром в девятом избирательном участке. В 27-м 
участке столицы выборы были объявлены недействительными, так как члены избирательной комиссии отказались дать 
наблюдателям  ксерокопии  списков.  В  целом  ряде  избирательных  участков  Тбилиси  были  отмечены  так  называемые 
"карусели" с участием полицейских. Наблюдатели утверждают, что полицейских перевозили на спецавтобусах из одного 
избирательного участка в другой, где они голосовали по несколько раз.

На 27 избирательных участках выборы были объявлены недействительными как из-за нарушений процедурного 
характера, так и из-за происшедших там инцидентов и правонарушений. В Кодорском ущелье выборы не проводились в 
связи  с  тем,  что  из-за  непогоды  в  этот  регион  не  были  доставлены  бюллетени.  Повторное  голосование  на  этих 
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избирательных участках должно состояться 16 ноября, хотя сейчас уже трудно предрекать пройдет ли оно в указанные 
сроки. (В Грузии – 2811 избирательных участков и еще 59 участков за рубежом).

Первые  итоги  выборов  поступили  рано  утром  в  понедельник  3  ноября  на  основе  подсчета  17%  голосов.  В 
противоречие со всеми проводившимися до выборов опросами общественного мнения, да и опросами избирателей после 
голосования уверенно лидировал пропрезидентский блок "За новую Грузию",  набравший 26% голосов. На второе место 
вышел оппозиционный прозападный блок "Национальное движение" Михаила Саакашвили - 23%. На третьем месте шла 
оппозиционная популистская партия лейбористов - 16,4%. На четвертое место вышел оппозиционный прозападный блок 
"Бурджанадзе-демократы"  -  9,8%,  на  пятом  праворадикальный  прозападный  блок  "Новые  правые"  -  8,7.  Партия 
“Возрождение“ лидера Аджарии Аслана Абашидзе набрала чуть более 6% голосов в общегрузинском масштабе. При этом, 
итоги голосования по Аджарии, где Возрождение получило 94% голосов, еще не были включены в общий процентный зачет.

Как заявили в пресс-центре Центризбиркома, в понедельник вечером 3 ноября комиссия подсчитает все данные 
голосования со всех участков Грузии. Но ни в понедельник вечером, ни через неделю после этого официальные результаты 
выборов  так  и  не  были  оглашены.  Обнародовавшиеся  время  от  времени  промежуточные  данные  незначительно 
колебались  вокруг  первоначальных цифр.  Лидировать  продолжал проправительственный блок  “За  новую Грузию“.  Это 
свидетельствовало о том, что Шеварднадзе специально затягивал подсчет голосов, чтобы постепенно выпускать пар и не 
допустить  спонтанного  массового  взрыва  недовольства,  поскольку  фальсификация  выборов  в  пользу 
проправительственного блока больше не вызывала сомнения. Скорее всего, у правящего режима, уже имелся примерный 
расклад  голосов,  который  они  хотели  обеспечить  и  так  называемый  “подсчет“  велся  исключительно  для  того,  чтобы 
проверить силу противодействия оппозиции и одновременно разрядить ситуацию, растягивая процесс по времени. Поэтому 
цифры менялись то в одну, то в другую сторону, создавая иллюзию смены тенденций и провоцируя ожидания оппозиции. 

Так продолжалось до конца дня четверга 6 ноября, когда поступили данные о результатах выборов в Абхазии. 
Пересчет  голосов  на  основе  этих  данных  неожиданно  вывел  вперед  партию  Возрождение  лидера  Аджарии  Аслана 
Абашидзе,  который якобы получил  23,1% голосов  в  общенациональном  масштабе,  а  пропрезиденский блок  “За  новую 
Грузию“ перешел на второе  место с  21% голосов.  Впрочем уже через два дня,  то есть по состоянию на 9 ноября по 
результатам подсчета 90% голосов пропрезидентский блок вновь вышел вперед. Сложилась следующая ситуация: блок "За 
новую Грузию" - 21,1% голосов, партия “Возрождение“ - 19,6%, блок "Национальное движение" - 18,2%, Лейбористская 
партия  -  12,1%,  блок  "Бурджанадзе-Демократы"  -  8,0%,  партия  "Новые  правые"  -  6,7%.  Тем  не  менее,  Возрождение 
сохранило твердое второе место.

Лидер Грузии охарактеризовал прошедшие в стране выборы как самые справедливые и демократичные в истории 
независимой Грузии. Он признал факты мелких нарушений, которые в основном касались неточностей в избирательных 
списках.  Этому  заявлению,  естественно,  никого  уже  не  поверил,  за  исключением,  может  быть,  руководителя 
наблюдательной группы СНГ Юрия Ярова. На пресс-конференции в Тбилиси 3 ноября он заявил, что "выборы в Грузии 
прошли с соблюдением закона и принципов демократии", "на принципах состязательности и политического плюрализма", а 
"формы и методы проведения избирательной кампании в основном укладываются в рамки законодательства и этического 
поля".  По его словам,  группе наблюдателей СНГ, которая насчитывала около 60 человек,  была предоставлена полная 
свобода над мониторингом процесса выборов и обеспечен доступ к информации. При этом, по оценкам Ярова, проблемным 
был вопрос  с  избирательными списками.  "Были нарушения в  процессе  голосования в  ряде  избирательных участков  в 
Мцхета и Рустави", - сказал он 

В отличие от Ярова российский МИД проявил большую осторожность. По словам официального представитель 
МИД Александр Яковенко, Россия определит свое отношение к итогам выборов в Грузии с учетом оценок международных 
наблюдателей. "Как известно, поступают сообщения о многочисленных нарушениях,  допущенных в ходе голосования, - 
сказал Яковенко. В связи с этим будем определять свое отношение к итогам прошедших выборов с учетом оценок, которые 
будут  сделаны  международными  наблюдателями,  в  частности  от  СНГ  и  ОБСЕ".  Таким  образом,  Москва  взяла 
определенный тайм-аут, не подписавшись ни под какой конкретной оценкой до прояснения обстановки, которая оставалась 
не  ясной  из-за  маневров  Шеварднадзе,  сознательно  затягивавшего  оглашение  результатов  выборов.  В  то  же  время 
Шеварднадзе был сделан недвусмысленный намек на “многочисленные нарушения“, который давал понять, что в отличие 
от прошлых времен “застольной дружбы“ Россия может выборы и не признать. А что же западные наблюдатели?

По  оценке  Международной  миссии  наблюдателей,  включающей  ОБСЕ,  ПАСЕ  и  Европарламент,  задержки  и 
неразбериха с избирательными списками привели к недостатку общественного доверия к способности правительства и 
парламентских властей руководить эффективным и прозрачным избирательным процессом. Размещение сил безопасности 
в  четырех  районах  и  наличие  посторонних  лиц  на  избирательных  участках  добавили  опасений  относительно 
вмешательства  в  избирательный  процесс.  С  положительной  стороны  было  отмечено  поддержание  прозрачности  на 
выборах  в  большинстве  районов  и  многие  участковые  избирательные  комиссии  напряженно  работали,  преодолевая 
трудности  и  пытаясь  следовать  правильным  процедурам  голосования  и  подсчета  голосов.  Международная  миссия 
наблюдателей также признала улучшения,  включающие новый избирательный кодекс и большую прозрачность работы 
Центризбиркома.

“Эти выборы были, к сожалению, недостаточными, чтобы поднять доверие к избирательному и демократическому 
процессу,  заявил  руководитель  наблюдательной  группы  ОБСЕ  Брюс  Джордж.  Более  детальную  оценку  о  ходе 
парламентских  выборов  наблюдатели  ОБСЕ,  Совета  Европы  и  Парламентской  ассамблеи  Совета  Европы  сделают 
позднее, сообщил Джордж. “Мы считаем, что народ этой страны заслуживает лучше организованной системы голосования и 
защиты права голоса, что к сожалению не стало очевидным вчера. Срочное внимание должно быть уделено подготовке 
руководителей избирательных комиссий и устранению недостатков в системе, - добавил Том Кокс, руководитель делегации 
Парламентской Ассамблеи Совета Европы. Деметрио Волсич, руководитель делегации Европейского парламента сказал: 
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“Некоторые  решения,  принятые  в  последнюю  минуту  Центральной  Избирательной  Комиссией  были  неуместны  и 
свидетельствовали  об  отсутствии  системного  подхода.  Использование  разных  избирательных  списков  уменьшило 
уверенность в достоверности данных и вело к отсутствию прозрачности“. Нарушения и задержки в процессе голосования в 
день  выборов  отражают  отсутствие  политической  воли  и  административных  возможностей  для  проведения  выборов. 
Процесс подсчета голосов и учет апелляций будет теперь играть ключевую роль для укрепления общественного доверия“, - 
подвел итог Джулиан Ятс, глава долговременной миссии наблюдателей ОБСЕ в Грузии.

Таким образом, западные наблюдатели сделали акцент, главным образом, на технических недостатках в ходе 
выборов, воздерживаясь на данном этапе от оценок политической составляющей в деятельности властей Грузии. Между 
тем совершенно понятно,  что дело не в  технических  проблемах,  а  именно в  политике.  Трудно верится,  что это  было 
непонятно  для  западных  наблюдателей,  пробывших  в  Грузии  не  один  месяц.  Однако  уход  от  оценок  политических 
процессов на данном этапе вполне объясним. Если результаты выборов устроят Запад, то технические недостатки так 
техническими и останутся. А если, наоборот, то под технические проблемы будет сразу подведена политическая подоплека.

Надо отметить,  что оппозиционные партии быстро разгадали маневр Шеварднадзе связанный с затягиванием 
оглашения официальных результатов выборов. Не дожидаясь этих результатов, они  выступили с резкой критикой выборов 
и заявили о их фальсификации. Застрельщиком выступил лидер "Национального движения" Михаил Саакашвили, который 
еще в день выборов объявил,  ссылаясь на данные социологических опросов,  что победу одержала его партия.  Сотни 
активистов  партии  всю  ночь  праздновали,  разъезжая  на  автомашинах  с  флагами  по  улицам  Тбилиси.  К  нему 
присоединилась  Нино  Бурджанадзе.  "Если  руководство  страны не  прекратит  фальсификацию итогов  голосования и  не 
будет  справедливо  подсчитывать  голоса,  то  мы  не  исключаем  бойкота  итогов  голосования",  -  заявила  она.  С  ними 
солидаризовался один из лидеров блока "Патиашвили – Единство“ Александр Чачия. "Президент Эдуард Шеварднадзе не 
выполнил  своих  конституционных  обязанностей  и  обещаний  международному  сообществу  провести  в  Грузии 
демократические выборы", - заявил он. 

Во вторник 4 ноября Саакашвили, выступая в прямом эфире, пригрозил, что "если итоги выборов в парламент 
будут сфальсифицированы, то массы людей выйдут на улицы". Он также призвал всех представителей оппозиционных 
партий  провести  во  вторник  экстренную  встречу  для  обсуждения  совместных  действий  против  властей.  В  добавок 
Саакашвили предъявил Шеварднадзе  ультиматум с требованием признать победу "Национального движения"  и  других 
"действительно  оппозиционных  партий".   В  противном случае  Саакашвили пригрозил  провести  "грандиозный  митинг  в 
Тбилиси и потребовать отставки Шеварднадзе" Однако Шеварднадзе отверг этот ультиматум, хотя и высказал готовность "к 
сотрудничеству со всеми оппозиционными силами" однако "призвал их не вмешиваться в работу ЦИК".

В тот же день состоялась встреча оппозиционных партий. В составе "Национального движения", "Бурджанадзе - 
Демократы", и "Единства". Как сказала журналистам по окончании встречи Нино Бурджанадзе, "бойкот выборам со стороны 
оппозиционных сил будет обязательно  объявлен,  если  власти  нормально  не  пересчитают голоса избирателей".  Лидер 
“Единства“ Джумбер Патиашвили заявил журналистам, что он также поддерживает идею бойкота выборов, так как "такие 
преступные выборы в Грузии еще не проводились". 

С 5 ноября в Тбилиси начались непрекращающиеся митинги, шествия и другие акции протеста оппозиции, которые 
носили  мирный  характер.  В  результате  общая  напряженность  нарастала.  Это  вынудило  Шеварднадзе  усилить  меры 
безопасности, ввести в Тбилиси дополнительные части полиции, спецназа и солдат внутренних войск, которые взяли под 
охрану здание ЦИК Грузии и другие ключевые объекты города. По словам главы МВД Грузии, Коба Нарчемашвили, были 
предприняты "превентивные меры для предотвращения беспорядков и насилия". 

Примечательно,  что в  противоборстве между Шеварднадзе и оппозицией США фактически встали на сторону 
последней. 5 ноября посол США Майлз предпринял дипломатический демарш. Он встретился с Шеварднадзе и заявил ему, 
что "своевременное, прозрачное и точное" подведение итогов голосования на парламентских выборах в этой закавказской 
республике  "жизненно  важно  для  восстановления  доверия  (ее)  избирателей".  Официальный  представитель 
госдепартамента  США  Адам  Эрели  сообщил  об  этом  на  регулярном  брифинге  для  журналистов.  По  словам  Эрели, 
американский  посол  также  сказал  грузинскому  лидеру,  что  "задержка  Центральной  избирательной  комиссии  страны  с 
обнародованием полного и точного подсчета голосов вызывает серьезную озабоченность на этот счет". "Мы уже выражали 
свою обеспокоенность по поводу проблем с избирательными списками. Мы ясно заявили, что Центральной избирательной 
комиссии  следует  сейчас...  сделать  все  возможное  для  исправления  допущенных  в  день  голосования  ошибок  путем 
аннулирования  неправильно  заполненных  бюллетеней  и  вскрытия  случаев  мошенничества",  -  отметил  американский 
представитель. 

Ощутив  столь  мощную  поддержку,  лидер  "Национального  движения"  Саакашвили  еще  более  осмелел.  Он 
предъявил  Шеварднадзе  новый  ультиматум  -  признать  победу  оппозиции  на  парламентских  выборах  и  объявить 
недействительными выборы в городах Кутаиси, Рустави, Гори, Телави. "Если эти требования не будут выполнены, то в 
четверг мы объявляем всеобщую мобилизацию наших сторонников, отправим Шеварднадзе в отставку и предадим его 
справедливому суду", – сказал Саакашвили на митинге оппозиции перед зданием Центральной избирательной комиссии. 
Второе  требование  оппозиции  было  адресовано  лидеру  Аджарской  автономии  Аслану  Абашидзе  –  незамедлительно 
освободить  из  тюрьмы  наблюдателя  от  неправительственной  организации  "Справедливые  выборы"  Гиоргия 
Мшвениерадзе. Тот был приговорен к трем месяцам заключения, так как, по мнению оппозиции, мешал фальсифицировать 
итоги выборов в одном из избирательных участков. Параллельно митинги протеста проходили в городах Кутаиси, Телави, 
Рустави  и  Гори.  Однако,  полиция  воспрепятствовала  приезду  сторонников  оппозиции  из  других  городов  в  Тбилиси, 
останавливая и разворачивая назад автобусы с людьми. 

В  этих  условиях  Шеварднадзе  начал  политическое  маневрирование.  Он  предложил  оппозиции  встретиться  и 
обсудить спорные вопросы. Такая встреча состоялась 9 ноября, но закончилась безрезультатно. По окончании встречи 
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Шеварднадзе объявил, что требования оппозиции "были неприемлемыми, а некоторые вне его компетенции, например, 
признать итоги парламентских выборов недействительными". По словам Шеварднадзе, "оппозиция выставила очень много 
вопросов,  по  которым  у  них  есть  претензии".  "Ответить  на  многие  из  них  я  не  был  готов.  Я  намерен  основательно 
подготовиться по всем этим вопросам",- сообщил президент, отметив также, что не исключает новой встречи с лидерами 
оппозиции.

Перед встречей с представителями оппозиции  Шеварднадзе провел беседу с  послом Российской Федерации в 
Грузии Владимиром Чхиквишвили.  Как позже сообщил российский посол, в ходе встречи с грузинским президентом они 
беседовали о возможной дестабилизации ситуации в Грузии. "В Москве внимательно следят за ситуацией в Грузии. Особое 
беспокойство вызывает возможная дестабилизация ситуации в стране. Такое развитие событий нежелательно как для самой 
Грузии,  так и в регионе в целом",-  заявил посол России журналистам после встречи с президентом Шеварднадзе.  "Мы 
говорили с президентом Шеварднадзе о том, что в такой ситуации недопустимо применение силы. Необходимо сесть за 
стол  переговоров  и  мирно  разрешить  существующие  проблемы  в  рамках  закона",-  отметил  российский  дипломат. 
Примечательно, что данное заявление сформулировано столь дипломатично, что его можно при желании истолковать и как 
поддержку Шеварднадзе и как поддержку оппозиции, поскольку применение силы вполне возможно и с той и с другой 
стороны. Одним словом, словом позиция, озвученная послом вполне может характеризоваться как нейтралитет.

Однако,  какие конкретные вопросы обсуждались  на этой встрече  и какие были даны обещания можно только 
гадать.  Скорее  всего,  поставленные  Шеварднадзе  вопросы  были  настолько  серьезны,  что  выходили  далеко  за  рамки 
компетенции  посла  и  тот  посоветовал  грузинскому президенту  напрямую  переговорить  с  президентом Путиным.  Чуть 
позже такой телефонный разговор состоялся. Как сообщил руководитель пресс-службы российского президента Алексей 
Громов, в ходе беседы Шеварднадзе проинформировал Путина о ситуации в Грузии. Каких-либо других подробностей о 
содержании беседы Шеварднадзе с Путиным и не сообщается. Что сказал Путин Шеварднадзе на самом деле и обещал ли 
он ему какую-либо поддержку остается неизвестным. Но уже сам факт разговора сыграл на руку Шеварднадзе, так как дал 
возможность  делать  вид,  что  какие-то  договоренности  имели  место.  Неслучайно,  лидеры  грузинской  оппозиции 
забеспокоились,  узнав о телефонном звонке Шеварднадзе Путину.  Посыпались заявления о вмешательстве России во 
внутренние дела Грузии, домыслы о предполагаемых гарантиях Кремля, якобы полученных Шеварднадзе.

В понедельник 10 ноября Шеварднадзе предпринял еще один нестандартный ход. Он выехал в Батуми на встречу 
со своим давним оппонентом Асланом Абашидзе. Прибыв в Батуми Шеварднадзе заявил, что намерен обсудить "вопрос о 
роли Аджарии и  Аслана  Абашидзе  в  развитии  грузинского  государства".  Затем оба  лидера посетили митинг  в  защиту 
единства Грузии. Абашидзе лично привез Шеварднадзе на место проведения акции на бронированном джипе.  На митинге 
Абашидзе призвал центральные власти Грузии "принять конкретные меры по недопущению эскалации противостояния в 
стране".  "Нельзя с олимпийским спокойствием наблюдать за тем, как отдельные политики пытаются расшатать основы 
государственности, необходимо принять предусмотренные законом меры для сохранения стабильности и порядка", - заявил 
он,  выступая на многотысячном митинге в Батуми. "Нельзя позволить кучке политиканов ввергнуть страну в  состояние 
хаоса и анархии", - сказал Абашидзе, назвав лидеров радикальной оппозиционной организации "Национальное движение" 
"опасными для всей  Грузии".  Со  своей стороны,  Шеварднадзе поблагодарил собравшихся за поддержку и заявил,  что 
"Грузия не свернет с пути демократии и законности". Таким образом, можно говорить о том, что союз между Шеварднадзе и 
Абашидзе состоялся, хотя на каких условиях остается пока неизвестным.

Чем же  объяснить  столь  упорную  борьбу  Шеварднадзе  за  победу  пропрезидентского  блока,  что  он  даже  не 
погнушался  просить  помощи  у  своего  давнего  политического  оппонента  и  соперника?  Ведь  собственная  карьера 
Шеварднадзе уже на излете. Ну поработал бы он бок о бок с оппозиционным парламентом до следующих президентских 
выборов в апреле 2005 года, тем более, что каких –либо принципиальных различий в идеологии между президентом и 
оппозицией не просматривается. А там, кто будет следующим президентом – уже не столь важно. Что касается спокойной 
старости, то Запад всегда бы принял своего грузинского друга, чтобы тот мог спокойно и безбедно провести остаток своих 
лет. Тем более, если бы Шеварднадзе допустил до власти угодных Западу лиц.

Но дело в том, что Шеварднадзе как политик сам себе не принадлежит. Он является заложником того мафиозно-
кланового режима, который он сам создал. Он не может пойти на серьезные уступки оппозиции даже если бы и хотел, 
поскольку это бы означало сдачу позиций тех кланов, которые являются опорой режима. Ведь признание победы оппозиции 
на выборах означало бы передачу контроля над парламентом, а следовательно над новым правительством другим кланам. 
А это означает, что эти другие кланы получат не только немедленные преимущества за счет пропрезидентских кланов, но и 
более  выгодные стартовые позиции на  следующих  президентских  выборах.  А  в  окружении  президента  далеко  не  все 
старики. У них тоже есть свои планы на будущее. Поэтому правящий режим терпит Шеварднадзе, пока он действует в 
интересах режима и сразу же уберет его, если он начнет проводить линию вразрез с этими интересами. Причем уберет не 
просто так, а физически. 

Сейчас, режим имеет определенную заинтересованность в Шеварднадзе, как “друге Запада“, который помогает 
выбивать  кредиты  под  различные  проекты,  которые  распределяются  внутри  режима.  Наиболее  перспективный  и 
долгоиграющий – нефтепровод Баку – Джейхан. Сколько денег сразу же устремится в закрома руководителей кланов! Но 
все это имеет смысл только пока режим находится у власти. Не будет власти, придут другие и будут направлять западные 
деньги в свои закрома. Власть дает возможность контролировать финансовые потоки, пусть даже меньшего размера, но все 
же дает. Не будет власти, не будет возможности ничего контролировать. Поэтому сохранение власти имеет неоспоримый 
приоритет,  над  международным  имиджем.  Ну  а  грузинская  оппозиция  прекрасно  понимает,  что  речь  идет  о  больших 
деньгах. Поэтому они так озлоблены. Они рвутся к кормушке, а их не пускают. 

По сути,  между оппозицией  и  Шеварднадзе  развернулся циничный торг  за  места в  парламенте,  не имеющий 
ничего  общего  с  реальными  результатами  выборов.  Оппозиция  требовала  больше  мест  для  своих,  а  Шеварднадзе 
отбивался, то огрызаясь в ответ на заявления лидеров оппозиции, то показывая на чьей стороне сила, то демонстрируя 
готовность к определенным компромиссам. Явно проигрывая Шеварднадзе в силовой компоненте, оппозиция пустила в ход 
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апеллирование  к  международным  инстанциям  и  демонстрируя  народный  гнев  митингами  своих  сторонников,  которые, 
впрочем, по размерам и охвату населения не выходили за рамки списковой численности самих оппозиционных партий.

Понятно, что никто из лидеров мафиозных кланов, поделивших Грузию, не захочет отказываться от своего куска 
власти и места в парламенте. И что в этих условиях может сделать Шеварднадзе? Да ровным счетом - ничего. Характерно, 
что  сразу  же  после  встречи  Шеварднадзе  с  Майлзом  некоторые  члены  про-правительственного  блока  выступили  со 
своеобразными  предупреждениями  Шеварднадзе.  Так,  одна  из  лидеров  пропрезидентского  блока  Ирина  Саришвили-
Чантурия заявила, что не будет возражать против исключения из партийного списка, если Шеварднадзе того пожелает, По 
ее словам, в пятницу 7 ноября руководство Грузии рассматривало вопрос о том, чтобы пойти на уступки оппозиции. "Я не 
собираюсь сотрудничать с правительством, в котором все действительно оказались трусливыми зайцами. Аморально, когда 
оппозиция  с  улицы  требует  подтасовать  результаты  голосования,  и  правительство  на  это  соглашается",  -  заявила 
Саришвили-Чантурия. Свое недовольство позицией руководства правящего блока высказал также лидер Социалистической 
партии  Грузии,  один из  лидеров  блока  "За  новую Грузию“  Вахтанг  Рчеулишвили.  И  это  только  те  заявления,  которые 
вырвались наружу. Можно себе представить, что должен был выслушать Шеварднадзе от своих сторонников за закрытыми 
дверями.

Были сделаны выпады и в адрес американцев. Так, депутат нынешнего парламента и кандидат на выборах от 
блока "За новую Грузию" Гурам Шарадзе обвинил Майлза в попытке осуществить "государственный переворот". Шарадзе 
заявил журналистам, что "американский посол продолжает дело, начатое известным американским бизнесменом Джорджом 
Соросом" и обвинил Майлза в "активном вмешательстве во внутреннюю политику Грузии". Он добавил, что "если завтра 
произойдет несчастье, то Майлза можно будет поздравить с успешным выполнением миссии". 

Дело, похоже, в том, что Шеварднадзе и его сторонники с неудовольствием обнаружили, что Запад намерен их 
сдать,  то  есть  поддержать  приход  к  власти  молодых  прозападных  радикалов  в  лице  "Национального  движения", 
"Бурджанадзе-демократов"  и  "Новых  правых",  которые  вполне  могли  сформировать  правительство  большинства, 
подключив  к  себе  ряд  не  определившихся  партий,  например  лейбористов.  Это  обеспечило  бы  преемственность 
прозападного курса грузинской власти на многие годы вперед и позволило бы избежать неожиданностей, связанных со 
следующими  президентскими  выборами.  Ведь  в  Грузии  успех  сопутствует  тому  кандидату  в  президенты,  который 
контролирует административный ресурс и чем больше этот ресурс, тем больше шансов у этого кандидата победить. Более 
того, такой поворот устраивал бы Запад наилучшим образом, поскольку победа оппозиции подтвердила бы имидж Грузии 
как  якобы демократического  государства.  Ну  а  что  касается личной  дружбы с  Шеварднадзе,  то  западные лидеры,  как 
известно, никогда не отличались особой сентиментальностью, когда речь шла о стратегических интересах своих стран.

Поэтому не удивительно, что Шеварднадзе бросился искать поддержку где попало, даже в Москве. Однако, в 
Москве ему, конечно, доверия нет никакого и если поддержка была обещана, то только в обмен на конкретные и твердые 
гарантии. Такой гарантией могло бы стать, например, назначение лидера Аджарии Аслана Абашидзе на пост премьер-
министра Грузии с последующим выдвижением его кандидатом в президенты. Кстати, Шеварднадзе уже как-то предлагал 
Абашидзе  этот  пост.  Но  сделано  это  было неискренне,  в  другой  политической  обстановке  с  явным желанием убрать 
Абашидзе из Аджарии и подорвать таким образом его политическую базу с тем, чтобы потом вообще от него избавиться. И 
Абашидзе, поняв это, тогда от предложения отказался. 

Однако,  выбор  Абашидзе  в  качестве  союзника  в  данных  политических  условиях  вполне  логичен  и  является 
пожалуй единственным выходом для Шеварднадзе за исключением силового варианта. Ведь неприязнь между партией 
Абашидзе и “Национальным Движением“ ни для кого не секрет. Достаточно сослаться на столкновения в Батуми между 
сторонниками этих партий за неделю до выборов. А после выборов один из руководителей партии "Возрождение" Цотне 
Бакурия обвинил именно "Национальное движение" "в неслыханных масштабах фальсификации на выборах и узурпации 
ими избирательных участков, чему не мешали власти страны, побоявшиеся беспорядков и радикальных призывов этой 
партии".  Он  заявил,  что  "действия  Национального  Движения  представляют  опасность  для  Грузии  и  могут  привести  к 
разрушительным последствиям". 

Между тем, за Абашидзе – реальная сила, за ним – вся Аджария, которой он правит железной рукой не один год. К 
тому же Абашидзе, не являющийся ярым прозападником, вполне приемлем для Москвы в качестве общенационального 
лидера  Грузии  и,  по  слухам,  пользуется  определенной  благосклонностью  в  Кремле.  Поэтому  в  случае  альянса 
Шеварднадзе-Абашидзе,  оппозиция  утратила  бы  любые  шансы  на  победу  как  парламентским,  так  и  силовым  путем. 
Развязка, конечно, еще не наступила, еще не ясно, какие конкретно шаги предпримет Шеварднадзе и согласится ли сам 
Абашидзе на такую комбинацию. Но определенные перспективы у такой комбинации, безусловно, есть. Конечно, в этом 
случае Шеварднадзе пришлось бы “поступиться прозападными принципами“. Но “кавказский лис“, предавший на своем веку, 
пожалуй, всех кого только можно было предать, и не на такое способен.

Горячий грузинский расчет
11.11.2003. Newsinfo

Екатерина Бойцова
Уже  больше  недели  длится  противостояние  власти  и  оппозиции  у  здания  парламента  Грузии.  Оппозиция 

призывает  Шеварднадзе  уважать  волю  народа  и  представить  настоящие  итоги  выборов.  Кажется,  еще  немного,  и 
темпераментные грузины сойдутся в рукопашной. На самом деле, как выясняется, оппозиция просто требует исполнить 
негласный договор о гарантированных местах в парламенте, заключенный еще до выборов…

Напомним, что события в Грузии развивались стремительно. Уже к вечеру дня выборов начались и продолжались 
несколько дней недовольство оппозиции. ЦИК неделю не мог подсчитать результаты голосования, а между тем в прессе 
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появлялись сообщения, что почти каждый избиратель голосовал за представителей блока Шеварднадзе, и не голосовал за 
оппозицию.  Разумеется,  начались  волнения,  представители  оппозиционных  партий  собрались  на  митинг  у  здания 
парламента с требованиями отставки президента. Лидер “Национального движения” Михаил Саакашвили даже объявил 
бессрочную голодовку  в  здании парламента.  Со  стороны оппозиционного  блока  “Бурджанадзе-демократы”  к  голодовке 
подключается Георгий Барамидзе.

Вчера  же  стало  известно,  что  на  27 участках  итоги  голосования  признаны недействительными.  Как  отмечает 
ассоциация некоммерческих организаций  “В  защиту  прав избирателей “Голос”,  грузинское законодательство  позволило 
сделать  процедуру  голосования  практически  прозрачной  в  прямом  смысле  слова.  Прозрачные  урны,  отметки  на  руке 
голосующих,  по  3  подписи  членов  комиссии  на  каждом  бюллетене,  бюллетени  запечатываются  в  конверт  с  печатью, 
жеребьевка среди членов избирательной комиссии по распределению полномочий на участке. Однако, вcе наблюдатели 
отметили, что имели место все возможные нарушения в период голосования. Практически на всех участках вбрасывались 
от 400 до 800 бюллетеней. Происходило это прямо на глазах у  международных наблюдателей.  Многие голосовали по 
несколько раз, а подсчет голосов проводился с нарушением процедуры. 

По мнению аналитиков, 27 участков, на которых итоги голосования признаны недействительными – это не так 
много. Они не могут повлиять на окончательный результат выборов. Так считает руководитель отдела Кавказа Института 
стран СНГ Михаил Александров. По его мнению, ситуация в Грузии вполне разрешаема и конфликтующие стороны знают 
как  это  сделать,  но  пытаются  получить  максимальную  выгоду  из  этого.  “Тут  речь  идет  о  том,  что  партии  должны 
договориться относительно всех итогов выборов. Этот торг уже не имеет никакого отношения к реальной ситуации. То есть, 
он не отражает по существу, как люди проголосовали, а идет такой циничный торг. “Национальное движение” Саакашвили 
требует, чтобы им дали больше голосов, они считают, что они заслуживали больше, а клан Шеварднадзе не хочет давать 
больше.  Одним  словом,  идет  торг.  Поэтому  все  будет  зависеть  от  того,  как  они  договорятся.  Сейчас  там  стороны 
продемонстрировали, что они готовы к любым вариантам, то есть, Саакашвили говорит, что он народ на улицу выведет, 
чтобы люди готовились к мобилизации, а Шеварднадзе усилил меры безопасности. Ввел в Тбилиси внутренние войска. 
Противостояние.  Друг  другу  показывают кто  сильнее.  Остается только надеяться,  что это не выльется в  вооруженное 
столкновение сторонников Саакашвили и правительственных сил Шеварднадзе”.

Но  сейчас  на  повестке  дня  более  важный  вопрос.  “Шеварднадзе,  -  продолжает  Александров,  -  фактически 
является заложником той мафиозно-клановой системы, которую он в Грузии создал. И как лидер вот этого мафиозного 
клана самого сильного, который сейчас контролирует Грузию, он не свободен в своих действиях. Даже если он скажет, ну, 
ладно, в интересах демократии и гражданского мира давайте мы дадим Саакашвили побольше голосов. Так ему не дадут. 
Шеварднадзе вынужден считаться с интересами и запросами своего собственного клана. Так,  что у  него переговорная 
гибкость тут очень слабая” 

Что касается вариантов развития ситуации, то, по словам нашего собеседника, здесь много неопределенностей. 
Все будет зависеть от позиции России и США с Западом в целом. “Россия особенно не выигрывает, останется у власти 
режим Шеварднадзе,  или придет режим Саакашвили.  Понимаете,  есть экономические интересы с российской стороны, 
которые могут быть связаны с кланом Шеварднадзе. Но в стратегическом плане с точки зрения национальных интересов, 
нам по существу все равно будет ли там Шеварднадзе, будет ли там Саакашвили или спикер грузинского парламента Нино 
Бурджанадзе.

Американцы, в свою очередь, планируют на будущее. Шеварднадзе – это уходящий лидер. (Через 2 года он и так  
должен будет уйти в отставку.  Прим. Newsinfo). Поэтому, им хотелось бы обеспечить преемственность власти таким 
образом, чтобы пришел их человек. А так, вдруг победит кто-то, кто не устраивает Запад. Поэтому США и Запад хотели бы, 
чтобы именно Саакашвили победил сейчас, был признанным общенациональным лидером, стал бы премьер-министром и 
потом так бы плавно вписался в президентскую компанию, и власть перешла бы к нему”. 

Что же касается самой Грузии и ее интересов, то для нее было бы лучше, если бы в стране был по-настоящему 
демократический  режим,  и  выборы  проводились  бы  на  демократической  основе.  По  словам  Александрова,  тогда  бы 
победила та сила, которая действительно пользуется реальной поддержкой населения, а не мафиозных кланов. Для этого 
надо конечно, всю систему Грузии изменять, это не дело одного дня, это длительный процесс.

Эдуард Шеварднадзе обеспечил себе политическое будущее
12.11.2003. Независимая Газета

Александр Скаков Руководитель отдела стран СНГ РИСИ
Прошедшие парламентские  выборы в Грузии,  как  и  ожидалось,  оказались  скандальными.  Начнем с  того,  что 

победителем на них стал правящий блок "За новую Грузию", за который, по всем опросам, готовы были проголосовать от 1 
до 6% избирателей. Блок Михаила Саакашвили "Национальное движение", который, если верить социологическим данным, 
должен был бы оказаться на третьем месте, занимает именно это место, но уступает не лейбористам и "Бурджанадзе-
демократам", а двум партиям власти - тбилисскому блоку "За новую Грузию" и батумскому "Возрождению". И, напротив, 
имеющий  наибольший  предварительный  рейтинг  блок  "Бурджанадзе-демократы"  и  Лейбористская  партия  Шалвы 
Нателашвили показывают худшие результаты. Этим и объясняются сделанные Бурджанадзе заявления о бойкоте выборов. 
Пройдя в парламент, бывший спикер Нино Бурджанадзе потерпела тем не менее тяжелое поражение. Вряд ли она сможет 
снова стать спикером парламента или всерьез претендовать на пост президента страны. Выборы отодвинули ее на второй 
план. 

Итак, правящей партии с успехом удалось добиться той политической ситуации, в которой становится возможным 
повторить уже опробованный в  России и на Украине сценарий и поставить страну на приближающихся  президентских 
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выборах перед задачей "выбора из двух зол". Теперь, когда Саакашвили сможет, вероятно, претендовать на роль лидера 
оппозиции,  он  становится  основным  соперником  кандидата  от  партии  власти.  Но  рассчитывать  он  сможет  только  на 
протестный  электорат.  С  одной  стороны,  избиратели  увидят  благообразного  и  серьезного  преемника  Эдуарда 
Шеварднадзе, с другой - радикала и популиста Михаила Саакашвили. В таком случае сохранение преемственности власти, 
возможно, придется по душе и зарубежным, в первую очередь заокеанским, партнерам Грузии. Гораздо менее был бы 
выгоден  другой  сценарий  -  если  бы  первое  или  второе  место  заняла  Нино  Бурджанадзе.  У  нее  имидж  не  только 
харизматичного, но и вполне респектабельного политика. В соперничестве с ней кандидаты от партии власти могли бы 
проиграть. 

Результаты  парламентских  выборов  показали,  что  один  из  возможных  сценариев  смены  власти  в  Грузии 
реализован  уже  не  будет.  Это  сценарий  выбора  преемника  из  рядов  оппозиции,  но  тесно  связанного  с  кланом 
Шеварднадзе.  Такой  фигурой  и  могла  бы  быть  Нино  Бурджанадзе.  Придя  к  власти  под  умеренно  оппозиционными 
лозунгами,  она  дала  бы  при  этом  гарантии  сохранения  статус-кво,  создав  видимость  смены  элит,  но  обеспечив 
преемственность власти. Вероятно, в окружении Шеварднадзе этот вариант сочли слишком рискованным, избрав более 
легкий  путь  "назначения"  преемника.  Скорее  всего  он  будет  выбран  из  окружения  Шеварднадзе.  Им  может  стать 
государственный министр Автандил Джорбенадзе, бывший посол в России и государственный министр, а ныне лидер блока 
"За  новую  Грузию"  Важа  Лордкипанидзе,  секретарь  Совета  безопасности  Тедо  Джапаридзе,  кто-то  из  региональных 
лидеров. 

Таким  образом,  парламентские  выборы  расчистили  Эдуарду  Шеварднадзе  путь  к  безболезненной  передаче 
власти.  Не  станет  ему  угрозой  и  лидер  Аджарии  Аслан  Абашидзе.  Вероятно,  перед  лицом  оппозиции,  одинаково 
отвергающей как батумский, так и тбилисский варианты демократии, Шеварднадзе и Абашидзе вновь, как это было уже не 
раз, забудут былые разногласия и объединятся. В этом случае объединенная "партия власти" может получить большинство 
в парламенте. 

В любом случае ситуативное объединение "Национального движения", "Бурджанадзе-демократов" и не особенно 
популярного "Единства" бывшего руководителя коммунистической Грузии Джумбера Патиашвили еще не означает, что вся 
Грузия готова сказать "нет" режиму Шеварднадзе. Кстати, в акциях протеста не участвуют одни из победителей выборов - 
лейбористы Шалвы Нателашвили, также претендующие на протестный электорат. 

Эпоха Эдуарда Шеварднадзе, как видим, еще продолжается. Очевидно, Белый лис крепко держит в своих руках 
нити  власти.  По  его  словам,  он  "доволен  результатами  выборов",  которые  были  "гораздо  более  справедливыми  и 
объективными, чем другие выборы со дня независимости Грузии".  Теперь дело за Европой и США. Думается, что здесь 
победит политическая целесообразность. Так же, как это произошло с недавними президентскими выборами в Армении и 
Азербайджане. 

В странах Южного Кавказа сформировалась устойчивая система личной и клановой власти, в условиях которой 
оппозиция  вряд  ли  сможет  сейчас  сильно  дестабилизировать  ситуацию.  Тем  более  что  оппозиционные  политики 
существуют на западные деньги и свои действия будут соизмерять с пожеланиями Вашингтона 

АРМЕНИЯ
Между Баку и Ереваном

04.11.2003. Независимая газета
Елена Байкова

Вчера в Ереван прибыл секретарь российского Совбеза Владимир Рушайло. Официально темой визита заявлено 
обсуждение "сотрудничества России и Армении в борьбе с международным терроризмом". Однако в течение трех дней 
глава  Совбеза  РФ  обсудит  с  политическим  руководством  страны  и  министрами  силового  блока  не  только  вопросы, 
касающиеся  взаимодействия  спецслужб и  правоохранительных  органов,  но  и  двусторонние  экономические  отношения. 
Владимир  Рушайло  встретится  с  президентом  Робертом  Кочаряном,  спикером  парламента  Артуром  Багдасаряном, 
премьер-министром  Андраником  Маргаряном,  министром  обороны и  секретарем  Совбеза  Сержем  Саркисяном,  главой 
спецслужб  Карлосом  Петросяном,  а  также  нанесет  визит  главе  Армянской  апостольской  церкви  Католикосу  Гарегину 
Второму. 

Следствием плановых консультаций Рушайло в Ереване должна стать программа совместных мероприятий на 
будущий год между Совбезами Армении и России. Напомним, что месяц назад аналогичный документ был подписан и в 
Баку. Эксперты полагают, что на переговорах наверняка речь пойдет о взаимоотношениях между Москвой, Ереваном и Баку 
после выборов нового президента Азербайджана. 

Владимир Рушайло - не единственный высокопоставленный представитель РФ, посетивший в эти дни Армению. 
На  днях  в  Ереване  проездом  (для  конкретизации  армяно-российского  экономического  сотрудничества)  побывал 
председатель Совета Федерации РФ Сергей Миронов. Он прилетел из Баку, где принимал участие в инаугурации Ильхама 
Алиева.  В Ереване российского  спикера ждал подарок  -  Национальная академия наук  Армении присвоила  ему звание 
почетного доктора наук. 

Проведя в армянской столице четыре часа, Миронов вылетел в США. По мнению экспертов, глава верхней палаты 
российского парламента должен был привезти в  Ереван из  Баку некие договоренности по урегулированию ситуации в 
Нагорном Карабахе. Но похоже, что получить их не удалось. Сам же глава российского парламента заявил, что не обсуждал 
в Баку вопроса карабахского урегулирования. В то же время, по мнению Миронова, "после завершения всех избирательных 
циклов переговорный процесс по урегулированию конфликта должен пойти более интенсивно". Он еще раз обнародовал 
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позицию российского руководства: Россия готова поддержать любое приемлемое для двух сторон решение, более того, 
готова выступить гарантом выполнения таких решений. 

Выступая  в  Национальном  собрании  страны,  Миронов  подчеркнул,  что  Россия  считает  Армению  одним  из 
наиболее  надежных  стратегических  партнеров,  но  в  отношениях  между  двумя  государствами  нужна  большая 
определенность  -  хотелось  бы  подкреплять  слова  делами.  По  его  словам,  экономические  связи  двух  стран  намного 
уступают политическому и военному сотрудничеству. Миронов отметил, что в ходе встречи с глазу на глаз со спикером 
армянского парламента был достигнут ряд конкретных договоренностей. В частности, стороны договорились о проведении 
в 2004 году в РФ российско-армянского форума, который будет посвящен вопросам сотрудничества регионов двух стран. 

В ходе переговоров был затронут  и неприятный для России вопрос выполнения договора "имущество в счет 
долга". До сих пор предприятия, переданные в счет армянского долга России, не эксплуатируются. Это связано с тем, что 
Россия до сих пор не может найти хозяйствующего субъекта, которому можно было бы эти предприятия передать. 

Не исключено, что об этом пойдет речь 14-15 ноября во время визита главы армянского МИДа Вардана Осканяна 
в Москву. Хотя основным вопросом переговоров Осканяна с его российским коллегой опять будет проблема НКР. К тому же 
московская встреча - прекрасная возможность согласовать позиции перед заседанием Совета министров иностранных дел 
стран ОДКБ, которое пройдет 19-20 ноября в Бишкеке.

Армянский марш-бросок 
11.11.2003. Независимая Газета

Елена Байкова
Осенние визиты в Армению представителей высшего российского руководства стали уже традицией. Вслед за 

секретарем Совбеза РФ Владимиром Рушайло вчера в Ереван прибыл российский министр обороны Сергей Иванов. Он 
подведет итоги армяно-российского военного сотрудничества за 2003 год и подпишет план взаимодействия оборонных 
ведомств двух стран на год следующий. На встречах российского министра обороны с высшими должностными лицами 
Армении кроме военно-технического сотрудничества будут обсуждаться вопросы региональной безопасности и борьбы с 
международным терроризмом. 

В первую очередь речь пойдет о функционировании 102-й российской военной базы в Гюмри. Завершившаяся в 
конце октября переброска инженерных боеприпасов Группы российских войск в Закавказье с территории Грузии в Армению 
также  получит  свою  оценку.  В  ходе  визита  планируется  подписать  документы,  регламентирующие  условия 
функционирования российской военной базы. Напомним, что договор о российской военной базе в Гюмри был подписан в 
1995 году. Документ рассчитан на 25 лет и может быть автоматически продлен еще на 5, если обе стороны не возражают. 
Численность подразделений российских войск,  дислоцирующихся в  Армении,  составляет около 2,5  тыс.  человек.  102-я 
военная база оснащена зенитно-ракетным комплексом С-300 и истребителями МиГ-29. По данным источников в российском 
военном ведомстве, на переговорах Сергея Иванова с руководством Армении в соглашение о размещении 102-й базы 
будут внесены некоторые изменения. При этом, по мнению экспертов, на переговорах может пойти речь об арендной плате 
за российскую военную базу. 

Функционирование 102-й базы напрямую зависит и от политической ситуации в соседней Грузии. Как известно, 
сейчас  Армения  практических  изолирована  от  внешнего  мира.  Связь  по  суше  осуществляется  только  через  Иран. 
Воздушное сообщение с Россией, за счет которого и снабжается база в Гюмри, осуществляется через воздушный коридор, 
проходящий  над  территорией  Грузии.  Напомним,  что,  как  только  обостряются  отношения  с  Россией,  Грузия  угрожает 
закрыть  этот  коридор  для  российских  самолетов.  Если  ситуация  в  соседней  Грузии  будет  накаляться,  не  исключена 
возможность  закрытия  коридора  -  тогда  существование  российской  военной  базы  в  Армении  вообще  окажется  под 
вопросом. 

Если учесть,  что Армения на сегодняшний день является единственным реальным стратегическим союзником 
России на Южном Кавказе, желание российских властей углублять сотрудничество двух стран в военной сфере выглядит 
вполне  закономерным.  Особенно,  если  учесть  активность  Соединенных  Штатов,  которые в  последнее  время  всячески 
пытаются склонить Ереван к партнерским отношениям. В последнее время о возможности диалога с соседней страной 
заявляет  и  Турция,  с  которой  Армения  не  имеет  даже  дипломатических  отношений.  Речь  идет  об  открытии 
железнодорожного сообщения между городом Гюмри и турецким городом Карс. Именно за открытие армянско-турецкой 
границы, а не за реконструкцию железнодорожной ветки через Абхазию, высказываются и США. Сообщение Армении с 
Турцией может привести к изменению всей политической и экономической ситуации на Кавказе. 

"В любом случае сообщение Армении с Турцией будет открыто,  -  считает член Научного совета Московского 
центра Карнеги Алексей Малашенко. - Это только вопрос времени. На мой взгляд, участившиеся визиты представителей РФ 
в Ереван связаны с активизацией политики России в Армении, в том числе экономической. А также с общим интересом 
России к Закавказью. Нашу страну интересует все, что там сейчас происходит. Я назвал бы это "новым кругом интереса" к 
ситуации в регионе".
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АЗЕРБАЙДЖАН
Принципов решения карабахской проблемы пока не существует: интервью 
министра иностранных дел Азербайджана Вилаята Гулиева.

03.11.2003. Информационное Агенство Regnum
- Каково на данный момент продвижение в карабахском вопросе? 
- Могу сказать, что в этом году из-за президентских выборов в обеих странах существенного продвижения в этом 

вопросе не было. Но я думаю, что с будущего года в связи с ситуацией после президентских выборов в обеих странах 
возобновление интенсивных переговоров возможно. И, наверное, будут и какие-то перемены в переговорном процессе. 
Азербайджан заинтересован в переговорном процессе - я думаю, что и Армения тоже заинтересована. 

-  А на основе каких принципов возможно решение этого конфликта? Например,  армянская сторона  
считает, что на принципах, выработанных на переговорах между Гейдаром Алиевым и Робертом Кочаряном в  
Париже и Ки-Уэсте в 2000-2001 годах... 

-  Как  вы  знаете,  армянская  сторона  постоянно  твердит  об  этих  принципах.  Но  ни  парижских,  ни  ки-уэстских 
принципов как таковых нет - об этом я точно знаю. Ни в Париже, ни в Ки-Уэсте не было достигнуто никаких договоренностей 
и не было подписано никаких документов. Просто и Париж, и Ки-Уэст были определенными этапами для обмена мнениями, 
там обсуждались идеи и предложения. Азербайджан также имел свои предложения на этих переговорах. Но, к сожалению, 
эти предложения не были приняты, так что и говорить о каких-то принципах не стоит. Эти принципы просто устраивают 
армянскую сторону и ни в коем случае не устраивают нас. Поэтому армянская сторона постоянно и говорит о них. Дело в 
том, что в переговорном процессе две стороны: Азербайджан и Армения. Как это Армения может навязывать свои подходы 
противоположной стороне? 

-  Многие  утверждают,  что  Азербайджан  и  Армения  могут  прийти  к  мирному  соглашению,  если  
возобновят экономические отношения между собой... 

-  Принципиальная позиция Азербайджана заключается в том, что, пока Армения не освободит оккупированные 
территории и не признает территориальную целостность Азербайджана, ни о каких экономических и культурных отношениях 
между Азербайджаном и Арменией не может быть речи. 

- Но Турция, будучи стратегическим партнером Азербайджана, кажется, собирается открыть границу  
с Арменией... 

-  Я  ничего  не  могу  сказать  по  этому  поводу.  Турция  -  независимое государство  и  сама  решает,  как  строить 
отношения  с  другими  странами.  Однако  мы  всегда  напоминаем  нашим  турецким  коллегам,  что  открытие  границы  и 
установление дипломатических отношений с Арменией нежелательны. Это связано с нерешенностью нагорно-карабахской 
проблемы, а также с трудностями собственно в турецко-армянских отношениях: как вы знаете, Армения на протяжении 
многих лет не прекращает истерику по поводу так называемого геноцида армян, а также имеет территориальные претензии 
к Турции. И в такой ситуации Турции, я думаю, не стоит открывать границу с Арменией, пока та не отступится от своих 
претензий. Но все-таки это сугубо внутреннее дело самой Турции... А что до Азербайджана, то наша позиция ясна: мы 
против каких-либо связей с Арменией по причинам, которые я уже назвал. 

- Когда ожидается приезд сопредседателей Минской группы ОБСЕ по карабахскому урегулированию в 
регион? 

- В первой декаде декабря. Они обещают высказать новые идеи, новые подходы, которые в дальнейшем могут 
превратиться в новые предложения. Нужно отметить, что, к сожалению, Минская группа на протяжении многих лет так и не 
смогла  подготовить  предложения,  которые  помогли  бы  решить  этот  вопрос.  И  азербайджанский  народ  справедливо 
критикует деятельность этой группы. Но мы за решение карабахского вопроса мирным путем, пока возможности для этого 
не исчерпаны. Ну что ж, мы еще раз выслушаем их - посмотрим, с какими идеями они на этот раз приедут в регион... В 
Азербайджане сейчас новый лидер, и, возможно, у него будут какие-то новые подходы к решению проблемы. Одно могу 
сказать: основное наше требование - это решение конфликта в рамках территориальной целостности нашей страны при 
условии возвращения наших оккупированных территорий. 

- А как вообще видит Азербайджан решение этого конфликта? 
-  Наиболее  подходящий  путь  для  разрешения  этакого  конфликта  видится  нам поэтапным.  Пакетный вариант 

решения  этой  проблемы для  Азербайджана  неприемлем.  Думаю,  армянская  сторона  займет,  наконец,  конструктивную 
позицию и мы придем к какому-то общему мнению о решении этого конфликта. 

- Возможно ли вовлечение Нагорного Карабаха в переговорный процесс как стороны? 
- На определенном этапе армянская и азербайджанская общины Нагорного Карабаха могут быть привлечены к 

переговорному процессу. А что касается вовлечения так  называемой "Нагорно-Карабахской республики",  то участие ее 
властей в переговорах неприемлемо для Азербайджана. Такова наша позиция. Это может быть только несбыточной мечтой 
руководства сепаратистского режима НКР - чтобы Азербайджан с ними сел за один стол! 

- А как сейчас обстоят дела с Россией? 
- Я с полной уверенностью могу сказать, что между Азербайджаном и Россией никаких проблем не существует. Мы 

с Россией подписали договор о разграничении дна Каспия, по Габалинской РЛС, и наши отношения развиваются довольно 
динамично. И те хорошие отношения, что были заложены Гейдаром Алиевым и Владимиром Путиным, будут, я думаю, 
продолжены и при новом президенте Азербайджана. У нас с Россией имеются общие границы, исторические, культурные и 
экономические связи, и отношения с Россией для нас важны. 

- А с Туркменией и с Ираном, кажется, существуют проблемы по Каспию? 
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- Да, с Ираном и с Туркменией по проблемам раздела Каспия у нас еще, увы, проблемы остаются. Но мы ведем 
переговоры, хотя пока результатов не добились. Со временем, думаю, и Ашхабад, и Тегеран пересмотрят свою позицию, и 
мы придем к согласию. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
27 октября - 1 ноября. Прошли занятия американских военных специалистов с военнослужащими Вооруженных 

Сил Киргизстана по горной подготовке "Основы горных операций и оказания медицинской помощи". Они проводилось в 
рамках Плана военного сотрудничества между США и Кыргызской Республикой на 2003 год.

Занятия  проводили  специалисты  американской  Школы  горной  подготовки  армии.  В  ходе  них  отрабатывались 
вопросы горной, альпинистской, медицинской подготовки: вязание узлов, методы бросания, сбора и переноски веревки, 
скалолазание, эвакуация со скалы, веревочные мосты, оказание медицинской помощи в горах. Американские инструктора 
провели также тренинги по управлению терпением, о действиях в горных условиях, в условиях опасности лавин.

Полученные  теоретические  знания  по  горным  и  медицинским  навыкам  были  закреплены  на  практике,  а  по 
завершении  обучения  кыргызские  военнослужащие  получили  необходимые  навыки  специальной  горной  подготовки  и 
сертификаты, сообщает Министерство обороны КР. 

30  октября. Созданное  в  целях  разработки  нефтегазовых  месторождений  туркменского  шельфа  Каспия 
компаниями  "ИТЕРА"  "Зарубежнефть"  и  "Роснефть"  совместное  предприятие  "ЗАРИТ"  готово  подписать  соглашение  о 
разделе  продукции  с  правительством  Туркменистана.  Об  этом  заявил  находящийся  в  Париже  председатель  совета 
директоров НГК "ИТЕРА" Игорь Макаров.

Он  сообщил,  что  в  ходе  его  недавнего  визита  в  Ашхабад  и  состоявшихся  переговоров  с  президентом 
Туркменистана Сапармуратом Ниязовым достигнута договоренность о том, что 12 декабря 2003 года стороны подпишут "в 
окончательном варианте условия раздела продукции" по одному из блоков туркменского шельфа Каспия.

По словам Игоря Макарова, в первой декаде ноября представители трех российских компаний проведут заседание 
совета директоров "ЗАРИТа", на котором будет утверждена программа деятельности в Туркменистане. "Можно сказать, что 
мы уже приступили к реализации этого проекта, то есть реально начинаем вести работы", - подчеркнул глава "ИТЕРЫ". Он 
также сказал, что эксперты прогнозируют добычу нефти в туркменском секторе Каспия в объемах более 15 млн. тонн в год.

И.Макаров отметил, что "ИТЕРА" намерена построить в Туркмении газоперерабатывающий комплекс мощностью 
10 млрд. кубометров "голубого топлива" в год. 

31 октября. Б.Немцов в интервью «Яндексу» заявил: «Россия должна применять экономические и политические 
санкции к диктаторам. Туркменбаши загнется, если туркменский газ не будет проходить по газпромовским артериям. Мы 
обязаны защищать интересы наших людей, как это делает американское правительство в отношении своих граждан. А 
подписывать сделки "газ в обмен на людей" - верх цинизма».

31  октября.  Для  осуществления  поставок  сырья  и  стабилизации  работы  правительством  Кыргызстана 
представлены российской стороне предложения по ускорению работы по передаче контрольного пакета акций (около 70 %) 
АО "Кадамжайский сурьмяной комбинат" группе компаний "Вояджер" (Екатеринбург) в счет погашения задолженности КР 
перед РФ. Об этом сообщил Садриддин Джеенбеков, министр внешней торговли и промышленности республики. Но обе 
стороны считают необходимым до передачи пакета акций КСК принять меры по финансовому оздоровлению комбината 
путем реструктуризации его задолженности в бюджет. Пока подготовительная работа партнеров по этому предложению не 
завершена. Но решение будет принято с учетом предложений Министерства финансов и обязательств республики перед 
международными организациями. 

31  октября.  Департаментом  КНБ  по  Кызылординской  области  и  комплексу  Байконур  пресечена  незаконная 
деятельность членов религиозно-экстремистской партии "Хизб-ут-Тахрир", сообщили в ДКНБ области.

По  данному  факту  прокуратурой  г.  Байконур  было  возбуждено  административное  производство  против 
проповедника реакционного учения и его сподвижников из числа местных жителей. Решением городского суда они были 
признаны  виновными  по  статье  375  КоАП  РК  (незаконное  занятие  религиозной  деятельностью)  и  оштрафованы. 
Проповедник за нарушения правил пребывания в режимном Байконуре выдворен за пределы области.

По информации областного ДКНБ, впервые деятельность "Хизб-ут-Тахрир" в Казахстане была отмечена в 2000 г. 
на территории Южно-Казахстанской и Джамбулской областях.

30 октября-1 ноября. Состоялся визит командующего Национальной гвардии Киргизстана генерал-лейтенанта 
Абдыгула Чотбаева в Китай.

В ходе визита была достигнута договоренность о дальнейшем расширении и укреплении двустороннего военного 
сотрудничества  между Нацгвардией КР и Народно-освободительной армией Китая и Народной вооруженной милицией 
Китая.

В начале 2004 г.  Вооруженная милиция КНР окажет Нацгвардии КР материально-техническую помощь в виде 
обмундирования,  снаряжения для спецназа,  оргтехника,  и  фурнитура для роты почетного караула.  Также впервые для 
обучения и обмена опытом с подразделениями спецназа приедут китайские инструкторы "кунг-фу" и "ушу".

В июле 2004 года состоится ответный визит делегации Вооруженной милиции Китая в Кыргызстан. 
1 ноября. Действующие в Киргизстане общественные организации российских соотечественников договорились о 

создании  Координационного  совета.  Решение  об  этом  было  принято  на  совещании,  участие  в  котором  принимали 
представители  правительства  Москвы,  Посольства  России  в  Киргизстане,  Министерства  образования  и  культуры 
республики, многих НПО.

На повестке дня стоял только один вопрос - реализация программы московского правительства по поддержке 
соотечественников  за  рубежом.  Стороны  признали,  что  без  объединения  усилий  проблему  не  решить,  а  потому  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

110



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

договорились об образовании Координационного совета российских соотечественников Киргизстана. Проект положения и 
перспективный план развития этой структуры уже разосланы во все общественные организации работающие с российской 
диаспорой. Ответ они должны дать до 21 ноября этого года.

Как  сообщил вице-президент  Общества  дружбы и  сотрудничества  "Кыргызстан -  Россия"  Владимир Гатченко, 
предполагается ежемесячное совместное обсуждение ключевых вопросов, принятие необходимых решений. Управление 
советом каждый месяц будет передаваться от  одной  общественной организации к  другой.  Постоянного представителя 
договорились не назначать. Представители различных объединений являются сопредседателями с равными правами.

По словам В. Гатченко, в перспективе при совете будут созданы комиссии по экономическому развитию, по связям 
с  СМИ,  по  защите  прав  и  интересов  российских  соотечественников,  по  оказанию  помощи  участникам  Великой 
Отечественной войны и другие. Если дела пойдут как намечено, то уже в ближайшем будущем будут созданы филиалы 
советов в местах компактного проживания российских соотечественников на территории всего Кыргызстана. 

1-4 ноября. Известный американский политолог Збигнев Бжезинский посетил Узбекистан.
Целью  визита  политолога  явилось  изучение  ситуации  в  регионе  и  ознакомление  "с  внешнеполитическими 

подходами" Узбекистана. Кроме того, Бжезинсий «изучил вопросы стратегического партнерства Ташкента с Вашингтоном и 
странами Запада, а также ознакомится с угрозами религиозного экстремизма в регионе».

З. Бжезинский провел встречи с председателем Олий Мажлиса (парламента) Узбекистана Эркином Халиловым, 
министрами иностранных дел Садыком Сафаевым и обороны Кадыром Гулямовым.

Американский  гость  также  провел  встречи  с  сотрудниками  Института  стратегических  и  межрегиональных 
исследований, слушателями Академии государственного и общественного строительства при президенте республики.

2  ноября. В  Ташкенте  состоялось  первое  заседание  Совета  Региональной  антитеррористической  структуры 
(РАТС) – постоянно действующего органа Шанхайской организации сотрудничества (ШОС).

В заседании приняли участие представители спецслужб государств-членов ШОС: Казахстана, Китая, Кыргызстана, 
России, Таджикистана и Узбекистана.

На заседании председательствовал Председатель Службы национальной безопасности Республики Узбекистан 
Рустам Иноятов.

На заседании были рассмотрены вопросы, связанные с реализацией договоренностей, достигнутых на саммите 
ШОС в Москве 29 мая 2003 года, по обеспечению начала работы постоянно действующих органов ШОС с 1 января 2004 
года.

Председателем Совета РАТС ШОС на годичный срок избран представитель Кыргызской Республики.
В соответствии с Соглашением о РАТС принято решение об одобрении кандидатуры В.Касымова (Узбекистан) на 

должность Директора исполнительного комитета РАТС ШОС на период 2004-2006 годов.
Совет  РАТС  одобрил  Схему  распределения  квотных  должностей  в  исполнительном  комитете  РАТС  ШОС. 

Состоялся также обмен мнениями о перспективных направлениях укрепления сотрудничества шести стран в рамках РАТС 
ШОС и основных задачах работы исполкома РАТС.

2  ноября. Государственный  департамент  США  продлил  на  полгода  свой  призыв  к  американским  гражданам 
соблюдать предосторожность при поездках в Киргизию.

Госдеп  США  напомнил,  что  действующая  в  Центральной  Азии  экстремистская  группа  Исламского  Движения 
Узбекистана (ИДУ), связанная с террористической организацией Аль-Каеда, может планировать террористические действия 
против американцев или американских интересов в Киргизии.

Посещение американскими дипломатами районов к югу и западу от Оша в настоящее время ограничено. Это 
связано с недавними действиями ИДУ в регионе, а также наличием минных полей в Баткенской области и на киргизско-
узбекской границе.

Американское посольство настоятельно рекомендует не посещать указанные районы.
2 ноября. Как сообщило казахстанское ИА «Хабар», Казахстан примет в 2004 году 10 тысяч семей оралманов 

(этнических  казахов,  переселяющихся  в  Казахстан).  Квота  установлена  указом,  который  подписал  Н.Назарбаев. 
Правительству и акимам областей и городов поручено обеспечить прием, обустройство людей, создать условия для их 
адаптации.  Государственные структуры обязаны организовать переселение оралманов,  которые не могут  вернуться на 
историческую родину без финансовой помощи. По указу президента за месяц должна быть разработана схема размещения 
приезжих с учетом социально-экономической ситуации в регионах. По данным агентства по миграции и демографии, сейчас 
в Казахстане живут более 270 тысяч оралманов. 

По закону людям, приезжающим на историческую родину по квотам, предоставляется жилье, государство берет на 
себя заботу об их трудоустройстве. Однако каждый год Казахстан принимает и тысячи оралманов сверх определенного 
указами количества, и по действующему положению они не имеют права на льготы. Специалисты считают, что проблема 
будет частично решена при увеличении самих квот. Так, если в 2003 г. квота, установленная указом президента, составила 
5 тысяч семей, то в следующем она увеличена сразу в 2 раза. Согласно государственной миграционной политике, это 
позволит улучшить демографическую ситуацию в Казахстане.

3 ноября. Поздней ночью киргизский пограничный пост был забросан камнями и бутылками с узбекской стороны. 
Нападению неизвестных подвергся вагончик,  где находились пограничники поста "Маданият"  расположенный в Ошской 
области. Сотрудники киргизской пограничной службы не поддались на провокационные действия и не стали открывать 
огонь по нападавшим.

Правоохранительные органы Киргизии проводят расследование инцидента.
Это уже не первое ЧП на киргизско-узбекской границе за последние несколько месяцев. В июле в Кара-Суйском 

районе узбекский пограничник застрелил двадцатилетнего жителя Киргизии.
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3 ноября. В Астане, в министерстве обороны РК прошло первое заседание военного консультативного совета 
Комитета  начальников  штабов.  В  работе  совета  приняли  участие  руководители  силовых 
министерств и ведомств, руководящий состав Вооруженных Сил, других войск и  воинских 
формирований РК. Как отмечается в распространенном пресс-релизе, объединение усилий 
силовых министерств  и ведомств необходимо во имя общегосударственных интересов.  В 
этой  связи  создание  военного  консультативного  совета  позволит  более  эффективно 
осуществлять  планирование  применения  Вооруженных  Сил,  других  войск  и  воинских 
формирований  страны  в  интересах  обеспечения  военной  безопасности  и  обороны 
государства,  а  также  наладить  скоординированный  и  целенаправленный  процесс  их 
совместной  оперативной  и  боевой  подготовки,  максимально  использовать  существующую 
военную инфраструктуру.

3 ноября. Российское "Агентство конфликтных ситуаций" сообщило, что Киргизстан 
отдаст российскому предприятию СК "Пром" до конца 2003 г.  весь государственный пакет 
акций бишкекского оборонного завода "Айнур" в счет погашения долга перед Россией.

Премьер-министр Киргизстана Николай Танаев заявил в Бишкеке, что завод может 
производить средства связи, а российская сторона способна в течение двух месяцев "запустить завод на полную катушку" и 
"лучшую часть продукции они будут экспортировать". Уставный капитал "Айнура" был равен 4 тыс.400 долл. Государству 
принадлежало 39,07 %, а трудовому коллективу - 51 % акций, стоимость чистых активов предприятия на 1 января 2003 г.  
была 809 тыс. 700 долл.

Долг Киргизии России на 1 января 2003 г. составлял 171 млн. долл. 
3 ноября. Как сообщает «Народная газета», средний размер пенсии в Таджикистане является самым низким на 

пространстве СНГ. Такая ситуация, считает профессор института экономических реформ Ходжимахмад Умаров, "может 
быть расценена как тревожная", если иметь в виду, что в стране с населением 6.3 млн. человек насчитывается 556 тыс. 
пенсионеров.

"Крайне  неважной",  по  мнению  таджикского  ученого,  выглядит  также  обстановка  и  с  денежными  доходами 
населения  при  средней  заработной  плате  чуть  выше  $13.  И  уж  совсем  "драматичной"  она  складывается  в  Горном 
Бадахшане и Хатлонской области республики, где "соответственно 81.5 и 69.9% работников за свою заработную плату не в 
состоянии купить даже мешок муки". При этом следует учитывать, что в структуре потребительской корзины на хлебные 
продукты приходится более 36%.

3 ноября. Балхашская АЭС может быть построена только к  2015 году.  Такое мнение высказал вице-министр 
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Бирлик Оразбаев на пресс-конференции, посвященной проведению 2-й 
международной выставки и конференции Power Kazakhstan-2003 в Алма-Ате.

В  настоящее  время  традиционные  источники  энергии  -  тепловые  электростанции  и  электроцентрали, 
производящие  83% казахстанской  электроэнергии,  сообщил  Б.  Оразбаев,  загружены лишь  на  40-45%.  Таким образом, 
будущий рост  энергопотребления,  прогнозируемый в  РК на  ближайшие 10-12 лет,  будет покрываться за  счет  загрузки 
тепловых станций. Регулирующие же мощности закупаются из-за рубежа.

По  словам  вице-министра,  сегодня  казахстанские  и  российские  специалисты  пока  лишь  прорабатывают 
предварительные вопросы работы будущей станции.

Как  сообщалось  ранее,  будущая  Балшахская  АЭС  призвана  обеспечить  рост  производства  электроэнергии  в 
Казахстане, а также обеспечить стабильную работу энергомоста Север-Юг. Как предполагается, АЭС будет построена при 
непосредственном участии России. 

4  ноября. Вопрос  строительства  нефтепровода  "Одесса  -  Броды"  должен  постоянно  находиться  в  повестке 
взаимоотношений  Казахстана  и  Украины.  Такое  мнение  высказал  в  Астане  министр  иностранных  дел  Казахстана 
Касымжомарт Токаев в ходе брифинга с министром иностранных дел Украины Константином Грищенко.

"Сотрудничество Казахстана и России в нефтегазовой сфере развивается достаточно успешно. На повестке дня 
стоит вопрос о строительстве нефтепровода "Одесса - Броды". Наше отношение к нему положительное. Если он будет 
реализован, это будет очень хорошо для сотрудничества между нашими странами. Тем более, что проект находится в 
планах  Европейского  Союза.  Нефтепровод  сможет  обеспечить  поставку  и  транспортировку  до  30  млн.  тонн  нефти 
казахстанской нефти на Украину. Проект должен находиться в повестке дня постоянно", - сказал глава МИД РК. 

4 ноября. Заместитель министра обороны Киргизии Олег Чечель опроверг некоторые факты в СМИ
Некоторые источники информации распространили информацию о том, что полученное Министерством обороны 

КР военно-техническая помощь от МО РФ в рамках военно-технического сотрудничество с КР на сумму 3 млн. долл. США 
является оплатой или условием создания российской авиабазы "Кант".

Как сообщил заместитель министра обороны КР О.Чечель, на самом деле данная военно-гуманитарная помощь 
является итогом сотрудничества в политической и военно-политической сфере между Россией и Кыргызстаном в целом. В 
рамках  ренее  подписанных  между  двумя  государствами  из  более  35  соглашений  и  протоколов,  80% из  которых  уже 
выполнены.

По  словам  начальника  управления  военно-технического  сотрудничества  Министерства  обороны  КР  Марата 
Кенжесариева, на данном этапе, первая партия гуманитарной помощи уже прибыла, а вторая партия ожидается в марте 
следующего года.

Также, 20 августа текущего года был подписан еще один контракт, где предусмотрен капитальный ремонт одного 
вертолета.  Российская  авиабаза  "Кант"  параллельно  своему  предназначению  будет  применяться  для  воздушной 
безопасности Кыргызстана. 
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4  ноября. В  Таджикистане  президент  Эмомали  Рахмонов  подписал  Постановление  О  мерах  по  усилению 
социальной защищенности населения и увеличения минимальной заработной платы, действующих должностных окладов 
работников бюджетных учреждений и организаций, пенсий и стипендий.

В соответствии с ним с 1 января 2004 г. минимальная заработная плата во всех отраслях экономики республики и 
минимальная пенсия установлены в размере 7 сомони в месяц ($1 = 3,04 сомони).

В  связи  с  отменой  льгот  на  коммунальные  услуги  надбавки  к  пенсиям  участников  и  инвалидов  Великой 
Отечественной Войны 1941 – 1945 годов и вдов воинов, погибших на этой войне установлены в размере 15 сомони в месяц.

Стоит заметить, что килограмм мяса на базарах г. Душанбе стоит около 5-7 сомони.
4 ноября. Два гражданина Таджикистана погибли и трое ранены в результате взрыва противопехотных мин на 

таджикско-узбекской границе.
Четверо  подростков  из  села  Чилгази  Исфаринского  района  Согдийской  области  Таджикистана,  собиравшие 

хворост в нескольких километрах от родного селения, ненамеренно перешли границу и подорвались на противопехотной 
мине. В результате один из них погиб, трое других были ранены и с тяжелыми травмами доставлены в местную больницу. 
Отправившийся позже на место трагедии отец погибшего мальчика, сам подорвался на мине и скончался от полученных 
ран.

В настоящее время на месте трагедии группа специалистов выясняет обстоятельства случившегося.
С августа 2000 года - начала минирования границы узбекской стороной и по сегодняшний день от подрывов на 

минах пострадало свыше 100 человек.  По данным Центра по минным вопросам РТ, 60 мирных жителей приграничных 
районов Таджикистана погибли, более 50 человек было ранено.

5 ноября. По данным ИА «АКИ-press» общий государственный долг Киргизстана на 1 октября 2003 г. составил 1 
863,02 млн.  долл. США.  Сумма государственного внешнего долга достигла 1  689,45 млн.  долл. США,  государственный 
внутренний долг – 173,8 млн. долл. США.

За 9 месяцев 2003 г. бюджетные расходы, связанные с погашением госдолга, составили 1,8 млрд. сомов. Их них 
правительство  направило  на  погашение  внешнего  долга  –  334,4  млн.  сомов,  на  погашение  внутреннего  долга 
Правительства – 1486,3 млн. сомов.

Как  сообщил  на  заседании  правительства  министр  финансов  Болот  Абилдаев,  в  данное  время  Киргизстан 
заключил  соглашения  о  реструктуризации  задолженности  по  кредитам  практически  со  всеми  странами-кредиторами  в 
рамках Парижского клуба. Осталось только завершить эту процедуру с властями Кувейта.

5-6 ноября. Состоялся официальный визит в Туркмению главы МИД Украины Константина Грищенко.
В Ашхабаде К.Грищенко заявил после переговоров со своим туркменским коллегой Рашидом Мередовым, что 

Киев считает Туркменистан "чрезвычайно важным партнером Украины".
По словам главы украинского МИД, стратегическое сотрудничество Киева и Ашхабада особенно ярко проявляется 

в энергетической сфере, где две страны добились заметных результатов. Украина нашла в лице Туркменистана надежного 
поставщика  природного  газа,  и  это  позволило  диверсифицировать  источники  поставок  энергоносителей,  выйти  на 
реализацию крупных совместных инвестиционных проектов.

Украина предложила Туркмении сотрудничество в сфере создания и использования космических аппаратов. Как 
сообщил  журналистам  глава  пресс-служба  украинского  МИД  Маркиян  Лубкивский,  такое  сотрудничество  "может 
содействовать созданию космической системы связи и радиовещания Туркменистана". 

В свою очередь Р. Мередов отметил, что Ашхабад заинтересован в реализации крупномасштабных проектов и в 
деятельности украинских предприятий на туркменской территории.

Побывав на объектах туркменской столицы, возводимых с участием украинских специалистов, К.Грищенко особо 
отметил переживаемый Ашхабадом строительный бум, способствующий превращению города в современный мегаполис.

6 ноября. В трех населенных пунктах Южно-Казахстанской области после почти трехмесячного перерыва вновь 
обнаружено  в  общей  сложности  более  200  листовок  экстремистской  организации  "Хизб-ут-Тахрир".  Расследованием 
появления  листовок  занимаются  сотрудники  департамента  Комитета  национальной  безопасности.  Источник  появления 
листовок пока неизвестен.

Активность проповедников организации на юге Казахстана постоянно растет. Несколько месяцев назад листовки 
"Хизб-ут-тахрира" стали появляться в области с периодичностью еженедельной газеты. В конце августа работники КНБ 
выявили и ликвидировали в Чимкенте подпольную типографию "Хизб-ут-тахрира". Было установлено, что все прокламации, 
обнаруженные в области в прошлом и нынешнем годах, печатались именно в ней. Появление свежих листовок может 
означать, что на смену ликвидированной типографии где-то открыта новая.

7 ноября. Министерство обороны Индии окажет помощь Казахстану в подготовке специалистов военно-морских 
сил. Об этом в Астане, после встречи с министром обороны Индии Джорджем Фернандесом заявил министр обороны РК 
Мухтар Алтынбаев.

"Основными направлениями сотрудничества между Казахстаном и Индией в области обороны станут языковая 
подготовка  наших  специалистов,  оказание  помощи  в  подготовке  наших  каспийских  специалистов  военно-морских  сил 
представителями ВС Индии и сотрудничество по вопросам деятельности военно-оборонных заводов", - сказал, в частности, 
министр обороны РК. При этом М. Алтынбаев подчеркнул, что по последнему вопросу Дж. Фернандес в ходе своего визита 
в  Казахстан  встретится  отдельно  с  представителями  министерства  индустрии  и  торговли  и  руководством  компании 
"Казахстан инжиниринг".

Алтынбаев отметил, что уже сейчас между Казахстаном и Индией идет продуктивное сотрудничество в области 
поставки  военно-морского  вооружения,  на  которое  ориентированы  казахстанские  заводы  оборонного  комплекса.  "Есть 
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определенные наработки по совместному производству торпедного и тралового оборудования", - конкретизировал министр 
обороны РК.

По  некоторым  данным,  индусы  выказали  заинтересованность  казахстанскими  старыми  МиГ-21, 
законсервированными на армейских складах РК. Известно, что эти самолеты пользуются спросом во многих странах как 
стендовые - для обучения молодых летчиков.

7  ноября.  В  столице  Киргизии  Бишкеке  на  старой  площади  города  открылся  памятник  вождю  октябрьской 
революции Владимиру Ленину. В церемонии открытия приняли участие премьер – министр Кыргызстана Николай Танаев, 
мэр столицы Медетбек Керимкулов. В митинге, который состоялся по этому поводу, приняли участие также представители 
партии коммунистов Кыргызстана и коммунистической партии КР. Участники митинга отметили, что с именем В. Ленина 
связано создание Кыргызской республики, ее защищенность и становление.

7  ноября. В  Душанбе  завершилось  четвертое  заседание  Совета  по  энергетической  политике  (СЭП)  при 
Интеграционном  Комитете  Евразийского  экономического  сообщества  (ЕврАзЭС).  В  его  работе  приняли  участие 
руководители и представители ряда энергетических ведомств Таджикистана, России, Беларуси, Казахстана и Кыргызстана. 
Участники  заседания  обсудили  вопросы,  касающиеся  дальнейшего  углубления  взаимодействия  энергетических  систем 
государств-членов ЕврАзЭС по формированию общего энергетического рынка.

Участники  заседания  определили  порядок  организации,  управления,  функционирования  и  развития  рынка 
электроэнергии, нефти, газа и угля, совместную разработку топливно-энергетического баланса, совместное строительство 
объектов энергетики. Речь также шла о том, что появление России на рынке Центральной Азии в качестве серьезного 
импортера электроэнергии позволяет подойти к решению проблемы рационального использования водно-энергетических 
ресурсов Центральной Азии в целом в рамках ЕврАзЭС.

Участники заседания рассмотрели проекты протоколов об условиях перемещения электроэнергии между странами 
ЕврАзЭС  и  о  таможенном  оформлении  электроэнергии,  перемещаемой  между  государствами-членами  организации. 
Принятие этих документов позволит упростить процедуры таможенного оформления и контроля электроэнергии, и будет 
способствовать  рациональному  использованию  электроэнергетического  баланса  и  увеличению  межгосударственных 
поставок  электроэнергии.  Совет  предложил  странам  ЕврАзЭС  проработать  вопрос  о  создании  межгосударственного 
Консорциума,  наделенного  полномочиями надгосударственного  водно-энергетического  диспетчера  в  Центральной Азии. 
Предполагается, что эта структура будет открытой, и к ней могут присоединиться Туркмения и Узбекистан.

Принят Протокол по совместному строительству Сангтудинской ГЭС в Таджикистане и Камбаратинской ГЭС в 
Кыргызстане. Исполнительным органам двух республик предложено до 1 января 2004 года внести свои предложения о 
порядке финансирования строительства этих объектов.

8 ноября. Завершился официальный визит министра иностранных дел Индии Яшвант Синха в Узбекистан.
Подводя итоги  визита на совместной  пресс-конференции в  Ташкенте,  г-н  Синха (на  фото слева)  заявил:  Все 

переговоры в Ташкенте еще раз подтвердили один важный факт - обе стороны, и Узбекистан и Индия, желают поднять 
уровень совместного сотрудничества. Обе стороны решили составить конкретную программу действий в этом направлении.

Три делегации индийских бизнесменов посетят Узбекистан в декабре 2003 - феврале 2004гг.  В 2004 г.  Индия 
готова  провести  Фестиваль  Узбекистана,  включая  выставку  узбекских  товаров.  Также  Индия  оказывает  Узбекистану 
содествие в обучении узбекских специалистов в престижных вузах Индии. 

Синха  сообщил,  что  стороны  обсудили  широкий  круг  вопросов  военно-технического,  экономического, 
политического и культурного сотрудничества и согласились, что двустороннему сотрудничеству должен быть придан новый 
импульс.

Министр Иностранных Дел Узбекистана Садик Сафаев заявил, что Узбекистан приглашает Индию к участию в 
ШОС и приветствует сотрудничество Индии со странами региона на многосторонней основе. Сафаев также сказал, что 
Узбекистан ждет открытия в Ташкенте Индийского центра информационных технологий.

9 ноября. Состоялась  официальная церемония начала движения по  мосту "Термез-Хайратон",  соединяющего 
Узбекистан  с  Афганистаном.  В  церомонии  приняли  участие  президент  Азиатского  Банка  Развития  Тадао  Чино, 
председатель  Государственного  Таможенного  Комитета  Узбекистана  Б.Парпиев,  заместитель  Премьер-Министра  РУ 
Р.Азимов, Министр торговли Афганистана Касими и хоким Сурхандарьинской области Т.Кадыров.

Постановлением правительства  Узбекистана  с  10  ноября  2003  г.  физическим  лицам  разрешено  пересечение 
границы через мост на реке Амударья, являющийся основной транспортной артерией, связывающей Центральную Азию с 
Афганистаном.

Движение через мост,  связывающий узбекский Термез с афганским Хайратоном, в мае 1997 г.,  после захвата 
талибами власти, было прекращено. С 1 февраля 2002 г. решением правительства Узбекистана был разрешен транзит 
коммерческих грузов между двумя странами и установлены льготные тарифы.

В целях обеспечения своевременного и качественного таможенного оформления товаров и транспортных средств 
перемещение через мост Термез - Хайратон было принято решение о строительстве в максимально короткие сроки нового, 
оборудованного  самыми  современными  технологическими  средствами  контроля  таможенного  комплекса  "Айритом".  В 
финансировании проекта, стоимостью более 2 млн. долл. участвуют Норвегия, Финляндия и США. Часть оборудования уже 
поставлена и в ближайшее время ожидается поступление телекоммуникационного оборудованния и т.д.

10  ноября.  В  Туркмении  опубликован  Закон  о  свободе  вероисповедания  и  религиозных  организациях.  В 
соответствии с законом, религиозная организация должна состоять минимум из пятисот граждан республики, постоянно 
проживающих на ее территории, достигших совершеннолетнего возраста. Возглавить ее могут граждане страны, имеющие 
высшее духовное образование.
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Регулировать деятельность религиозных организаций, будет совет по делам религии при президенте республики. 
Также совет будет представлять все религиозные организации страны в органах государственной власти.

В  законе  отмечено,  что  государство  не  будет  заниматься  финансированием  деятельности  религиозных 
организаций. Кроме того, в законе указано, что не допускается создание и деятельность религиозных организаций, течений, 
сект и других организаций, способствующих терроризму и незаконному обороту наркотических средств.

10  ноября. Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  принял  помощника  государственного  секретаря  США  по 
вопросам Европы и Евразии Элизабет Джонс и помощника государственного секретаря США по вопросам демократии, прав 
человека и труду Лорна Крейнера.

Состоялся «обмен мнениями по вопросам узбекско-американских отношений, региональной безопасности, прав 
человека  и  другим».  Помощники  госсекретаря  США  подчеркнули,  что  американская  сторона  намерена  продолжать 
содействие Узбекистану в осуществлении реформ.

Элизабет  Джонс  и  Лорн  Крейнер  также  встретились  с  министром  иностранных  дел  Узбекистана  Садыком 
Сафаевым.

На  переговорах  «были  обсуждены  вопросы  укрепления  двусторонних  связей  между  Узбекистаном  и  США, 
сотрудничества в рамках международных организаций, региональной безопасности, совместной борьбы с международным 
терроризмом и незаконной торговли наркотиками».

Э.Джонс,  отвечая  на  вопрос  РИА  "Новости"  о  целях  визита  в  Ташкент,  заявила,  что  «Центральная  Азия,  в 
частности,  Узбекистан,  является  зоной  стратегических,  жизненно  важных  интересов  Америки.  "Мы  в  администрации 
/президента Буша/, так же как и Конгресс, твердо настроены на долгосрочное участие в делах Центральной Азии перед 
лицом многочисленных трудностей",- подчеркнула она.

По словам Джонс, в Центральной Азии у США три блока стратегических интересов - безопасность, включая борьбу 
с терроризмом и незаконным оборотом наркотиков; энергоресурсы, в том числе надежный экономически обоснованный 
транзит каспийской нефти и газа на мировые рынки; а также реформы, "направленные на демократические и рыночные 
преобразования, способные укрепить права человека и расширить свободу, терпимость и процветание" в странах региона.

Джонс заявила, что США в 2003 финансовом году израсходовали 286 млн долл. в качестве помощи Центральной 
Азии  на  строительство  гражданского  общества,  содействие  политическим  и  экономическим  переменам  и  борьбу  с 
преступностью и терроризмом, религиозным экстремизмом, а также на укрепление региональной стабильности.

11 ноября. В Самарканд прибыла делегация во главе с министром сельского хозяйства Соединенных Штатов 
Америки Энн Венеман. Основная цель визита состоит в расширении экономического сотрудничества, а также в изучении 
возможностей совместного осуществления ряда проектов в сельском хозяйстве.

11  ноября.  Комитет  национальной  безопасности  (КНБ)  Казахстана  намерен  добиться  экстрадиции  на  родину 
граждан РК, захваченных вооруженными силами США в Афганистане и содержащихся на базе в Гуантанамо на Кубе. Об 
этом сообщил первый заместитель председателя КНБ РК Владимир Божко.

По его информации, в настоящее время в Гуантанамо находятся 3 казахстанцев. Здесь уже побывала группа 
казахстанских специалистов, которые познакомились с материалами их дел.

Однако, отметил заместитель председателя КНБ, существует трудность в определении их юридического статуса. 
Командование ВС США, захватившее в плен граждан РК в Афганистане, заявляет, что они являются членами движения 
"Талибан", однако отказывается признать их военнопленными. В настоящее время этот вопрос передан на рассмотрение 
верховного суда США.

12 ноября. Совокупный капитал Национального банка внешнеэкономической деятельности Узбекистана (НБУ) на 
начало октября текущего года составил 438,84 млрд сумов.

Как сообщила пресс-служба банка, объем кредитного портфеля за этот период увеличился на 6,7%. Основная его 
доля состоит из средне- и долгосрочных кредитов, удельный вес которых превышает 70%. Число обслуживаемых клиентов 
за истекший период выросло до 406,4 тысячи, количество счетов – до 540,5 тысячи.

Безусловным приоритетом остается поддержка малого и среднего бизнеса. В настоящее время банком отобрано 
148 проектов развития МСБ, сумма кредитов по которым превысила $401 млн.

Сегодня Национальный банк занимает 518-ю позицию в рейтинге 1000 крупнейших банков мира, определяемом 
изданием  "The  Banker".  По  версии  другого  авторитетного  журнала  "Global  Finance"  НБУ  признан  лучшим  банком 
Узбекистана 2003 года.

12 ноября.  Президент Национальной телерадиокорпорации Киргизстана Токтош Айтикеева в Китае сообщила о 
решении подписать договор с крупным бизнесменом Китая Ли Хуан о выдаче кыргызским кинематографистам 20 млн. 
юаней (2,4 млн. долл. США). Эти деньги пойдут на производство, съемки и монтаж исторического фильма-эпопеи о Великом 
Манасе. Декорациями к фильму станут горы Нарына.

12 ноября. Начался визит турецкой делегации во главе с полковником Эрдином Гюнай в Киргизию. Пршли встречи 
с  руководством  министерства  обороны,  Пограничной  службой  и  командующим  Национальной  гвардии  КР  генерал-
лейтенантом Абдыгулем Чотбаевым.

На  встречах  обсуждались  вопросы  состояния  двухстороннего  военного  сотрудничества  и  оказания  военно-
технической помощи вооруженным силам Киргизстана.

Сотрудничество между Нацгвардией КР и Вооруженными силами Турции сложилось давно. В Турции прошили 
обучение  и  учатся  25  офицеров  и  курсантов  Нацгвардии,  более  100  человек  прошли  курсы  инструкторов  по  горной 
подготовке, 23 человека обучились в учебном центре НАТО "Партнерство ради мира".
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Кроме подготовки офицерских кадров вооруженные силы Турции оказали Нацгвардии КР и военно-техническую 
помощь.  Выделено  горное  снаряжение,  средства  связи.  До  конца  года  ожидается  поступление  помощи  в  виде 
обмундирования, компьютеров, сканеров, принтеров и др.

12 ноября.  Президент Соединенных Штатов Джордж Буш и министр обороны этой страны Дональд Рамсфельд 
выражают "особую" благодарность Казахстану "за помощь в борьбе с международным терроризмом и в восстановлении 
Ирака  и  Афганистана".  Об этом на  пресс-конференции в  Астане  сообщили помощник  госсекретаря  США по  вопросам 
отношений с европейскими и евроазиатскими государствами Элизабет Джонс и помощник госсекретаря США по вопросам 
демократии, прав человека и труда Лорна Уитни Крейнер. Представители Государственного департамента Соединенных 
Штатов находятся в Казахстане с рабочим визитом.

В  рамках  их  визита  в  Казахстан  состоялись  встречи  с  высокопоставленными  чиновниками  республики, 
руководителями  правозащитных  организаций,  представителями  оппозиционных  партий,  общественных  организаций  и 
ОБСЕ.

Э. Джонс отметила, что на встречах речь шла о вступлении Казахстана в ВТО, обсуждались проекты законов РК о 
борьбе с трафиком наркотиков, борьбе с незаконным транзитом людей. "Более детально мы обсудили проект закона "О 
СМИ" и "О выборах", добавила она. Кроме того, в Астане прошли переговоры по некоторым другим вопросам, касающимся 
формирования и развития гражданского общества.

12 ноября Международный валютный фонд готов предоставить Киргизии еще 40 млн долл. на реализацию 3-
хлетней  программы  преодоления  бедности  и  содействия  экономическому  росту.  Об этом заявил в  Бишкеке  директор-
распорядитель МВФ Хорст Келер после встречи с президентом Киргизии Аскаром Акаевым.

МВФ уже выделил Киргизии на программу национальной стратегии преодоления бедности, начатую в 2001 г., 61 
млн долл. США. Всего на эти цели фонд планировал выделить республике 100 млн долл.

По  словам  руководителя  МВФ,  его  «глубокая  убежденность  состоит  в  том,  что  такие  маленькие  страны,  как 
Киргизия, у которых нет выхода к морю и нет нефти, должны иметь возможность для повышения жизненного уровня своего 
населения».

Келер прибыл в Бишкек в рамках своей поездки по странам СНГ и Центральной Азии 12 ноября. Кроме Акаева он 
встретился с премьер-министром Николаем Танаевым, представителями деловых кругов страны.

13  ноября. Президенты  Казахстана  и  Кореи  Нурсултан  Назарбаев  и  Но  Мун  Хен  выразили  надежду,  что 
официальный  визит  казахстанской  стороны  на  высшем  уровне  придаст  новый  импульс  развитию  двусторонних 
казахстанско-корейских отношений. 

Президент Казахстана выразил надежду, что средний и малый бизнес Кореи придет в Казахстан для того, чтобы 
«поделиться своим большим опытом в индустриально-инновационном развитии, в сфере венчурного финансирования». 
Казахстанская сторона  пригласила  Южную Корею принять  участие  в  освоении нефтегазовых месторождений  Каспия  и 
передала южно-корейской стороне для ознакомления пакет с документами по госпрограмме освоения казахстанской части 
шельфа моря. Корейская сторона выразила желание участвовать в создании электронного Правительства в Казахстане. 
Было также сказано, что бизнес Кореи может использовать Казахстан как "плацдарм для дальнейших инвестиций на рынках 
стран СНГ".

За последние 10 лет Корея инвестировала в Казахстан более 1,6 млрд. долларов США. В РК зарегистрировано 
108 компаний с участием корейского капитала, из которых 47 – совместных предприятий и 61 - представительства. Объем 
товарооборота между двумя странами за январь-июль 2003 г. составил 183,3 млн. долл. США, что на 87 % больше, чем за 
аналогичный период 2002 г., из Казахстана объем экспорта за эти месяцы составил 78 млн. долл., импорт – 105,4 млн. 
долл. За 2002 г. общий объем товарооборота доходил почти до 198 млн. долл. На сегодня экспорт РК в Корею состоит в 
основном  из  сырьевых  материалов,  таких  как  феррохром,  сталь  и  металлопрокат,  золото,  серебро,  ферросилиций, 
урановый концентрат, натриевые соединения и др.

Из  Кореи  завозится  электроника,  включая  телевизоры,  аудио-  и  видеотехнику,  компьютерную  технику  и 
комплектующие к ним и др. виды промышленной продукции. 

13  ноября.  РИА  "Новости"  сообщило,  что  в  последние  дни  в  столице  Таджикистана  Душанбе  с  диагнозом 
брюшной  тиф  госпитализировано  около  тысячи  человек.  Согласно  официальным  данным,  один  человек  скончался  в 
больнице. Пока медики говорят о вспышке тифа, переходящей в эпидемию.

Вспышка брюшного тифа отмечена также в приграничных с Афганистаном районах республики - там заболело не 
менее 1,5-2 тыс человек.

По данным медиков, нынешняя вспышка заболевания тифом отличается тяжелой формой и совершенно новым 
течением болезни. По мнению врачей, причиной массового заболевания брюшным тифом стала грязная питьевая вода, 
сход селевых потоков и несоблюдение правил личной гигиены.

Последний раз эпидемия брюшного тифа в Таджикистане была в 1997 году. Тогда в республике болело более 5 
тыс человек.

В Душанбе ждут премьер-министра Индии Атала Бихари Ваджпайи Ховар 13.11.2003 
13 ноября. В Таджикистан с официальным визитом прибыл Премьер-министра Республики Индия Атала Бихари 

Ваджпайи.
Программой  пребывания  высокого  гостя  предусмотрено  проведение  им  переговоров  с  руководителями 

Таджикистана «по различным аспектам постоянно укрепляющихся и расширяющихся таджикско-индийских отношений». По 
их итогам намечено подписание ряда двусторонних документов.

Глава правительства Индии принял участие в церемониях открытия выставки "Опыт Индии" и памятника Махатме 
Ганги. 
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13  ноября.  Казахское  информагентство  «Хабар»  сообщило,  что  за  последнюю  неделю  эпидемиологи  в 
четырнадцати селах Баткенской области (юг Киргизии) зарегистрировали 37 новых случаев заражения брюшным тифом.

Все случаи заболевания брюшным тифом выявлены не в одном месте, как это происходит во время масштабной 
эпидемии,  а  в  разных  селах.  К  тому  же  большинство  местных  жителей,  не  получили  должного  лечения  во  время 
предыдущих вспышек тифа и стали носителями инфекции.

По  последним  данным  государственного  эпидемиологического  надзора,  число  заболевших  сельчан  достигло 
сорока четырех человек. 

От Тузлы до... Каспия 
31.10.2003 ProUA

З.Вильданов(Астана)
Принято  считать,  что  "дипломатия  канонерок"  канула  в  Лету,  но  так  ли  это  на  самом  деле?  Скорее  она 

переместилась в нам знакомые моря...
Если понимать упомянутое словосочетание в смысле прикладного применения военно-морской мощи отдельно 

взятой морской державы для обеспечения политических и иных интересов этой самой державы в отдельно взятом регионе 
мира, то о смерти дипломатии канонерок можно говорить лишь с очень большой натяжкой.

Вспомним все  военные конфликты последних  десятилетий  –  в  них  пресловутые "канонерки"  (читай  -  боевые 
корабли) морских держав всегда выступали там, где интересы этих самых держав подлежали обеспечению - прежде, чем 
звучали  выстрелы,  демонстрировался  флаг  и  под  его  прикрытием  шло  неприкрытое  давление  на  потенциальных 
оппонентов.

Иногда это завершалось мирно, но чаще – нет. И тогда дипломатия канонерок переходила в дипломатию иного 
измерения, именуемую "миротворческими операциями". Что же касается Каспия, то здесь логика та же, только вот отдельно 
взятых государств после того, как в 1991 году Союз нерушимый приказал долго жить, здесь стало поболее-вместо одного 
бывшего СССР на северных берегах Каспия появились сразу четыре очень отдельно взятых независимых и суверенных 
государства – Россия, Казахстан, Азербайджан и Туркменистан.

И,  как  водится,  у  каждого  из  них  возникли  свои,  не  обязательно  и  не  всегда  совпадающие  с  соседскими 
государствами  государственные  интересы,  для  обеспечения  которых  этим  государствам  и  потребовались  эти  самые 
канонерки.  Классический  пример тому -нерешенность  раздела  Каспия.  За всем этим стоит одна  проблема – освоение 
шельфа с его значительными запасами нефти. Правда, один старый каспийский игрок – Иран пока существовал Союз ССР, 
Тегеран сидел себе тихонько и никогда особо не вспоминал о своих желаниях завладеть 1/5 Каспийского моря. Тем более, 
что и возможностей у него для этого никогда не было - Иран был лишен в договорном порядке иметь ВМС на Каспии и все 
его военно-морские возможности здесь были и остаются весьма условными.

Вот и появились у политиков новые амбиции и желание как следует "застолбить" побольше за собой этих самых 
месторождений и акватории моря-озера.  И вспомнили о том,  что на море  силу  державы демонстрирует  прежде всего 
военный флот. Не зря же в свое время российский самодержец Петр Романов (он же Петр I) говаривал, что государство, 
которое едино войско сухопутно имеет, одну руку имеет, а которое и флот-две руки. Стало быть, на сегодня обе руки на 
Каспии имеет как раз Россия. Именно ей в наследство от бывшего Союза на Каспии досталась Каспийская флотилия. 
Правда,  без  прежней  инфраструктуры,  а  также  части  кораблей  и  судов,  отошедших  к  Азербайджану.  Зато  остальные 
"однорукие" прикаспийские державы вынуждены пока довольствоваться тем, что есть. А есть у них пока что маловато. Если 
не считать Азербайджана, которому россияне при разделе бывшей Каспийской флотилии кое-что оставили.

Итак, все по-порядку.
После раздела в 1994 году бывшей Каспийской флотилии бывшего СССР к России с перебазированием из Баку в 

Астрахань отошло около сотни кораблей и судов. После усиления их кораблями и катерами, прибывшими с Черного моря и 
Дуная,  Москва  имеет  здесь  дивизион  ракетных  кораблей,  дивизион  торпедных  катеров,  бригаду  десантных  кораблей, 
включая не самые новые, но весьма эффектные корабли на воздушной подушке типа "Джейран", бригаду минно-тральных 
кораблей,  дивизион гидрографических  судов  и  т.п.  плюс  береговые ракетно-артиллерийские  части,  авиация  и  бригада 
морской пехоты.

Нет ничего удивительного в том, что именно президент Путин попытался первым показать военно-морской кулак 
на Каспии. Причем решил сразу же после провала саммита прикаспийских стран в Ашхабаде в апреле 2002 года. В ответ на 
это россияне в августе продемонстрировали всю свою мощь, выведя в море до сотни кораблей и судов, демонстрируя 
всему миру, кто на Каспии всех сильнее.

Вторым по численности кораблей и судов на Каспии является Азербайджан - у него формально имеется один 
сторожевик  проекта  159("Бакинец"),  один  торпедный,  один  ракетный  катера,  шесть  тральщиков,  столько  же  средних 
десантных кораблей и с десяток пограничных катеров, техническое состояние большинства из которых пока под большим 
вопросом. Это без учета пополнения азербайджанских ВМС за счет военной помощи от Турции и США (патрульные катера).

А в августе 2003 года на Каспии впервые состоялись азербайджано-американские военные учения. И еще пока 
вопрос, как именно повлияет появление миролюбивых янки в этом неспокойном регионе.

Иран имеет на Каспии один весьма почтенного возраста тральщик, два десятка патрульных катеров и небольшое 
авиационное подразделение. Ударного оружия иранские корабли и суда на Каспии не имеют и особой угрозы ни для кого 
представлять не могут при всей воинственности заявлений Тегерана насчет того, что там "не допустят ущемления своих 
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законных прав на 20% дна Каспия" и т.п. Завывания тегеранских мулл никого не пугают ибо в военно-морском плане Иран 
на Каспии ничего особенного не представляет.

Туркменистан  остается  наиболее  "одноруким"  из  всех  на  Kаспии  –  Туркменбаши  как-то  запамятовал  о 
необходимости наличия флота. Формально ВМС у Туркменистана нет, а наличные патрульные катера главным образом 
украинской постройки (всего предполагается до 10-12 единиц) принадлежат пограничному ведомству.

Наконец,  Казахстан.  Противоречивая  военно-морская  политика  Н.Назарбаева  привела  к  тому,  что  эта 
постсоветская  республика  единственная  в  своем  роде,  кто  за  10  с  небольшим  лет  собственной  государственной 
независимости дважды (!) официально провозглашала создание на Каспии военно-морских сил. Сначала это имело место в 
1996 году-тогда казахи надеялись, что Москва по аналогии с Азербайджаном поделится с Астаной кораблями и судами 
бывшей Каспийской флотилии. Казахи претендовали на 14-15 кораблей. Но – не вышло. Дружба дружбой, а табачок (в 
данном случае корабли) - врозь.

Тогда Астана, уже заявившая об образовании ВМС, обратилась за помощью к иностранцам. Подарочные корабли, 
переданные казахам с барского плеча западными странами, особой ценности не представляли и не представляют. Немцы 
дали четыре рейдовых тральщика постройки конца 50-х годов, турки – два катера, да американцы два, из которых один 
современный.  Плюс  кое-что  купили  в  Эмиратах  (увы,  при  первом выходе  в  море,  еще  по  пути  в  Казахстан,  все  они 
приказали долго жить и покоятся ныне на дне Каспия). Правда, Астана, в отличие от других, не считая России, попыталась 
было строить корабли и катера самостоятельно – пока ей это удавалось с огромным трудом. И строят в Уральске только 
небольшие катера, по упрощенному проекту того же советского еще "Грифа". На сегодня их построили уже 3, еще один 
проходит испытания.

Так что самостоятельно создать флот не получилось. Кстати, еще раз о метаморфозах с созданием казахстанских 
ВМС. Зато после очередных заявлений из Тегерана насчет в адрес Казахстана в мае уже 2003 года с угрозой применения 
силы, Степная республика указом президента Н.Назарбаева во второй раз обрела ВМС. Пока в их составе имеется один 
тральщик "Найзагай" ("Молния") и… военно-морское училище. На сколько лет затянется образование полноценных ВМС в 
этой стране – сказать сложно. Да и против кого воевать казахам на море?

С Россией север Каспия поделили, с Азербайджаном вроде бы все решили тоже, сейчас на очереди переговорный 
процесс с Туркменией, Иран напрашивается на транзит нефти и покупает казахстаскую пшеницу и ВМС на Каспии почти не 
имеет… Наконец, существует и трехстороннее соглашение между Россией, Казахстаном и Азербайджаном о точке стыка 
линий  разграничения  дна  Каспия.  Не  сегодня  -  завтра  все,  кроме  разве  упрямых  персов  начнут  делить  Каспий  по 
серединной линии.

Правда,  и  Россия,  высказываясь  против  создания  казахстанских  ВМС,  сама  отказывалась  разоружаться  – 
известны  заявления  замминистра  иностранных  дел  В.Калюжного  на  эту  тему.  В  общем,  политика  канонерок  живет  и 
побеждает – россияне оставляют за собой право вооружаться. Не зря же в состав Каспийской флотилии в этом году вошел 
новый фрегат "Татарстан"…

Главным  обстоятельством,  вызывающим  тревогу  россиян,  является  все  большее  проникновение  на  Каспий 
иностранных компаний. Так, только англичане и американцы напрямую или опосредованно владеют здесь 27% нефтяных и 
до  40% газовых запасов.  Речь идет о  геополитической игре мирового  масштаба,  выходящей за рамки простой  схемы 
владения углеводородными запасами каспийского шельфа.

Так  что,  эра  милосердия  пока  в  регионе  пока  не  наступила.  А  значит  –  никто  на  Каспии  разоружаться  не 
собирается. 

Азиатские сюрпризы.
10.11.2003. ProUA

Конфликт  в  Керченском  проливе,  подтолкнул  Украину  к  поиску  жизненного  экономического 
пространства в......Cредней Азии.

О политических аспектах среднеазиатского вояжа министра иностранных дел Украины Константина Грищенко по 
странам говорится достаточно много.

Мы же обратим внимание лишь на одно обстоятельство: он происходил в тот момент, когда украино-российский 
конфликт  вокруг  острова Тузла по-прежнему остается неурегулированным.  Забегая вперед,  отметим,  что по окончании 
своей  серии  визитов  в  Узбекистан,  Казахстан  и  Туркмению,  министр  резко  высказался  против  ратификации  Украиной 
четырехстороннего  соглашения  о  создании  единого  экономического  пространства  до  улаживания  проблемы  с  "этим 
гидротехническим сооружением".

Поскольку  заявление  К.Грищенко  пока  не  встретило  резкой  негативной  реакции  свыше  (как  в  случае  с 
С.Ермиловым, "поспешившим" определить судьбу трубопровода Одесса-Броды), можно сделать вывод, что оно отражает 
официальную точку зрения украинского руководства.  Но в любом случае, визит главы МИДа можно рассматривать как 
послание Москве: Киев может проводить собственную экономическую политику на просторах СНГ, не согласовывая ее с 
Москвой.

Интересным в этом отношении выглядит казахстанская часть дипломатического турне главы украинского МИДа (к 
слову  сказать,  2004  год  объявлен годом России  в  Казахстане),  во время которого  с  его  стороны прозвучали слова  о 
подорванном доверии между Украиной и Россией. Словно бы в ответ министр иностранных дел Казахстана Касымжомарт 
Токаев выдал очередное заявление о заинтересованности его страны в реализации проекта нефтепровода Одесса-Броды. 
Причем его напоминание о том, что этот проект "находится в планах Евросоюза", выглядело как косвенная, но, тем не 
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менее,  недвусмысленная  поддержка  его  европейского  направления,  что  никак  не  может  ласкать  слух  российскому 
нефтяному и политическому истэблишменту.

И хотя словам К.Токаева о возможности поставки и транспортировки через этот нефтепровод до 30 млн. тонн 
казахстанской нефти являлись скорее оценкой его возможностей,  нежели конкретным обещанием,  но в данном случае 
логично утверждать, что украинская сторона захочет воплотить хотя бы треть из этой оценки в конкретные тонны "черного 
золота".

В Узбекистане же Украина посредством своего министра иностранных дел показала, что в вопросе создания зоны 
свободной торговли на территории СНГ, который тянется уже почти десяток лет, она может действовать по принципу "не 
идти  напрямик,  если  ближе околицей".  То есть,  если не получилось создать общую для Содружества зону свободной 
торговли,  Украине  ничто  не  мешает  попробовать  заключить  соответствующие  соглашения  с  отдельно  взятыми 
государствами.  В  Ташкенте  К.Грищенко  и  его  узбекский  коллега  Садык  Сафаев  объявили  о  готовности  Украины  и 
Узбекистана изъять все ограничения из режима двусторонней торговли. Которых, к слову сказать, и так не очень много – не 
более 2% от общего товарооборота.

Объем его, по данным Госкомстата, с января по сентябрь 2003 года составил $139,21 млн. Конечно, даже эти 
данные свидетельствуют,  что до показателя 2001 года в $372 млн нам еще далеко,  но,  по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года это прирост почти на четверть. Узбекистан заинтересован в украинских поставках боеприпасов и 
стрелкового  оружия,  военного  имущества,  малой  артиллерии,  сельскохозяйственной  техники  продукции  трудной 
промышленности. Украину привлекают узбекский хлопок и твердых сорта пшеницы, а кроме того – возможность освоения 
нефтегазовых месторождений этой страны в порядке концессии в обеспечение платежеспособности Ташкента за военные 
поставки.

В общем, в контексте тузлинского конфликта, а также с учетом проамериканской внешней политики Узбекистана, 
торгово-экономическое  сближение  Киева  и  Ташкента  сюрприз  для  России  малоприятный.  По  сообщению  С.Сафаева, 
вопрос  о  создании  украино-узбекской  зоны  свободной  торговли  будет  вынесен  в  начале  2004  года  на  заседание 
двусторонней межправительственной комиссии по торгово-экономическому сотрудничеству.

С Туркменией все понятно: газ, газ и еще раз газ. Впрочем, не только. Наверное, наибольшей сенсацией визита 
К.Грищенко  в  это  государство  следует  считать  предложение  туркменам  сотрудничества  в  создании  и  использовании 
космических  аппаратов.  Действительно,  Туркмения  сейчас  весьма  заинтересована  в  создании  собственной  системы 
космической связи и радиовещания.

Что же касается традиционного сотрудничества в области углеводородов и их поставок, то в настоящее время на 
уровне  двусторонней  комиссии  по  торгово-экономическому  сотрудничеству  поднимается  вопрос  об  участии  Украины в 
разработке  нефтегазовых  месторождений  туркменского  шельфа  Каспия.  Для  Украины,  по  словам  К.Грищенко, 
сотрудничество  с  Туркменией  имеет  стратегическое  значение  в  деле  обеспечения  энергетической  безопасности  и 
диверсификации источников энергопоставок.

Украина является самым крупным партнером Туркменистана, а товарооборот между двумя странами составляет в 
среднем  около  $2  млрд.  ежегодно.  Кроме  того,  Украина  принимает  участие  в  реализации  различных  экономических 
проектов Туркмении в обмен на поставляемый в нашу страну газ. Одним из таких проектов в самое ближайшее время 
станет  участие  украинских  специалистов  в  строительстве  Трансафганской  газовой  магистрали.  По  словам  главы 
украинского  МИДа,  наша  страна  располагает  необходимым  опытом  работы  в  сфере  строительства  мостов, 
автомагистралей и железных дорог, туннелей, обустройстве компрессорных станций, поставках труб большого диаметра и 
другого необходимого оборудования для будущего газопровода.

В  заключение  отметим  вот  что:  если  до  тузлинского  конфликта  визиты  К.Грищенко  в  Среднюю  Азию 
воспринимались бы как еще одно плановое турне главы украинского МИДа, то теперь их есть смысл рассматривать в 
контексте биполяризации пост-советского пространства в пределах СНГ. Насколько глубоко пойдет этот процесс – это уже 
другой вопрос, но Украина дает понять, что в дальнейшем намерена играть в экономической жизни Содружества по своим 
правилам. 

КАЗАХСТАН
НАТО поможет Казахстану создать каспийский флот

31.10.2003. Независимое военное обозрение
Василий Злобин

Россия  самоустранилась  от  этого  процесса,  хотя  может  получить  выгоду  от  поставок  Астане  
военно-морских вооружений

Казахстан  вплотную  подошел  к  созданию  военно-морского  флота.  В  минувшую  среду  в  Турции  закончились 
переговоры делегации Министерства обороны Казахстана с представителями НАТО, где, по данным "НВО", обсуждался 
этот вопрос. В настоящее время у Казахстана на Каспии лишь с десяток торпедных катеров и один сторожевой корабль. А 
речь может идти о строительстве в ближайшие годы пары-тройки единиц более серьезной техники.

Флот  необходим  для  усиленной  охраны  нефтеносных  месторождений  каспийского  шельфа,  который  он 
намеревается активно разрабатывать в ближайшие годы. Добыча эта, по оценкам специалистов, может составить до 150 
млн.  тонн в год. А все подводные энергетические "закрома" оцениваются в десятки триллионов долларов. Кроме того, 
военные корабли необходимы для конвоя танкеров с добытыми углеводородами к портам Ирана и Азербайджана. Покупать 
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же казахстанскую нефть собираются США и ряд стран НАТО, которые уже вложили большие инвестиции в казахстанское 
дно Каспийского моря. Теперь они пообещали выделить финансы и на создание первых кораблей национального флота.

Таким образом, в каспийской зоне налицо признаки "гонки вооружений". Определенным боевым военно-морским 
потенциалом на  Каспии,  как  известно,  обладают  Азербайджан  и  Иран,  а  Россия  летом прошлого  года  провела  здесь 
крупномасштабные  учения.  И  процесс  этот  Москва  ведет  по  нарастающей.  Как  известно,  для  российской  Каспийской 
флотилии строится второй ракетный сторожевой корабль. Туркменистан также по возможности укрепляет свои военно-
морские силы.

Напомним, что о конкретном намерении сформировать национальные ВМС заявил министр обороны этой страны 
генерал армии Мухтар Алтынбаев еще в начале текущего года. Сразу же после этого на постсоветском пространстве идея 
Астаны была подвергнута  жесткой  критике.  Дескать,  баланс  военно-морских  сил  на  Каспии  установлен  и  незачем его 
нарушать. В России же вспомнили, как в начале 1990-х Казахстан уже пытался противопоставить свои военно-морские силы 
российским боевым кораблям, которые несли охрану принадлежащих Казахстану же нефтеносных районов на море-озере. 
Причем тогда эта попытка окончилась курьезом - катера, закупленные в Арабских Эмиратах, затонули во время первого 
выхода в море. Ничего не вышло и с сооружением военных портов.

Сегодня  перспективы  создания  флота  оцениваются  Астаной  более  оптимистично.  Дело  в  том,  что 
Североатлантический альянс в марте нынешнего года включил страну в зону ответственности Южноевропейского флота 
НАТО. Это позволит Казахстану получать ту заметную материальную помощь, которая и пойдет на формирование военно-
морских  сил.  Но  не  только.  Союзничество  с  НАТО  дает  также  Казахстану  право  готовить  кадры  для  формирования 
флотских экипажей. И обучаться они будут на военных базах Южноевропейского флота альянса в Турции, Греции, Италии и 
Испании.

Шаги по созданию флота в Астане считают вполне обдуманными и верными. В окружении президента Нурсултана 
Назарбаева полагают, что пока пять прикаспийских стран (Азербайджан, Иран, Туркмения, Россия, да и сам Казахстан) 
тщетно  пытаются  договориться  относительно  правового  статуса  водоема,  Каспий  медленно,  но  верно  год  от  года 
превращается во все более взрывоопасную зону. И пик напряженности, по оценкам экспертов, может наступить довольно 
скоро - некоторые страны уже приступают к крупным разработкам нефтяных месторождений, в том числе и сам Казахстан.

Россия  пока  сдержанно  относится  к  военно-морскому  усилению  Казахстана  на  Каспии.  Ясно  одно:  помогать 
Москва  не  собирается.  Хотя  это  выглядит  не  очень  логично:  российские  интересы  на  нефтяном  поле  казахстанского 
шельфа  представлены  довольно  ощутимо.  В  частности,  самые  крупные  свои  месторождения  Казахстан  будет 
разрабатывать именно с Россией. А по оценкам экспертов, Москва могла бы получить существенную выгоду, поставляя 
Астане военно-морские вооружения.

"Юкос" и судьба нефтепровода в Китай Почему это интересно для 
Казахстана?

04.11.2003. Немецкая волна
Дарья Брянцева, Андрей Соловьев, Анатолий Даценко

Как  пишет  в  своем  материале  Отто  Манн  –  корреспондент  немецкой  газеты  "Берлинер  Цайтунг",  в  Китае 
внимательно следят за развитием ситуации вокруг "Юкоса". Дело в том, что глава компании Михаил Ходорковский вплоть 
до последних событий активно лоббировал проект строительства нефтепровода из России в Китай. По словам журналиста 
"Берлинер Цайтунг", это долгожданное и самое крупное начинание в рамках двустороннего сотрудничества между обоими 
государствами, и отказ от него понесет за собой политические последствия. Какое все это имеет отношение к Центральной 
Азии, а точнее – к Казахстану? Слово нашему корреспонденту в Алма-Ате Андрею Соловьеву:

"У масштабных событий в российской политической жизни, в центре которых оказалась компания "Юкос", будут 
последствия и для Казахстана. Конечно, эти последствия окажутся косвенными, но при этом, возможно, весьма важными.

Одно из вероятных последствий - это активизация идеи строительства нефтепровода из Западного Казахстана на 
Китай. Она впервые возникла в 1997 году, когда ее совместно озвучили президент Казахстана Нурсултан Назарбаев и Ли 
Пэн,  во  время  визита  последнего  в  Алма-Ату.  Обосновывалась  идея  тем,  что  Китай  потребляет  все  больше 
энергоносителей,  а  собственные запасы страны тем временем убывают.  Казалось  логичным,  что  соседний  Казахстан, 
пользующийся репутацией страны с большими запасами нефти, мог  бы восполнить заметную часть дефицита Китая в 
черном золоте.

Тогда эта идея стала неожиданностью как для западных политиков и нефтедобывающих компаний, работающих в 
Казахстане, так и для Москвы. Хотя россияне, видимо, быстро разобравшись в сложности реализации проекта, успокоились. 
Западники же нервничали довольно долго. Политологи из США пугали республику усилением влияния Китая в регионе. 
Надо  сказать,  что  такие  оценки  делались  некоторыми политологами и  даже целыми партиями и  в  самом Казахстане. 
Используя определенную "китаефобию" в обществе, которая тогда была довольно сильна, оппозиция критиковала власти 
за идею нефтепровода в Китай.

Проект так и остался на бумаге, но не из-за протестов американских политологов или казахстанской оппозиции. 
Выяснилось, что на пути его реализации лежит целый ряд проблем, которые неизвестно, как решать. Во-первых, чтобы 
трубопровод оказался экономически оправданным, необходимо было прокачивать по нему минимум 20 млн. тонн нефти в 
год. Столько "свободной" нефти в стране не было. (В Казахстане добывалось и больше, но вся эта нефть была "привязана" 
к контрактам на поставку на Запад.) Резкого же, кратного по отношению к существовавшему, роста объемов добычи, не 
ожидалось. Во-вторых, немало проблем оказалось и перед самим проектом, в частности – очень большая протяженность 
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трубопровода. Только от Западного Казахстана, где расположены основные районы нефтедобычи, до границы с Китаем, 
расстояние превышает две тысячи километров. А внутри Китая оно еще больше. Главные энерго-дефицитные регионы 
страны находятся на юге и востоке, то есть - в прямо противоположной стороне от Казахстана. Нефтепровод фактически 
имел  бы  маршрут  Западный  Казахстан  –  Восточный  Китай.  А  это  по  меньшей  мере  пять  тысяч  километров.  Многие 
эксперты в Казахстане и в России считали, что нефтепровод такой протяженности не реален. "В мире существует лишь 
один похожий пример. Это нефте- и газопроводы, идущие из Сибири в Западную Европу, но их строил Советский Союз в 
свои лучшие годы", - так комментировал ситуацию один известный российский эксперт в 1998 году.

Проект  действительно  оказался  замороженным.  Техническое  обоснование  нефтепровода  было  подготовлено 
быстро, но без главной составляющей – экономической. Кроме того, возня вокруг нефтепровода Баку – Джейхан отодвинула 
на задний план китайский маршрут. В внимание аналитиков и политиков в последние годы было приковано к турецкому 
транзиту. Фактически китайский маршрут оказался забытым.

Наверное, так бы оно и продолжалось, если бы не события вокруг "Юкоса". Компания не была среди лидеров 
российского нефтяного бизнеса, представленного в Казахстане. Но события вокруг ареста Ходорковского в России могут 
иметь серьезные последствия и для Казахстана.

Как  известно,  в  России  одним  из  крупнейших  проектов  в  нефтяной  сфере  последнего  времени  была  идея 
строительства экспортного нефтепровода на Дальнем Востоке. По одному варианту, он должен был идти на порт Находка с 
тем, чтобы танкерами возить российскую нефть в США, Японию, Корею. (Особенно заинтересована в таком проекте была 
Япония.)  По  второму  варианту,  нефтепровод  должен  был  идти  на  китайский  город  Дацин  и  быть  плотно  привязан  к 
китайскому  рынку.  Главным  лоббистом  второго  варианта  выступал  "Юкос".  Теперь  компании,  видимо,  не  до  того.  На 
официальном уровне решение о маршруте нефтепровода не принято, все это должно очень беспокоить китайскую сторону, 
заинтересованную  в  стабильных  поставках  нефти.  Вот  здесь  и  есть  почва  для  возрождения  интереса  к  проекту 
трубопровода Западный Казахстан – Китай. Хотя до сих пор никаких официальных заявлений на этот счет нет, но, судя по 
всему, какие-то консультации, хотя бы на уровне экспертов, уже идут. В целом, ситуация для того, чтобы проект вышел из 
состояния многолетней  летаргии  и  начал реализоваться,  складывается вполне  удачная.  Судя  по  развитию дел вокруг 
компании "Юкос", скорого возвращения к былому влиянию этого главного лоббиста нефтепровода Дальний Восток – Дацин 
не предвидится. В то же время - актуальность проблемы энергообеспечения для Китая не ослабевает. Конечно, это не 
значит, что нефтепровод скоро начнут строить. Главный вопрос - пока нет тех избыточных объемов нефти, которые не 
вмещались бы в традиционные экспортные маршруты. Объемы добычи нефти в Казахстане растут, но в основном - за счет 
тех месторождений, что принадлежат американским и британским компаниям. Захотят ли они поставлять свою нефть на 
китайский рынок вместо традиционного западноевропейского?

Но есть возможность решить и эту проблему. Для этого нужно совместить поставки казахстанской и российской 
нефти через будущий нефтепровод. Нефть из российской Западной Сибири будет идти в Казахстан по уже существующему 
со времен СССР трубопроводу, здесь объединяться с теми объемами казахстанской нефти, что могут быть выделены для 
китайского рынка, и уже в этой "союзнической" смеси поступать в КНР. Получается, что экономически и технологически 
проект  потенциально  вполне  осуществим.  А  если  китайцы  предложат  приемлемые  для  Казахстана  условия 
финансирования его строительства, то в принципе все основные вопросы можно считать решенными.

Очевидно, что (по какой бы схеме не строился нефтепровод) строительство трубопровода приведет к усилению 
позиций Китая в  Средней  Азии.  А это  всегда многих  настораживало.  Тем не  менее,  серьезность  намерений Пекина в 
осуществлении проекта очевидна. Он вынужден увеличивать объемы импортируемой нефти, и делать это будет, если не за 
счет российских поставок через Дальний Восток, то с помощью казахстанского направления.

Хотя справедливости ради надо заметить, что есть и иное мнение. Некоторые эксперты в Казахстане считают, что 
китайское внимание к идее реанимации проекта нефтепровода Западный Казахстан – Китай может в итоге оказаться ни чем 
иным, как попыткой подтолкнуть Москву к решению вопроса по дальневосточному проекту в пользу Дацина и ускорению 
осуществления этого проекта, несмотря на то, что главный его лоббист в лице компании "Юкос", вероятно, выйдет из этой 
игры на ближайшее время".

А как российская сторона видит будущее нефтепровода Сибирь – Китай? Есть ли на данный момент шанс у этого 
проекта? Наш корреспондент в Москве - Анатолий Даценко – связался с российскими экспертами, и вот, что ему удалось 
выяснить:

"В комитете Госдумы России по экономической политике и предпринимательству считают, что в связи с арестом 
главы  ЮКОСа  Михаила  Ходорковского  и  блокированием  значительной  части  акций  компании  планы  ЮКОСа  по 
строительству трубопровода в Китай будут надолго, если не навсегда заморожены. Эксперты комитета напоминают, что до 
скандала  вокруг  ЮКОСа  рассматривались  два  варианта  строительства  нефтепровода  из  сибирского  Ангарска.  План 
ЮКОСа,  согласно  которому труба протянется в  китайский  город Дацин,  о  чем между ЮКОСом и китайцами уже  было 
достигнуто  соглашение,  и  план  российской  государственной  компании  "Роснефть"  при  поддержке  трубопроводной 
монополии "Транснефть", предполагающий строительство трубы до российского порта Находка, откуда российскую нефть 
можно будет поставлять как в Китай, так и в Японию. Причем глава "Роснефти" Сергей Богданчиков считает этот маршрут 
более надежным, поскольку, по его словам, реализация варианта ЮКОСа сделает Москву заложником Пекина, а в случае с 
Находкой будет выбор.

Пока, напоминают в комитете Госдумы, желающих перехватить инициативу у ЮКОСа в китайском направлении не 
нашлось. И не найдется до тех пор, пока скандал вокруг ЮКОСа не будет урегулирован и не возникнет определенность с  
дальнейшими планами компании. Тем временем, директор аналитического отдела российской инвестиционной компании 
АТОН Стивен Дашевский прогнозирует, что Ходорковский уже никогда не вернется за стол переговоров с иностранными 
партнерами по поводу строительства трубопровода в Китай и не будет его строить". 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

121



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Как Казахстан помог Украине выстоять против российского прессинга по 
трубопроекту "Одесса - Броды"

Panorama (Казахстан) 2003 №43 ноябрь
Елена Бутырина

Михаил  Гончар,  глава  аппарата  спецуполномоченного  Украины  по  вопросам  ЕАНТК:  "Интерес  
Казахстана к проекту "Одесса - Броды" помог Украине выстоять против российского прессинга относительно  
реверса этого нефтепровода"..

В вопросе  лоббирования  реверсного  использования  украинской  нефтетранспортной  системы Одесса  -  Броды 
Россия,  кажется,  понемногу  начала  сдаваться.  На  днях  глава  российской  компании  "Транснефть"  Семен  Вайншток  не 
исключил, что проект "Броды - Одесса" может не осуществиться и что его судьба находится только в руках Украины. "Если 
украинская сторона решит, что есть необходимость в том, чтобы проект "Броды - Одесса" был осуществлен, то он будет 
иметь  все  перспективы для  завершения",-  сказал  он  на  пресс-конференции во  вторник.  Скорее  всего,  говоря  об  этом 
проекте, г-н Вайншток имел в виду именно реверсное использование Россией нефтепровода, а никак не прямое. Вместе с 
тем он прозрачно намекнул, что Россия в ближайшее время сумеет перетянуть на себя некоторые транспортные нефтяные 
потоки в западном направлении, обеспечив таким образом конкуренцию простаивающей в настоящее время украинской 
трубе.  В частности,  г-н  Вайншток напомнил,  что к весне следующего года "Транснефть" намерена повысить мощность 
Балтийской трубопроводной системы до 42 млн тонн. С будущего года планируется увеличить и поставки нефти через 
Польшу на 5 млн тонн, о чем уже имеются договоренности с белорусской и польской сторонами. Однако Украину, которая 
рассчитывает именно на транзит каспийской нефти, думается, это сегодня мало заботит.

В своем комментарии Панораме руководитель аппарата специального уполномоченного Украины по вопросам 
Евроазиатского  нефтетранспортного  коридора  (ЕАНТК),  частью  которого  является  система  Одесса  -  Броды,  Михаил 
ГОНЧАР сказал, что, похоже, Украина смогла выстоять против агрессивного прессинга со стороны российских компаний 
относительно требования реверса нефтепровода Одесса -  Броды.  Свидетельством тому он назвал приведенное выше 
заявление  руководителя  "Транснефти"  о  том,  что  настойчивое  лоббирование  россиянами  реверса,  скорее  всего,  не 
осуществится. "Не последнюю роль в поддержке стратегического объекта Украины сыграла позиция Казахстана, который 
устами своих официальных представителей не раз заявлял о намерении участвовать в проекте строительства и заполнения 
нефтепровода  Одесса  -  Броды",-  отметил  г-н  Гончар.  В  частности,  по  его  словам,  данные  заявления  Казахстана 
подтверждены соответствующими украинско-казахстанскими соглашениями, а также коммерческими договоренностями.

Как  сообщили  Панораме  в  пресс-службе  госкомпании  "Укртранснафта"  со  ссылкой  на  спецуполномоченного 
Украины по вопросам ЕАНТК Александра Тодийчука, в настоящее время украинская сторона уже имеет два подписанных 
контракта  на  транспортировку  12,5  млн  тонн  каспийской  нефти  по  нефтепроводу  Одесса  -  Броды.  Первый  контракт 
заключен на поставку 9 млн тонн нефти, второй - на 3,5 млн тонн. Представитель пресс-службы не стал афишировать 
названия компаний - будущих поставщиков, сославшись на коммерческую тайну. Он также не уточнил принадлежность этих 
компаний к Казахстану или Азербайджану, который, как известно, ранее также заявлял о своем интересе к данному проекту. 
При этом собеседник подчеркнул, что речь идет именно о коммерческих соглашениях, а не предварительных протоколах. 
Можно  предположить,  что  в  Казахстане  такими  поставщиками  являются  нацкомпания  "КазМунайГаз"  и  американская 
ChevronTexaco,  эксплуатирующая  крупное  Тенгизское  месторождение  в  Атырауской  области,  которые  давно  ведут 
соответствующие переговоры с "Укртранснафтой".

Предпочтение  казахстанской  нефти  Украина  отдает  не  только  из-за  ее  сравнительно  неплохого  качества  по 
сравнению с российской Urals. Все тот же г-н Гончар назвал недавно предъявленные условия контракта со стороны ТНК-ВР 
по заполнению нефтепровода Одесса - Броды технологической нефтью "кабальными" для Украины.

Вообще, в последнее время Украина и Казахстан заметно продвинулись в вопросах транспортировки каспийской 
нефти по системе Одесса - Броды. В июле этого года, по истечении полутора лет после презентации данного проекта в 
Алматы, нацкомпания "КазМунайГаз" заявила о готовности принять участие в достройке нефтепровода Одесса - Броды до 
польского  города  Плоцк.  Тогда  стороны договорились  обеспечить  строительство  параллельного  участка  нефтепровода 
Одесса  -  Броды к  нефтетерминалу "Южный"  протяженностью 52  км и  построить  на  нем второй  причал  для  поставок 
казахстанской нефти в объеме до 8 млн тонн в год в  направлении Черного моря. Строительство параллельной трубы 
позволит  не  задействовать  существующий  участок  в  реверсном  режиме.  По  заверению  "Укртранснафты",  некоторые 
европейские и украинские потребители уже ждут поставок легкой каспийской нефти. К примеру, еще весной этого года 
"Нафтохимик  Прикарпаття"  направил  в  адрес  "Укртранснафты"  письмо  за  подписью  технического  директора  с 
ориентировочным графиком поставки каспийской нефти на завод по нефтепроводу Одесса - Броды в объеме 1-1,5 млн тонн 
в 2004 году, 2-2,5 млн тонн - в 2005-м и по 2,5 млн тонн - в 2006-2010 годах.

С  началом  поставок  каспийской  нефти  через  Броды  в  сторону  Европы,  по  некоторым  данным,  произойдет 
снижение примерно на 350-400 тыс. тонн объемов нефтеперевалки через Одесский морпорт, поскольку грузопотоки будут 
переключены на нефтетерминал "Южный".

Что же касается реверса, вопрос этот пока еще не исчерпан - и в Украине, и в России все еще имеются сторонники 
этого  проекта,  которые  намерены  дождаться  результатов  технико-экономического  обоснования  работы  нефтепровода 
Одесса - Броды, которое с октября готовит американская компания Energy Solution.
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Казахстан лишился в Москве посла. У него обнаружились политические 
амбиции

06.11.2003. Время новостей
Аркадий Дубнов

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев удовлетворил просьбу об отставке посла Казахстана в России и по 
совместительству в Финляндии и Армении Алтынбека Сарсенбаева. Эта новость по ряду причин не выглядит заурядной. 
Во-первых, отставка посла не связана с обычной ротацией главы дипмиссии (г-н Сарсенбаев занял пост в январе прошлого 
года), так как власти даже не успели подобрать другую кандидатуру. Министр иностранных дел Казахстана Касымжомарт 
Токаев заявил, что "идет обсуждение кандидатуры нового посла в Москве" (по данным газеты "Время новостей", им скорее 
всего станет аким Западно-Казахстанской области Кушербаев). Что же касается утверждений г-на Токаева, что отставка 41-
летнего Сарсенбаева "не имеет никакой политической подоплеки", то это вызывает определенные сомнения.

Алтынбек  Сарсенбаев  -  личность  в  Казахстане  известная.  Предваряя  интервью  с  ним,  сделанное  накануне 
отставки,  алма-атинская  газета  "Время"  пишет:  "На  шахматной  доске  казахстанской  политики  фигур  такого  масштаба 
немного, пальцев одной руки хватит, чтобы пересчитать". Бывший министр печати, затем секретарь совета национальной 
безопасности, г-н Сарсенбаев был "отослан" с этого поста в Москву, поскольку играл активную роль в создании в конце 2001 
года движения "Демократический выбор Казахстана".

Одной из целей этого движения было помешать приходу к власти зятя президента Назарбаева (мужа его дочери 
Дариги) Рахата Алиева, одного из руководителей нацбезопасности Казахстана. Эта задача отчасти была решена: Рахата 
Алиева отправили в дипломатическую "ссылку" в Вену, где он возглавил миссию Казахстана при ОБСЕ.

Но лидеры радикального крыла "Демвыбора Казахстана" перешли в оппозицию (бывшие высокопоставленные 
чиновники Мухтар Аблязов и Галымжан Жакиянов) и были приговорены к шести и семи годам заключения. Лояльная же 
президенту часть "Демвыбора" объявила о создании партии "Акжол". Как шутят в Казахстане, партия стала "оппозицией Ее 
Величества",  а  не  "оппозицией  Ее  Величеству".  И  теперь,  вернувшись  домой,  г-н  Сарсенбаев  9  ноября  будет  избран 
председателем этой "оппозиции".

Осведомленные казахстанские аналитики считают  возвращение  бывшего посла и министра (а  также близкого 
родственника президента) в политику знаковым событием. Сарсенбаев слывет весьма тонко чувствующим конъюнктуру 
чиновником, и он явно понимает, что в Казахстане в ближайшее время ожидается очередная схватка за власть, в которой 
он надеется принять участие.

Торжественная порка
05.11.2003. Gazeta.kz

Сергей Волков
То, что увидела вся страна в последний день октября, не могло не удивить. В течение часа глава государства 

методично сек словом чуть ли не половину членов нынешнего правительства.
Все случилось на очередном Форуме предпринимателей, состоявшемся на прошлой неделе в Астане. Начало 

мероприятия не предвещало ничего такого, что могло бы взорвать атмосферу этого, уже ставшего рутинным за последние 
годы мероприятия.

Как  всегда  первым  слово  взял  премьер-министр  республики,  говоривший  о  классических  тезисах,  реформе 
стандартизации и партнерских отношениях между государством и малым бизнесом. Затем выступил руководитель Форума, 
который  не  стал  идеализировать  образ  современного  бизнесмена,  но  при  этом  подчеркнул,  что  ведомственное 
нормотворчество питает коррупцию. Не отстали от них и другие выступающие.

И вот на трибуну поднялся президент страны. Начал он, как обычно с легкой теории, обосновывающей тот факт, 
что отечественный бизнес за годы реформ сделал большой рывок. В этот момент некоторые министры, приглашенные на 
Форум, стали явно дремать, вяло раздумывая: зачем же их созвали на это действо.

Но тут глава государства перешел от теории к практике. И началось самое интересное…
Во-первых, оказалось, что при подготовке к выступлению президент дал своим помощникам задание подобрать 

ему  конкретные  факты  из  деятельности  (или  бездеятельности)  государственных  органов,  мешающие  развитию 
предпринимательства. Это стало полной неожиданностью для руководителей республиканских ведомств. И они, один за 
одним, с перекошенными от удивления и ужаса лицами, стали привставать со своих мест, пытаясь что-то промямлить в 
ответ на грозные и конкретные вопросы Нурсултана Назарбаева.

Досталось  многим.  А  особенно  господам  Джаксыбекову,  Джандосову,  Марченко,  Сайденову,  Келимбетову, 
Жумабекову,  Сапарбаеву,  а  также  госпоже Карагусовой.  Досталось  и  руководителю всех  этих  достойных чиновников  - 
премьер-министру Даниалу Ахметову. Правда, больше ему от президента досталось поручений.

Благодаря телевидению, показавшему это выступление главы государства без купюр, простые граждане страны и 
ее гости смогли, наконец-то, увидеть наше правительство, так сказать, "без грима". Министры, в массе своей, оказались 
абсолютно  не  готовыми  отвечать  на  четкие  вопросы,  касающиеся  деятельности  своих  ведомств.  Из  всех,  -  только 
зам.председателя  Нацбанка  РК  Анвар  Сайденов  понял  о  чем  его  спрашивает  президент  страны.  Но  и  его  ответ  не 
удовлетворил выступающего.

Телезрителям  все  это  действие,  конечно  же,  показалось  забавным.  А  вот  руководителю  республики  было 
наверняка грустно после этих диалогов с внезапно оглохшими членами правительства.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

И его можно понять. Ведь убеждаться в том, что соратники не выдерживают предложенного тобой темпа реформ, 
намного трудней, чем разрабатывать эти реформы. Ведь всегда больно осознавать, что твое личное доверие некоторые 
люди до конца не оправдывают…

Во-вторых,  выступая  на  форуме  предпринимателей,  президент,  безусловно,  побил  все  рекорды  публичных 
заданий правительству.

Их вереница растянулась от задач по сокращению госаппарата и кардинальному пересмотру функциональных 
обязанностей  оного,  до  проблем  создания  системы  обслуживания  интересов  предпринимателей  и  организационной 
инфраструктуры малого и среднего бизнеса.

В  промежутке  между  этими  глыбами  административных  задач  уместились:  и  вопросы  упорядочения  НДС  по 
импорту; и борьба с беспределом цен на многочисленные регистрационные услуги; и волюнтаризм банков, заламывающих 
дикую для нашей экономики маржу за кредитные ресурсы; и нарастающий ком налоговых отчетов для предпринимателей; и 
еще много чего.

На моей памяти,  подобные публичные "разборы высоких полетов"  в  последний раз происходили тогда,  когда 
столицей Казахстана был еще Алматы.  Почему глава государства поступил так  с  членами правительства сегодня,  -  в 
общем-то, понятно. Он просто не хочет, чтобы темпы социальных и экономических преобразований снизились, только из-за 
того,  что некоторые его соратники уже посчитали себя "великими реформаторами"… А заодно подал хороший пример 
правительству и акиматам по вопросу прозрачности их работы перед населением.

Пусть все знают,  -  кто  и как  руководит конкретными делами на всех уровнях управления в стране.  И делают 
выводы.

УЗБЕКИСТАН
Збигнев Бжезинский ищет экстремистов в Ташкенте

04.11.2003 Независимая газета
Виктория Панфилова

Исламская радикальная угроза стала удобным лозунгом и для Запада и для Востока
В  последние  дни  тема  экстремизма  и  терроризма  в  Центральной  Азии  вновь  выходит  на  первый  план. 

Наблюдатели  сходятся  во  мнении,  что,  несмотря  на  проведение  контртеррористической  операции  в  Афганистане, 
потенциальные угрозы со стороны международного терроризма для стран Центральной Азии как были, так и остаются.

Изучить ситуацию в регионе, в том числе вопросы противодействия вызовам и угрозам религиозного экстремизма, 
и  внешнеполитические  подходы  Узбекистана  прибыл  в  Ташкент  советник  Центра  стратегических  и  международных 
исследований США, бывший помощник президента США по вопросам национальной безопасности Збигнев Бжезинский. С 
министром иностранных дел Садиком Сафаевым и с министром обороны Кадыром Гулямовым главный идеолог внешней 
политики США обсудил внешнеполитические приоритеты страны и состояние стратегического партнерства Узбекистана и 
США со странами Запада.

Ждут  в  Ташкенте  и  помощника  госсекретаря  по  делам  Европы  и  Евразии  Элизабет  Джонс,  которая  также 
обеспокоена  угрозой  распространения терроризма.  Несмотря  на  то  что  Исламскому  движению Туркестана  (ИДТ)  (быв. 
Исламское  движение  Узбекистана  -  ИДУ),  отнесенному  США  к  разряду  террористических  организаций,  был  нанесен 
значительный урон во время  антитеррористической  операции в  Афганистане,  оно,  по  словам дипломата,  по-прежнему 
активно действует в Киргизии, Таджикистане, Узбекистане и Казахстане. "ИДТ представляет серьезную угрозу региону, а 
значит, и нашим собственным интересам",- заявила дипломат.

Госдепартамент  США  тут  же  поспешил  предостеречь  своих  граждан  от  совершения  поездок  в  Киргизию.  По 
информации  госдепа,  граждане  США  могут  стать  там  объектами  нападения  со  стороны  членов  международных 
террористических организаций. Особенную опасность для американцев,  по утверждению госдепа, представляет именно 
ИДТ. Тем более что в начале сентября спецслужбы Узбекистана задержали нескольких членов ИДТ, которые сообщили, что 
"лидер ИДТ Тахир Юлдаш скрывается в Пакистане и готовится к новым терактам".

Заметим,  что впервые Вашингтон выступил с аналогичными предупреждениями для своих граждан по поводу 
Узбекистана и Киргизии в сентябре 2001 года во время подготовки операции "Несокрушимая свобода" против талибов в 
Афганистане. А это означает, что сегодня Вашингтон оценивает ситуацию как столь же тревожную и чреватую тяжелыми 
последствиями.  Это  лишь  на  первый  взгляд  может  показаться  странным.  На  самом  деле  компетентные  органы 
центральноазиатских стран также считают вероятность обострения обстановки достаточно высокой.

Впрочем,  многие  конгрессмены  считают,  что  правительства  центральноазиатских  государств  используют 
исламскую радикальную угрозу,  чтобы оправдать  подавление  политических  оппонентов  в  своих  странах.  В  этой  связи 
Элизабет Джонс отметила, что США "уделяли и уделяют большое внимание укреплению демократии в Центральной Азии". 
В доказательство она подвергла резкой критике политику властей Центрально-Аазиатского региона, однако больше всего 
досталось Туркмении. Элизабет Джонс назвала эту страну и правящий в ней режим "трудным случаем". Она подчеркнула, 
что Белый дом "очень обеспокоен" нарушениями прав человека в Туркмении, и сообщила, что в ходе поездки надеется 
встретиться с руководителями этих стран и представителями различных неправительственных организаций и обсудить с 
ними проблемы соблюдения прав человека.

"Сохранение стабильности и безопасности в нынешнем году в государствах Центральной Азии - это безусловная 
заслуга сил антитеррористических коалиций, Коллективных сил Договора о коллективной безопасности и в определенной 
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степени Антитеррористического центра СНГ", - считает его руководитель генерал-полковник Борис Мыльников. А после того 
как в Киргизии была открыта российская авиабаза, шансы на стабильность заметно возрастают.

При этом, по мнению американского дипломата, интересы Вашингтона и Москвы в Центрально-Азиатском регионе 
не вступают в противоречие друг с другом. Кстати, за последний год Соединенные Штаты израсходовали в Центральной 
Азии  286 млн.  долл.,  содействуя политическим и экономическим изменениям и  борясь с  терроризмом.  Ранее Збигнев 
Бжезинский отметил, что Америке следует разделить влияние в этом регионе с Россией не только для борьбы с исламским 
терроризмом, но и для совместного контроля газопроводов, от которых зависит экономика КНР и ЕС.

На Капитолийском холме недовольны семьей Каримовых
04.11.2003. Газета СНГ

Варвара Злобина
Известные "сеятели" демократии в глобальных масштабах - США - всегда на страже интересов и прав простого 

народа,  внимательно  бдят,  где  ущемляется  "власть  народа",  и  всегда  готовы  установить  где  бы  то  ни  было 
справедливейший из режимов.

На прошлой неделе на слушаниях на Капитолийском холме американские конгрессмены выразили озабоченность 
нарушениями законности в борьбе с радикальными исламскими группировками в странах Центральной Азии. По мнению 
заокеанских депутатов, правительства центральноазиатских государств эксплуатируют исламскую радикальную угрозу для 
того, чтобы оправдать подавление политических, и не только, оппонентов в своих странах. Выступающие отметили, что 
особенно  возмутительно  ведет  себя  Ислам  Каримов  и  его  семья.  Так,  правительство  Каримова  подало  заявление  в 
Интерпол,  чтобы  эта  международная  организация  арестовала  его  бывшего  зятя,  гражданина  США  Мансура  Максуди, 
разыскиваемого в Узбекистане за мошенничество в крупном размере.

"Очевидно,  что  президент  Узбекистана  злоупотребляет  властью не  только  в  политических  целях,  но  также  в 
преследовании личных целей и, поэтому Интерпол не должен быть использован в этих целях", - сказала конгрессменка от 
демократов Шелли Беркли.

Помощник госсекретаря США Элизабет Джонс согласилась со своей коллегой в том, что политические реформы в 
центральноазиатских  государствах  осуществляются  слишком  медленно  и  не  последовательно.  Она  выразила 
озабоченность тем, что политические репрессии могут стать причиной роста популярности радикальных исламских групп в 
регионе.  Любопытная  деталь:  конгрессмены,  выступившие  с  резкой  критикой  Каримова  –  сплошь  женщины.  Видимо, 
Америка, где женская эмансипация сильна, как нигде в мире, таким образом высказывает свое недовольство положением 
женщин в центральноазитском регионе. Правда, американских "эмансипэ"  может порадовать поведение дочери Ислама 
Каримова, которая резко разбивает стереотипы поведения типичной восточной женщины. Недавно 16 пассажиров рейса 
Ташкент  –  Москва  были  насильно  "выброшены  за  борт"  авиалайнера.  Причиной  же  их  изгнания  стало  неожиданное 
решение дочери Каримова со своей многочисленной свитой лететь в Москву. 

Правительство должно иметь запасные варианты
07.11.2003. Zamon. Info (Узбекистан)

Алишер Джураев
Конвертация  сума  выводит  Узбекистан  на  новый  этап  своего  развития  и  интеграции  в  систему  мировых 

экономических отношений. Но что же представляет из себя эта самая 8 Статья и как реагируют узбекские деловые круги и 
иностранные предприниматели на присоединение Узбекистана к ней?

Вкратце, в Статье 8 устава Международного валютного фонда говорится, что "ни одно из государств - членов не 
может без одобрений Фонда вводить ограничения на платежи и переводы по текущим международным сделкам".  МВФ 
также может потребовать от государств-членов предоставления ему любой информации, которую Фонд сочтет необходимой 
для своей деятельности, в т.ч. как минимум: государственные запасы золота и иностранной валюты внутри и за рубежом; 
запасы золота и иностранной валюты негосударственных банков и финансовых институтов внутри страны и за рубежом; 
производство золота; экспорт и импорт золота по странам назначения и происхождения; а также другую информацию. В 
общем,  валютный  режим  Узбекистана  становится  практически  абсолютно  прозрачным  для  МВФ  и  всего  мирового 
сообщества.

Как  отмечают  официальные  источники  в  Центральном  банке  Узбекистана,  подписание  8  Статьи  и  открытие 
конвертации  национальной  валюты  по  текущим  международным  операциям  является  результатом  долгой  подготовки. 
Большим достижением является то, что золотовалютные резервы сегодня позволяют покрыть импорт республики в объеме 
до 6,5 месяцев. Для сравнения официальный представитель Центрального Банка отметил, что в странах ОПЕК объемы 
золотовалютного покрытия составляют около 3,5 месяцев. Звучит впечатляюще, но все же стоимостные (т.е. в денежном 
выражении) показатели импорта стран ОПЕК и Узбекистана просто несопоставимы.

Введение  конвертации  сума  подразумевает,  что  теперь  узбекское  правительство  и  Центральный  Банк  будут 
вынуждены учитывать плавающий валютный курс, т.е. определяемый соотношением спроса и предложения на валютном 
рынке на ту или иную валюту. Сегодня официальные структуры Узбекистана, ответственные за проведение экономической 
политики исходят из прогноза, что до конца 2004 года курс доллара США по отношению к суму не превысит отметки 1100 
сум  за один доллар.  Именно  на  этих  оценках  разрабатываются  проекты государственного  бюджета  и  инвестиционной 
программы на следующий год.
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Правительство, по словам сотрудника Центробанка, рассчитывает на благоприятную конъюнктуру мирового рынка 
хлопка.  По  информации  Агентства  по  внешнеэкономическим  связям,  цена  на  хлопок  растет  в  связи  с  негативными 
прогнозами урожая белого золота в Китае – одного из основных производителей и потребителей хлопковолокна в мире. Но 
с учетом достаточно нестабильных, в последнее время, погодных условий в самом Узбекистане такие ожидания могут не 
оправдаться. В узбекском правительстве должны это понимать и рассчитывать запасные варианты.

Скорее  всего,  ставка  делается  на  жесткую  денежно-кредитную  политику  и  ставшие  уже  традиционным 
инструментом задержки выплат бюджетникам. Только по официальным данным задолженность по выплатам в бюджетном 
секторе в республике составила на конец октября около 75 млрд. сум или почти 77 млн. долларов США (по курсу 1 доллар = 
975 сум). Но эти деньги рано или поздно придется выплачивать, что означает либо запуск "денежного станка" (а значит и 
курс доллара может повыситься). Есть и другой уже опробованный вариант – новые кампании соответствующих органов 
против  челноков-торговцев  "низкокачественным  товаром",  а  также  "недобросовестных  бизнесменов,  не  сдающих  свою 
выручку в банки".

Открытие  конвертации  в  Узбекистане  вызвало  хотя  и  сдержанные,  но  все  же  положительные  отклики  среди 
зарубежных и отечественных бизнесменов.  Не вызывает сомнений,  что конвертация весьма выгодна для тех,  кто был 
вынужден либо идти на использование нелегальных каналов для вывоза своей прибыли, либо искать по всей республике 
товар на экспорт, который бы пользовался достаточным спросом за рубежом.

Однако,  как  считает  директор  одного  из  работающих  в  Ташкенте  СП,  Узбекистану  вряд ли  удастся привлечь 
значительные  иностранные  инвестиции,  пока  сами  узбекские  бизнесмены  не  перестанут  "перебегать"  в  Казахстан  и 
всячески "прятать" свои деньги от государства. И такого мнения придерживаются многие бизнесмены.

На  сегодняшний  день,  по  неточной  информации,  в  соседний  Казахстан  перебрались  18-20  тысяч  узбекских 
предпринимателей - это произошло в течение последних 3-4 лет и процесс все еще продолжается. Эти предприниматели 
продолжают  активно  работать  на  узбекском  рынке  и  имеют  устойчивые  каналы  перекачивания  своих  прибылей  в 
казахстанские  и  российские  банки,  которые  гораздо  надежнее  узбекских.  Косвенным  подтверждением  тому,  что  такие 
каналы продолжают работать является до сих пор действующий черный валютный рынок.

Достаточно  высоки  и  инфляционные  ожидания  среди  предпринимателей,  в  особенности  тех,  кто  занят  в 
мелкооптовой и розничной торговле. Многие убеждены, что реальный курс доллара превышает отметку 1300 сум. Поэтому 
и цены на многие потребительские товары, несмотря на падение курса доллара на черном рынке, остаются практически 
такими же, как и были несколько месяцев назад.

Несомненно, открытие конвертации позитивно скажется на международном имидже Узбекистана, откроет перед 
республикой многие двери международных организаций, привлечет в страну новых инвесторов и торговых партнеров из-за 
рубежа.  Но,  такой  эффект  не  будет  долгосрочным,  в  отсутствии  реальной  (т.е.  с  учетом интересов  малых и  средних 
предприятий,  а  не монопольных государственных структур и крупных воротил бизнеса)  работы по совершенствованию 
налогового и таможенного законодательства, кардинальных шагов по либерализации банковского сектора.

Узбекистан - угроза для экономики региона
11.11.2003. IWPR

Галима Бухарбаева (Ташкент) 
Всемирный Банк обеспокоен экономическим разобщением среди центрально-азиатских государств и призывает 

Ташкент активнее сотрудничать с соседями.
По  мнению экспертов  Всемирного  Банка,  из-за усиливающейся в  последние  годы изоляционистской  политики 

Узбекистана  государства  Центральной  Азии  не  могут  по-настоящему  воспользоваться  преимуществами  региональной 
торговли.

Полагая,  что  политика,  проводимая  Ташкентом  в  последние  годы,  наносит  ущерб  экономике  всего  региона, 
Всемирный Банк даже разработал специальную Стратегию сотрудничества в Центральной Азии.

Выступая перед журналистами в Ташкенте в начале ноября, глава миссии Всемирного банка в Узбекистане Дэвид 
Пиэрс отметил, что меры, предпринятые Узбекистаном за последние 18 месяцев по ограничению торговли, в том числе – 
введение драконовских импортных пошлин и последующее закрытие границ – привели к сокращению товарооборота с 
соседними Казахстаном, Кыргызстаном и Таджикистаном.

В настоящее время торгово-экономические отношения между этими странами ограничиваются поставками друг 
другу энергоносителей – газа и электроэнергии – а также транзитом товаров. Взаимный импорт/экспорт промышленных 
товаров и продуктов питания практически сведен к нулю.

Узбекистан, расположенный в самом сердце Центральной Азии и имеющий самое большое население – около 25-
ти млн. человек – во многих отношениях является ключевой страной для региона.

Узбекистан  является  главным  потребителем  воды,  источники  которой  формируются  в  горах  Кыргызстана  и 
Таджикистана, и в его интересах поддерживать дружественные отношения с соседями, однако, как отмечают эксперты и 
предприниматели, на практике происходит обратное.

В дополнение к официальным мерам по ограничению торговли Узбекистан предпринял ряд запретительных шагов, 
которые предпочитает не афишировать.

По словам предпринимателя из Казахстана, пытавшегося наладить поставки продуктов питания в Узбекистан, он 
столкнулся с фактом, что ни один банк Узбекистана не пожелал зарегистрировать контракт, заключенный им с узбекской 
фирмой.
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Позже выяснилось, что с апреля 1999 года в Узбекистане действует негласный протокол совещания Кабинета 
министров, запрещающий регистрацию договоров, заключенных с хозяйствующими субъектами Казахстана и Кыргызстана.

Эту информацию подтвердил IWPR сотрудник Национального банка Узбекистана (НБУ),  сказав: "Такой запрет, 
касающийся торговых договоров с казахами и кыргызами, действительно существует, и мы никогда не регистрируем такие 
договоры".

Далее,  как  удалось  выяснить  упомянутому  предпринимателю,  7  января  2003  года,  когда  Узбекистан  закрыл 
границы с Казахстаном, было принято еще одно секретное постановление правительства Узбекистана "О беспошлинном 
ввозе потребительских товаров физическими лицами с территории сопредельных государств".

Согласно этому постановлению,  из сопредельных стран разрешено завозить товары на сумму не более 50-ти 
долларов США на человека. В случае превышения этой суммы необходимо уплатить таможенную пошлину, иначе товар 
будет конфискован.

Представитель МИД Казахстана на запрос IWPR ответил, что по каналам правительственной связи Узбекистан не 
уведомил Казахстан о введении данных ограничений. По данным МИД Казахстана, в настоящее время товарооборот между 
двумя  странами  составляет  около  190  млн.  долларов  в  год,  однако,  в  основном  –  это  взаимные  поставки  газа  и 
электроэнергии, а также коммуникационные услуги в то время, как товарообмен практически отсутствует.

Как  заявил  недавно  глава  Национального  банка  Казахстана  Григорий  Марченко,  нереализованный  потенциал 
торговли между двумя странами составляет в настоящее время порядка 2 млрд. долларов США.

"Но как можно вести торговлю, если Узбекистан не хочет даже открыть корреспондентские счета между нашими 
странами,  ведь мы до сих осуществляем взаиморасчеты через банки России или США",  – сказал представитель МИД 
Казахстана, пожелавший сохранить анонимность.

"Мы  предлагаем  сформировать  водный,  транспортный  и  торговый  консорциумы,  которые  будут  решать  все 
спорные вопросы. Предлагаем совместно усилить таможенный контроль, но Узбекистан от всего отказывается".

С нежеланием Узбекистана сотрудничать с соседями сталкивается и Таджикистан. Так, по словам советника посла 
Таджикистана в Узбекистане Абдурахима Джураева, товарооборот между двумя странами составляет в настоящее время 
около 300 млн. долларов в год, и тоже приходится в основном на поставки энергоресурсов. "А могло бы быть вдвое больше, 
если бы была свободная торговля".

"Закрытие границ еще никогда ни к чему хорошему не приводило. Открытый рынок, конкуренция – вот основные 
условия развития экономики. С таджикской стороны мы готовы к сотрудничеству. Дело только за Ташкентом", – сказал 
IWPR Джураев.

О готовности к региональному сотрудничеству заявил и пресс-секретарь посольства Кыргызстана в Узбекистане 
Нурлан Алымбеков, отметивший снижение объемов двусторонней торговли после закрытия Узбекистаном своих границ.

"Товарооборот за первое полугодие составил у нас с Узбекистаном чуть более 25 млн. долларов, что, естественно, 
очень  мало.  У  нас  практически  отсутствует  торговля  товарами  народного  потребления;  мы  не  используем  огромный 
потенциал Центрально-азиатского рынка", – сказал Алымбеков.

12 ноября в Ташкенте состоится Вторая конференция по экономическому сотрудничеству в Центральной Азии с 
участием  министров  экономики  Казахстана,  Кыргызстана,  Таджикистана,  Узбекистана,  а  также  Азербайджана,  Китая  и 
Монголии.

Однако в казахстанском МИДе не ждут от конференции никакого прорыва в сфере двусторонней торговли. "Это 
будет лишь словесная риторика о дружбе и братстве, которая ничего не значит. Эти встречи бессмысленны; их уже было 
немало", – сказал представитель МИД Казахстана.

Однако  Дэвид  Пиэрс  из  Всемирного  банка  все  же  хочет  надеяться,  что  проведение  Узбекистаном  на  своей 
территории подобного представительного форума свидетельствует о его готовности участвовать в процессе регионального 
сотрудничества.

Узбекистан ждет владимирские тракторы
01.11.2003. Газета СНГ

Алексей Матвеев
В Узбекистане неурожай "белого золота". Хотя на полях страны трудятся и стар, и мал, больше хлопка от этого, 

увы,  не станет.  На неурожай узбекского  "белого золота"  незамедлительно  отреагировал рынок.  Скажем,  в  Иваново  за 
последние две недели стоимость хлопка поднялась на 20% - примерно на двести долларов за тонну. По словам экспертов, 
такого скачка цен не было уже лет пятьдесят.

Дефицит  хлопка  в  Узбекистане,  который  занимает  второе  место  в  мире  по  его  производству,  является 
своеобразной платой за понижение цены на "белое золото" в 1999-2000 гг.  Именно из-за этого республика, по словам 
президента Ислама Каримова, недополучила около миллиарда долларов выручки (это равняется годовому товарообороту 
между Узбекистаном и Россией). Низкая цена на хлопок в те года стала косвенной причиной усугубления экономической 
ситуации  в  республике.  Хотя  "белое  золото"  по-прежнему  будет  оставаться  главной  валютой  страны.  По  признанию 
чиновников "Росборонэкспорта", именно хлопком Узбекистан рассчитывается с Россией за запчасти, которые ее авипром 
поставляет  Ташкентскому  авиапредприятию  для  производства  военно-транспортных  самолетов  Ил-76.  И  российская 
техника в Узбекистане, видимо, по-прежнему будет оставаться главным стимулом для развития хлопководства.

После распада СССР Узбекистан сделал ставку на закупку американских хлопкоуборочных машин. Они оказались 
очень дорогими и непрактичными в эксплуатации. Сейчас Узбекистан планирует закупать российскую сельхозтехнику. На 
полях республики работает более полумиллиона единиц техники, произведенной во Владимирской области РФ. Раньше 
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каждый шестой трактор с  конвейера Владимирского тракторного завода отправлялся в Узбекистан,  а пятая часть всех 
экскаваторов, работающих в Средней Азии, производилась в Коврове.

Достигнуть такого же уровня сотрудничества Узбекистану и российским регионам вряд ли удастся, но сейчас их 
руководители делают первые шаги в этом направлении. Так, в ходе недавнего визита делегации Владимирской области в 
Узбекистан  было  подписано  соглашение  о  сборке  владимирских  электродвигателей  в  одном  из  районов  страны.  В 
Центральной  Азии  по-прежнему  ждут  владимирских  тракторов,  экскаваторов  и  электродвигателей,  а  владимирцы 
традиционно покупают у узбеков хлопок и пряжу. Однако за последние годы объем переработки узбекского хлопковолокна 
на российских предприятиях сократился в три раза. Это значит, что оборудование простаивает, а специалисты остаются без 
работы.

*** 
Согласно  статистическим  данным,  в  общем  товарообороте  Узбекистана  доля  России  составляет  18-20%.  В 

настоящее  время  стороны  работают  над  увеличением  этих  показателей,  а  также  созданием  новых  совместных 
предприятий. Всего при участии российских инвесторов в Узбекистане создано более 400 предприятий, около 40 из которых 
работают со 100-процентным российским капиталом. Из Узбекистана в РФ экспортируется, кроме хлопка-сырца, природный 
газ, хлопковое волокно, медь, изделия текстильной и легкой промышленности, сельхозпродукция. В Узбекистан из России 
идет черный прокат, алюминий, продукция авиапромышленных предприятий, а также вооружения, вертолеты и др. техника. 
К примеру, в этом месяце в Казани изготовлен вертолет для президента Узбекистана Ислама Каримова.

ТАДЖИКИСТАН
Большой секрет Таджикбаши

30.10.2003. TajikistanTimes
Марат Хайруллин

Почему Рахмонов решил сменить покровителя
Несколько  дней  назад,  один  из  высокопоставленных  таджикских  пограничников  Нуралишо  Назаров,  озвучил 

сенсационную информацию - его суверенная республика намерена отказаться от услуг российских военных.
Заявление может показаться,  мягко говоря,  поспешным, так как мало для кого является секретом,  что власть 

Имомали Рахмонова очень удобно сидит на российских штыках. Тем не менее, новости, долетающие из этого азиатского 
сателлита России, свидетельствуют об обратном - решение таджикских властей более чем серьезно. Понятно, что лидеры 
подобные Рахмонову, не могут обойтись без внешних покровителей. Кто избран на эту роль вместо России, гадать особо не 
надо, - у сверх демократичного Имомали, особые симпатии к Америке. А вот в чем кроется причина, столь радикальной 
смены партнера, порассуждать стоит.

И самое главное - оценить предполагаемый ущерб.
О причине нынешних охлаждении отношений России и Таджикистана, ходит смешная байка. Однажды, еще во 

времена празднования образования СНГ, не очень трезвый Рахмонов спросил у Ельцина:
- Можно я отныне буду называть вас папой?
Российский  президент  видимо  спьяну  решил,  что  стал  в  одночасье  "папой  Борей  всея  СНГ",  прослезился  и 

милостиво кивнул. В Питере Рахмонов попытался повторить этот фокус, но что-то пошло не так - то ли Путин оказался 
регулярно трезвым, то ли наоборот Имомали Шарипович переборщил с водкой и его не подпустили к ВВП. С отчаянья 
Рахмонов  пустился  во  все  тяжкие,  и  весь  саммит  шалил  напропалую,  пытаясь  обратить  на  себя  внимание.  Эффект 
получился обратным. Имярек был доведен до бешенства, а Шредер и прочие интеллигенты от души веселились, полагая, 
что в азиатских автократиях так принято - мило и неэлегантно валять дурака, чтобы патрон мероприятия не думал о себе 
слишком много.

Но байки байками (хотя на мой взгляд это очень похоже на правду), а от клоунады Рахмонов перешел к делу, - на 
прошлой неделе президент Таджикистана на очередном заседании Госсовета поставил вопрос о легитимности присутствия 
российских  войск  в  стране.  Сигнал тем более  неприятный,  что  эта  республика,  единственная  из  всех  бывшесоюзных, 
безоговорочно согласилась на размещение нашего воинского контингента. Более того, Таджикистан усиленно лоббировал 
создание у себя крупной российской военной базы. И вдруг поворот на 180 градусов - когда договоренность, наконец, была 
достигнута,  таджикская  сторона  выкатила  просто  неприемлемые  условия  (например,  передача  прямого  командования 
Рахмонову в случае " кризисных" ситуаций).

Практически одновременно,  в  американской  прессе появляются комментарии к  визиту  Рахмонова в  США,  где 
прямо указываются параметры сделки - один миллиард долларов в обмен на все аэродромы Таджикистана. Между прочим, 
российские аэродромы. В смысле, что их строил наш стройбат отнюдь не для мягкой посадки транспортников США.  К 
военным делам мы еще вернемся, а пока обратимся к деньгам - для чего-то они ведь нужны Рахмонову.

Миллиард долларов это именно та сумма (учитывая президентский бакшиш), которая необходима для достройки 
одной из крупнейших в мире Рогунской ГЭС. А это прямая дорога к региональному господству. И вот почему. Если верить 
геополитической концепции Бжезинского (один из самых разумных американских политологов, некогда советник Картера и 
Рейгана, человек, чьи теории фактически привели к победе в холодной войне), на "Среднеазиатских Балканах" роль лидера 
отведена  Узбекистану.  А  для  того,  чтобы его  держать  в  узде,  достаточно  контролировать  Нурекскую и  в  перспективе 
Рогунскую ГЭС, поскольку гидроресурсы это главный вектор влияния в регионе. Не случайно в прошлом году Узбекистан, 
Киргизия и Казахстан пытались  договориться с  Таджикистаном о создании Водно-энергетического  консорциума.  Кстати 
говоря, за спиной России.
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Нужно  сказать,  что  введение  в  строй  Рогунской  ГЭС  позволит  ежегодно  получать  прибыль  от  экспорта 
электроэнергии  700  миллионов  долларов  (география сотрудничества  просто  потрясающая -  Индия,  Афганистан,  Иран, 
Ирак,  Пакистан),  а прирост орошаемых земель в регионе должен составить почти полмиллиона гектаров. К этому надо 
прибавить,  что Таджикский алюминиевый завод,  который является наиболее современным в СНГ выйдет,  наконец,  на 
проектную мощность и будет выдавать почти 600 тысяч тонн алюминия в год.

Иными словами, если бы Россия напряглась и реализовала бы этот  потенциал, мы кроме неплохой прибыли 
имели бы еще и огромное влияние в регионе. Причем главную проблему - талибов, американцы уже решили за нас. А в 
перспективе, на реке Вахш (где расположены обе ГЭС) можно построить еще 4 каскада гидроэлектростанций и превратить 
Таджикистан  в  крупнейшего  в  мире  экспортера  дешевой  энергии  и  воды,  и  тогда  Россия  по  определению  стала  бы 
крупнейшим игроком в регионе (конечно при условии коммерческого участия во всех проектах).

Теперь  посмотрите,  как  мы  использовали  эти  козыри.  Десять  лет  наши  пограничники  (15  тысяч  человек)  и 
пехотинцы 201 дивизии (10 тысяч) душили оппозицию в республике, чтобы Рахмонов мог спокойно пить водку и строить 
дворцы за российские же деньги.  Мифическая афганская граница,  которую опять  же  каким-то полусказочным образом 
охраняют наши погранцы, превратилась в крупнейший в мире наркотрафик. Как результат, рост героиновой наркомании в 
России в 20 раз, объем национального рынка "дури" давно зашкалил за 10 миллиардов долларов. А вконец обнаглевший 
под крышей "папы Бори", Рахмонов так достал соседей (Узбекистан и Кыргызстан), что они со слезами на глазах приняли 
американцев у себя. И в гробу они видели всякое там СНГ, со всеми договорами об обороне.

За  десять  лет  между  нашими  странами  не  состоялось  ни  одного  реального  договора  об  экономическом 
сотрудничестве. А ведь, и для самого Таджикистана все эти годы Россия была единственным шансом вылезти из нищеты. 
Дело  в  том,  что  Всемирный  банк  запретил  этой  стране  брать  международные  кредиты,  поскольку  ее  внешний  долг 
превысил объем национальной экономики (ВВП) - как раз тот самый миллиард долларов. В этих условиях, единственный 
способ довести до ума Рогинскую ГЭС - частные инвестиции крупной кампании.

Из-за  вялотекущей  войны  на  эту  авантюру  могли  решиться  только  российские  олигархи.  Грубо  говоря,  будь 
Рахмонов чуть умней,  он бы называл папой не Ельцина, а,  например Дерипаску или Абрамовича. Конечно эти ребята 
настоящие крокодилы (само собой в хорошем животном смысле) и сожрали бы все аппетитное в республике. Но Рогунская 
ГЭС  как  минимум  уже  строилась  бы,  а  республика  стала  бы  уважаемым  членом  международного  сообщества  с 
инвестиционным рейтингом.

Вместо этого, наши отношения напоминали больше мезальянс дряхлеющей империи со своей отсталой и не очень 
нужной провинцией. Единственным аргументом за продолжение отношений было мычание военных о том, что уйди они 
сегодня из Таджикистана завтра придется обустраивать границу с Казахстаном. Строить границу с Казахстаном придется в 
любом случае, так как он является суверенным государством и, судя по всему, не желает быть постимперской провинцией. 
А вот оценить боеспособность частей на границе с Афганистаном, могли, наверное, только талибы, от которых российских 
военных защищал дружественно настроенный таджик Масуд. Я к тому, что дипломатично умалчиваю о боевых качествах 
наших войск в Таджикистане, не говоря уже о том, что занимаются они там, мягко говоря, не предусмотренными российской 
Конституцией  делами  -  это  прямой  и  грубый  намек  на  то,  что  мнение  военных  последнее,  что  нужно  учитывать  в 
международных делах. Потому что, например у наших "потенциальных противников" (согласно новой российской доктрины), 
приземлившихся в Киргизии, российское воинство вызывает добродушное веселье и даже где-то сочувствие. И знаете, не к 
полудохлым солдатикам в  дырявых сапогах,  гибнущих от  поноса  и  вшей в  чужом краю,  берите  выше -  американский 
военный после афганской кампании написал в газете, что так гробить собственный организм водкой, как это делают русские 
полковники,  могут  только  очень  мужественные  люди.  Вот  где  зарыта  национальная  гордость  российских  военных 
охраняющих Таджикистан.

Суммируя  все  вышесказанное,  можно  констатировать  не  очень  приятную  вещь  -  мы  буквально  пихаем 
стратегически важный регион в руки американцев. Точно так же как до того фактически подарили Грузию и Азербайджан. 
Шкодливое  поведение  Рахмонова  на  питерском  саммите  умных  людей  сразу  насторожил,  а  последующий  демарш  с 
выводом  российских  войск  это  уже  прямой  сигнал,  что  Имомали  Шарипович  нашел  нового  барина.  Однако  одного 
таджикский лидер не учел. Американцы, прямо скажем, при всей своей всеядности, все же, так сказать в некотором смысле 
демократы и не будут закрывать глаза на тот кошмар, что Рахмонов сотворил с собственным народом. Знаете один-два 
репортажа  из  районов  массовой  гибели  таджиков  по  причине  дистрофии,  и  пресса  просто  разорвет  американского 
президента за сотрудничество с людоедским режимом. Придется Рахмонову срочно переизбираться, а затем, видимо, и 
отвечать перед судом, за геноцид и воровство. В этой связи, кстати говоря, есть версия, что отношения с Таджикистаном у 
нас  испортились  оттого,  что  в  Кремле  проснулась  совесть,  и  чиновники  разглядели,  что  твориться  под  российским 
патронажем в этом азиатском анклаве. Фантастика конечно, но все же.

Брат-2
06.11.2003. Чароги руз

Ромизи Шероз, Хусрави Парвиз (Душанбе)
У президента Таджикистана Эмомали Рахмонова родственников не много. Но и один дорогого стоит
Когда  Рахмонов  только-только  стал  президентом,  он  страшно  гордился  незнатным  происхождением  и  любил 

повторять: "У меня нет высокопоставленных родственников. Единственный брат - простой тракторист".
На то время Нуриддин Рахмонов действительно был простым деревенским парнем,  который управлял только 

своим  железным  конем.  Но  теперь  у  президента  Рахмонова  брат  очень  высокопоставленный  чиновник,  имеет 
внушительные доходы и управляет уже целой страной. А как же иначе - Нуриддин ближе всех в стране к уху президента, он 
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решает  кадровые  вопросы  и  выступает  верховным  судьей  в  спорных  ситуациях.  Его  благосклонность  -  политический 
фактор в Таджикистане.

Вот что рассказывают одноклассники самого известного тракториста на Памире: "Дангара и небо над ней - его. Эти 
горы, степи, дома, люди - его. У него огромное стадо баранов, коров, лошадей. Личный водитель, личная охрана, личная 
земля. Где тот трактор, на котором Нуриддин когда-то работал? Теперь вся Дангара работает на него".

Интересна судьба детей простого тракториста.
Один -  заместитель руководителя консульского отдела МИДа, другой работает в Минздраве,  курирует выдачу 

лицензий  на  лекарственные  препараты,  аптеки.  Если  кто-то  не  представляет  всю  "жирность"  этих  тепленьких  мест, 
поясняем: братья имеют аптечный бизнес и паспортный.

С аптеками наверно все понятно - это одно из самых прибыльных мест даже в здоровых республиках. Как можно 
нажиться на лекарствах в Таджикистане, вы можете себе представить.

Паспорта - тоже товар и стоит от 50 до 500 долларов в зависимости от личности покупателя. Лица, разыскиваемые 
Интерполом, могут заплатить в двадцать раз больше. А афганцы, иранцы, чеченцы - покупают тоже охотно.

Сам Тракторист мелкими делами не занимается, он занят бизнесом в государственных сферах. Продает посты и 
должности, торгует благосклонностью брата-президента. Все карьеристы страны знают Тракториста, как начальника отдела 
кадров республики. "Если к Самому не можешь попасть, то иди к брату", - это правило продвижения по службе знают все.

Самый известный эпизод его управления связан с Москвой.
На  Тверской  улице  расположен  гостевой  дом  правительства  Таджикистана.  Долгое  время  он  находился  в 

запущенном состоянии - денег на ремонт не было. Вот и простаивало безумно доходное место без дела. Пока за него не 
взялся предприимчивый бизнесмен Абдукадир Джабборов. Он нашел кредиты, подтянул крупные строительные компании и 
привел рухлядь в образцовый порядок. В Доме правительства стали останавливаться, приезжая в Москву, руководителя 
Таджикистана, крупнейшие бизнесмены, несколько этажей выгодно были сданы в аренду - все-таки Тверская улица, центр 
Москвы! Словом, дом стал приносить прибыль - говорили о многих и многих миллионах рублей.

Многим не давала покоя эта прибыль. Но поскольку Джабборов ранее работал директором правительственной 
дачи  в  Душанбе  и  был  близко  знаком  с  самим  президентом,  особых  усилий  по  "отнятию"  собственности  никто  не 
предпринимал. Но тут за дело взялся Нуриддин Раджабов.

Он долгое время работал в системе МВД, был даже представителем министерства Таджикистана в МВД России 
(чиновники умеют придумывать сладкие должности). Так вот Раджабов придумал самый короткий путь к миллионам. Он 
поехал в …Дангару, к Трактористу. Пригласил в Москву, показал Дом правительства на Тверской, назвал братом и попросил 
уже брата назначить его директором этого дома.

Брат сразу и назначил.
Абдукадир Джабборов был в шоке. Его не пустили даже к процессу приема-передачи объекта, куда он вложил 

столько сил и денег. А когда он стал требовать справедливости - просто пригрозили. Мол, лучше быть нищим и здоровым, 
чем богатым, но калекой.

Джабборова это не испугало. И он даже намекнул, что потребует вмешательства российских властей в решении 
этого вопроса. Он до последнего надеялся, что весь этот произвол происходит без ведома президента, и стоит тому все 
узнать, как справедливость сразу же будет восстановлена.

Не знал Джабборов, что у уха президента первым стоит Тракторист. И он "проинформировал" Эмомали Рахмонова 
по своему усмотрению.

Вскоре президент пожаловал в Москву и посетил дом Правительства на Тверской. При осмотре особняка его 
сопровождали посол Таджикистана в России Сафар Сафаров и новый директор… Раджабов.

Остается только добавить, что среди высоких гостей был простой Тракторист.  "Пока я жив, этот дом твой",  -  
шепнул он новому директору.

Говорят,  что  Тракторист  на  этом  не  остановился.  Указом  президента  дом правительства  получил  налоговые 
льготы. Но самое главное Эмомали Рахмонов строго предупредил свое окружение:

- И чтобы никаких проверок.
Такие вот трактористы есть у таджикского народа.

ТУРКМЕНИСТАН
Ашгабат отказался от Каспийской конвенции Азербайджанский эксперт 
объясняет это амбициями Туркменистана на море

06.11.2003. Эхо (Азербайджан)
Р.Оруджев

Как  известно,  полномочные  представители  России,  Ирана,  Казахстана  и  Азербайджана  после  двухдневного 
заседания подписали рамочную Конвенцию по защите морской среды Каспийского моря. Документ стал первым правовым 
многосторонним  договором,  который  определил  будущие  усилия  прикаспийских  стран  в  направлении  сохранения 
окружающей среды этого уникального водоема. От азербайджанской стороны подпись под документом поставил министр 
экологии и природных ресурсов Гусейн Багиров.
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Как заявил глава российской делегации, замминистра природных ресурсов Иван Глумов, "положения конвенции 
предоставляют возможность другим государствам в течение года присоединиться к документу, который должен еще пройти 
ратификацию в парламентах прикаспийских государств".

В  конференции  принимала также  участие  делегация  Туркменистана,  однако  эта  страна  не  присоединилась  к 
рамочной  конвенции.  Своеобразным  образом  объяснил  нежелание  Туркменистана  подписывать  охранный  документ 
представитель  этой  страны  на  переговорах  Мехдимкулу  Акмурадов.  По  его  словам,  после  обретения  независимости 
Туркменистан и так поставил для себя во главу угла планы по охране экологического состояния Каспия. Акмурадов заявил, 
что по этому вопросу у них уже "разработана национальная программа".  Непонятным осталось, что же в таком случае 
помешало Ашгабату поставить подпись под похожим международным документом.

Конвенция  вступит  в  силу  в  качестве  правовой  базы  на  90-й  день  после  сдачи  присоединившимися  к  ней 
государствами на хранение документов о ее ратификации, принятии, об утверждении или о присоединении к ней, сообщает 
ИТАР-ТАСС.  Страны,  подписавшие  документ,  обязаны  впредь  самостоятельно  или  совместно  принимать  меры  по 
недопущению загрязнения морской среды Каспия.

Глава российской делегации Глумов заявил, что экологическая конвенция явится краеугольным камнем будущего 
документа  о  правовом  статусе  Каспия.  Отметим,  что  рамочная  конвенция  является  одной  из  составляющих  частей 
разрабатываемой конвенции по юридическому статусу моря.

Вчера же с одобрительным заявлением по поводу подписанного в Тегеране документа выступил в Нью-Йорке 
генсекретарь  ООН Кофи Аннан,  сообщает  Reuters.  Это событие он расценил как  кульминацию начатого 10 лет  назад 
процесса, который все это время поддерживался ООН. Аннан подчеркнул, что ратификация и вступление в силу этого 
исторического договора окажет положительное влияние на здоровье и благополучие сотен миллионов людей.

Удовлетворение по поводу этого события выразил и президент ИРИ Мохаммад Хатами.
Действия туркменской стороны могут вызвать только сожаление, сказал "Эхо" ведущий азербайджанский эксперт 

по вопросам Каспия Рустам Мамедов. Все дело в том, что в нынешнем "четырехстороннем" виде рамочная конвенция не 
может  быть  включена  в  основную  конвенцию  по  урегулированию  статуса  моря.  "Все  подобные  конвенции  должны 
приниматься консенсусным путем, а консенсуса вновь нет".

Трудно надеяться на то, что в течение отпущенного времени Туркменистан решится присоединиться к конвенции, 
говорит Р.Мамедов. "Пока Ашгабат не удовлетворит свои амбиции на Каспии, он вряд ли пойдет на подписание какого бы то 
ни было документа, касающегося морских вопросов". Туркменистан ставит вопрос таким образом, что пока не подписан 
документ о статусе моря, ни о каких других конвенциях речи идти не должно.

"А так как своих целей он не достиг, то, подписав соглашения в области экологии и судоходства, они как бы могут 
закрыть каспийский вопрос. Поэтому они хотят сохранять пока нерешенными все проблемы по морю, чтобы параллельно 
решать свои проблемы. А основная проблема для них - попытаться заполучить азербайджанские нефтяные месторождения 
в  центральной  части  Каспия".  Таким  образом,  в  отказе  Туркменистана  просматривается  "политико-экономическая" 
подоплека, считает эксперт.

Что же касается позиции Ирана по этому вопросу, то он согласен на экологическую конвенцию, поскольку эта 
страна  действительно  страдает  от  загрязнения  водной  поверхности.  "В  первую  очередь,  это  связано  с  отходами  из 
северной части Каспия, которые появляются в основном в российском секторе, а затем достигают иранского побережья и 
наносят ему значительный природный ущерб", заявил Р.Мамедов.

На Каспии почти консенсус по природе Обошлись без Туркмении
06.11.2003. Время новостей

Аркадий Дубнов
Вчера в Тегеране подписан первый межгосударственный документ по Каспию. Это произошло через десять лет 

после начала переговоров пяти каспийских стран. Но, во-первых, к существу проблемы, статусу моря, он отношения не 
имеет, это пока лишь рамочная Конвенция по охране окружающей среды Каспия. А во-вторых, документ подписали только 
Азербайджан, Иран, Казахстан и Россия. Туркмения хоть и прислала представителя в иранскую столицу, но полномочий 
подписывать конвенцию ему не предоставила. До последнего момента двухдневных переговоров "туркменская делегация 
дожидалась санкции президента Туркмении Сапармурата Ниязова на подписание конвенции", сообщил глава российской 
делегации замминистра природных ресурсов Иван Глумов.

Уже само присутствие туркменских коллег в Тегеране, по мнению г-на Глумова, "является большим прогрессом": 
"Главное,  что  Туркменистан,  который  ранее  сопротивлялся  этому  процессу  (подготовке  природоохранной  Конвенции.  - 
Ред.), может подписать этот документ".

Это действительно чрезвычайно важно, поскольку без присоединения Ашхабада к конвенции она не вступит в 
законную силу. И если туркменская подпись под документом не появится в течение года, то результат многолетней работы 
каспийских переговорщиков окажется печальным - конвенции в нынешнем виде не бывать вообще.

Генсек ООН Кофи Аннан уже успел поздравить поименно всю без исключения каспийскую пятерку, "взявшую на 
себя ответственность за сохранение самого крупного на планете озера, с важным продвижением вперед в регионе". Пока из 
Ашхабада не поступало известий, принял ли на свой счет эти поздравления Туркменбаши или он уже устранился от этой 
"ответственности", сославшись в очередной раз на "признанный ООН нейтралитет Туркмении". Подобная дипломатическая 
коллизия  выглядит  забавной.  Для  достойного  выхода  из  нее  у  Ашхабада  есть  только  один  вариант  -  срочно  найти 
"техническое" объяснение тегеранского инцидента, чтобы затем присоединиться к конвенции.
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В других "каспийских"  столицах высоко оценивают значение тегеранской конвенции.  Президент Ирана Хатами 
считает,  что  государства региона "будут  более  серьезно относиться к  обязательствам по  защите  окружающей среды". 
Теперь  появляется надежда,  что  уменьшится количество промышленных отходов,  сбрасываемых в  Каспий,  ведь из-за 
чудовищной загрязненности воды там уже погибли сотни редких каспийских тюленей и под угрозой находятся около 200 
уникальных видов  растений и животных.  По мнению Ивана  Глумова,  "конвенция станет трамплином для продвижения 
вперед в решении других проблем региона, в первую очередь правового статуса Каспия".  Уже через месяц в Тегеране 
состоится очередное, 12-е заседание специальной рабочей группы по этой проблеме на уровне заместителей министров 
иностранных дел пяти стран.

Ракеты для диктатуры Туркменбаши
12.11.2003. Независимая газета

Владимир Мухин
Москва, Киев, Вашингтон и Тегеран ввязываются в гонку за право перевооружить туркменскую армию
Россия в ближайшее время кардинальным образом изменит свою военно-техническую политику в отношениях со 

странами СНГ, и в первую очередь с Туркменией. Такой вывод можно сделать после состоявшегося на прошлой неделе в 
Кремле  заседания  комиссии  по  военно-техническому  сотрудничеству  (ВТС),  в  котором  принял  участие  российский 
президент  Владимир  Путин.  Как  сообщают  источники  в  Минобороны  РФ,  на  комиссии  среди  прочих  вопросов  ВТС 
обсуждалась проблема, связанная с усилением позиций Москвы на рынке вооружений в так называемых постсоветских 
странах. Не секрет, что ее с этого рынка в последнее время активно вытесняют. Так, США в военном бюджете на 2004 год 
запланировали льготные займы для массовых закупок странами СНГ американского военного оборудования и вооружения, 
а также для получения оборонных услуг и профессионального военного обучения на сумму 36,4 млн. долл. Несмотря на 
имеющиеся договоренности, теснит Россию в оружейном бизнесе и Украина. И именно там, где выгода России очевидна.

Скажем,  с  одним  из  самых  платежеспособных  государств  Содружества  -  Туркменией  баланс  Москвы  по 
оружейному бизнесу почти нулевой. Хотя еще летом 2001 года первый заместитель генерального директора госкомпании 
"Рособоронэкспорт"  Сергей  Чемезов  и  президент  Туркмении  Сапармурат  Ниязов  при  посредничестве  международной 
энергетической корпорации "ИТЕРА"  договорились о  поставках  оружия в  обмен на газ.  Тем не менее туркменский  газ 
Россия, как известно, покупает. А поставки оружия осуществляет Украина. Только в 2002 году она от этого выручила не 
менее 50 млн. долл. Как известно, Украина модернизировала туркменские войска ПВО, поставила для ВМС Туркмении 10 
патрульных  катеров  типа  "Калкан"  (длина  судна  10  метров,  вооружение  -  крупнокалиберный  пулемет  и  переносные 
средства ПВО типа "Стрела"), также ожидается прибытие более мощных военных катеров типа "Гриф" (длина 24 метра, 
могут иметь несколько крупнокалиберных пулеметов, 30-миллиметровые автоматические скорострельные пушки, а также 
легкие торпеды). К тому же Украина организует обучение туркменских военнослужащих и т.п. Заметим, что все эти услуги, 
согласно  предварительным договоренностям,  должна была делать  Россия.  Но Туркменбаши выбрал почему-то другую 
страну. Почему - гадать не приходится.

В последнее время в соревновании с Москвой за рынки вооружений Киев почему-то всегда одерживает победы, 
поскольку продает оружие практически по демпинговым ценам.  В случае же с Туркменией вооружение поставляется в 
обмен на газ. Заметим, что этот газ идет по трубам через Россию. И при желании Москва бы могла надавить на Киев и 
Ашхабад,  чтобы  изменить  ситуацию  в  свою  пользу.  Но  это  не  было  сделано.  Хотя  ситуация  для  Москвы  не  столь 
проигрышная. В отличие от Украины Россия имеет больший потенциал для развития ВТС с Туркменией.

Скажем, только в России производятся современные зенитно-ракетные комплексы ПВО С-300, которых нет на 
вооружении туркменской армии. Четыре полка ПВО страны оснащены устаревшими системами ПВО С-60, С-75 и С-200, и, 
как бы Украина их ни модернизировала, эти комплексы не во всем соответствуют требованиям современного боя. Это во-
первых. А во-вторых, для поддержания навыков даже с устаревших ЗРК ПВО надо периодически делать боевые пуски. Это 
возможно только на российском полигоне "Ашулук". То же самое касается военных самолетов и судов: на постсоветском 
пространстве  модернизировать  авиацию  в  соответствии  с  современными  требованиями  4-го  поколения  может  только 
Россия.  Катера  в  Туркмению  поставляются  малотоннажные  по  суше.  Россия  запрещает  проход  каких-либо  военных 
иностранных судов из Черного моря на Каспий, тем самым сдерживая начатую здесь гонку вооружений. Хотя сама может 
собирать и спускать на воду и транспортировать по Волге военные крейсеры и корветы, которые могут быть собраны на 
стапелях судостроительных заводов в Нижнем Новгороде и Казани.

Военные  источники  сообщают,  что  после  недавнего  совещания  в  Кремле  по  ВТС  принято  решение,  что 
подготовкой контрактов на подобные возможные сделки с Туркменией будет заниматься "Рособоронэкспорт". Хотя здесь 
обращает на себя внимание такое обстоятельство: ни в Москве, ни в Киеве, ни в других странах, в том числе и США 
(Вашингтон планирует потратить в 2004 году на модернизацию туркменской армии 450 тыс. долл.), никто не озабочен тем, 
что в Туркмении нарушаются права человека. А между тем 27 октября на параде в честь Дня независимости в Ашхабаде 
были  представлены  купленные  у  Киева  скандально  известные  украинские  станции  пассивного  обнаружения  целей 
"Кольчуга". Санкции против Ашхабада, который в свое время поддерживал режим талибов в Афганистане (по утверждению 
туркменской  оппозиции,  движение  "Талибан"  должно  Ашхабаду  200  млн.  долл.  за  оружие,  которое  им  поставил 
Туркменбаши)  и  резко  осудил действия США в  войне  с  Ираком,  никто  вводить  не  собирается.  Более  того,  развитием 
военных отношений с туркменской армией озаботилось и руководство НАТО, которое сейчас составляет план военного 
сотрудничества с Ашхабадом на 2004-2005 годы. Ниязов не теряется и сотрудничает со всеми. Он принимает военные 
подарки  не  только  от  американцев  и  Североатлантического  альянса  (на  вооружении  ВС Туркмении  стоят  два  катера 
"Мериден" длиной 25 метров, переданных в дар США), но и от своего южного соседа - Ирана. В октябре по распоряжению 
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министра обороны Ирана Али Шахмани в долгосрочную аренду на сверхльготных условиях Туркмении переданы семь 
катеров береговой охраны и один эсминец.

Существует  мнение,  что  Иран  это  сделал,  чтобы  усилить  позиции  Ашхабада  в  споре  с  Баку  за  каспийские 
месторождения нефти и отпугнуть западных инвесторов. Таким образом, режим Туркменбаши наращивает свой "военный 
мускул". Хотя он у него и так самый мощный в Центрально-Азиатском регионе. По официальным данным, после распада 
СССР в Туркмении осталось более 300 боевых самолетов (в их числе 24 МИГа-29, 46 Су-25, 172 МИГа-23), около 600 
танков Т-72, 1500 боевых машин (БТР и БМП, из которых более половины современных моделей). Зачем Ашхабаду столько 
оружия - непонятно. Хотя международное сообщество не ставило вопрос об его уничтожении. Более того, ведущие страны 
мира, в том числе и Россия, заинтересованы в военно-техническом сотрудничестве с режимом Туркменбаши. Не появится 
ли в результате этих усилий второй Саддам Хусейн? 
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Сотрудничество в правоохранительной сфере государств – 
участников СНГ

Татьяна Титова
Преступность  в  государствах  -  участниках  СНГ  приобретает  транснациональный  характер,  создавая  единое 

криминальное  пространство  на  их  территориях,  а  наиболее  опасные  виды  преступлений  и  тенденций  развития 
преступности являются во многом схожими. Задачи и функции правоохранительных органов государств СНГ, при некоторых 
различиях, в основном совпадают. За время существования Содружества в рамках СНГ был принят ряд основополагающих 
документов, регламентирующих сотрудничество государств-участников в правоохранительной сфере. 

Так,  22  января  1993  года  была  подписана  Конвенция  о  правовой  помощи  и  правовых  отношениях  по  
гражданским,  семейным и уголовным делам,  а  28  марта 1997 года Протокол к  ней.  7  октября 2002 года  в  Кишиневе 
государства-участники СНГ приняли новую редакцию Конвенции. В соответствии с этим документом, граждане каждой из 
Договаривающихся Сторон, а также другие лица, проживающие на ее территории, пользуются на территориях всех других 
Договаривающихся  Сторон  такой  же  правовой  защитой  их  личных,  имущественных  и  неимущественных  прав,  как  и 
собственные граждане этой Договаривающейся Стороны. Они имеют право свободно и беспрепятственно обращаться в 
суды, прокуратуру, органы внутренних дел, органы безопасности и иные учреждения других Договаривающихся Сторон, к 
компетенции которых относятся гражданские, семейные и уголовные дела, могут выступать в них, подавать ходатайства, 
предъявлять  иски  и  осуществлять  иные  процессуальные  действия  на  тех  же  условиях,  что  и  граждане  данной 
Договаривающейся Стороны. 

Статья 6  Конвенции определяет объем правовой помощи:  «Договаривающиеся  Стороны оказывают  взаимную 
правовую  помощь  путем  выполнения  процессуальных  и  иных  действий,  предусмотренных  законодательством 
запрашиваемой  Договаривающейся  Стороны,  в  частности,  составления,  пересылки  и  вручения  адресату  документов, 
производства осмотров, обысков, выемок, передачи вещественных доказательств, проведения экспертиз, допроса сторон, 
третьих  лиц,  подозреваемых,  обвиняемых,  потерпевших,  свидетелей,  гражданских  истцов,  гражданских  ответчиков,  их 
представителей,  законных  представителей  обвиняемых,  экспертов,  предъявления  для  опознания,  в  том  числе  с 
использованием видеосвязи, видеозаписи и иных технических средств, розыска лиц, осуществления оперативно-розыскных 
мероприятий  в  рамках  расследуемого  уголовного  дела,  уголовного  преследования,  выдачи  лиц  для  привлечения  их  к 
уголовной  ответственности  или  приведения  приговора  в  исполнение,  розыска  и  ареста  (изъятия)  денежных  средств  и 
имущества, полученных преступным путем, а также доходов от преступной деятельности, розыска имущества и денежных 
средств гражданских ответчиков для исполнения решений по гражданским делам, коммерческим и иным экономическим 
спорам, признания и исполнения исполнительных надписей, судебных решений по гражданским делам и приговоров». 

Углублению взаимодействия правоохранительных органов  способствовало также подписанное 25 ноября 1998 
года Соглашение о сотрудничестве государств - участников СНГ в борьбе с преступностью.  В соответствии с ним, 
Стороны    через   свои   компетентные   органы   осуществляют сотрудничество в борьбе с преступностью,  особенно в ее  
организованных  формах,   в   соответствии   с   положениями   настоящего   Соглашения  и  при  соблюдении  своего 
законодательства и международных обязательств.

Стороны сотрудничают  в  предупреждении,  пресечении,  выявлении, раскрытии  и  расследовании  преступлений, 
в  особенности   следующих деяний:

1) преступления  против  жизни  и  здоровья,  свободы,  чести   и достоинства личности;
2) незаконный   оборот   оружия,   боеприпасов,   взрывчатых    и отравляющих   веществ   и   взрывных  устройств, 

а  также  ядерных  и радиоактивных материалов,  международный терроризм,  бандитизм, захват заложников;
3) незаконный  оборот  наркотических   средств,   прекурсоров   и психотропных веществ;
4)  преступления в  сфере экономической деятельности,  в том числе в  области налогообложения,  легализация 

(отмывание) доходов от преступной деятельности,  контрабанда,  фальшивомонетничество и  подделка  ценных бумаг;
5) преступления  против  собственности,  в  том   числе   хищения автотранспортных средств и связанные с этим 

незаконные операции;
6) торговля людьми и эксплуатация проституции третьими лицами;
7) незаконный оборот культурных и исторических ценностей;
8) экологические преступления;
9) незаконная миграция.
В целях  реализации  положений  Соглашения компетентные органы Сторон  осуществляют  сотрудничество  в 

следующих формах:
1) исполнение   запросов   о   проведении    оперативно-розыскных мероприятий и следственных действий;
2) розыск  лиц,  скрывающихся  от  уголовного  преследования  или отбывания наказания, а также без вести 

пропавших;
3)  розыск   и   возвращение   в   установленном   порядке    похищенных  предметов,   имеющих  номера  или 

специфические отличительные признаки,  в том числе автотранспорта и огнестрельного  оружия,   а   также  номерных 
ценных бумаг и паспортов (удостоверений личности);

4)  обмен  информацией  о  готовящихся  или  совершенных   преступлениях  и  причастных  к  ним  физических  и 
юридических лицах;
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5) обмен  информацией  о   новых  видах  наркотических  средств  и психотропных веществ,  появившихся в 
незаконном обороте, технологиях их изготовления и используемых  при  этом  веществах,  а  также  о  новых методах 
исследования   и   идентификации   наркотических   средств, прекурсоров и психотропных веществ;

6) обмен    информацией    о   юридических   лицах   и   объектах собственности,  используемых для легализации 
(отмывания)  доходов  от преступной деятельности;

7) обмен  опытом  работы,  в  том  числе  проведение  стажировок, консультаций,  семинаров и учебных курсов, а 
также информацией о новых способах   и   средствах   совершения   преступлений   и   опытом   их расследования;

8)  обмен законодательными   и   иными  нормативно-правовыми  актами  Сторон,  содействие  в  приобретении 
учебной и методической литературы;

9) проведение  совместных  научных  исследований  по   проблемам, представляющим взаимный интерес;
10) обмен    на    взаимовыгодной    основе    научно-технической информацией;
11) согласование   действий   по   пресечению   преступлений    и деятельности  лиц,  совершивших  преступления 

или  готовящихся  к  их совершению.
Сотрудничество в рамках  Соглашения  осуществляется на   основании   запросов  компетентных  органов  Сторон 

об  оказании содействия.
В том же году была подготовлена и принята Концепция взаимодействия государств - участников СНГ в борьбе с  

преступностью.  Подписан  также  ряд  других  межгосударственных  соглашений  в  данной  области.  Концепция 
взаимодействия государств - участников Содружества Независимых Государств в борьбе с преступностью,  одобренная 
Решением Совета глав государств СНГ от  2  апреля 1999 года,  определяет принципы,  задачи,  основные направления, 
формы  и  систему  обеспечения  взаимодействия  государств  -  участников  СНГ  в  борьбе  с  преступностью  через 
определяемые  ими  компетентные  органы,  такие,  как  прокуратура,  органы  внутренних  дел,  органы  безопасности  и 
специальные службы, налоговая полиция (служба), таможенная служба, органы охраны государственной границы и другие 
государственные органы, осуществляющие борьбу с преступностью, а также через уставные органы и органы отраслевого 
сотрудничества  СНГ,  созданные  для  координации  и  взаимодействия  в  борьбе  с  преступностью  Основными  формами 
взаимодействия компетентных органов государств - участников СНГ в борьбе с преступностью признаются: 

а)  осуществление  совместных  следственных,  оперативно-розыскных  действий  и  иных  мероприятий  на 
территориях государств - участников СНГ; 

б) оказание содействия работникам компетентных органов одного государства работниками компетентных органов 
другого  государства  в  пресечении,  раскрытии  и  расследовании  преступлений,  задержании  лиц,  подозреваемых  в 
совершении преступлений, розыске преступников. Это содействие выражается в форме предоставления другой стороне 
транспортных  средств,  криминалистической  техники,  связи,  оргтехники,  необходимой  оперативной  информации, 
организации работы переводчиков, экспертов, осуществления иных конкретных мероприятий;

 в) обмен информацией и опытом работы компетентных органов по предупреждению, пресечению и раскрытию 
преступлений, проведение совместных семинаров, учений, сборов, консультаций и совещаний;

 г) выполнение запросов и просьб, поступающих от компетентных органов других государств - участников СНГ;
 д) выдача лиц для привлечения к уголовной ответственности, приведения приговора в исполнение и передача 

осужденных для дальнейшего отбывания наказания в порядке, предусмотренном соответствующими договорами;
 е)  обеспечение  привлечения  к  уголовной  ответственности  граждан  своего  государства  за  совершение 

преступлений на территориях других государств - участников СНГ;
 ж) проведение совместных научных исследований;
 з) сотрудничество компетентных органов государств - участников СНГ в международных организациях;
 и) сотрудничество в подготовке кадров компетентных органов;
к) развитие согласованных форм и методов профилактики преступлений и иных правонарушений. 
В  целях  повышения  оперативности  взаимодействия  признается  необходимым  на  договорной  основе 

урегулировать порядок пребывания сотрудников компетентных органов одних государств на территориях других государств 
- участников СНГ, предоставив им право: 

а)  присутствия  представителей  компетентных  органов  одного  государства  при  производстве  следственных  и 
розыскных действий, проводимых по просьбе или запросу на территории другого государства; 

б)  получения  по  направляемым  запросам  оперативной  информации  в  компетентных  органах  государств  - 
участников СНГ; 

в) проведения оперативно-розыскных мероприятий в отношении лиц, подозреваемых в совершении преступлений 
и находящихся на территории другого государства - участника СНГ, по заранее присланному запросу, полученному на него 
разрешению, с участием и под контролем компетентных органов государства пребывания; 

г) осуществления преследования лица и его задержание с разрешения, под контролем и с участием компетентных 
органов государства пребывания; 

д) руководителям компетентных органов приграничных территорий сопредельных государств -  участников СНГ 
самостоятельно  разрабатывать  совместные  мероприятия  длительного  характера  по  борьбе  с  преступностью  с 
обязательным направлением необходимых документов (планов, решений, соглашений и др.) на экспертизу и утверждение в 
центральные ведомства соответствующих компетентных органов. 

 В  целях  повышения  оперативности  взаимодействия  признается  необходимым  разработать  систему  мер, 
направленных  на  упрощение  порядка  пересечения  границ  государств  -  участников  СНГ  участниками  уголовного 
судопроизводства,  работниками  компетентных  органов  в  служебных  целях,  а  также  перемещения  через  эти  границы 
вещественных  доказательств  по  уголовным  и  административным  делам,  изъятых  у  преступников  ценностей  и  других 
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предметов, связанных с пресечением, раскрытием и расследованием преступлений. Применительно к задачам и ситуациям 
борьбы  с  организованной  преступностью  Концепция  признает  необходимым  создать  для  общего  пользования  ряд 
специализированных  банков  информации,  а  также  обеспечить  на  долговременной  основе  проведение  совместной 
оперативно-розыскной работы.

Борьба  с  преступностью  на  территории  государств  СНГ  осуществляется  в  различных  формах.  В  целях  ее 
координации  Решением  глав  правительств  от  24  сентября  1993 года  было  создано  Бюро  по  координации  борьбы  с  
организованной  преступностью и  иными опасными  видами преступлений  на  территории  государств  -  участников  
Содружества Независимых государств. В соответствии с Положением о нем (утратило силу  в  соответствии  с решением 
от 9 октября 1997 г.), Бюро  создается  с  целью обеспечения эффективного взаимодействия государств-участников    СНГ 
в   области предупреждения  и борьбы  с организованной  преступностью в рамках    существующего    национального 
законодательства  государств Содружества.  Бюро имеет статус  самостоятельного  органа на  уровне Управления   МВД 
страны   места нахождения,  подотчетного  совещанию министров  внутренних  дел государств-участников СНГ.

В качестве основных задач были определены:
Формирование специализированного  банка данных  на базе    компьютерного   центра    Бюро   и   предоставление 

инициативной  информации   в  соответствующие министерства  внутренних дел.
Содействие    в   осуществлении   межгосударственного  розыска   участников  преступных   сообществ,  лиц, 

совершивших наиболее опасные преступления  и скрывающихся от уголовного преследования. 
Обеспечение согласованных  действий при проведении оперативно-розыскных  мероприятий  и   комплексных 

операций, затрагивающих  интересы   нескольких  государств-участников Содружества,    выработки   рекомендаций    по 
борьбе   с транснациональной преступностью.

7  декабря  1995  совместным  решением  генеральных  прокуроров  государств  -  участников  СНГ  был  создан 
Координационный  совет  Генеральных  прокуроров  государств-участников  Содружества  Независимых  Государств. 
Решением Совета глав государств СНГ от 25 января 2000 года этому органу придается статус межгосударственного.

Основные задачи Координационного совета: 
согласование и объединение усилий, координация действий, расширение сотрудничества прокуратур государств-

участников Содружества Независимых Государств в защите прав и свобод граждан, укреплении законности и правопорядка 
и в борьбе с преступностью; 

разработка предложений по сближению национального законодательства; 
участие в развитии договорно-правовой базы Содружества Независимых Государств. 
Координационный совет действует по следующим основным направлениям: 
организация  взаимодействия  и  сотрудничества  прокуратур  государств-участников  Содружества  Независимых 

Государств в  борьбе с преступностью,  нарушениями законности и правопорядка,  в  защите прав и законных интересов 
граждан; 

координация (согласование) деятельности межгосударственных органов Содружества Независимых Государств в 
сфере борьбы с преступностью и укреплении правопорядка; 

изучение  и  обобщение  практики  выполнения  международных  договоров  в  сфере  борьбы  с  преступностью  и 
выработка предложений о мерах совершенствования правового регулирования по этому вопросу; 

осуществление  обмена  информацией  о состоянии преступности  и  тенденциях  ее развития,  об  организации и 
опыте работы органов прокуратуры, о координации деятельности национальных правоохранительных органов в борьбе с 
преступностью; 

разработка  и  согласование  предложений  о  месте  и  роли  прокуратуры  в  государственной  системе  с  учетом 
закономерностей и специфики ее развития в каждом государстве; 

участие в работе по сближению законодательства государств-участников Содружества Независимых Государств, 
созданию общего правового пространства; 

сотрудничество  в  разработке  и  осуществлении  мер  подготовки  и  повышения  квалификации  прокурорско-
следственных кадров, их научного, научно-технического, методического и информационного обеспечения; 

организация  совместных  научных  исследований  по  актуальным  проблемам  борьбы  с  преступностью, 
прокурорского надзора, организации деятельности прокуратур. 

В целях выполнения возложенных задач Координационный совет: 
организует взаимодействие прокуратур государств-участников Содружества Независимых Государств; 
определяет формы сотрудничества прокуратур государств-участников Содружества Независимых Государств в 

борьбе с преступностью, в деле укрепления законности и правопорядка и принимает практические меры, направленные на 
повышение эффективности взаимодействия прокуратур государств-участников Содружества Независимых Государств; 

участвует  в  разработке  и  реализации  межгосударственных  программ  борьбы  с  преступностью,  подготовке 
проектов международных договоров в правовой сфере, в том числе об оказании правовой помощи и по другим вопросам; 

разрабатывает и вносит в установленном порядке проекты соответствующих документов на рассмотрение Совета 
глав государств Содружества Независимых Государств; 

анализирует  состояние  и  динамику  преступности  на  территориях  государств-участников  Содружества 
Независимых Государств, особенно ее организованных форм, разрабатывает предложения по стратегии борьбы с ней; 

координирует  (согласовывает)  деятельность  межгосударственных  органов  государств-участников  Содружества 
Независимых Государств в борьбе с преступностью и укреплении правопорядка; 
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взаимодействует в решении практических вопросов сотрудничества с Исполнительным комитетом Содружества 
Независимых Государств и Межпарламентской Ассамблеей государств-участников Содружества Независимых Государств, 
другими органами и организациями; 

формирует рабочие органы Координационного совета; 
назначает  (освобождает)  Исполнительного  секретаря  Координационного  совета,  его  заместителя,  а  также 

руководителей  других  структурных  подразделений  Координационного  совета,  утверждает  структуру  и  штаты  этих 
подразделений  и  вносит  в  установленном  порядке  предложения  по  финансированию  его  деятельности,  контролирует 
финансово-хозяйственную деятельность создаваемых рабочих органов. 

Членами  Координационного  совета  являются  генеральные  прокуроры  (лица,  исполняющие  их  обязанности) 
государств-участников  Содружества  Независимых  Государств,  главы  которых  подписали  Решение  о  Координационном 
совете. Основной формой деятельности являются заседания, которые проводятся по мере необходимости, но не реже двух 
раз в год. 

Совет  министров внутренних дел государств - участников Содружества Независимых Государств (СМВД) 
был создан  Решением  Совета глав  государств  Содружества Независимых Государств от 19 января 1996 года в целях 
взаимодействия и координации действий в борьбе с преступностью. СМВД является органом Совета глав  государств  и 
Совета  глав правительств Содружества Независимых Государств по вопросам,  входящим

в компетенцию министерств внутренних дел государств - участников  Содружества Независимых Государств, а 
также иных государственных органов, выполняющих аналогичные функции.

 Членами  СМВД  являются  министры  внутренних  дел,  а  также  руководители  иных  государственных  органов, 
выполняющих  аналогичные   функции  государств  -  участников  Содружества  Независимых  Государств,   главы которых 
подписали Решение  о  настоящем

Положении.
Основными задачами СМВД являются:
Обеспечение взаимодействия в борьбе с преступностью,  охране правопорядка и других сферах деятельности 

министерств внутренних дел.
Реализация решений Совета глав государств и Совета глав правительств  Содружества Независимых Государств 

по вопросам,  входящим в компетенцию министерств внутренних дел.
Содействие  гармонизации  национального  законодательства по вопросам, входящим в компетенцию министерств 

внутренних дел.
В целях выполнения возложенных на него задач СМВД осуществляет следующие функции:
Рассматривает  вопросы  борьбы  с преступностью,  укрепления правопорядка и организации взаимодействия 

министерств  внутренних дел на  территории  государств - участников Содружества Независимых Государств.
Разрабатывает предложения по вопросам,  входящим в компетенцию министерств внутренних дел и вносит их в 

установленном порядке  на рассмотрение  Совета глав государств и Совета глав правительств Содружества Независимых 
Государств.

Рассматривает   ход  выполнения  решений  Совета  глав  государств  и  Совета  глав  правительств  Содружества 
Независимых Государств, относящихся к компетенции СМВД,  а также документов,  принятых на заседаниях СМВД.

Содействует  взаимному обмену опытом и.информацией между министерствами внутренних дел.
Осуществляет  взаимодействие  с  органами  Содружества  по  вопросам  борьбы  с  преступностью,  укреплению 

правопорядка.
Основной формой деятельности СМВД являются заседания,  которые проводятся по мере необходимости,  но не 

реже двух раз в год. 
 Таким  образом,  в  рамках  Содружества  на  сегодняшний  день  заложена  правовая  основа  и  механизмы 

взаимодействия государств – участников в правоохранительной сфере. Вместе с тем, как отмечалось в Аналитическом 
докладе «Итоги деятельности СНГ за 10 лет и задачи на перспективу», уровень практического сотрудничества стран СНГ, 
принимаемые совместные меры борьбы с преступностью должны быть адекватны ее реальному масштабу и обеспечивать 
комплексный системный подход в организации борьбы против международной преступности и криминальных проявлений. 
На данном этапе взаимодействие соответствующих ведомств государств - участников Содружества в правоохранительной 
сфере следует консолидировать на таких направлениях, как борьба с организованной преступностью, незаконным оборотом 
наркотиков и торговлей оружием,  пресечение нелегальной миграции и торговли людьми,  противодействие легализации 
(отмыванию) доходов, полученных незаконным путем.
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